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ÔÓÒÁÎË

Александр ТОЧИЛИН: «ВОР ОТ МЕНЯ УШЕЛ НАРЯДНЫМ»
РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

ЧМ-2010. Отборочный турнир

Максим КВЯТКОВСКИЙ из Вадуца

- Выступая против не самых
сильных соперников, сборная
России не показала красивой иг-
ры. Вас это не расстроило?

- Давайте вспомним, как
формулировалась главная зада-
ча на матчи с Азербайджаном и
Лихтенштейном. Сборной необ-
ходимо было набрать шесть оч-
ков, чтобы продолжить борьбу
за путевку в финальную стадию
чемпионата мира. Эта цель дос-
тигнута. Так что результатом я
вполне удовлетворен.

Разумеется, болельщикам
всегда хочется, чтобы их люби-
мая команда не просто побеж-
дала, а при этом еще и показы-
вала качественный футбол.
Люди, которые следят за рос-
сийской сборной, прекрасно
знают, что она любит и умеет
действовать в скоростной ата-
кующей манере. Однако нашу
игру в последних матчах краси-
вой не назовешь, и спорить с
этим я не стану. С другой сторо-
ны, оба раза мы добились абсо-
лютно заслуженных побед. Нам
отнюдь не сопутствовало везе-
ние, мы просто получили то,
что заслужили.

- Иными словами, оба раза
выиграли на классе?

- Именно так. Интересно,
каким бы был тон ваших воп-
росов, оступись сборная хотя
бы в одном из прошедших мат-
чей? К счастью, этого не про-
изошло, поскольку футболи-

сты в высшей степени профес-
сионально отнеслись к своим
обязанностям.

- Вы говорите так, чтобы за-
щитить их от критики за незре-
лищную игру?

- Я в любой ситуации высту-
паю на стороне своих подопеч-
ных. Это один из моих принци-
пов. Но дело даже не в этом, по-
скольку я не вижу никакого
смысла обманывать ни себя,
ни вас, ни читателей «СЭ». Я
видел, как в этих матчах игро-
ки трудились на поле, какой
объем работы выполнили.
Очень доволен самоотдачей и в
минувшую субботу, и в поедин-
ке с Лихтенштейном. И пусть
игра в том же Вадуце получи-
лась далеко не самой интерес-
ной, такие встречи тоже надо
выигрывать. Если у команды
не все получается, на первый
план должны выходить мо-
рально-волевые качества. Это
была своеобразная проверка
характера - и сборная, на мой
взгляд, в очередной раз ее вы-
держала. Как раз тот случай,
когда можно сказать: выигра-
ли - и забыли.

- Показалось, что в Вадуце
наша команда очень уж долго
раскачивалась. Может, причина
в том, что здешняя обстановка
расслабляюще подействовала
на футболистов?

- Тут действительно очень
тихо и красиво, никто никуда не
торопится. Однако мы приеха-
ли сюда не отдыхать, а побеж-
дать. Все прекрасно понимали,
что сборная Лихтенштейна ока-
жет нам серьезное сопротивле-
ние. Мне, кстати, соперники
очень понравились. Они не за-
крылись на своей половине, а
все 90 минут пытались нала-
дить комбинационную игру.

- В концовке вы волновались
за исход встречи? Все-таки пре-
имущество в счете было мини-
мальным, и любая атака против-
ника могла обернуться серьез-
ными неприятностями.

- Мне очень хотелось, чтобы
мы забили второй мяч. Тогда все
вопросы отпали бы, да и у на-
ших футболистов наверняка до-
бавилось бы легкости. К сожале-
нию, сделать этого не удалось, и
в итоге нам действительно при-
шлось немного понервничать.
Хотя, согласитесь, в обороне мы
отработали почти безупречно.
Обратите внимание: за эти два
матча соперники общими уси-
лиями создали всего один мо-
мент, когда футболист сборной
Азербайджана уже в добавлен-
ное ко второму тайму время уго-
дил мячом в штангу.

- Германия на выезде обыгра-
ла Уэльс. Получается, что до оч-
ной встречи с немцами в Лужни-
ках нашей команде желательно
обойтись без потерь, иначе шан-
сов занять первое место в груп-
пе почти не останется. Возмож-
но ли это?

- В футболе возможно все, но
загадывать так далеко вперед не
стану. Вообще мой принцип - ду-
мать только о ближайшем мат-
че. А он у сборной 10 июня в
Финляндии. Команда этой стра-
ны тоже имеет реальные шан-
сы завоевать путевку на чемпи-
онат мира, и в нынешней тур-
нирной ситуации игра в Хель-
синки приобретает огромное
значение.

- Согласны, что уровня игры,
который сборная продемонст-
рировала нынешней весной, в
противостоянии с финнами бу-
дет недостаточно?

- Не думаю, что следует про-
водить такого рода сравнения.

Это будет матч совсем друго-
го уровня, накала, скоростей.
Впрочем, до встречи с Финлян-
дией еще два с лишним месяца,
и подробно обсудить эту игру
мы с вами успеем.

- Только что вы попрощались
с футболистами сборной. Може-
те назвать день, когда команда
соберется в следующий раз?

- Пока не готов озвучить
точную дату. В любом случае,
это произойдет в первых чис-
лах июня, когда мы начнем
подготовку к поединку с Фин-
ляндией.

- К этому времени вы уже за-
вершите свою миссию в «Челси»?

- Именно так.
- А пока вам предстоит вновь

переключиться на дела лондон-
ского клуба, где вас ждет интри-
гующая и насыщенная события-
ми концовка сезона. Скажите че-
стно, в расположении сборной
России вас часто посещали
мысли о «Челси»?

- Вовсе нет, поскольку я все-
гда стараюсь быть полностью
сосредоточен на команде, в
расположении которой нахо-
жусь. Только теперь, когда
сборная решила локальную за-
дачу, настало время заняться
клубными делами. Расписание
моей жизни сейчас очень плот-
ное, и времени на передышку
оно не дает.

И В Н П М О

1. Германия 6 5 1 0 18-4 16
2. Россия 5 4 0 1 9-3 12
3. Финляндия 4 2 1 1 6-6 7
4. Уэльс 6 2 0 4 4-7 6
5. Азербайджан 4 0 1 3 0-4 1
6. Лихтенштейн 5 0 1 4 0-13 1

Другие материалы 
об отборочных матчах, 

сыгранных в среду, - стр. 3 - 6

Итоги двух весенних матчей сборной России ее главный тренер подвел в беседе со специальным корреспондентом «СЭ»

Гус ХИДДИНК: 
«ВЫИГРАЛИ - И ЗАБЫЛИ»

Среда. Вадуц.
Лихтенштейн - 

Россия - 0:1.
Главный тренер сборной
России Гус ХИДДИНК.
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СТРАШНЫЙ
СОН

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Больше всего в матче Лихтенштейн -
Россия мне запомнились слова те-
лекомментатора, сказанные в пе-

рерыве: «Наверное, сейчас Хиддинк вы-
пустит Сычева. Он неплохо играет с «кар-
ликами».

Оставим сейчас моральную сторону.
Хотя я (будь такие слова сказаны в мой
адрес) оскорбилась бы. Да, они - «карли-
ки». А мы - бронзовые призеры чемпиона-
та Европы. Очевидно вроде бы: в таком
матче и при такой заведомой разнице в
классе должны брать свои три очка, как
пассажир в транзитной зоне на бегу хва-
тает стаканчик кофе из автомата. И взяли
ведь в итоге. Так в чем же проблема?

На мой взгляд, она - в исполнении.
Три недели назад мне довелось попасть
на хоккейный матч НХЛ. «Ванкувер» иг-
рал с «Лос-Анджелесом», и разница в
классе была очевидна даже продавцам
попкорна. Унылая игра, скажу честно. В
первом периоде хозяева закатили две
шайбы в ворота соперника (при соотно-
шении бросков 20:3 было очевидно, что и
напрягаться не стоит - нужное количест-
во само влетит), промучили зрителей
безрезультативностью весь второй пе-
риод и к третьему расслабились настоль-
ко, что «Лос-Анджелес» сравнял счет,
причем сделал это в течение 30 секунд.

Вот тут начался хоккей. Жаль, что про-
должался он недолго: еще через две ми-
нуты хозяева восстановили статус-кво - в
течение тех же самых 30 секунд вновь до-
вели разницу до двух шайб и с чувством
выполненного долга покинули лед.

При всей тоскливости зрелища я пре-
красно понимала, что игра в высшей сте-
пени профессиональна. «Ванкувер» взял
свое, совсем не затратив при этом лиш-
них сил. 

Мы же в среду с ужасом ждали,
сколько минут дополнительного време-
ни добавит судья. Две или четыре. Срав-
няют или нет.

Могли? Да запросто! Разница в один
мяч в футболе - непозволительная рос-
кошь для команды, главная задача кото-
рой - гарантированно взять свои три оч-
ка. Тем более когда играешь с «карли-
ком».

Поэтому раздражало многое. Брак в
передачах, в ударах по воротам, а боль-
ше всего - вальяжность российских
звезд. Ей-богу, не хватало только выйти
на поле с бронзовыми медалями напе-
ревес, чтобы соперник понимал, с кем
имеет дело.

Лихтенштейн понимал, кстати. Поэто-
му и играл зло и напористо. До послед-
него. 

Нет-нет, я вовсе не лишена импер-
ских амбиций. Я и сама их «карликами»
считаю. И самоуверенно, возможно, по-
лагаю, что тактика в таких матчах долж-
на быть одна: забить парочку для стра-
ховки, причем сразу, - а там хоть воз-
душные поцелуи трибунам рассылать
весь второй тайм, одним глазом контро-
лируя ситуацию. 

Вот только дело в том, что для такой
игры нужно изначально настраивать себя
на тяжелую работу. Не вспоминать о том,
что «не сезон», не думать о «карликах» и
былых заслугах. Думать о себе и своих
действиях - чтобы по крайней мере ухо-
дить с поля не с внутренним облегчени-
ем, что все закончилось и слава богу,
пронесло, а с ощущением честно выпол-
ненной работы. 

Игра, конечно, забудется. Как и рас-
терянное, совершенно опрокинутое лицо
Гуса Хиддинка. Ведь тоже было? Тем, кто
на поле, недосуг, наверное, это замечать,
но крупных планов с трансляции хватало
вполне, чтобы понять: тренер не просто
недоволен. Он в ужасе.

Голландец, правда, быстро взял себя
в руки. Сказал после матча единственно
правильные в такой ситуации слова: «За-
дачу выполнили - и забыли…»

От себя добавлю: «Как страшный
сон».

НИЧЕГО
СТРАШНОГО

Борис ЛЕВИН

На вчерашней редакционной пла-
нерке только и слышно было: «По-
зор!» На гостевых книгах офици-

альных клубных сайтов встречались вы-
ражения и покруче. А уж о неофициальном
интернете и говорить не приходится - ему
только дай кого-нибудь заклеймить.

Так вот с подобной оценкой я катего-
рически не согласен.

Объяснюсь сразу - отнюдь не считаю,
что наша сборная сыграла с Азербайджа-
ном, а тем более с Лихтенштейном хоро-
шо. Сыграла она, дай бог, на треть того,
что умеет. Но ничего страшного в том не
вижу.

Прежде всего, потому что достигнут
нужный результат. Знаю, что среди наших
болельщиков и даже специалистов есть
такие, кому показанный футбол значи-
тельно важнее цифр на табло. Но это зна-
чит только одно: они не спортсмены, они
- эстеты, которым лучше уйти в чистое ис-
кусство.

Футбол самого высокого уровня являл
нам не один десяток матчей, где клубы и
сборные с самой солидной репутацией
вымучивали победы (а то и вовсе теряли
очки) в матчах с «карликами» и прочими
записными аутсайдерами, - и никто
обычно голову пеплом не посыпал. Осо-
бенно если конечный результат цикла
оказывался положительным.

Хрестоматийный пример - игра между
Андоррой и Францией в 1999 году. Та по-
беда «трехцветных», достигнутая только
благодаря пенальти на 85-й минуте, была
куда тягостнее по ощущениям, нежели
нынешняя наша виктория в Вадуце. А чем
все закончилось? Сборная Франции ста-
ла чемпионом Европы!

Не знаю, как вы, а я предпочел бы,
чтоб все свои матчи наши тускло выигры-
вали со счетом 1:0, чем проигрывали при
ярком футболе, как случилось прошлой
осенью в Германии. 

Главное отличие плохой игры 1 апреля
2009 года от плохой игры 17 ноября 2007
года в Тель-Авиве - достигнутый резуль-
тат. И умение выжимать его даже при по-
ганом футболе и невнятном настрое на
матч говорит о возросшем классе нашей
команды.

Другое дело, что сами футболисты
должны понимать: сыграли они плохо. Но
они это понимают! В личных беседах с не-
которыми из них я убедился: им стыдно
за ту «тачку», которую сборная возила в
Лихтенштейне. И это является залогом
того, что в июне в Хельсинки и в октябре в
Москве с Германией мы увидим совсем
другую команду. 

Уверен, что летом и осенью нам за
свою сборную краснеть не придется. Но я
бы все равно предпочел главное - резуль-
тат. И не понимаю тех людей, которые в
своем отношении к команде совершают
скачки вверх и вниз в зависимости от од-
ного-двух матчей. Это наша с вами сбор-
ная, это те же самые игроки, что одарили
нас небывалой радостью прошлым ле-
том. Так давайте же поддерживать их в
любой ситуации.

Ответьте себе лично, только честно:
всегда ли вы работаете вдохновенно? Ка-
ждый ли день выдаете результат, достиг-
нутый в минуты озарений и полной само-
отдачи, которые частыми не могут быть
по определению? Так почему же считаете
возможным требовать этого от футболи-
стов? А уж заводить вновь мелодию о «за-
евшихся миллионерах», это, извините,
вообще за гранью.

Но сами игроки должны понимать, что
60 с лишним тысяч в Лужниках заслужи-
вают большей выкладки в игре, независи-
мо от того, что в соперниках - скромный
Азербайджан. И помнить, что каждый их
выход на поле рассматривается нынче
под таким микроскопом, что даже звез-
дам шоу-бизнеса не снился. Это обрат-
ная сторона той небывалой популярно-
сти, которой они сами и добились.

Андрей АРШАВИН дал пас, Константин ЗЫРЯНОВ забил, 
а после матча сказал спецкору «СЭ», что будет рад, если все оставшиеся матчи
сборная России выиграет со счетом 1:0.
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футбол: факты и комментарии
ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ

Вчера букмекеры оценили вероятность назначения Дика Адвоката главным тренером сборной Бельгии, как 5 к 1

Напомним, что «красные дьяволы» дважды подряд - в субботу и сре-
ду - проиграли Боснии в матчах отборочного турнира ЧМ-2010. Это вы-
звало негодование болельщиков и прессы, которые просят незамедли-
тельно уволить нынешнего тренера сборной Рене Вандерейкена. Не
исключено, что его судьба решится на следующей неделе, а среди воз-
можных преемников, как уже сообщал «СЭ», называется Дик Адвокат.

Если верить букмекерам, шансы Маленького Генерала весьма вы-
соки: ведущая контора Unibet ставит его на второе место после Жан-
Франсуа де Сарта (4 к 1), который с молодежной сборной Бельгии
пробился на Олимпиаду-2008 в Пекине. Далее с огромным отставани-
ем следуют главный тренер «Марселя» Эрик Геретс (50 к 1), его колле-
га из сборной Польши Лео Бенхаккер (100 к 1) и экс-наставник «Бар-
селоны» Франк Райкард. 

- В настоящее время главный тренер сборной Бельгии - Рене Ван-
дерейкен. Мы пока не рассматриваем какие-то другие кандидатуры, -
заявил «СЭ» Филипп Коллин, руководитель технической комиссии
Королевского футбольного союза Бельгии. (Максим ЛЯПИН)

Максим ЛЯПИН «СЭ»
Когда вчера я набрал номер телефона бельгийского защит-

ника «Зенита» Николаса Ломбертса, тот первым делом поинте-
ресовался, о чем пойдет речь. «И вы про Дика Адвоката? - как-то
грустно отреагировал футболист. - Меня уже, кажется, все жур-
налисты Бельгии обзвонили с расспросами о нем! После двух

поражений от сборной Боснии наша пресса просит пригласить
иностранного специалиста, и именно Адвоката они видят чуть ли
не идеальной кандидатурой».

Более подробного комментария от Николаса ждать было
трудно. Положение кандидата в сборную обязывает его быть
максимально дипломатичным: вдруг нынешнего тренера не
уволят? 

Хотя верится в реальность такого сценария с трудом. Акции
Королевского футбольного союза и так заметно упали, когда он
сохранил Вандерейкена у руля сборной после провального отбо-
рочного цикла Euro-2008 (5-е место в группе А). Несмотря на то
что официальное заявление об увольнении тренера еще не пос-
ледовало (и это не должно случиться до начала следующей не-
дели), местные специалисты уже обсуждают возможных преем-
ников Вандерейкена. И фамилия Адвоката звучит в этом контек-
сте все чаще.

По словам Ломбертса, подавляющее большинство бельгий-
цев ратует за иностранца, ведь доморощенные кадры почти ис-
черпали кредит доверия. Особняком стоит Геретс, но у него все
хорошо складывается в «Марселе». К тому же КФС едва ли удо-
влетворит финансовые запросы Геретса. Адвокат же, по их мне-
нию, заработал уже достаточно, к тому же он не раз выражал же-
лание поработать с какой-нибудь сборной после российского
этапа карьеры. Бельгия в этом плане выглядит чуть ли не самым
подходящим из всех вариантов. Один из официальных языков
страны - голландский, да и до родной Гааги от Брюсселя всего
два часа езды.

К тому же мало кто знает, что в бытность игроком Адвокат ка-
кое-то время выступал за антверпенскую команду «Берхем». И,
как рассказал его бывший партнер по команде, известный в
прошлом судья Дик Йол, в Бельгии им обоим очень понрави-
лось.

АДВОКАТ С УСПЕХОМ СОВМЕЩАЛ ПОСТЫ 
В «РЕЙНДЖЕРС» И ГОЛЛАНДСКОЙ СБОРНОЙ

Дик Адвокат успел поработать с тремя сборными. Он дважды
возглавлял Голландию (в 1992 - 1994 и 2002 - 2004 годах), ОАЭ
(июль -сентябрь 2005 года и ни одного проведенного матча), а так-
же Корею (2005, 2006). В общей сложности во главе национальных
команд Адвокат провел 74 встречи, одержав в них 40 побед (54,1
процента).

Любопытно, что голландец уже имеет опыт совмещения постов в
клубе и сборной: из 12 матчей со сборной Голландии (в 2002 и 2003
годах) он выиграл 9 при трех ничьих (мячи 21-5), возглавляя при этом
еще и шотландский «Рейнджерс». (Антон СЫЧЕВ)

74 матча Адвоката со сборными
Сборная И В Н П Мячи О % побед
Голландия 55 31 13 11 117-43 106 56,4
Корея 19 9 5 5 22-17 32 47,4
Всего: 74 40 18 16 139-60 138 54,1

БЕЛЬГИЙЦЫ 
СТАВЯТ НА АДВОКАТА

Вчера официальный сайт «Арсенала» обнародовал
результаты голосования болельщиков по выборам
лучшего игрока «канониров» в прошедшем месяце

АРШАВИН - 
ЛУЧШИЙ В МАРТЕ

Форвард сборной России получил 54,9 процента голосов, обогнав
ближайшего преследователя более чем в 5 раз: у занявшего второе
место голландца Робина ван Перси (он, кстати,  первенствовал 4 ме-
сяца подряд - с ноября по февраль) - 10,9 процентов. Третьим с ре-
зультатом 9,8 процента стал вратарь Мануэль Альмуния, тогда осталь-
ные футболисты набрали 24,4 процента в сумме.

По мнению экспертов сайта «канониров», подавляющему преиму-
ществу Аршавина вовсе не стоит удивляться: «Дебют российского
плеймейкера в премьер-лиге удался на славу. Каждый из пяти мар-
товских матчей, в которых он принимал участие, завершился побе-
дой, а сам нападающий отметился в них голом-красавцем и пятью ре-
зультативными передачами». Соответствующий приз будет вручен
Аршавину в субботу на стадионе «Эмирэйтс» перед началом матча 
31-го тура чемпионата Англии, в котором «Арсенал» принимает «Ман-
честер Сити». Честь наградить форварда выпала Марселю Патрику -
болельщику, отдавшему свой голос именно за Аршавина. «Андрей ор-
ганично влился в коллектив, продемонстрировав высочайший класс,
недюжинный характер и приправив игру «Арсенала» специями, кото-
рых команде так не хватало» - такой комментарий дал удачливый фа-
нат. (Сергей КУЗОВЕНКО, Борис ЛЕВИН)

Андрей АРШАВИН:
- Естественно, подобная оценка болельщиками моей игры очень
приятна - ведь ради них мы, собственно, и выходим на поле. Но не
думаю, что заслужил признание поклонников «Арсенала» навсегда
- чем дальше, тем требования будут выше, и я это прекрасно пони-
маю. И надеюсь, что почитатели «канониров» высоко оценят мою
игру еще не раз.

Вчера защитник «Локомотива» Ян Дюрица
подтвердил «СЭ», что готов выйти на поле 
в воскресенье в матче 3-го тура 
чемпионата России с «Крыльями Советов»

ДЮРИЦА МОЖЕТ СЫГРАТЬ
С САМАРЦАМИ

Напомним, что 27-летний футболист получил растяжение связок
голеностопа в стартовой игре первенства с «Химками» и по этой при-
чине вынужден был пропустить следующую встречу - с «Ростовом» в
гостях. Тем не менее, Дюрица был вызван в сборную Словакии, в со-
ставе которой участвовал в победном отборочном матче ЧМ-2010 с
Чехией, состоявшемся в среду. (Екатерина БРЕДИНА)

Ян ДЮРИЦА:
- Уже полностью восстановился, что позволило провести встречу в
Праге без замены. Правда, неприятные ощущения в ноге еще да-
ют о себе знать, но они нисколько не мешают играть. В пятницу во-
зобновлю тренировки в клубе.

Официальное название нового «Торпедо» 
определится на следующей неделе

ЧАС ИКС 
ДЛЯ «ТОРПЕДО-ЗИЛ» - 

9 АПРЕЛЯ
В этот день клуб должен представить ПФЛ все документы, необхо-

димые для заявки футболистов для участия в чемпионате. При этом
до сих пор неизвестно, под каким брендом будет выступать команда в
зоне «Запад» второго дивизиона. Это связано с решением заседания
ООО «Футбольный клуб «Торпедо-ЗИЛ» освободить от должности
президента «Торпедо-ЗИЛ» Александра Тукманова, которое тот счи-
тает незаконным.

В связи с этим на 20 апреля первоначально было намечено еще
одно заседание указанного ООО. На нем, по словам Тукманова, ситу-
ация должна проясниться. Теперь, учитывая сроки заявки, заседание
должно пройти значительно раньше. (Александр ЛЬВОВ, Анатолий
МАРТЫНОВ)

Андрей СОКОЛОВ, генеральный директор ПФЛ:
- В настоящий момент будущий участник соревнований зарегист-
рирован под названием «Торпедо-ЗИЛ». По соответствующим до-
кументам, на следующей неделе этот клуб должен пройти проце-
дуру оформления заявочного листа.

Вчера «СЭ» выяснил, что полузащитник «Зенита»
Радек Ширл, который получил травму колена 
в составе сборной Чехии, задержится на лечение 
в своей стране

ШИРЛ НЕ СЫГРАЕТ 
С «ТОМЬЮ» 

И, ВОЗМОЖНО,
С «АМКАРОМ»

Напомним, что повреждение боковых связок правого колена 
28-летний футболист получил в субботу в ходе отборочного матча 
ЧМ-2010 Словения - Чехия, вследствие чего он был заменен на 76-й
минуте. В следующей игре против словаков, которая состоялась в
среду в Праге, Ширл участия не принимал.

В течение недели хавбек будет проходить курс реабилитации на
родине и, в отличие от других питерских сборников, не вернется в
расположение команды в преддверии матча 3-го тура чемпионата
России с «Томью». Эту встречу, а также, возможно, игру 4-го тура с
«Амкаром» (12 апреля в Санкт-Петербурге) Ширл пропустит. 

Сергей ЦИММЕРМАН «СЭ»
Потеря игрока основного состава - неприятность для любой

команды. Случай с «Зенитом» и Радеком Ширлом - не исключе-
ние. К тому же тренерам наверняка обидно еще и оттого, что в
сборную Чехии они отпускали вполне здорового футболиста, а
когда получат его обратно в том же состоянии - неизвестно. И хо-
тя от травм, понятно, никто не застрахован, клубным тренерам
от этого не легче, и понять их постоянную тревогу перед каждым
сбором национальных команд можно. Если учесть, что в «Зени-
те» сборников только на этот раз оказалось 13 человек (а в по-
тенциале их вместе с Губочаном, Широковым, Файзулиным,
Мейрой и Фатихом Текке и того больше), можно предположить,
что Дик пережил не самую спокойную неделю.      

Впрочем, уже в этом сезоне Адвокат выходил и не из таких
ситуаций, когда тот же Ширл был дисквалифицирован, причем
вместе с Тимощуком. На этот раз потеря одна. Скорее всего,
Ширла на левой бровке заменит Ким Дон Чжин. Другой вариант
- универсал Роман Широков, который, похоже, может сыграть
на любой позиции. Во всяком случае, на месте правого защит-
ника в матче со «Спартаком» он отыграл прилично.

ПОТЕРЯ ШИРЛА 
НЕ ДОЛЖНА СТАТЬ ДЛЯ «ЗЕНИТА»  РОКОВОЙ

Радек Ширл дебютировал в «Зените» 15 марта 2003 года в домаш-
нем матче 1-го тура против «Сатурна» (2:1). С тех пор чешский защит-
ник провел 116 игр в чемпионатах России и набрал в них 20 (6+14) оч-
ков по системе «гол+пас», а пропустил 66 матчей. Любопытно, что без
Ширла в составе питерцы провалили лишь отрезок из восьми матчей
в «золотом» сезоне-2007, когда набрали только 37,5 процента воз-
можных очков. В целом же со статистической точки зрения потеря че-
ха не должна сказаться на результатах «Зенита»: в матчах, когда Ширл
выходил на поле, питерцы набрали лишь на 2 процента больше очков,
чем в тех встречах, которые он пропускал. (Антон СЫЧЕВ)

Как играет «Зенит» с Ширлом и без него
С Ширлом Без Ширла

Сезон И В Н П Мячи О % И В Н П Мячи О %
2003 18 9 5 4 22-21 32 59,3 12 7 3 2 26-11 24 66,7
2004 10 5 2 3 20-15 17 56,7 20 12 3 5 35-22 39 65,0
2005 14 7 4 3 22-8 25 59,5 16 6 6 4 23-18 24 50,0
2006 24 11 8 5 36-25 41 56,9 6 2 3 1 6-5 9 50,0
2007 22 16 4 2 41-19 52 78,8 8 2 3 3 12-14 9 37,5
2008 26 9 11 6 47-33 38 48,7 4 3 1 0 12-4 10 83,3
2009 2 1 1 0 3-2 4 66,7 - - - - - - -
Всего 116 58 35 23 191-123 209 60,1 66 32 19 15 114-74 115 58,1

Вчера скаут «Челси» Ханс Гиллхаус,
который, как уже сообщал «СЭ», приезжал 
в Россию в поисках потенциальных кандидатов 
на переход в лондонский клуб, покинул нашу страну

«ЧЕЛСИ» 
ВЗЯЛ НА ЗАМЕТКУ

8 ВОСПИТАННИКОВ 
ТОЛЬЯТТИНСКОЙ 

АКАДЕМИИ
В Академии футбола имени Коноплева голландец провел несколь-

ко дней, просмотрев ряд товарищеских матчей, и взял «на карандаш»
сразу восемь слушателей этой школы разных возрастов. Вполне воз-
можно, в ближайшее время компанию полузащитнику Роману Емель-
янову на стажировках в составе молодежной команды «синих» соста-
вит кто-то из его соучеников. (Борис ЛЕВИН)

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.
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ФЕДОТОВА
ПРОВОЖАЛА 

ВСЯ ФУТБОЛЬНАЯ
РОССИЯ

Юрий Семин прилетел из Киева. Роман Павлюченко вме-
сто Лондона отправился в Москву. Валерий Газзаев и
Вячеслав Колосков, Никита Симонян и Алексей Пара-

монов, Олег Романцев и Георгий Ярцев, Андрей Кобелев и Дми-
трий Торбинский, Ринат Дасаев и Юрий Гаврилов, Валерий Фи-
латов и Хасан Биджиев, Дмитрий Аленичев и Илья Цымбаларь,
Михаил Гершкович и Сергей Павлов, Роман Бабаев и Дмитрий
Иванов, Павел Бородин и Владимир Эштреков, Евгений Алдо-
нин и Виталий Шевченко, Александр Мирзоян и Валерий Ма-
слов, весь «Спартак» в полном составе - от основы до детей из
школы…

Всех этих и многих других людей футбола собрало вчера на
панихиде во дворце спортивных единоборств ЦСКА общее горе -
смерть Владимира Федотова. Те, кого не отпустили из располо-
жения своих клубов, прислали венки - например, Андрей Тихо-
нов и Егор Титов из Астаны, Александр Прудников из Грозного.
На церемонию прощания, организованную и проведенную ПФК
ЦСКА (финансовую помощь также оказали «Москва» и «Спар-
так»), пришли и сотни болельщиков. 

Выдающегося игрока и тренера, замечательного человека
провожала в последний путь вся футбольная Россия. Похорони-
ли Владимира Федотова на Новодевичьем кладбище - там же, где
покоится прах его отца, великого форварда Григория Федотова.

Вчера «СЭ» выяснил, что на
территории ЦУСК «Спартак» в Со-
кольниках будут размещены
шесть новых полей. К укладке трех
первых газонов - одного натураль-
ного и двух искусственных плани-
руется приступить будущим ле-
том, соотношение естественных и
синтетических покрытий среди
остальных останется таким же.
(Вячеслав КОРОТКИН)

Вчера «Спартак» принял ре-
шение сделать бесплатным для
владельцев абонементов вход на
матч 1/4 финала Кубка России
против «Динамо». Изначально та-
кое право было только у владель-
цев VIP-абонементов. Напомним,
игра «Спартак» - «Динамо» состо-
ится 15 апреля в Лужниках. (spar-
tak.com)

В ходе матча 2-го тура пер-
венства в первом дивизионе про-
тив нижегородской «Волги» (0:0)
полузащитник липецкого «Метал-
лурга» Гаджибеков получил сотря-
сение мозга. Тем не менее футбо-
лист доиграл встречу до конца, а
после нее его на «скорой помощи»
увезли в больницу. В среду вече-
ром Гаджибеков вернулся в распо-
ложение «Металлурга». Ему пред-
писан постельный режим и пред-
стоит пройти недельный курс реа-
билитации. (fcmetallurg-lp.ru)

В этом сезоне домашние мат-
чи «КАМАЗа» будут начинаться в
18 часов. Первые игры на стадио-
не в парке «Гренада» состоятся 
8-го (против «Алании») и 11 апре-

ля (с «Нижним Новгородом»).
(fckamaz.ru)

Контрольный матч. Находка.
Океан - Луч-Энергия (мол.) - 0:0.
(luch-vlad.ru)

Заявки в ПФЛ подали еще три
клуба второго дивизиона: «Юг» -
«Волгоград» (21 футболист,  среди
них - Олег Веретенников), «Кав-
казтрансгаз-2005» (20); «Урал-По-
волжье» - «Волга» Ул (13). (pfl.ru)

Ассоциация европейских
спортивных изданий (ESM) оп-
ределила символическую сбор-
ную национальных чемпионатов
континента по итогам марта. В
традиционном ежемесячном оп-
росе наряду с A Bola (Португалия),
Don Balon (Испания), Fanatik (Тур-
ция), Kicker (Германия), Tipsbladet
(Дания), Voetball International (Гол-
ландия) и World Soccer (Англия)
принимал участие «Спорт-Экс-
пресс», который представляет в
ESM Россию. В сборную марта во-
шли: Жулиу Сезар («Интер», 4 го-
лоса); Даниэл Алвес («Барсело-
на», 5), Терри («Челси», 2), Карра-
гер («Ливерпуль», 3); Джеррард
(«Ливерпуль», 8), Месси («Барсе-
лона», 6), Хави («Барселона», 4);
Графите («Вольфсбург», 3), Хюн-
телар («Реал», 5), Фернандо Тор-
рес («Ливерпуль», 3), Это’О («Бар-
селона», 3). Вариант «СЭ», сов-
павший с итоговым списком по
шести позициям, выглядит так:
Рейна («Ливерпуль»); ван Бюйтен
(«Бавария»), Терри, Каррагер; Эс-
сьен («Челси»), Джеррард, Месси,
Зе Роберту («Бавария»), Фернан-
до Торрес, Это’О, Аршавин («Ар-
сенал»). (Александр БОБРОВ)

Нападающий «Вест Хэма»
Карлтон Коул пропустит ближай-
шие шесть недель из-за травмы
мышц паха. 25-летний форвард
вышел на замену в составе сбор-
ной Англии в матче с Украиной и
получил повреждение. «К счастью,
операция не потребуется», - сооб-
щил главный тренер «Вест Хэма»
Джанфранко Дзола. (Reuters)

Андрей Головаш, менеджер
нападающего сборной Украины и
«Герты» Андрея Воронина, права-
ми на которого владеет «Ливер-
пуль», заявил, что англичане про-
сят у берлинцев более 4 миллио-
нов евро за трансфер его клиента.
«Ситуация предельно проста:
«Герта» хочет оставить Воронина у
себя, но проблема в деньгах, -
подчеркнул Головаш. - Немцы
ищут средства, чтобы выкупить
Воронина. С другой стороны, «Ли-
верпуль» еще окончательно не оп-
ределился со своей позицией.
Многое будет зависеть от нюан-
сов (например, какое место зай-
мет «Ливерпуль» в премьер-лиге)
или от возможной смены собст-
венника клуба». (Bliсk)

Президент «Бордо» Жан-Луи
Трио утверждает, что его клуб на-
мерен выкупить у «Милана» транс-
фер полузащитника сборной
Франции Йоанна Гуркюффа. «Тре-
нер и руководство хотят, чтобы
Гуркюфф остался, а акционеры за-
верили, что сделают все возмож-
ное для приобретения прав на не-
го, - сказал Трио. - Летом 2010 го-
да пройдет чемпионат мира, на
котором, возможно, сыграет
Франция и в ее составе, скорее

всего, будет Гуркюфф. Так что
сейчас самое время определить-
ся с будущим». (Channel 4)

Вратарь «Ювентуса» Джанлу-
иджи Буффон признался, что его
трансфер обойдется потенциаль-
ному покупателю в крупную сум-
му. «Если я покину «Ювентус», то
только ради зарубежного клуба,
который отдаст за меня голово-
кружительную сумму», - сказал
Буффон. Президент туринского
клуба Джованни Джильи, в свою
очередь, подчеркнул, что финан-
совый вопрос станет главным при
продаже Буффона. «Если когда-
нибудь произойдет невероятное,
мы оценим ситуацию и примем
решение. Но сейчас говорить не о
чем», - отметил Джильи. В январе
Буффоном интересовался «Ман-
честер Сити», который, по сведе-
ниям английской прессы, предла-
гал за его трансфер более 50 мил-
лионов фунтов стерлингов.
(Channel 4)

В ближайшее время руково-
дители мексиканского футбола
соберутся, чтобы обсудить буду-
щее Свена-Ерана Эрикссона на
посту главного тренера сборной
этой страны. Мексиканцы не
слишком удачно выступают в пос-
леднем раунде отборочного тур-
нира чемпионата мира-2010 в зо-
не КОНКАКАФ - одна победа в
трех матчах. «Сейчас он ждет на-
шего решения. Мы подвергнем
тщательному анализу последние
результаты команды и ее игру, -
сказал вчера президент Федера-
ции футбола Мексики Нестор де
ла Торре. (Reuters)

Среда. Зеница. Босния - Бельгия - 2:1. Этот матч
может стать последним для Рене ВАНДЕРЕЙКЕНА
(слева) в качестве главного тренера бельгийцев. 
На смену ему прочат Дика Адвоката.

Среда. Прага. Чехия - Словакия - 1:2. Ян ДЮРИЦА (№ 16)
и Мартин ШКРТЕЛ после финального свистка.

Вчера «СЭ» стало известно, что нападающему «Томи» Денису Киселеву сделали операцию на колене

КИСЕЛЕВ ВОЗОБНОВИТ ТРЕНИРОВКИ ЧЕРЕЗ ДВЕ НЕДЕЛИ
Операция 30-летнего футболиста прошла в мюнхенской клинике

известного специалиста доктора Айхорна. Врачи положительно оце-
нивают ее результаты. 

- Выяснилось, что мениск не поврежден - мне только почистили ко-
лено. Через две недели должен приступить к тренировкам, - сказал
Киселев корреспонденту «СЭ». (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

Вчера футболисты «Химок» впервые заехали на сбор в новую гостиницу комплекса «Арена Химки»

«ХИМКИ» СПРАВИЛИ ЕЩЕ ОДНО НОВОСЕЛЬЕ
Отныне в этом отеле игроки и тренеры подмосковной команды бу-

дут размещаться в канун домашних матчей, первым из которых станет
сегодняшний с «Ростовом». Сборы в Новогорске отменены. От гости-
ницы 7 минут езды до стадиона «Родина», поле которого, вряд ли ус-
тупающее по качеству первоклассной главной арене, на данный мо-
мент стало тренировочным для «Химок». При этом новый пищеблок
команда освоила еще во вторник. (Павел АЛЕШИН)

Андрей ГРОМОВ, генеральный директор «Химок»:

- В распоряжении команды при стадионе теперь и комфортные
гостиничные номера, и пищеблок, и учебный класс, и тренажер-
ный зал, и бильярдная. В ближайшее время заработают баня и
бассейн. Мы создаем полный комплекс спортивной базы, как го-
ворится, без отрыва от стадиона.
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ÔÓÒÁÎË
ЧМ-2010. Отборочный турнир. Группа 4. ЛИХТЕНШТЕЙН - РОССИЯ - 0:1

1. Чем больше всего
запомнились вам 
матчи сборной России
против Азербайджана 
и Лихтенштейна?

Хасан БИДЖИЕВ, 
бывший вратарь «Локомотива»,
колумнист «СЭ»:

- Запомнилось то, что ко-
манда добилась положительно-
го результата. Теперь она мо-
жет с хорошим эмоциональ-
ным и психологическим на-
строем готовиться к следую-
щим матчам.
Александр КЕРЖАКОВ, 
нападающий «Динамо»:

- Против Азербайджана -
тем, что много народа пришло,
а в игре с Лихтенштейном запо-
мнился результат.
Николай ПИСАРЕВ, 
бывший нападающий «Торпедо»,
«Спартака», «Динамо» 
и сборной России:

- Лишний раз убедился, что
Хиддинк везунчик. Команда
любого другого тренера за ака-
демизм в концовке была бы на-
казана пропущенным голом.
Рановато нашим на классе иг-
рать - они не Франция конца
века, не Италия и не Бразилия.
Две игры нормальные провели
и возомнили о себе невесть что.
Не спорю, футболисты в сбор-
ной собраны индивидуально
сильные, но, чтобы стать «су-
пертим», им надо еще немало
потрудиться.
Юрий СЕМИН, 
главный тренер 
киевского «Динамо»:

- Россия провела неплохую
встречу с Азербайджаном, по-
бедила, создала красивые мо-
менты. Особенно хорош был
второй гол, забитый Зыряно-
вым. Отметил бы организацию
матча и заполненные трибуны
«Лужников». Игра с Лихтен-
штейном мне не понравилась.
Правда, смотрел ее не очень
внимательно, временами пере-
ключал канал на матч Англия -
Украина.

Михаил ШАЦ, 
телеведущий:

- Результатом. Больше ниче-
го не могу сказать.

2. Кто, по-вашему, 
в этих поединках 
был лидером нашей
команды и почему?

Биджиев: - В обоих матчах
мне больше всего понравился
Зырянов. Во-первых, испол-
нение голов было на очень вы-
соком уровне. Во-вторых, зе-
нитовец выделялся мобильно-
стью. Хотя в целом чувствова-
лось, что наша команда со-
бралась после долгого пере-
рыва и пока не отладила игро-
вые связи.

Кержаков: - Зырянов, пото-
му что забил два гола. И Юра
Жирков, потому что сыграл на
привычно высоком уровне.

Писарев: - Зырянов, забив-
ший два гола. Он меньше всех в
облаках витает, понимает, что
карьера на излете, и дорожит
каждым матчем. А кое-кто из
более молодых, получив короч-
ку «заслуженного мастера спор-
та», похоже, задумался об уходе
на заслуженную пенсию.

Семин: - По первому матчу
отметил бы Жиркова, Семшова.
Всегда нравится, как играет
Акинфеев.

Шац: - Выделил бы Семшова
и Зырянова. Семшов в первом
матче понравился заряженно-
стью на борьбу и эмоциональ-
ной отдачей. Ну а Зырянов в
обеих играх, что называется,
оказывался на табло.

3. Считаете ли вы, 
что Финляндия еще
способна вступить в спор
за первые два места 
в нашей отборочной
группе?

Биджиев: - Трудно сказать.
Хотя, мне кажется, борьбу все
же будут вести Германия и Рос-
сия. В связи с этим мы должны
быть благодарны финнам за то,
что они отобрали у немцев очки.
И самим надо постараться
пройти их без потерь.

Кержаков: - Да, конечно.
Писарев: - Конечно! Это

раньше мы финнам то и дело по
шесть мячей забивали, сейчас
там вполне конкурентоспособ-
ная сборная. Правда, на матч с
ней настрой у наших будет дру-
гой, поскольку добыть очки ма-
лой кровью никак не получится.
Что хорошо: отвалилась бы
Финляндия, россиян могла ох-
ватить полная эйфория. И еще
неизвестно, чем бы все закончи-
лось.

Семин: - Знаю, что в сбор-
ной Финляндии создана хоро-
шая атмосфера, между игрока-
ми и тренерами полное взаи-
мопонимание. Такие вещи за-
частую определяют результат.
Кроме того, у меня в киевском
«Динамо» каждый день трени-
руется футболист этой сборной
- Роман Еременко. Считаю, он
усилил бы многие националь-
ные команды, в том числе рос-
сийскую. В общем, 10 июня
нас ждет очень серьезный
матч. От его исхода зависит,
вмешается Финляндия в спор
или нет.

Шац: - Думаю, прежде всего
соперникам следует ожидать от
нее всяческих неприятностей.
А вступит она или не вступит,
во многом зависит от сборной
России. В этом смысле матч с
Финляндией станет определя-
ющим.

4. Что бы вы изменили 
в игре сборной России
перед предстоящими
матчами?

Биджиев: - Это прерогатива
тренерского штаба, который
уже доказал свою силу и высо-
кий профессионализм.

Кержаков: - Ничего бы не
менял. Если будут выигрывать -
какая разница как?

Писарев: - Прежде всего не-
много поменял бы психологию.
Как известно, все беды идут от
головы.

Семин: - Вопрос нужно адре-
совать Хиддинку. Он должен
контролировать ситуацию в
сборной России. Хотя очень
сложно делать это, параллельно

работая в Англии. В свое время
нам, российским тренерам, по-
добное совместительство стро-
го-настрого запретили.

Шац: - Изменил бы саму иг-
ру. Я уже успел привыкнуть к
той, старой, не хотелось бы при-
выкать к новой. С другой сторо-
ны, пока команда решает проб-
лемы по мере их поступления.
Поэтому на проблемы, которые
поставит перед нами сборная
Финляндии, мы можем отве-
тить совершенно иной игрой.

5. Нет ли смысла 
освежить сборную
новыми футболистами?
Если да, то кем?

Биджиев: - На мой взгляд,
сейчас в ней собраны все силь-
нейшие. Сомневаюсь, что до
июня, когда предстоит следую-
щий отборочный матч, кто-то
успеет проявить себя столь яр-
ко, что пробьется в основной со-
став.

Кержаков: - Думаю, в бли-
жайших матчах будет играть
нынешний состав. Зачем его
менять, если он дает результат?

Писарев: - Сезон только на-
чался, к тому же у нас специфи-
ческий чемпионат - не пой-
мешь, кто с кем сражается. Пока
новых кандидатов в сборную не
видел, но давайте подождем, ко-
гда пройдет не два, а хотя бы 5 -
6 туров.

Семин: - Чтобы ответить на
этот вопрос, нужно ходить на
каждый матч чемпионата Рос-
сии и внимательно отслеживать
игру новых людей, которые мог-
ли бы со временем пригодиться
сборной. Мне, например, во 2-м
туре понравился краснодарец
Касаев. Но, повторю, смотреть
надо все игры в каждом туре, а
не выборочно, как это вынуж-
ден делать я.

Шац: - Хороший вопрос - го-
тов задать его вам. Честно гово-
ря, на сегодняшний день из ре-
зерва я бы никого не позвал. Но
ближайшие два месяца способ-
ны мое мнение скорректиро-
вать.

Алексей ЩУКИН

Мнения о первых двух матчах сборной России в этом году высказали
тренер, игрок, ветеран футбола, колумнист «СЭ» и известный болельщик

РАНОВАТО НАШИМ 
НА КЛАССЕ ИГРАТЬ

Т еперь понимаю недовольство футбо-
листов нашей сборной, когда после
матча с Азербайджаном им бросили

обвинение в недооценке соперника. После
следующей игры в Лихтенштейне мне стало
ясно, что претензии эти надуманные. Се-
годня мы не настолько сильны, чтобы в
принципе кого бы то ни было недооцени-
вать. Поэтому и утверждения, мол, «сыгра-
ли на результат, по минимуму, вполнакала» -
тоже, мне кажется, больше похожи на само-
обольщение…

«Даже к финским скалам бурым обраща-
юсь с каламбуром», - изящно написал одна-
жды русский поэт Дмитрий Минаев. С чем же
после двух весенних матчей российская ко-
манда обратится к весьма «скалистому» со-
пернику в Хельсинки, где 10 июня нам пред-
стоит матч, приобретающий в сложившейся
ситуации характер едва ли не решающего?

Поскольку первоапрельского «каламбу-
ра» в виде потери очков, к счастью, не случи-
лось, отмечу, на мой взгляд, главное из того,
что имеем после Вадуца. К финским скалам
мы подъезжаем с шестью, пусть вымученны-
ми, но полновесными очками. И без Анюко-
ва. О ценности двух побед над «футбольны-
ми карликами», когда они в  Европе уже пе-
ревелись, вряд ли стоит говорить больше,
чем сказано выше. А вот полученная на ров-
ном месте вторая желтая карточка защитни-
ка «Зенита» - это ситуация для обсуждения. 

Я не о сомнительности решения ирланд-
ского арбитра, щадившего в среду всех и
вся, а в итоге вроде бы отыгравшегося на на-
шем правом крайнем. Ведь симуляция была.
Была - в картинности падения, которая, даже
если игрок хозяев и задел ногу питерца, на-
столько разгневала судью, что сделать ак-
цент на чем-то другом в этом эпизоде он уже
просто не мог. Тем более в свете последних
рекомендаций «людям в черном».   

Анюков к тому моменту уже «висел» на до-
садной карточке, полученной в московском
матче с финнами. Признаюсь, первая мысль
была: эх, надо было «заработать» вторую в
субботу, в Лужниках и без потерь отбыть дис-
квалификацию еще до поездки в Финлян-
дию. И тут же мысль вторая: секундочку, а что
бы мы в нынешней нашей ситуации делали
без Анюкова? Даже в Вадуце. 

И тем более, что мы будем делать без не-
го в Хельсинки?

Пересмотреть видеозапись матча Уэльс -
Финляндия меня заставил Крэйг Беллами.
Нет, дело не в достаточно сильной игре лиде-
ра атак валлийцев, кстати, временами напо-
минавшего Аршавина. Оценивая матч, без-
дарно проигранный дома его командой, Бел-
лами сказал, что и соперник «был не так уж
силен». Больше того, он отметил, что сбор-
ная Уэльса выглядела даже лучше победите-
лей.

После просмотра стало ясно: именитый
валлиец просто раздосадован поражением
на «Миллениуме». По ходу матча гости точ-
ными пасами разорвали оборону хозяев. И

свершилось это, кстати, на флангах. Во вто-
ром тайме - на правом, а до того - на левом. 

Если исходить из нынешнего выбора Хид-
динка, в ближайшем противостоянии с фин-
нами долгожданное место справа теперь
должен занять «правоногий» Янбаев, а слева
останется незаменимый Жирков. Но при
всем уважении к атакующим возможностям
защитника «Локомотива» услышанное не-
давно в полемике: «А вы видели хоть раз Ян-
баева в нормальном подкате?» - не кажется
таким уж утрированным. Призванный оста-
навливать финнов слева Жирков - бесспор-
но, один из лучших фланговых игроков в Ев-
ропе. Но он тоже не безгрешен сзади, осо-
бенно позиционно, во взаимодействии с
центральными защитниками. К тому же
Юрия за его талант начинают все более не-
щадно бить соперники, и теперь уже в каж-

дом матче невольно воз-
никает вопрос: а «дожи-
вет ли» Жирков до фи-
нального свистка?          

Для экспериментов
перед Финляндией ос-
таются еще разлучен-
ные в сборной братья Березуцкие, пока не
задействованный в хиддинковской весенней
«колоде» Колодин (эх, все-таки один калам-
бур проскочил) да Игнашевич. И все. А зна-
чит, в ближайшее время Гусу, то есть (что уж
тут лукавить) его «наместникам» Александру
и Игорю предстоит серьезный просмотр
матчей российского чемпионата. Ведь 
17-летний рядовой Щенников, брошенный
на амбразуру «финской войны», - это, прямо
скажем, беспощадно. Пусть даже в июне ему
уже стукнет 18.

И не только защитники. Думаю, большего
внимания сегодня заслуживает Кержаков.
Да и Сычев (предвижу, что его наконец про-
рвет в ближайшее время) достоин не только
устной похвалы тренера. 

Вообще иногда кажется, что чисто по-че-
ловечески «великанам» Хиддинк прощает
легче, чем «малышам», хотя, возможно, это
просто диктуется любимыми игровыми схе-
мами. Но даже Павлюченко и Погребняк не
могут иметь неограниченный кредит дове-
рия. Да и блистательные, еще пока не забы-
тые нами ходы Гуса с появлением на поле в
критический момент трех, а то и четырех
форвардов элементарно требуют большего
набора готовых исполнителей. 

Хотелось бы убедить себя в том, что ны-
нешняя задействованность Хиддинка в «Чел-
си» нашему голландцу не мешает. Ведь пе-
ред 10 июня он освободит для себя и получит
от нас достаточно времени: срок, если не со-
всем такой же, то сравнимый с тем, что был у
него со сборной перед Euro-2008. Но тогда
начало заключительного сбора было логич-
ным продолжением умственной работы
главного тренера в связи с одной-единст-
венной командой. Как следствие - он, напри-
мер, имел достаточно уверенности и полное
право упрекнуть клубных тренеров за изъяны
в подготовке предоставленного в его распо-
ряжение «материала». Сейчас позиция са-
мого Хиддинка, с точки зрения тех же трене-
ров, весьма уязвима, особенно если они его
оппоненты. А то, что все в итоге будет «как с
Гуса вода», это не факт.

Константин Зырянов двумя ловкими и,
что очень важно, хладнокровными действия-
ми спас нас от излишней нервотрепки в Луж-
никах и от потери очков в Вадуце. Как мы по-
мним по предыдущему отборочному циклу,
опытный полузащитник способен более чем
трезво оценивать уровень своей команды. «Я
за красивый футбол, - сказал он на этот раз в
интервью «СЭ» по дороге в Лихтенштейн. -
Но сейчас у сборной идут матчи, которые
просто надо выигрывать. При любой игре».

Отлично, Константин! Вот только, похоже,
«при любой» в Хельсинки уже не получится. 

С ЧЕМ - К ФИНСКИМ СКАЛАМ?
Виктор ГУСЕВ  БЕЗ  МИКРОФОНА

Среда. Вадуц. Лихтенштейн -
Россия - 0:1. 38-я минута. 
Гол Константина ЗЫРЯНОВА.

ЗЫРЯНОВ ДОГНАЛ ПАВЛЮЧЕНКО
Читатели «СЭ», проголосовав на сайте

www.sport-express.ru, выбрали лидером
сборной России в матче с Лихтенштей-
ном автора гола Константина Зырянова -
у него 12 очков. У Акинфеева - 10, Арша-
вина - 8, Павлюченко - 6, Жиркова - 4, Де-
нисова - 2.

С учетом встречи с Азербайджаном
шестерка лидеров теперь выглядит так:
Зырянов, Павлюченко - 18, Аршавин
- 16, Акинфеев, Семшов - 10, Жир-
ков - 8.

ЛИДЕР СБОРНОЙ
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АРШАВИН СТАЛ ЛУЧШИМ РАСПАСОВЩИКОМ СБОРНОЙ
Лучшие ассистенты в истории сборной России

Игрок Годы И П
1. Андрей АРШАВИН 2002-… 43 13
2. Ролан ГУСЕВ 2000-2005 31 12
3. Егор ТИТОВ 1998-2007 41 9
4. Александр КЕРЖАКОВ 2002-2007 44 8
5. Валерий КАРПИН 1992-2003 73 8
6. Дмитрий ЛОСЬКОВ 2000-2006 25 7
7. Дмитрий СЫЧЕВ 2002-… 45 7
8. Дмитрий ХОХЛОВ 1996-2005 53 7
(Возможно, у Карпина - больше передач. «СЭ» ведет их учет только с 1995 года)

13 передач Аршавина за сборную России
№ Дата Турнир Матч Автор гола Минута
1 28.04.2004 ТМ Норвегия (г) - 2:3 Дмитрий КИРИЧЕНКО 90+1’ (2:3)
2 18.08.2004 ТМ Литва (д) - 4:3 Дмитрий ХОХЛОВ 20’ (1:0)
3 08.10.2005 ОЧМ Люксембург (д) - 5:1 Александр КЕРЖАКОВ 18’ (2:0)
4 16.08.2006 ТМ Латвия (д) - 1:0 Павел ПОГРЕБНЯК 90+3’ (1:0)
5 24.03.2007 ОЧЕ Эстония (г) - 2:0 Александр КЕРЖАКОВ 66’ (1:0)
6 24.03.2007 ОЧЕ Эстония (г) - 2:0 Александр КЕРЖАКОВ 78’ (2:0)
7 02.06.2007 ОЧЕ Андорра (д) - 4:0 Дмитрий СЫЧЕВ 71’ (4:0)
8 22.08.2007 ТМ Польша (д) - 2:2 Дмитрий СЫЧЕВ 21’ (1:0)
9 08.09.2007 ОЧЕ Македония (д) - 3:0 Василий БЕРЕЗУЦКИЙ 5’ (1:0)

10 17.11.2007 ОЧЕ Израиль (г) - 1:2 Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ 61’ (1:1)
11 21.06.2008 ЧЕ Голландия (н) - 3:1 Роман ПАВЛЮЧЕНКО 56’ (1:0)
12 21.06.2008 ЧЕ Голландия (н) - 3:1 Дмитрий ТОРБИНСКИЙ 112’ (2:1)
13 01.04.2009 ОЧМ Лихтенштейн (г) - 1:0 Константин ЗЫРЯНОВ 38’ (1:0)

После матча Лихтенштейн - Россия на различных форумах свои сообщения
оставили многочисленные интернет-пользователи

Bjornevoll: Игра нашей сборной откро-
венно разочаровала! Как сказал бы Вале-
рий Газзаев, по полю ходили 11 аристо-
кратов с тросточками!

Straik: Мда... Уныло... Я минуте на 70-й
даже уснул минут на 5.

Стоцкий: Просто позор. Настроение
такое, будто проиграли.

Мария: Спасибо футболистам за побе-
ду, но не за игру.

Primakoff: Усыпляем бдительность
финнов, что ли? Мне кажется, физиче-
ская готовность нашей сборной примерно
40 процентов от ее истинных возможно-
стей! Видимо, в клубах до сих пор не нау-
чились подводить игроков к сезону. То ли
перегружают, то ли не нагружают их во-
все! И наши игроки не все профессиона-
лы. Это должны уже все понимать! И уве-
рен, что понимают, кроме, видимо, самих
игроков!

Алекс-к2: Так и думал, сейчас нач-
нется - Позор, Стыд. А вам не кажется,
что игру надо показывать в матчах с Гер-
манией, Уэльсом и финнами? Зачем нам
на чужом, маленьком, кочковатом поле
убиваться? Зачем нам 7:0 - показать, что
мы суперубийцы? Конечно, рисковали,
не без этого, но результат есть. А ждать

хорошей игры против закрытой команды
не нужно.

Andrey: «Начиная с 2001 года сборная
России одержала в марте - апреле лишь
четыре победы в 14 матчах и лишь одну -
над серьезным соперником: в том самом
2001-м мы обыграли в гостях югославов.
А вот три других наших подвига: победа
над Фарерами (2001 год, 1:0), над эстон-
цами (2007, 2:0) и - внимание! - над Лих-
тенштейном (2005, 2:1).

Кроме того, в этих месяцах имеем ни-
чью со словенцами (1:1), поражение от эс-
тонцев (2:1), ничью с французами (0:0),
поражения от албанцев (3:1) и грузин
(1:0), ничью с болгарами (2:2), проигрыш
норвежцам (3:2), ничью с теми же эстон-
цами (1:1), проигрыш бразильцам (0:1) и
конфуз в Бухаресте (0:3), уже при Хиддин-
ке. Есть ли в этой статистике хоть что-то,
позволяющее нам сейчас злорадствовать?

Silence: Ну, пошутили наши, но ведь
это Наши, как будто бы вы не знаете. Ру-
гать можно по-разному, просто словами
бросаться, а можно адекватно оценить иг-
ру. Тут бросают громкие фразы о позоре.
Мы что, проиграли? Мы защищались весь
матч? Нет. Сборная просто выиграла, за-
бив всего один гол, ну не смогли еще один

забить, бывает. Зачем бросаться из край-
ности в крайность? Ну нет и не может у
нас быть игры весной.

Папик: Джентльмены! Странно, что
вы рассчитывали на лучшую игру! «Зе-
нит» и ЦСКА, если вспомнить их игры в
этом году (особенно - последние), я думаю,
к сезону не готовы ни физически, ни пси-
хологически. Точнее будет сказать - не
форсировали набор формы (что, может, и
к лучшему). А теперь взгляните, кто соста-
вляет костяк сборной. Так что три очка в
этой ситуации - оптимальный вариант.

adekvat_09: Португальцы вообще вни-
чью с Лихтенштейном сыграли.

Region_116: Если посмотреть стати-
стику игр многих неплохих команд с Лих-
тенштейном, то видим закономерность:
большие победы - только дома. Объясню:
весь мир играет на нормальных стадио-
нах, тут же чуть ли не мини-футбол. Рос-
сия хорошая команда, есть высококласс-
ные игроки, но развернуться не реально,
ситуация «селедка в бочке». Это как Феде-
рера поставить в настольный теннис иг-
рать. Не думаю, что он там добьется высо-
ких результатов».

Кот Бегемот: Всех поздравляю!! Ждем
следующий матч!

ДА ПОШУТИЛИ ОНИ! 
КАК БУДТО НАШИХ НЕ ЗНАЕТЕ!

Отдав голевую передачу Кон-
стантину Зырянову, Андрей Ар-
шавин вышел на первое место
по этому показателю в истории
сборной России. Теперь на его
счету 13 результативных пасов -
на один больше, чем у Ролана Гу-
сева. Примечательно, что чаще
всего Аршавин ассистировал
бывшему партнеру по «Зениту»
Александру Кержакову - 3 раза.
(Антон СЫЧЕВ)

- До свидания, парни! Я про-
щаюсь с вами всего на пару ме-
сяцев. В начале июня нам пред-
стоит хорошенько подготовить-
ся к важному матчу с Финлян-
дией. Впрочем, кое-кого я увижу
раньше...

После этих слов Гус Хид-
динк, расплывшись в улыбке,
посмотрел на Андрея Аршави-
на. Встреча их английских клу-
бов, «Арсенала» и «Челси», состо-
ится совсем скоро.

Аршавин, кстати, уже непло-
хо говорит по-английски. Кор-
респондент «СЭ» смог в этом убе-
диться в крохотной смешанной
зоне стадиона в Лихтенштейне,
когда десятый номер нашей
сборной уверенно отвечал на во-
просы английских телевизион-
щиков. В это же время Констан-
тин Зырянов давал послематче-
вое интервью «СЭ». Между тем
большинство футболистов на-
шей сборной прямиком просле-
довали из раздевалки в автобус,
который должен был доставить
их в аэропорт Цюриха. Но вовсе
не потому, что не хотели отве-
чать на вопросы. У российской
делегации элементарно не было
времени, поскольку представи-
тели аэропорта поставили ей ус-
ловие: чтобы вылет чартерного
рейса на Москву не задержали до
утра, самолет должен вырулить
на взлетную полосу до 00.29 сре-
днеевропейского времени.

В Цюрих команда приехала в
полном составе. После чего Хид-
динк вместе с одним из своих
помощников Игорем Корнее-
вым, Аршавиным и шестью зе-
нитовцами отправились в отель
Radisson, расположенный на-
против здания аэропорта. Все
они улетели из Швейцарии по
разным направлениям вчера
утром.

А остальные игроки, вклю-
чая форварда «Тоттенхэма» Ро-
мана Павлюченко, а также пер-
сонал сборной, в срочном по-
рядке прошли регистрацию,
паспортный контроль и загру-
зились в просторный салон 
ТУ-204 компании Red Wings.
Кстати, самолет оторвался от
земли в 0 часов 28 минут...

Несмотря на ночное время, в
пути почти никто не спал - пас-
сажиры чартера с удовольстви-
ем общались между собой.
Представлявший тренерский
штаб сборной Александр Боро-
дюк рассказывал Игорю Акин-
фееву, Дмитрию Торбинскому и
Ивану Саенко о своей карьере, в
том числе о временах, когда он
выступал в немецкой бундесли-
ге. И все же обойти тему про-
шедшего матча в Вадуце мы не
могли.

- Главным критерием оценки
является результат, - сказал мне
Бородюк. - Так было, есть и бу-
дет во все времена. Перед сбор-
ной стояла задача набрать в
двух весенних матчах шесть оч-
ков, и мы ее выполнили. Доба-
вить здесь нечего.

В полете игроки живо обсуж-
дали результаты состоявшихся
в среду отборочных игр чемпио-
ната мира. Победа Германии в
Кардиффе, разумеется, никого
не обрадовала.

- Похоже, немцы до самого
конца цикла теперь могут поте-
рять очки только в одном матче
- со сборной России, - сказал Ди-
нияр Билялетдинов.

- Получается, нам нужно вы-
игрывать все оставшиеся встре-
чи, - сделал вывод Торбинский.

Понятно, что в этих матчах
россиянам необходимо будет
показать совсем иной уровень
футбола, чем в субботу в Лужни-
ках и в среду в Вадуце. Но я, на-
пример, нисколько не сомнева-
юсь, что с той же Финляндией
сборная отыграет гораздо силь-
нее. Поединки против Азербай-

джана и Лихтенштейна зре-
лищными не получились. Одна-
ко давайте вспомним, что до
прихода Хиддинка сборная в ве-
сенних матчах обычно выступа-
ла неудачно. Сенсационные по-
ражения от Албании и Грузии,
ничьи с Кипром и Эстонией слу-
чались именно в марте - апреле.
Нынешняя же команда способ-
на не терять очки там, где от нее
этого не ждут. И это, на мой
взгляд, очень важное качество.

А еще не соглашусь с теми,
кто считает, что в Вадуце сбор-
ная, образно говоря, совершила
легкую прогулку. Видели бы вы
после матча ссадины на ногах
Юрия Жиркова, которому не-
однократно доставалось от со-
перников.

- Уже на первых минутах ме-
ня пару раз как следует «приня-
ли», - посетовал армеец. - Футбо-
листы Лихтенштейна со мной
вообще особо не церемонились.
Это со стороны кажется, что их
легко обыграть. А когда у ворот
такое столпотворение, комби-
нировать совсем непросто.

Максим КВЯТКОВСКИЙ
Вадуц - Цюрих - Москва

И В Н П М О
1. Германия 6 5 1 0 18-4 16
2. Россия 5 4 0 1 9-3 12
3. Финляндия 4 2 1 1 6-6 7
4. Уэльс 6 2 0 4 4-7 6
5. Азербайджан 4 0 1 3 0-4 1
6. Лихтенштейн 5 0 1 4 0-13 1

6 июня. Азербайджан - Уэльс,
Финляндия - Лихтенштейн.

10 июня. Финляндия - РОС-
СИЯ.

12 августа. Азербайджан -
Германия.

5 сентября. Азербайджан -
Финляндия, РОССИЯ - Лихтен-
штейн.

9 сентября. Германия - Азер-
байджан, Лихтенштейн - Финлян-
дия, Уэльс - РОССИЯ.

10 октября. РОССИЯ - Герма-
ния, Финляндия - Уэльс, Лихтен-
штейн - Азербайджан.

14 октября. Лихтенштейн -
Уэльс, Германия - Финляндия,
Азербайджан - РОССИЯ.

Рафаэль РОРЕР 
в подкате 

выбивает мяч 
из-под ног 

Александра 
АНЮКОВА.

ÔÓÒÁÎË ЧМ-2010. Отборочный турнир. Группа 4. ЛИХТЕНШТЕЙН - РОССИЯ - 0:1

Специальный корреспондент «СЭ» возвращался из Лихтенштейна вместе со сборной России

ХИДДИНК ПОПРОЩАЛСЯ 
НА ДВА МЕСЯЦА СО ВСЕМИ,

КРОМЕ АРШАВИНА

Андрей АРШАВИН, 
нападающий сборной России:

- Конечно, той игры, что от нас ждали, мы не
показали. Так случилось, что после забитого гола
больше думали о том, чтобы не пропустить, а не о
новом взятии ворот соперника. Играли сверхна-
дежно, дабы взять три очка, что в итоге и сделали,
однако ожиданий болельщиков на яркий футбол
не оправдали. При этом нельзя сказать, что мы
сами этого не хотели. Теперь же я даже рад, что
нас ругают - это гораздо полезнее, чем всеобщие
лобызания последнего периода. Чтобы завоевы-
вать очки в матчах с более сильными соперника-
ми, необходимо будет показать совсем другой
футбол. Надеюсь, что в следующих играх мы его
показать сумеем.
Дик АДВОКАТ, 
главный тренер «Зенита»:

- Самое важное в этих матчах было взять
шесть очков, и с этой задачей сборная России
справилась. Слышал, что российские СМИ кри-
тиковали свою команду за невыразительность, но
я с этим не соглашусь. Считаю, ваша сборная про-
вела хорошую встречу против Азербайджана (к
слову, команду Берти Фогтса слабой я не считаю),
продемонстрировав довольно симпатичный фут-
бол. Но главное, повторюсь, в том, что удалось
обойтись без потерь. Рад, что дважды отличился
Зырянов. Уверен, в этом году он еще не раз пора-
дует питерских и российских любителей футбола
забитыми мячами.
Ханс-Петер ЦАУГГ, 
главный тренер сборной Лихтенштейна:

- За короткий промежуток времени мы дваж-
ды показали хороший результат. С Германией не-
плохо отработали в обороне, а теперь сыграли
еще лучше. Команда до последнего момента вери-
ла в себя, ее не надломил гол россиян. Жаль толь-
ко, что наши усилия не были вознаграждены од-
ним очком. В атаке против сборных такого уровня
у нас, понятно, не может быть много шансов, поэ-
тому надо использовать хотя бы то немногое, что
нам бывает дано.
Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК, 
бывший форвард сборной СССР: 

- Не спешил бы делать выводы из результатов
игр нашей команды с не самыми сильными ко-
мандами группы. И Аршавин, и Зырянов да и все
остальные, уверен, еще заиграют. У сборной
СССР тоже случались неудачные игры, но и Лев
Яшин, и Игорь Нетто говорили - не стоит отчаи-
ваться, все наладится.
Валерий БАРИНОВ, актер:

- Признаюсь, опасался, чтобы 1 апреля сбор-
ная не сделала из нас дураков и чтобы над нами в
этот день не смеялись. К счастью, этого не про-
изошло. Но впечатление осталось грустное. И ни-
какие отговорки по поводу того, что главное - ре-
зультат, я, как болельщик, не принимаю. Если мы
претендуем на роль уважающей себя сборной, то
прежде всего нам следует избавляться от «карли-
ковой» болезни. А пока - все хорошо, что хорошо
кончается. Матч был плохой.
Анатолий БЫШОВЕЦ, 
бывший тренер сборной СССР:

- Матч оставил двоякое впечатление. С одной
стороны - победили, и это главное! Что касается
зрелищности и качества игры, то до последней
минуты мы находились в волнении за результат.
Это как раз и печально. В таком матче мы должны
были добиваться более легкой победы. Я бы не
сказал, что в игре сборной России что-то разлади-
лось, но скорости явно не хватило. Медленно пы-
тались перейти от обороны в атаку.
Петер ЙЕЛЕ, 
вратарь сборной Лихтенштейна: 

- Зрители увидели равную борьбу. Для меня,
как вратаря, матч выдался трудным. Когда гости
выходили на ударную позицию, мне приходилось
действовать на грани риска.
Андреас БРЕМЕ, 
чемпион мира 1990 года 
в составе сборной Германии:

- И Германия, и Россия взяли по три очка, но
русские при этом сыграли не лучшим образом.
Посмотрим, как будет складываться ситуация, но
вполне может быть, что решающей окажется иг-
ра в Москве. Надеюсь, в итоге первой будет Герма-
ния. Мне кажется, наша сборная все-таки лучше -
у нее сильнее характер.
Дмитрий КУЗНЕЦОВ, 
бывший полузащитник сборной России: 

- Не хочется лукавить. С Азербайджаном сыг-
рали как могли, после зимнего перерыва, но даль-
ше обычно все сборные прибавляют, а у нашей
никакой прибавки заметно не было. Мастерства
нет, вот в чем беда.
Константин ВЫБОРНОВ, 
комментатор Первого канала:

- Последнюю игру сборной России я определил
для себя, как матч-невидимка. Когда пытаешься
хотя бы за что-то зацепиться, чтобы проанализи-
ровать положительные или отрицательные сторо-
ны этой игры, понимаешь - зацепиться-то и не за
что. Матч вроде был, но его как будто и не было.
Остался лишь результат - слава богу, что в нашу
пользу.
Аркадий АРКАНОВ, писатель:

- Смотрел матч в компании приятелей, кото-
рые решили подзаработать на тотализаторе, по-
ставив на крупную победу нашей сборной. Им бы-
ло грустно. Помешал Лихтенштейн, население ко-
торого примерно соответствует вместимости ста-
диона в Казани. О чем, кстати, телекомментатор
не уставал повторять по ходу игры. Как и о том,
что за сборную нашего соперника выступают
учителя, почтальоны и торговец секс-шопа. И от
этого становилось еще грустней.

Марио ФРИК, 
нападающий сборной Лихтенштейна: 

- Русские явно нас недооценили. Они играли
самонадеянно. Мы же с возвращением в строй
Польверино и Бургмайера стали действовать про-
дуктивнее.
Максим СУШИНСКИЙ, 
нападающий хоккейного клуба СКА:

- Хорошо, что по ходу матча не уснул. Честно
говоря, у большинства друзей, с кем общался пос-
ле игры, состояние было схожим. Качество футбо-
ла, конечно, безобразное, но ребята молодцы, что
при такой игре смогли взять три очка. Мне кажет-
ся, что с «почтальонами» сборная нашей страны
должна разбираться гораздо увереннее. Крайне
слабо выглядело нападение, почти не было ударов
по воротам и неожиданных ходов. Понятно, что
соперник всей командой оборонялся, но нужно
было что-то придумать.
Николас ЛОМБЕРТС, 
защитник «Зенита»:

- У России неплохие шансы выйти из группы с
первого места. Следующую игру Россия проведет
в гостях против Финляндии. В прошлом цикле
бельгийская сборная встречалась с финнами. Ес-
ли честно, ничего особенного они не показали.
Даже дома Финляндия играет строго от обороны,
рассчитывая на контратаки.
Сергей КИРЬЯКОВ, 
бывший форвард сборной России:

- Не хотел бы комментировать происходившее
на поле. Главное - что взяли 6 очков. Дальше ра-
зойдутся, разбегутся. Хотя следующий соперник
Финляндия намного серьезнее, чем два пройден-
ных.
Валерий КАРПИН, 
генеральный директор «Спартака»:

- Град голов во встречах с «карликами» случает-
ся раз в год, не чаще. Знаю по своему опыту, что,
когда выходишь на поле против соперника, кото-
рый значительно ниже классом, подсознательно
все делаешь медленнее. В общем, никаких выво-
дов по игре россиян с аутсайдером группы делать,
на мой взгляд, не стоит.
Никита ВЫСОЦКИЙ, 
актер и режиссер:

- Не понимаю, почему наши ребята играли так
вяло. Ни на сцене, ни перед камерой без творче-
ского огня, вдохновения ничего путного не сдела-
ешь. И сыгранное тобою непременно станет по-
средственностью. То же самое и на футбольном
поле. В чем мы лишний раз и убедились в среду в
матче с Лихтенштейном. Это тревожный звонок.
Ведь Уэльс с Финляндией покруче будут.
Андреас БЕК, 
защитник сборной Германии:

- Скромная победа команды Хиддинка в Лих-
тенштейне говорит о том, что наши победы над
этой сборной - 6:0 и 4:0 - это совсем не плохо. Сей-
час смотрим только вперед и сделаем все, чтобы
финишировать в группе первыми.
Мишель ПОЛЬВЕРИНО, 
полузащитник сборной Лихтенштейна: 

- У меня сложилось впечатление, что бронзо-
вые призеры чемпионата Европы были уверены в
легкой прогулке. С моей же точки зрения, мы про-
явили себя с наилучшей стороны. К примеру, мне
удалось нанести четыре удара с 20 метров.
Сергей ГЕРАСИМЕЦ, 
полузащитник «Зенита» 90-х:

- Качество игры оставило желать много лучше-
го. Такого ощущения тревоги у меня не было со
времен памятного матча с Андоррой. Ведь во вто-
ром тайме результат довольно сильно «качался», и
если бы удача оказалась на стороне соперника,
его - результата - могло и не оказаться. 
Гвидо БУХВАЛЬД, 
чемпион мира 1990 года 
в составе сборной Германии:

-  Представляю, как разочаровал русских бо-
лельщиков более чем скромный итог матча в Лих-
тенштейне! Признаюсь, думал ваша команда за-
бьет в Вадуце четыре-пять безответных мячей.
Кирилл НАБУТОВ, телеведущий:

- Чисто психологически я могу понять ребят:
настроиться на игру с командой, чье государство
на карте с лупой с трудом можно разглядеть, не
просто. С другой стороны, вспомнилась послед-
няя встреча с Андоррой и то, как мы вообще попа-
ли на Euro. Сам европейский чемпионат, правда,
заставил нас забыть о той же Андорре, а вот те-
перь приходится вспоминать опять. Впрочем, оч-
ки по осени считают.     
Франц БУРГМАЙЕР, 
защитник сборной Лихтенштейна: 

- У меня двойное чувство: с одной стороны, я
разочарован, что мы не смогли довести дело до
ничьей, с другой - горд, ведь в матче против силь-
ного соперника мы до конца имели шанс срав-
нять счет. 
Михаил ЕФРЕМОВ, актер:

- Оправдать такую игру сборной можно лишь
тем, что Хиддинк схитрил и приберег козыри на
встречу с финнами. Теперь пусть они поломают
голову, что же на самом деле представляет собой
сегодня российская команда. Так что в Лихтен-
штейне следы нам удалось запутать блестяще.
Арно ПАЙПЕРС, 
директор департамента 
юношеского футбола «Зенита»:

- С такими сборными, как Лихтенштейн, иг-
рать непросто, потому что победы ждут в любом
случае. Иногда встречи складываются легче, ино-
гда сложнее, как вчера у России. Мне кажется, ва-
ша команда не нашла правильного настроения,
которое помогает обыгрывать таких соперников. 

КТО ЧТО СКАЗАЛ

Среда. Вадуц.
Лихтенштейн -
Россия - 0:1.
Франц-Йозеф
ФОГТ (№ 15) 
в борьбе 
с Андреем
АРШАВИНЫМ.
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УЭЛЬС - ГЕРМАНИЯ - 
0:2 (0:1)

Голы: Баллак, 11 (0:1). Э.Уильямс,
48 - в свои ворота (0:2).

Уэльс: Хеннесси, Рикеттс (Гантер,
54), Э.Уильямс, Коллинс, Ньятан-
га (Коттерилл, 75), С.Дэйвис,
Рэмси, Ледли, Бэйл, Ирншо, Во-
укс (Эванс, 62).

Германия: Энке, Бек, Мертесакер,
Рольфес (Вестерманн, 79), Лам,
Швайнштайгер (Хелмес, 86), Та-
ски, Баллак, Хитцльспергер, По-
дольски (Троховски, 72), Гомес.

Наказания: Рольфес, 77 (предупре-
ждение).

Судья: Хауге (Норвегия).
1 апреля. Кардифф. Стадион «Мил-

лениум». 26 064 зрителя.

Поводов для шуток по пово-
ду проходившего 1 апреля
матча было немало. Утром

вторая немецкая телепрограм-
ма сообщила, что тренер сбор-
ной Англии Фабио Капелло от-
числил Джеррарда и Руни, и
они теперь сыграют против Гер-
мании за Уэльс. Такая рокиров-
ка, информировал канал, воз-
можна: мол, между федерация-
ми, представляющими Велико-
британию, существует соответ-
ствующая договоренность. Ра-
зумеется, многие доверчивые
болельщики бундестим схвати-
лись за сердце.

Когда началась игра, тоже
шутили. Сперва над тем, что на
стадионе в Кардиффе собралось
всего чуть более 26 тысяч зрите-
лей. А ведь за несколько дней до
того на матч по регби Уэльс - Ир-
ландия  пришло почти 75 ты-
сяч. В среду на зеленом газоне о
британском дерби напоминали
лишние белые линии из другой

игры. Но футбольная сборная
Уэльса нынче у фанов в немило-
сти, особенно после домашнего
поражения 0:2 в субботу от фин-
нов.

Свою команду немцы, улыба-
ясь, называли чемпионом мира
по игре в начале таймов. Эта
шутка имеет право на жизнь:
вспомним недавние голы бун-
дестим Лихтенштейну. Да и рос-
сиянам в Дортмунде подопеч-
ные Йоахима Лева забили быст-
ро. Вот и в Кардиффе уже на 
11-й минуте отметился Баллак:
посланный им почти с 32 мет-
ров мяч, летевший со скоростью
108 километров в час, вонзился
в правый верхний угол.

На старте второго тайма все
смеялись по поводу «полугола»
Гомеса. Форвард «Штутгарта» в
сборной очень давно не забива-
ет, но свое дело в игре с Уэльсом
сделал: выцарапал мяч у защит-
ника хозяев и сделал вдоль во-
рот прострел, на который авто-
голом откликнулся Уильямс. У
старательного в этом матче Го-
меса были шансы провести и
полноценный гол, но он их, ра-
зумеется, не использовал. Те-
перь в бундестим на счету фор-
варда 733 подряд сухие минуты.
Это, между прочим, больше по-
лусуток.

В Кардиффе Гомес был
единственным нападающим в
сборной Германии. Сзади не-
го располагалась атакующая
тройка полузащитников - По-
дольски, Баллак и Швайн-
штайгер. Для надежности Лев
выпустил и двух опорных хав-
беков Хитцльспергера с Роль-

фесом, которые вместе с чет-
веркой защитников не должны
были давать развернуться
сборной Уэльса. Тем не менее
даже без своего травмирован-
ного лидера Беллами хозяева
несколько раз очень серьезно
«шутили» у ворот гостей. Помо-
гал им в этом крайне неуверен-
но действовавший Таски, кото-
рый частенько привозил «до-
мой» угрозы, а в первом тайме
чуть было не организовал пе-
нальти. Центральный защит-
ник должен сказать большое
спасибо Хауге: норвежец на 
27-й минуте не назначил 
11-метровый, когда штутгар-
тец сфолил против Ледли. А
еще Таски может благодарить
Энке, не раз спасавшего коман-
ду после его промахов. И, ко-
нечно, должен поклониться ус-
певавшему везде Баллаку, кото-
рый провел, наверное, лучший
матч в сборной за многие годы.

Правда, на 72-й минуте ве-
село игравшему капитану ста-
ло не до улыбок: он сделал за-
мечание Подольски, а тот
вдруг ударил его ладонью по
щеке. Неизвестно, чем закон-
чился бы междусобойчик, не
подоспей вовремя Мертесакер
с Ламом, которые стеной ста-
ли между разгорячившимися
партнерами.

Об этом эпизоде нынче в Гер-
мании «шутят» больше, чем обо
всех остальных мировых спор-
тивных событиях, вместе взя-
тых. А еще немецкие болельщи-
ки довольно улыбаются, вспо-
миная ублажающую их исто-
рию противостояния бундестим

и Уэльса в отборочных турнирах
за последние 30 лет. Оказывает-
ся, всегда, когда немцы убирали
с пути валлийцев, они потом на
мировых и европейских турни-
рах доходили до финала. Так бы-
ло на победных для Германии
ЧМ-1990, первенствах конти-
нента 1980 и 1996 годов, сереб-
ряных европейских чемпиона-
тах 1992 и 2008 годов.

Ефим ШАИНСКИЙ
И В Н П М О

1. Германия 6 5 1 0 18-4 16
2. Россия 5 4 0 1 9-3 12
3. Финляндия 4 2 1 1 6-6 7
4. Уэльс 6 2 0 4 4-7 6
5. Азербайджан 4 0 1 3 0-4 1
6. Лихтенштейн 5 0 1 4 0-13 1

6 июня. Азербайджан - Уэльс,
Финляндия - Лихтенштейн.

10 июня. Финляндия - РОС-
СИЯ.

12 августа. Азербайджан -
Германия.

5 сентября. Азербайджан -
Финляндия, РОССИЯ - Лихтен-
штейн.

9 сентября. Германия - Азер-
байджан, Лихтенштейн - Финлян-
дия, Уэльс - РОССИЯ.

10 октября. РОССИЯ - Герма-
ния, Финляндия - Уэльс, Лихтен-
штейн - Азербайджан.

14 октября. Лихтенштейн -
Уэльс, Германия - Финляндия,
Азербайджан - РОССИЯ.

Среда. Кардифф. 
Уэльс - Германия - 0:2.

Марио ГОМЕС 
бьет мимо ворот 

Уэйна ХЕННЕССИ.

ЧМ-2010
Южная Америка. Отборочный

турнир. Боливия - Аргентина - 6:1
(Мартинс, 11. Ботеро, 34, с пенальти,
54, 66. Да Роса, 45. Торрико, 87 - Луис
Гонсалес, 25). Команда Диего Мара-
доны оказалась на большой высоте.
Конечно, не по уровню игры, а в бук-
вальном смысле: игра проходила на
высоте три с половиной тысячи мет-
ров над уровнем моря. Но, несмотря
на проблемы с адаптацией, сборная
Аргентины не имела права так отвра-
тительно действовать в обороне. Аб-
солютная несогласованность приво-
дила к тому, что голы забивались из
пределов штрафной, и почти всегда
гости не успевали помешать боли-
вийцам нанести точный удар. Ужас-
ный матч провел Хавьер Дзанетти.
Помимо проблем в обороне, подо-
печным Марадоны не удалось нала-
дить взаимодействие полузащиты и
атаки, в итоге Месси и Тевес провели
весь матч на голодном пайке. Надо
отдать должное и боливийцам, кото-
рые превзошли соперников на всех
участках поля, в чем признался Мара-
дона. А единственный гол хозяева
пропустили из-за оплошности врата-
ря Ариаса, не справившегося с не-
сложным дальним ударом Гонсалеса.
«Каждый гол в наши ворота был как
удар кинжалом в мое сердце, - сказал
после матча Диего Марадона. - Они
были лучше нас, и точка». Аргентина
не знала таких сокрушительных пора-

жений с 1958 года, когда с таким же
счетом проиграла Чехословакии. Эк-
вадор - Парагвай - 1:1 (Нобоа, 63 -
Сантандер, 90+2). Большую часть
времени подавляющим преимущест-
вом владели эквадорцы, но только во
втором тайме им удалось открыть
счет. Полузащитник «Рубина» Нобоа
отличился во втором матче подряд:
он отправил мяч в ворота головой по-
сле подачи с углового. Парагвайцы
ушли от поражения в компенсирован-
ное время: в сутолоке у ворот мяч от-
скочил к Сантандеру, а тот вколотил
его в сетку. Чили - Уругвай - 0:0. Бра-
зилия - Перу - 3:0 (Луис Фабиану, 16,
с пенальти, 27. Мелу, 64). (Михаил
СМЫШЛЯЕВ)

И В Н П М О
1. Парагвай 12 7 3 2 19-9 24
2. Бразилия 12 5 6 1 19-5 21
3. Чили 12 6 2 4 17-14 20
4. Аргентина 12 5 4 3 18-13 19
5. Уругвай 12 4 5 3 21-10 17
6. Колумбия 12 3 5 4 6-10 14
7. Эквадор 12 3 5 4 14-19 14
8. Венесуэла 12 4 1 7 14-22 13
9. Боливия 12 3 3 6 19-25 12

10. Перу 12 1 4 7 6-26 7

Азия. 4-й отборочный раунд.
Группа 2. Саудовская Аравия - ОАЭ
- 3:2 (Аутеф, 4, с пенальти. Джума, 70,
в свои ворота. Хазази, 85 - Аль-Шех-
хи, 38. Матар, 45+1).

Корея - 11 (5), КНДР, Саудов-
ская Аравия - 10 (6), Иран - 6 (5),
ОАЭ - 1 (6).

КОНКАКАФ. 4-й отборочный
раунд. 3-й тур. Коста-Рика - Саль-
вадор - 1:0 (Сентено, 69). Нереали-
зованный пенальти: Фуртадо (Кос-
та-Рика), 26 (вратарь). Гондурас -
Мексика - 3:1 (Костли, 17, 78. Павон,
43 - Кастильо, 80, с пенальти). Удале-
ние: Сальсидо (Мексика), 87. США -
Тринидад и Тобаго - 3:0 (Элтидор,
13, 71, 89).

США - 7, Коста-Рика - 6, Гонду-
рас - 4, Мексика - 3, Сальвадор,
Тринидад и Тобаго - 2.

ЧЕ-2011
Молодежные сборные. Отбо-

рочный турнир. Группа 2. Ирландия
- Турция - 0:3. Группа 3. Уэльс - Люк-
сембург - 5:1. Группа 10. Шотландия
- Албания - 5:2.

ТОВАРИЩЕСКИЕ 
МАТЧИ

Норвегия - Финляндия - 3:2
(Риисе, 56. Хойланд, 90. М.Педер-
сен, 90+4 - Юханссон, 39. А.Еремен-
ко, 90+2). Финляндия: Мяэнпя, Па-
санен, Каллио, Нюман (Куйвасто,
67), Тихинен, Р.Еременко, Хейкки-
нен, Литманен (А.Еременко, 46), По-
рокара (Шелунд, 71), Юханссон,
Форсселль (Куки, 77). Финляндия -
соперник сборной России по отбо-
рочной группе ЧМ-2010. Сербия -
Швеция - 2:0 (Жигич, 1. Янкович,

82). Сербия: Дишленкович (Исаило-
вич, 37), Иванович, Видич, Суботич,
Обрадович (Коларов, 66), Станкович
(Качар, 46), Кузманович, Красич, Йо-
ванович, Жигич (Янкович), Лазович
(Пантелич, 46). Швеция: Исакссон,
Нильссон (А.Юханссон, 46), Мель-
берг (Майсторович, 46), Ханссон,
Эдман (Вендт, 71), С.Ларссон, Лин-
дгрен, В.Эльм, Вильхельмссон
(А.Свенссон, 71), Берг, Х.Ларссон
(Наннског, 46). Иран - Сенегал - 1:1.
Ливан - Намибия - 1:1. Лесото - Бот-
свана - 0:0.

Молодежные сборные. Сербия
- Румыния - 1:1 (Джорджевич, 61 -
Гынджовяну, 54, с пенальти). Нереа-
лизованный пенальти: Тошич (Сер-
бия), 48. Румыния: Лунгу-мл., Бэрбо-
яну (Захария, 53), Гэман, Барбу,
С.Илие, Торже (Стоян, 84), Бикфалви
(Русеску, 53), Йорга, Гынджовяну
(Пырвулеску, 66), Ганя (Ионеску, 66),
М.Костя (Пэун, 53). Румыния, сопер-
ник России в отборочном турнире 
ЧЕ-2011, сыграла вничью с командой,
в составе которой футболисты на 2 - 3
года старше, готовящиеся к финаль-
ному турниру ЧЕ-2009. Игрок «Уни-
верситати» из Крайовы Козмин Гынд-
жовяну забил уже в четвертом из пяти
матчей молодежки: Болгарии (1:1),
Словении (1:1), Андорре (2:0) и Сер-
бии (1:1). За исключением встречи с
болгарами он отличался исключи-
тельно с пенальти. (Владимир ПА-
НУШ)

ИСПАНИЯ
Нападающий «Севильи» Фреде-

рик Кануте продлил контракт 2012 го-
да. «Здесь я провожу лучшие годы, -
сказал форвард. - Поэтому несказан-
но рад подписанию нового контракта,
который, возможно, позволит закон-
чить карьеру в клубе, столько мне дав-
шем. Чувствую любовь болельщиков
и отношение руководства, поэтому
постараюсь максимально помочь
«Севилье». В 2012 году малийцу ис-
полнится 34 года. (marca.com)

***
«Интер» получил факс из «Реала» с

предложением купить защитника
Майкона, сообщил личный советник
футболиста Марио Роси бразильской
прессе. Хотя президент миланского
клуба Массимо Моратти не раз заяв-
лял, что игрок сборной Бразилии не
продается, журналистам As удалось
узнать: если поступит хорошее пред-
ложение, итальянцы готовы его рас-
смотреть. Неофициально в «Интере»
уже говорят: «Если Ибрагимович уй-
дет летом, тогда может уйти кто угод-
но». У Майкона действующий конт-
ракт с «Интером» до 2013 года, зара-
батывает он четыре миллиона евро в
год, уступая лишь Златану Ибрагимо-
вичу (12 миллионов), Адриану (6) и
Вальтеру Самюэлю (4,5). Между тем в
воскресенье бразилец получил трав-
му в игре за сборную и, по некоторым
сообщениям, выбыл до конца сезона.
(Михаил СМЫШЛЯЕВ)

***
Игроки «Вильярреала» Хави Вента

и Робер Пирес продлили контракты
до 30 июня 2010 года. (marca.com)

***
Защитник «Вальядолида» Гарсия

Кальво, выбыв на три недели, пропус-
тит матчи с «Барселоной» и «Реалом»
в чемпионате Испании. Травма была
получена им 8 марта в игре с «Рекреа-
тиво». На этой неделе Кальво присту-
пил к тренировкам, но почувствовал
недомогание. Медобследование по-
казало, что срок восстановления уве-
личился. (marca.com)

***
Тренер «Марселя» Эрик Геретс за-

явил, что не прочь возглавить «Севи-
лью». «Это было бы очень интересно
для меня, - сказал он в интервью
бельгийскому La Derniere Heure/Les
Sports, комментируя слухи об интере-
се к нему клуба из Андалусии. - Севи-
лья - очень красивый город, а мне бы
хотелось открыть для себя Испанию.
То же самое могу сказать об Италии с
Англией. Тем более что продление
контракта с «Марселем» - довольно
сложная процедура и в ней пока ниче-
го неясно». (goal.com)

ИТАЛИЯ
Нападающий «Ромы» Мирко Ву-

чинич может оказаться летом в «Бар-
селоне» или «Интере». Черногорский
форвард, забивший 13 мячей в теку-
щем сезоне, еще не продлил конт-

ракт с клубом, заканчивающийся в
2010 году. Как сообщает Corriere
dello Sport, агент футболиста Алес-
сандро Луччи в конце недели встре-
тится с техническим секретарем
«Ромы» Даниэлем Праде, чтобы в
очередной раз обсудить условия за-
ключения нового соглашения. В
«Барселоне» считают, что Вучинич
мог бы стать идеальным партнером
для Златана Ибрагимовича в атаке в
случае согласия шведа на переезд в
Каталонию. (sport.es)

***
Вратарь «Фиорентины» Себасть-

ян Фрэ, у которого срок контракта с
клубом истекает в этом году, попал в
сферу интересов «Барселоны». Как
сообщил агент француза Джованни
Бранкини, он недавно встретился со
спортивным директором «Барсы»
Чики Бегиристайном и предложил
услуги голкипера каталонскому клу-
бу. (goal.com)

РУМЫНИЯ
33-летний защитник Козмин Конт-

ра после проигранного Австрии отбо-
рочного матча ЧМ-2010 объявил о за-
вершении карьеры в сборной Румы-
нии. За 14 лет он провел за нацио-
нальную команду 72 матча и забил 7
мячей. (Владимир ПАНУШ)

ЭСТОНИЯ
Второй за пять дней отборочный

матч ЧМ-2010 сборных Армении и Эс-

тонии, состоявшийся в среду в Талли-
не, как и первый, ереванский, сопро-
вождался скандальными обстоятель-
ствами. Накануне игры в местной
прессе появились сообщения о том,
что президент федерации футбола
страны Айвар Похлак обвинил коллег
из ФФА в недостойном поведении.
Армянская сторона, в свою очередь,
дала разъяснения, что произошло. По
прибытии в Таллин делегацию с Кав-
каза известили, что провести за день
до игры тренировку на поле стадиона
«А.Ле Кок Арена», где и должен был
состояться матч, не удастся из-за до-
ждя, и предложили позаниматься на
искусственном поле неподалеку. Но
поскольку погода улучшилась, гости в
результате переговоров добились
разрешения тренироваться на газоне
«А.Ле Кок Арены» с условием как мож-
но меньше работать с мячом. Однако
не успели футболисты выйти на поле,
как на них с бранью накинулся чело-
век, оказавшийся не кем иным, как
Похлаком. Поскольку, несмотря на по-
пытки утихомирить его, президент
продолжал бесчинствовать, сборная
Армении покинула стадион, так и не
потренировавшись.

В дальнейшем последовали мно-
гочисленные извинения от эстонских
коллег, которые и сами были удивле-
ны подобной реакцией своего руково-
дителя. Сообщается также, что Пох-
лак выразил готовность принести лич-
ные извинения президенту ФФА Ру-
бену Айрапетяну. (Арсен САРКИСЯН)

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ЧМ-2010. Отборочный турнир. Группа 4

Соревнование было посвящено памяти
нашего главного редактора, хотя пла-
нировалось заранее, еще до скоропо-

стижной кончины Владимира Михайловича
Кучмия. Название турниру было выбрано
исходя из того, что правительство Москвы
объявило 2009-й «Годом равных возможно-
стей». Потому и созрела идея свести на поле
ребят из благополучных семей и детей, ос-
тавшихся без родителей. Имена победите-
лей в этой ситуации не столь важны, однако
среди лучших оказались школы-интернаты
№ 309 и № 28, а также «Мир-96» из ТДК «СЭ».
В том числе ради нашего турнира министр
спорта и президент РФС Виталий Мутко спе-
циально на полдня прилетел в Москву. Перед
стартом он пожелал ребятам успехов и сфо-
тографировался с ними. А прежде, чем пози-
ровать для общего снимка, подошел к дев-
чушке лет десяти и по-отечески приобнял ее.
Она вместе с подружкой привлекла и мое
внимание. Почему, станет ясно дальше.

НАТАША ГОЛ ЗАБИЛА… 
ЗА РОССИЮ

Весь первый тайм наблюдал за девчон-
ками, облаченными в футбольную амуни-
цию, как и их сверстники-мальчишки из
школы-интерната № 24. Парни меняли друг
друга на поле в упорной игре с соперниками
из интерната № 28, юные барышни же по-
стоянно находились за бровкой. В переры-
ве, пока тренер - что примечательно, тоже
дама - объясняла ребятам, как нужно дейст-
вовать во втором тайме, подошел познако-
миться. Прервав перепасовку мячом, дев-
чушки представились: Наташа Теймурова и
Маша Зайцева. Та самая Маша, которую
сразу выделил Мутко.

- Что тебе сказал министр?
- Он почему-то сразу ко мне подошел: «Я

буду с этой девочкой». А потом спросил у
мальчишек: «Вы ее не обижаете?»

- Что ответили?
- Правду. Конечно, нет.
- Вы в форме - футболки, трусы, гетры, -

обратился я уже к обеим девчонкам, - но не
играете. Так вы болельщицы или запасные?

- Запасные. Но пока счет равный, а игра
непростая. Вот выйдем вперед, будем уве-
ренно вести, тогда наверняка нас выпустят.

- Как вас в футбол угораздило попасть?
- К нам в интернате, еще когда мы совсем

маленькими были, лет по шесть или чуть
больше, тетенька подошла и позвала зани-
маться. Мы пошли.

- Это вон та тетенька, что на мальчишек
покрикивает?

- Да, Светлана Владимировна. А еще у
нас Татьяна Николаевна есть.

- То, что тренер так эмоциональна, не ме-
шает?

- Да мы уже привыкли. Она ведь не про-
сто так шумит, а хочет, чтобы все хорошо
было.

- Вы всегда с ребятами в одной команде?
- Да. Постоянно вместе играем. И, знае-

те, это нам, девчонкам, помогает. Мальчиш-
ки-то в игре нас не жалеют. Не забывают,
что мы девочки, но иногда в запале случает-
ся. Зато мы уже за Россию играли.

- В смысле?
- Приезжали к нам зарубежные девчон-

ки, и мы их 2:1 обыграли.
- Из какой страны?
- Не помним. Но они темнокожие были. А

Наташа им гол забила, - добавила Маша.
- Так я же в нападении играю, слева, - по-

яснила Наташа. - Мне положено забивать.
- И часто получается?
- В каждом матче! Ну, почти.
- Футболом всерьез намерены занимать-

ся?
- Мне вообще-то больше теннис нравит-

ся, - ответила Наташа. - Я даже на турнире
среди школ-интернатов в Пскове первое ме-
сто заняла.

- А я, - вступила Маша, - когда вырасту, в
музыкальную школу буду поступать. 

- За кого из ваших ребят персонально бо-
леете?

Маша: - Я за Дэни Ефремова.
Наташа: - А я за Юру Светлова.

У НАШИХ ЕСТЬ ВСЁ!
Ни Дэни, ни Юре вместе с партнерами во

втором тайме не удалось, увы, сделать так,
чтобы мы увидели наших юных героинь в
деле. Их команда уступила - 3:6. Что, впро-
чем, не помешало поговорить с той самой
Светланой Владимировной, по фамилии
Новикова.

- Удивительно видеть тренером женщину.
Как у вас так получилось?

- С детства обожала спорт, в частности,
футбол. Но тогда его женская составляющая
не существовала у нас в стране вовсе. Будь
иначе, непременно выбрала бы его. А так за-
нималась бадминтоном, добралась до мас-
тера спорта. Но любовь к футболу реализую
теперь, став тренером-самоучкой.

- Есть титулованные воспитанники?
- Титулованные-нетитулованные, но, к

примеру, Никита Спирин за «Троицк», вы-
ступающий в ЛФЛ, играет.

- Что за дети воспитываются в вашем
школе-интернате?

- Сироты и дети, чьи родители лишены
родительских прав. Скажем, у Наташи, с ко-
торой вы беседовали, никого нет, а у Маши
мама, если не ошибаюсь, есть, но она за доч-
кой не приходит. Я и сама воспитывалась в
интернате, поскольку сиротой была.

- Государство достаточно внимания уде-
ляет таким детям?

- Сейчас оказывается огромное внима-
ние. У наших есть все! Досуг с секциями и
различными кружками - само собой. Поез-
док на экскурсии, в том числе за пределы
Москвы, в достатке. Про обеспечение одеж-

дой и шестиразовое питание уж и не гово-
рю. Даже не представляете, сколько продук-
тов остается. А выезд каждое лето на три ме-
сяца на море? Они уже и нос воротят. Им все
дается сверху, вот и выходят во взрослую
жизнь иждивенцы.

- А мне всегда казалось, что ваши подопеч-
ные, наоборот, раньше ровесников из более
благополучных семей становятся взрослыми.

- В том-то и дело, что нет. Они привыка-
ют брать и не умеют отдавать. В мое время
нас учили трудиться. И я стараюсь их при-
учать. Например, летом вместо юга везу ре-
бят в Белоруссию. Там под Минском есть оз-
доровительный центр «Надежда», где ребята
работают на прополке грядок. Выращивают
картошку, свеклу, помидоры, огурцы, капус-
ту. Не на продажу, для себя. Представляете,
какое удовольствие есть выращенное собст-
венными руками! А еще ребята таким обра-
зом свою копейку зарабатывают, пусть не-
большую. Два месяца трудимся, а потом
можно и пузо у моря погреть.

- От поражения сегодня расстроились?
- Проигрывать всегда обидно, но без по-

ражений нет побед. Ничего, закаленнее ста-
нут.

ПРЕДАННЫЕ ПОТРЕБИТЕЛИ
В это время подопечные Новиковой, как

и игроки других команд - участниц турнира,
вовсю уминали гамбургеры с чизбургерами

из McDonalds. Всемирно известная фирма
специально подоспела к обеду, сработала,
что называется, на вывоз.

Запивали бутерброды «Ясногорской» и
«Квасенком». Последний, кстати, специаль-
но разработан компанией «Очаково» для де-
тей. Эти квасы содержат витамины и ами-
нокислоты, а главное - приготовлены из на-
туральных продуктов. Никакой химии! По-
дарки от «Очакова» доставили детворе радо-
сти ничуть не меньше. Думаю, теперь в их
лице «Квасенок» нашел преданных и посто-
янных, уж извините, потребителей.

Как и компания Intersport, которая одела и
обула ребят. Она вообще-то в представлении
не нуждается, но тем не менее. В одной только
Москве семь магазинов, в которых объедине-
ны около ста различных спортивных брендов!
А всего по миру 5050 в 35 странах.

Так что слова Светланы Новиковой, как
видите, нашли подтверждение и на «Турни-
ре равных возможностей». Детям, лишен-
ным родительской ласки, всячески пытают-
ся смягчить потерю, предоставляя эти са-
мые равные возможности. Полагаю, вряд ли
кто-то против. А что касается неподготов-
ленности детей к дальнейшей жизни, так
тут от взрослых, которые рядом, многое за-
висит, если не все. Вот Новикова, например,
не забывает об этом ни секунды. Чего и ос-
тальным желаю.

Александр МАРТАНОВ

Как уже сообщал «СЭ», наша газета провела «Турнир равных возможностей» 
для команд школ-интернатов и коллективов спорт-экспрессовского ТДК в рамках официальной

выставки «Спорт’9» Министерства спорта, туризма и молодежной политики.

МАША И МИНИСТР

Виталий МУТКО и воспитанница школы-интерната № 24 Мария ЗАЙЦЕВА.

«Мир-96» - «Носороги» - 13:1.
Рекордный счет ТДК.

Светлана НОВИКОВА и запасные ее команды.
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Группа 6

АНГЛИЯ - УКРАИНА - 2:1 (1:0)

Голы: Крауч, 29 (1:0). Шевченко, 74
(1:1). Терри, 85 (2:1).

Англия: Джеймс, Г.Джонсон, Ферди-
нанд (Джегелка, 88), Терри,
Э.Коул, Джеррард, Лэмпард,
Леннон (Бекхэм, 58), Бэрри, Кра-
уч (Райт-Филлипс, 79), Руни.

Украина: Пятов, Шевчук, Михалик,
Чигринский, Ярмаш, Тимощук,
Слюсар (Калиниченко, 89), Валя-
ев (Назаренко, 61), Алиев, Ми-
левский, Воронин (Шевченко,
55).

Наказания: Бэрри, 10. Михалик, 17.
Г.Джонсон, 73. Бекхэм, 88 (пре-
дупреждения).

Судья: Ларсен (Дания).
1 апреля. Лондон. Стадион «Уэмб-

ли». 87 548 зрителей.

Дмитрий ИЛЬЧЕНКО 
из Лондона

Всего девять минут, из кото-
рых четыре арбитр доба-
вил к основному времени,

отделяли сборную Украины от
сенсационной ничьей. Алексей
Михайличенко избрал единст-
венно верную против превосхо-
дящего в классе соперника так-
тику: с одной стороны, до преде-
ла насытил среднюю линию, да-
бы максимально ограничить
возможности Руни и Джеррар-
да, с другой - выдвинул на ост-
рие Воронина и Милевского,
чтобы как следует измотать обо-
ронительные порядки хозяев.

Выход Шевченко, не готово-
го проводить весь матч, но спо-
собного усилить игру, появив-
шись на замену, планировался
во втором тайме, но во многом
оказался вынужденным: на ис-
ходе получаса Терри, неловко
отмахнувшись от Воронина,
сломал нападающему «Герты»
нос. Форвард, правда, не только
доиграл до конца первый тайм,
но и вышел на второй, а замену
попросил, когда боль стала сов-
сем уж нестерпимой. Шевченко,
проводивший на «Уэмбли» ре-
кордный для украинской сбор-
ной 87-й матч за национальную
команду, вошел в игру менее эф-
фектно, чем его одноклубник по
«Милану» Бекхэм, тут же соору-
дивший несколько штрафных и
сорвавший овации переполнен-
ных трибун. Но в эффективно-
сти ему не откажешь: отклик-
нувшись на фирменный
штрафной Алиева и рикошет от
растерявшегося Джонсона, он
первым же касанием переиграл
явно не ожидавшего удара в
упор Джеймса.

Это случилось, когда с устав-
шими англичанами сохранив-
шие определенный запас сил
украинцы уже могли тягаться
на равных. Дебют же остался за
хозяевами, хотя Тимощук и вы-
ключил в значительной степени
из игры Джеррарда, а Руни поз-
волили по-настоящему угро-
жать воротам Пятова лишь два-
жды. Стоит отметить, правда,
что в обоих эпизодах грубо оши-
бались защитники. В начале
второго тайма лучший футбо-
лист Англии 2008 года, которо-
му соответствующий приз вру-
чили незадолго до матча, и во-
все обыграл полкоманды гос-
тей, но мяч после удара разми-
нулся со стойкой на полметра.

Открыть же счет удалось вы-
соченному Краучу, которого
близкий по росту Чигринский до
поры сдерживал, пусть и усту-
пая в борьбе на «втором этаже».
Михалик не удержал Терри, тот
головой переправил мяч во вра-
тарскую, и форвард «Портсму-
та», включенный Фабио Капелло
в состав лишь в силу травм Хес-
ки и К. Коула, переиграл голки-
пера ударом с близкого расстоя-
ния. Близнецом стал и побед-
ный гол хозяев: Бекхэм ударом
со штрафного нашел перед воро-
тами Терри, который во второй
раз оставил не у дел сначала Ми-
халика, а затем и Пятова.

- Мы были близки к тому,
чтобы увезти с «Уэмбли» очко, но
нам не хватило самой малости, -
сказал Алексей Михайличен-
ко. - В атаке мы сыграли не так
агрессивно, как планировали.
Наверное, сказалось излишнее
волнение. Может, повлияло дав-
ление трибун, а может, сопер-
ник просто не позволил нам
полностью реализовать план на
игру. В наших действиях было
слишком много брака.

- Соперник ничем нас не уди-
вил, - признался Фабио Капел-

ло. - Игра получилась тяжелой,
но сборная Украины действова-
ла в том ключе, что характерен
для нее во всех матчах этого от-
борочного турнира. Доволен,
что моим парням удалось про-
явить характер и добиться ре-
зультата. Надеюсь, в дальней-
ших матчах мы прибавим к ха-
рактеру и зрелищность, хотя,
думаю, публике не в чем нас уп-
рекнуть.

Казахстан - Белоруссия - 1:5
(Абдулин, 10 - А.Глеб, 48. Калачев,
54, 64. Стасевич, 57. Родионов,
88). Казахстан: Лория, Абдулин,
Кислицын, Карпович (Ибраев, 64),
Нусербаев, Смаков, Остапенко,
Балтиев (Нургалиев, 81), Кукеев,
Ирисметов, Логвиненко. Белорус-
сия: Жевнов, Кульчий (Кашевский,
70), Калачев, Юревич, Бордачев,
А.Глеб, Кутузов (Близнюк, 86), Ро-
дионов, Стасевич (Ковель, 80),
Шитов, Сосновский. Наказания:
Кукеев, 66. Кульчий, 66 (предупре-
ждения). Судья: Ех (Чехия). 1 апре-
ля. Алма-Ата. Центральный стади-
он. 20 000 зрителей.

Андорра - Хорватия - 0:2
(Класнич, 15. Эдуарду да Силва, 35).
Андорра: Кольдо Альварес, Эскура
(В.Родригес, 90+2), Бернаус, Соне-
же, А.Лима, Валес, Пуйоль, М.Вией-
ра, Ф.Сильва (Морейра Тейчейра,
79), Хименес (Морено, 88), Андор-
ра. Хорватия: Плетикоса, Крижа-
нац, Вейич, Чорлука, Чале (Вукое-
вич, 68), Юрич (Покривач, 63),
Краньчар, Срна, Ракитич, Эдуарду
да Силва, Класнич (Калинич, 76).
Наказания: А.Лима, 33. Эдуарду да
Силва, 33. Хименес, 57 (предупреж-
дения). Судья: Тратту (Кипр). 1 ап-
реля. Андорра-ла-Велья. Городской
стадион. 1000 зрителей.

Группа 1

Венгрия - Мальта - 3:0 (Хай-
наль, 6. Геро, 80. Юхас, 90+4). Вен-
грия: Фюлеп, Боднар, Ванцак,
Юхас, Селеши, Бодор, Джуджак
(Вадоц, 79), Хальмоши (Тот, 90+3),
Хусти, Хайналь (Геро, 46), Торгелле.
Мальта: Хабер, Мускат, А.Аджус,
Бриффа (Фенех, 85), Каруана, Бад-
жада, Д.Аджус, Богданович (Барба-
ра, 89), Мифсуд, Коэн, Скембри
(Шерри, 46). Наказания: Боднар,
9. Мифсуд, 16. Юхас, 49 (предупре-
ждения). Судьи: СУХИНА, ЦЕЛО-
ВАЛЬНИКОВ, ЕРОВЕНКО, НИКО-
ЛАЕВ (все - Россия). 1 апреля. Бу-
дапешт. Стадион им. Ференца Пуш-
каша. 36 000 зрителей.

Дания - Албания - 3:0 (Андре-
асен, 31. Ларсен, 37. К.Поульсен,
80). Дания: Серенсен, Аггер,
М.Якобсен, Л.Якобсен, Йенсен
(Бендтнер, 33), Андреасен, К.По-
ульсен, Каленберг, Йоргенсен
(Я.Поульсен, 46), Роммедаль (Бор-
ринг, 71), Ларсен. Албания: Хиди,
Вангели, Даллку, Курри, Лика,
Аголли, Булку (Салихи, 46), Билик-
баши (Бекири, 82), Дуро, Скела,
Бериша. Наказания: Ларсен, 8.
М.Якобсен, 42. Даллку, 42. Ванге-
ли, 61 (предупреждения). Судья:
Скомина (Словения). 1 апреля. Ко-
пенгаген. Стадион «Паркен». 
24 320 зрителей. 

Группа 2

Латвия - Люксембург - 2:0
(Жигаев, 44. Верпаковский, 75).
Латвия: Ванин, Клява, Астафьев,
Горкш, Иванов, Качанов, Колесни-
ченко, Цауня, Жигаев (Солоницын,
87), Верпаковский, Карлсонс (Пе-
реплеткин, 20. Рубин, 69). Люк-
сембург: Жубер, Яниш, Хофф-
манн (Бенси, 80), Кинцигер,
Штрассер, Мутш, Пайяль (Феррей-
ра, 83), Петерс, Беттмер, Ломбар-
делли (А.Левек, 64), Китанж. Нака-
зания: Качанов, 30. Мутш, 82. Ки-
танж, 90+1 (предупреждения). Су-
дья: Айдынус (Турция). 1 апреля.
Рига. Стадион «Сконто». 6700 зри-
телей.

Швейцария - Молдавия - 2:0
(Нкуфо, 20. Фрай, 53). Швейцария:
Д.Бенальо, Лихтштайнер, Сенде-
рос, Грихтинг, Маньин, Падалино
(Абди, 86), Инлер, Хуггель (Джемаи-
ли, 72), Барнетта, Фрай, Нкуфо
(Дердийок, 83). Молдавия: На-
машко, Савинов, Лащенков, Голова-
тенко, Булат, Оника, Манолиу (Цы-
гырлаш, 79), Чеботарь, Гацкан (Але-
ксеев, 57), Калинков (О.Андроник,
67), Бугаев. Наказания: Булат, 16.
Гацкан, 45. Лихтштайнер, 77 (преду-
преждения). Судья: Рокки (Ита-
лия). 1 апреля. Женева. Стадион
«Стад Де Женев». 20 100 зрителей.

Греция - Израиль - 2:1 (Сал-
пигидис, 32. Самарас, 67, с пе-
нальти - Голан, 59). Греция: Халки-
ас, Сейтаридис, Морас, Тороси-
дис, Кириакос, Пападопулос, Ка-
цуранис, Карагунис (Пацатзоглу,
70), Харистеас (Басинас, 84), Сал-
пигидис, Гекас (Самарас, 63). Из-
раиль: Ават, Сабан, Бен Хаим, Бен
Даян, Кейнан, Зив (Барда, 40),
Альберман, Каял, Шехтер (Ицхаки,

74), Голан, Бен Саар (Бенаюн, 46).
Наказания: Торосидис, 50. Бен
Хаим, 85. Кацуранис, 86 (преду-
преждения). Судья: Бенкеренса
(Португалия). 1 апреля. Ираклион.
Стадион «Панкритио». 23 000 зри-
телей.

Группа 3

Сев.Ирландия - Словения -
1:0 (Фини, 73). Сев.Ирландия:
М.Тэйлор, Маколи (Бэйрд, 16),
Маккартни (Макгиверн, 46),
А.Хьюз, Эванс, Д.Джонсон, Мак-
канн, С.Дэйвис, Клинган, Фини,
Хили. Словения: С.Ганданович,
М.Маврич, Цесар, Филекович, Йо-
кич, Бречко (Меяч, 85), Комац, Ко-
рен, Кирм (Печник, 77), Дедич (Лю-
биянкич, 64), Новакович. Наказа-
ния: Маккартни, 21. Дедич, 21.
Эванс, 38. Фини, 60. Филекович,
82. Бэйрд, 89 (предупреждения).
Судья: Йефет (Израиль). 1 апреля.
Белфаст. Стадион «Уиндзор Парк».
15 000 зрителей.

Чехия - Словакия - 1:2
(Шкртел, 30 - в свои ворота - Шес-
так, 22. Ендришек, 82). Чехия:
П.Чех, Грыгера, Р.Ковач (Поспех,
72), Розегнал, Янкуловски, Полак,
Сьонко (Лафата, 84), Яролим, Пла-
шил, Нецид (Фенин, 79), Барош.
Словакия: Муха, Пекарик,
Шкртел, Дюрица, Забавник,
Штрба, Кархан, Шестак (Стох, 74),
Гамшик (Сапара, 87), Ендришек
(Виттек, 90), Голошко. Наказания:
Шкртел, 49. Штрба, 58. Шестак, 60
(предупреждения). Судья: Ундиа-
но Мальенко (Испания). 1 апреля.
Прага. Стадион «AXA Арена». 
14 956 зрителей.

Польша - Сан-Марино - 10:0
(Богуски, 1, 27. Смолярек, 18, 72,
81. Р.Левандовски, 43. Елень, 51.
Марани, 60, в свои ворота. М.Ле-
вандовски, 63. Сагановски, 88).
Польша: Фабяньски, Василевски,
Дудка, Босацки, Кшинувек, Елень
(Блащиковски, 71), М.Левандов-
ски, Рожер Геррейру, Смолярек,
Богуски (Сагановски, 80), Р.Леван-
довски (Сосин, 65). Сан-Марино:
Валентини, Альбани, Баччиокки,
Симончини, Делла Валле, Марани,
Бульи, Андреини (Ваннуччи, 82),
Бонини (Сельва, 53), Ринальди,
Витаиоли (Берретти, 64). Наказа-
ния: Делла Валле, 45. Баччиокки,
48. Сельва, 55 (предупреждения).
Судья: Кульбаков (Болгария). 1
апреля. Кельце. Стадион «Коро-
на». 15 000 зрителей.

Группа 5

Эстония - Армения - 1:0 (Пу-
ри, 83). Эстония: Парейко, Яэгер,
Ряхн, Пийроя, Клаван, Пури, Ва-
сильев, Дмитриев, Кинк (Линдпе-
ре, 69), Воскобойников (Вунк, 87),
Вийкмяэ (Зенев, 61). Армения:
Каспаров, Овсепян, Арзуманян,
Минасян, Мкртчян, Пачаджян, Еди-
гарян (Арм.Карамян, 84), Араке-
лян, Арт.Карамян (Газарян, 89),
Мхитарян, Манучарян. Наказания:
Мкртчян, 87. Парейко, 90+3 (пре-
дупреждения). Судья: Циммер-
манн (Швейцария). 1 апреля. Тал-
лин. Стадион «А.Ле Кок Арена».
6500 зрителей.

Босния - Бельгия - 2:1 (Джеко,
12, 15 - Свертс, 88). Босния: Су-
пич, Берберович, Э.Спахич, Мура-
тович (Байрамович, 87), Рахимич,
Яхич, Мисимович, Джеко (Топич,
90), Надаревич, Панджа, Ибричич
(Пьянич, 77). Бельгия: Стайнен,
Свертс, Компани, Вермален, Фел-
лаини, Мудингаи (де Суттер, 58),
Симонс, Дембеле, Мираллас (Ха-
зар, 73), Сонк (Жийе, 90), Витсел.
Наказания: Свертс, 51. Мисимо-
вич, 55. Яхич, 66. Супич, 90 (преду-
преждения). Витсел, 61 (удале-
ние). Судья: Гриняк (Словакия). 1
апреля. Зеница. Стадион «Билино
Полье». 15 000 зрителей.

Турция - Испания - 1:2 (Се-
мих, 26 - Хаби Алонсо, 63, с пе-
нальти. Риера, 90+2). Турция: Вол-
кан, Гекхан Генюл, Хакан Балта, Эм-
ре Ашик, Ибрахим Юзюлмез, Тунд-
жай, Мехмет Аурелиу, Эмре Беле-
зоглу, Арда (Нури, 88), Нихат (Бату-
хан Карадениз, 77), Семих (Сабри,
81). Испания: Касильяс, Серхио
Рамос, Марчена, Пике, Капдевила,
Сильва (Бускетс, 74), Хави, Сенна
(Касорла, 67), Хаби Алонсо, Риера,
Торрес (Гуиса, 86). Наказания: Иб-
рахим Юзюлмез, 37. Эмре Ашик,
42. Хави, 45+1. Семих, 56. Серхио
Рамос, 64. Эмре Белезоглу, 90
(предупреждения). Судья: Райли
(Англия). 1 апреля. Стамбул. Ста-
дион «Али Сами Йен». 20 000 зри-
телей.

Группа 7

Австрия - Румыния - 2:1 (Хоф-
фер, 25, 44 - Танасе, 24). Австрия:
Гшпурнинг, Шимер, Предль, Пога-
тец, Ортлехнер, Арнаутович (Кор-
кмаз, 69), Пеливан, Шарнер, Байх-
лер (Хельцль, 78), Майерхофер,
Хоффер (Окоти, 54). Румыния: Ло-
бонц, Контра, Рац, Тамаш, Гоян, Рэ-
дой (Д.Стойка, 46), Кочиш, Танасе,
Николицэ (Нику, 84), Марика, Букур
(М.Никулае, 68). Наказания:
Предль, 10. Погатец, 45+3. Марика,
49. Шарнер, 59 (предупреждения).
Судья: Томсон (Шотландия). 1 ап-
реля. Клагенфурт. Стадион «Хипо-
Груп-Арена». 23 000 зрителей.

Франция - Литва - 1:0 (Рибе-
ри, 75). Франция: Манданда, Са-
нья, Скиллачи, Галлас, Эвра, А.Ди-
арра, Л.Диарра, Гуркюфф (Бензе-
ма, 57), Рибери, Луйиндула (Жинь-
як, 68), Анри. Литва: Карчемар-
скас, Алундерис, Скерла, Жалю-
кас, Климавичюс, Шемберас, Пи-
либайтис (Величка, 82), Миколю-
нас (Э.Чеснаускис, 65), Шярнас,
Калонас (Савенас, 59), Даниляви-
чюс. Наказания: Шярнас, 15. Гур-
кюфф, 27. Алундерис, 45. Даниля-
вичюс, 51. Галлас, 66 (предупреж-
дения). Судья: Уэбб (Англия). 1 ап-
реля. Сен-Дени. Стадион «Стад де
Франс». 80 000 зрителей.

Группа 8

Болгария - Кипр - 2:0 (Попов,
8. Макриев, 90+4). Болгария:
Иванков, Томашич, Стоянов, Мано-
лев, Кишишев, С.Петров, Попов
(Тодоров, 74), Георгиев, Ангелов,
Телкийски (Димитров, 62), Ранге-
лов (Маркиев, 90). Кипр: Георгал-
лидис, Параскевас, Илиа, Гарпо-

зис, Алонефтис, Харалампидис,
Сациас, Александру (Авраам, 65),
Михаил (Марангос, 76), М.Кон-
стантину, Христофи (Ясуми, 58).
Наказания: М.Константину, 17.
Стоянов, 35. Манолев, 44. Тодоров,
77. Параскевас, 90+3 (предупреж-
дения). Судья: Ингварссон (Шве-
ция). 1 апреля. София. Стадион
имени Васила Левски. 15 000 зри-
телей.

Грузия - Черногория - 0:0.
Грузия: Ломая, Салуквадзе, Ка-
шия, Квахадзе, Квирквелия, Оди-
кадзе (Климиашвили, 66), Мереба-
швили, Кобиашвили, Иашвили, Го-
циридзе (Сирадзе, 77), Мчедлид-
зе. Черногория: Полексич, Та-
насьевич, Баша, Батак, Пейович,
Зверотич (Вуйович, 86), Дринчич,
Пекович, Бошкович, Йоветич, Джя-
лович (Бечирай, 68). Наказания:
Зверотич, 44. Йоветич, 64. Иашви-
ли, 72. Пекович, 90+1 (предупреж-
дения). Судья: Малколм (Сев.Ир-
ландия). 1 апреля. Тбилиси. Стади-
он имени Бориса Пайчадзе. 7500
зрителей. 

Италия - Ирландия - 1:1 (Як-
винта, 10 - Кин, 89). Италия: Буф-
фон, Дзамбротта, Каннаваро,
Кьеллини, Гроссо, Бриги, Пирло
(Паломбо, 46), Де Росси, Пепе
(Доссена, 55), Паццини, Яквинта
(Квальярелла, 90+1). Ирландия:
Гивен, Макшейн, Данн, О’Ши,
Килбейн, Кеоф (Фолан, 22), Уэ-
лан, Эндрюс (Гибсон, 54), С.Хант,
Дойл (Н.Хант, 63), Кин. Наказа-
ния: Гроссо, 67. Макшейн, 74. Як-
винта, 81. Де Росси, 81 (предупре-
ждения). Паццини, 4 (удаление).
Судья: Штарк (Германия). 1 апре-
ля. Бари. Стадион «Сан Никола».
41 000 зрителей.

Группа 9

Шотландия - Исландия - 2:1
(Маккормак, 39. С.Флетчер, 65 -
И.Сигурдссон, 54). Шотландия:
Гордон, Хаттон, Г.Колдуэлл, Макма-
нус, Нэйсмит, Моррисон (Рэй,
90+1), Д.Флетчер, С.Браун, Мак-
кормак, Миллер, С.Флетчер (Тил,
78). Исландия: Гуннлейфссон, Да-
ниэльссон, И.Сигурдссон (Бьерн-
сон, 81), К.Сигурдссон, Эйрикссон,
Стейнссон, А.Гуннарссон (Йонс-
сон, 70), Хельгусон, Пальмасон,
Гудьонсен, Смарасон. Наказания:
Смарасон, 45 (предупреждение).
Судья: Айнваллер (Австрия). 1 ап-
реля. Глазго. Стадион «Хэмпден
Парк». 42 259 зрителей.

Голландия - Македония - 4:0
(Кайт, 15, 40. Хюнтелар, 24. Ван
дер Варт, 87). Голландия: Стеке-
ленбург, ван дер Вил, Матайсен,
Оэйер, ван Бронкхорст, Кайт
(Афеллай, 80), де Йонг, Снайдер
(ван дер Варт, 76), ван Боммел,
Роббен (Баббел, 46), Хюнтелар.
Македония: Пачовски, Новески,
Попов, Седлоски, И.Митрески, Та-
севски (Мазнов, 46), Гроздановски
(Лазаревски, 57), Шумуликоски,
Траянов (Положани, 63), Наумо-
ски, Пандев. Наказания: Положа-
ни, 13 (предупреждение). Судья:
Расмуссен (Дания). 1 апреля. Ам-
стердам. Стадион «Амстердам
АренА». 47 000 зрителей.

Группа 1

2008 год
Венгрия - Дания - 0:0

Мальта - Португалия - 0:4
Албания - Швеция - 0:0
Швеция - Венгрия - 2:1

Португалия - Дания - 2:3
Албания - Мальта - 3:0

Венгрия - Албания - 2:0
Швеция - Португалия - 0:0

Дания - Мальта - 3:0
Мальта - Венгрия - 0:1

Португалия - Албания - 0:0

2009 год
Мальта - Албания - 0:0

Албания - Венгрия - 0:1
Португалия - Швеция - 0:0

Мальта - Дания - 0:3
Венгрия - Мальта - 3:0
Дания - Албания - 3:0

И В Н П М О
1. Дания 5 4 1 0 12-2 13
2. Венгрия 6 4 1 1 8-2 13
3. Португалия 5 1 3 1 6-3 6
4. Швеция 4 1 3 0 2-1 6
5. Албания 7 1 3 3 3-6 6
6. Мальта 7 0 1 6 0-17 1

06.06 Албания - Португалия
Швеция - Дания

10.06 Швеция - Мальта
05.09 Венгрия - Швеция

Дания - Португалия
09.09 Венгрия - Португалия

Мальта - Швеция
Албания - Дания

10.10 Португалия - Венгрия
Дания - Швеция

14.10 Дания - Венгрия
Португалия - Мальта
Швеция - Албания

Группа 2

2008 год
Молдавия - Латвия - 1:2

Израиль - Швейцария - 2:2
Люксембург - Греция - 0:3
Молдавия - Израиль - 1:2

Латвия - Греция - 0:2
Швейцария - Люксембург - 1:2

Швейцария - Латвия - 2:1
Греция - Молдавия - 3:0

Люксембург - Израиль - 1:3
Латвия - Израиль - 1:1

Люксембург - Молдавия - 0:0
Греция - Швейцария - 1:2

2009 год
Молдавия - Швейцария - 0:2

Люксембург - Латвия - 0:4
Израиль - Греция - 1:1
Греция - Израиль - 2:1

Латвия - Люксембург - 2:0
Швейцария - Молдавия - 2:0

И В Н П М О
1. Греция 6 4 1 1 12-4 13
2. Швейцария 6 4 1 1 11-6 13
3. Латвия 6 3 1 2 10-6 10
4. Израиль 6 2 3 1 10-8 9
5. Люксембург 6 1 1 4 3-13 4
6. Молдавия 6 0 1 5 2-11 1

05.09 Молдавия - Люксембург
Израиль - Латвия
Швейцария - Греция

09.09 Молдавия - Греция
Латвия - Швейцария
Израиль - Люксембург

10.10 Израиль - Молдавия
Греция - Латвия
Люксембург - Швейцария

14.10 Греция - Люксембург
Латвия - Молдавия 
Швейцария - Израиль

Группа 3

2008 год
Польша - Словения - 1:1

Словакия - Сев.Ирландия - 2:1
Сан-Марино - Польша - 0:2
Словения - Словакия - 2:1

Сев.Ирландия - Чехия - 0:0
Польша - Чехия - 2:1

Словения - Сев.Ирландия - 2:0
Сан-Марино - Словакия - 1:3

Чехия - Словения - 1:0
Словакия - Польша - 2:1

Сев.Ирландия - Сан-Марино - 4:0
Сан-Марино - Чехия - 0:3

2009 год
Сан-Марино - Сев.Ирландия - 0:3

Словения - Чехия - 0:0
Сев.Ирландия - Польша - 3:2

Чехия - Словакия - 1:2
Сев.Ирландия - Словения - 1:0

Польша - Сан-Марино - 10:0

И В Н П М О
1. Сев.Ирландия 7 4 1 2 12-6 13
2. Словакия 5 4 0 1 10-6 12
3. Польша 6 3 1 2 18-7 10
4. Чехия 6 2 2 2 6-4 8
5. Словения 6 2 2 2 5-4 8
6. Сан-Марино 6 0 0 6 1-25 0

06.06 Словакия - Сан-Марино
12.08 Словения - Сан-Марино
05.09 Польша - Сев.Ирландия

Словакия - Чехия
09.09 Словения - Польша

Сев.Ирландия - Словакия
Чехия - Сан-Марино

10.10 Чехия - Польша
Словакия - Словения

14.10 Сан-Марино - Словения
Чехия - Сев.Ирландия 
Польша - Словакия

Группа 4

2008 год
Уэльс - Азербайджан - 1:0

Лихтенштейн - Германия - 0:6
РОССИЯ - Уэльс - 2:1

Азербайджан - Лихтенштейн - 0:0
Финляндия - Германия - 3:3

Финляндия - Азербайджан - 1:0
Уэльс - Лихтенштейн - 2:0
Германия - РОССИЯ - 2:1

РОССИЯ - Финляндия - 3:0
Германия - Уэльс - 1:0

2009 год
РОССИЯ - Азербайджан - 2:0
Германия - Лихтенштейн - 4:0

Уэльс - Финляндия - 0:2
Лихтенштейн - РОССИЯ - 0:1

Уэльс - Германия - 0:2

И В Н П М О
1. Германия 6 5 1 0 18-4 16
2. Россия 5 4 0 1 9-3 12
3. Финляндия 4 2 1 1 6-6 7
4. Уэльс 6 2 0 4 4-7 6
5. Азербайджан 4 0 1 3 0-4 1
6. Лихтенштейн 5 0 1 4 0-13 1

06.06 Азербайджан - Уэльс
Финляндия - Лихтенштейн

10.06 Финляндия - РОССИЯ
12.08 Азербайджан - Германия
05.09 Азербайджан - Финляндия

РОССИЯ - Лихтенштейн
09.09 Германия - Азербайджан

Лихтенштейн - Финляндия
Уэльс - РОССИЯ

10.10 РОССИЯ - Германия
Финляндия - Уэльс
Лихтенштейн-Азербайджан

14.10 Лихтенштейн - Уэльс
Германия - Финляндия
Азербайджан - РОССИЯ

Группа 5

2008 год
Армения - Турция - 0:2
Бельгия - Эстония - 3:2
Испания - Босния - 1:0
Турция - Бельгия - 1:1
Босния - Эстония - 7:0

Испания - Армения - 4:0
Турция - Босния - 2:1

Бельгия - Армения - 2:0
Эстония - Испания - 0:3
Босния - Армения - 4:1
Эстония -Турция - 0:0

Бельгия - Испания - 1:2

2009 год
Армения - Эстония - 2:2
Бельгия - Босния - 2:4
Испания - Турция - 1:0

Эстония - Армения - 1:0
Турция - Испания - 1:2
Босния - Бельгия - 2:1

И В Н П М О
1. Испания 6 6 0 0 13-2 18
2. Босния 6 4 0 2 18-7 12
3. Турция 6 2 2 2 6-5 8
4. Бельгия 6 2 1 3 10-11 7
5. Эстония 6 1 2 3 5-15 5
6. Армения 6 0 1 5 3-15 1

05.09 Армения - Босния
Испания - Бельгия
Турция - Эстония

09.09 Испания - Эстония
Армения - Бельгия
Босния - Турция

10.10 Армения - Испания
Бельгия - Турция
Эстония - Босния

14.10 Эстония - Бельгия
Турция - Армения
Босния - Испания

Группа 6

2008 год
Казахстан - Андорра - 3:0

Украина - Белоруссия - 1:0
Андорра - Англия - 0:2

Хорватия - Казахстан - 3:0
Андорра - Белоруссия - 1:3

Казахстан - Украина - 1:3
Хорватия - Англия - 1:4
Англия - Казахстан - 5:1
Украина - Хорватия - 0:0
Хорватия - Андорра - 4:0
Белоруссия - Англия - 1:3

2009 год
Андорра - Хорватия - 0:2

Казахстан - Белоруссия - 1:5
Англия - Украина - 2:1

И В Н П М О
1. Англия 5 5 0 0 16-4 15
2. Хорватия 5 3 1 1 10-4 10
3. Украина 4 2 1 1 5-3 7
4. Белоруссия 4 2 0 2 9-6 6
5. Казахстан 5 1 0 4 6-16 3
6. Андорра 5 0 0 5 1-14 0

06.06 Хорватия - Украина
Казахстан - Англия
Белоруссия - Андорра

10.06 Англия - Андорра
Украина - Казахстан

12.08 Белоруссия - Хорватия
05.09 Украина - Андорра

Хорватия - Белоруссия
09.09 Андорра - Казахстан

Белоруссия - Украина
Англия - Хорватия

10.10 Украина - Англия
Белоруссия - Казахстан

14.10 Андорра - Украина
Англия - Белоруссия
Казахстан - Хорватия

Группа 7

2008 год
Румыния - Литва - 0:3
Сербия - Фареры - 2:0

Австрия - Франция - 3:1
Фареры - Румыния - 0:1

Литва - Австрия - 2:0
Франция - Сербия - 2:1

Сербия - Литва - 3:0
Фареры - Австрия - 1:1

Румыния - Франция - 2:2
Литва - Фареры - 1:0

Австрия - Сербия - 1:3

2009 год
Литва - Франция - 0:1

Румыния - Сербия - 2:3
Франция - Литва - 1:0

Австрия - Румыния - 2:1

И В Н П М О
1. Сербия 5 4 0 1 12-5 12
2. Франция 5 3 1 1 7-6 10
3. Литва 6 3 0 3 6-5 9
4. Австрия 5 2 1 2 7-8 7
5. Румыния 5 1 1 3 6-10 4
6. Фареры 4 0 1 3 1-5 1

06.06 Литва - Румыния
Сербия - Австрия

10.06 Фареры - Сербия
12.08 Фареры - Франция
05.09 Австрия - Фареры

Франция - Румыния
09.09 Румыния - Австрия

Фареры - Литва
Сербия - Франция

10.10 Австрия - Литва
Сербия - Румыния
Франция - Фареры

14.10 Франция - Австрия
Румыния - Фареры
Литва - Сербия

Группа 8

2008 год
Грузия - Ирландия - 1:2

Черногория - Болгария - 2:2
Кипр - Италия - 1:2

Черногория - Ирландия - 0:0
Италия - Грузия - 2:0

Грузия - Кипр - 1:1
Болгария - Италия - 0:0
Грузия - Болгария - 0:0
Ирландия - Кипр - 1:0

Италия - Черногория - 2:1

2009 год
Ирландия - Грузия - 2:1

Кипр - Грузия - 2:1
Ирландия - Болгария - 1:1
Черногория - Италия - 0:2
Грузия - Черногория - 0:0
Италия - Ирландия - 1:1

Болгария - Кипр - 2:0

И В Н П М О
1. Италия 6 4 2 0 9-3 14
2. Ирландия 6 3 3 0 7-4 12
3. Болгария 5 1 4 0 5-3 7
4. Кипр 5 1 1 3 4-7 4
5. Черногория 5 0 3 2 3-6 3
6. Грузия 7 0 3 4 4-9 3

06.06 Болгария - Ирландия
Кипр - Черногория

05.09 Болгария - Черногория
Грузия - Италия

09.09 Италия - Болгария
Черногория - Кипр

10.10 Черногория - Грузия
Кипр - Болгария
Ирландия - Италия

14.10 Ирландия - Черногория
Болгария - Грузия
Италия - Кипр

Группа 9

2008 год
Македония - Шотландия - 1:0

Норвегия - Исландия - 2:2
Македония - Голландия - 1:2
Исландия - Шотландия - 1:2
Шотландия - Норвегия - 0:0
Голландия - Исландия - 2:0
Норвегия - Голландия - 0:1

Исландия - Македония - 1:0

2009 год
Голландия - Шотландия - 3:0
Голландия - Македония - 4:0
Шотландия - Исландия - 2:1

И В Н П М О
1. Голландия 5 5 0 0 12-1 15
2. Шотландия 5 2 1 2 4-6 7
3. Исландия 5 1 1 3 5-8 4
4. Македония 4 1 0 3 2-7 3
5. Норвегия 3 0 2 1 2-3 2

06.06 Македония - Норвегия
Исландия - Голландия

10.06 Македония - Исландия
Голландия - Норвегия

12.08 Норвегия - Шотландия
05.09 Исландия - Норвегия

Шотландия - Македония
09.09 Норвегия - Македония

Шотландия - Голландия

ЧМ-2010. Отборочный турнир

Юрий ЮРИС

Идиоматическое выражение «сыграли, как
по нотам» очень часто встречается в фут-
больных летописях. Англичане в среду сыг-

рали так всего дважды за матч - и этого оказалось
достаточно, чтобы сборная Украины покинула
«Уэмбли» ни с чем. Говорят, команде Алексея Ми-
хайличенко была обещана серьезная премия да-
же за ничью с родоначальниками футбола на их
поле.  «Не дотерпели», - грустно констатировал
после финального свистка в телекамеру главный
тренер.

Нравится нам это или нет, только нотной гра-
мотой для современного футбольного оркестра
становятся ни финты, ни обводка, ни заученные
на тренировках комбинации, а так называемые
«стандарты». Как-то работавший тогда в «Шах-
тере» Невио Скала провел для меня ликбез: «По-
смотрите статистику: до 80 процентов голов
возникает в результате «стандартов», - убеж-
денно говорил итальянец, читая недоверие в
моих глазах.

Что же тогда получается? На «игровые» голы
приходится только пятая часть. Значит, в створ чу-
жих ворот нужно попасть как минимум пять раз,
чтобы однажды вскинуть руки над головой в тор-
жествующем жесте. Банальная диалектика с ее
переходом количества в качество. Вспоминая
матч, сыгранный в среду, досчитать до пяти никак
не получился, как ни старайтесь. Причем ни с той,
ни с другой стороны. Стало быть, ни на что иное,
кроме пресловутых «стандартов», соперники по
«теории Скалы» и рассчитывать не могли.

Фирменным знаком сборной Украины всегда
был игровой прагматизм. Нормальное дело, осо-
бенно в игре с такой высокой ставкой, как на
«Уэмбли». Однако и англичане оказались не мень-
шими прагматиками и тоже вели себя на поле
строго «по счету». Это тремя днями раньше в то-
варищеской встрече со словаками они могли себе
позволить безоглядно идти вперед, играть на пуб-
лику - в хорошем смысле слова, даже не считаясь
с кадровыми потерями. В отборочной же игре с
Украиной  подопечные Фабио Капелло вели себя
подчеркнуто строго, не допуская игровых изли-
шеств. Причем этот футбольный академизм не
имел ничего общего с вальяжностью, которая
иногда подводит команду, убежденную в превос-
ходстве над соперником.

Капелло накануне игры предупреждал коман-
ду: единственный футбольный раздел, в котором
украинцы могут иметь преимущество, это лучшая
физическая подготовка. Скорее всего, итальянец
подразумевал разную степень футбольной пре-
сыщенности. Подавляющее большинство украин-

ских игроков, за исключением Воронина, только
входят в сезон, они полны сил, надежд и амбиций,
в то время как англичане, наоборот, успели прито-
миться в долгой дороге. Однако, как выяснилось,
не настолько, чтобы предчувствие Капелло  в пол-
ной мере сбылось.

Да, украинским футболистам хватило сил, что-
бы в первом тайм прессинговать соперника в се-
редине поля, ловко воровать мячи из-под носа у
очень нерасторопных бриттов, однако достаточ-
ность всего этого закончилась с первым голом в
ворота Пятова. Совершенно хрестоматийным ан-
глийским голом: один подает, второй выигрывает
«воздух», третий вспарывает мячом сетку. И кто
виноват, не поймешь: то ли Михалик, вчистую про-
игравший Терри «на втором этаже», то ли малыш
Ярмаш, ближе всех оказавшийся к «циркулю»
Краучу, которому пришлось сложиться в три поги-
бели, чтобы получился удар ногой, а может, Пятов,
не предвосхитивший предголевую траекторию
мяча и не вышедший из ворот?

По-моему, в подобных историях (второй гол
англичане повторили как под копирку) вообще не
стоит искать крайних. Это ровно тот случай, когда
честнее признать: против лома нет приема. По
крайней мере у украинцев  его точно не оказа-
лось.

Шевченко, который в последнее время не вы-
ходит на поле в «Милане»,  посчастливилось за-
бить-таки свой 40-й гол за сборную и именно на
«Уэмбли». Могли бы, конечно, и «дотерпеть». Если
бы знали, что нужно делать в своей штрафной, ко-
гда у Бекхэма получается передача точно на голо-
ву Джеррарду, а тот делает заученную скидку на
Терри… Увы, как выяснялось, этот раздел нотной
грамоты украинские оборонцы усвоили неважно.

Вряд ли в подлунном мире найдется сборная,
которая воспримет поражение от англичан на их
поле как драму. Другое дело, что исход матча на
«Уэмбли» вплотную приблизил команду Михайли-
ченко к пониманию двух вещей. Во-первых, често-
любивые замыслы (если они, конечно, в ком-то
еще жили) победить в отборочной группе теперь
придется выбросить из головы. Во-вторых, как и
предполагали наиболее дальновидные аналити-
ки, матч 6 июня в Хорватии отныне для украинцев
- «наше все». Два очка, бездарно утраченные в
прошлогоднем харьковском матче с «огненными»,
теперь можно компенсировать только тремя. В
противном случае придется не только смотреть в
английские и хорватские спины, но и прислуши-
ваться к дыханию белорусов за спиной. Коллектив
Бернда Штанге, в среду камня на камне не отста-
вивший в Алма-Ате от сборной Казахстана, отста-
ет теперь от жовто-блакитных всего на очко и
ждет их в Минске 9 сентября.

КОММЕНТАРИЙ К ФАКТУ

Проиграв англичанам на «Уэмбли», сборная Украины, по сути, 
лишилась шансов напрямую попасть на ЧМ-2010 в ЮАР

УРОКИ НОТНОЙ ГРАМОТЫ

Среда. Лондон. Англия - Украина - 2:1. 
74-я минута. Андрей ШЕВЧЕНКО забивает единственный гол гостей.

УКРАИНЦАМ НЕ ХВАТИЛО САМОЙ МАЛОСТИ

Дмитрий ИЛЬЧЕНКО 
из Лондона

Принципиальной встреча
на «Уэмбли» была для фор-
варда «Милана» не только

потому, что участие в ней вновь
делало его рекордсменом по ко-
личеству игр за сборную Украи-
ны (87 против 86 у Шовковско-
го), а гол в ворота англичан мог
стать для него сороковым за на-
циональную команду. И даже не
потому, что ему хотелось почув-
ствовать атмосферу «Уэмбли»,
где после реконструкции еще не
довелось сыграть. Намного важ-
нее было предстать после долго-
го перерыва перед лондонской
публикой, которой он задолжал
в бытность игроком «Челси».

- Приятно, что переполнен-
ные трибуны встретили меня
аплодисментами, - сказал
Шевченко. - В Лондоне у меня
был сложный период, я пере-
нес много травм. Если бы не
повреждения, наверняка сыг-
рал бы на обновленном «Уэмб-
ли» в двух финалах Кубка Анг-
лии. Но как бы ни складыва-
лась здесь моя судьба, у нас с
болельщиками всегда было
взаимное уважение.

- Нет ощущения несправед-
ливости результата?

- Скорее есть сожаление, что
не удалось удержать ничью.
Умом понимаю, что уступили
одной из сильнейших команд
планеты на ее поле, но сюжет
матча наводит на мысль, что из
Лондона мы могли уехать и не с
пустыми руками.

- Шансов на выход из группы
с первого места у сборной Укра-
ины больше нет?

- Утверждать это, когда поза-
ди меньше половины отбороч-
ного турнира, мне кажется пре-
ждевременным. С другой сторо-
ны, не стоит забывать, что анг-
личане ходили в фаворитах
группы еще до того, как провели
первый матч. А стопроцентный
результат в пяти стартовых по-
единках не оставляет сомнений:
команда Фабио Капелло на дан-
ный момент одна из сильней-
ших в мире. Если не сильней-
шая.

- Ваш бывший партнер по
«Челси» Терри, сыгравший глав-
ную роль в победе над Украиной,
говорил накануне, что вы с ним
обменивались sms-сообщения-
ми. Если не секрет, о чем в них
шла речь?

- Это был обычный друже-
ский диалог. Терри рассказывал
мне, как английская сборная го-
товится к матчу, я делился ново-
стями из нашего лагеря. Сверх-
секретных данных мы друг дру-
гу не выдавали. Все, что писали,
можно найти в газетах и в ин-
тернете.

- Не разочарованы, что не вы-
шли на поле с первых минут?

- Мне было важно принести
пользу команде. А сколько я при
этом сыграю, решать главному
тренеру. Если Михайличенко
выпускает меня во втором тай-
ме, и я забиваю гол, значит, он
все верно спланировал.

- Не беспокоит, что ваша роль
лидера сборной все чаще ста-
вится под сомнение?

- Нет ничего вечного, и я это
понимаю. Но в то же время все-
гда с удовольствием приезжаю в
сборную, где партнеры и трене-
ры неизменно относятся ко мне
с уважением. А это для меня все-
гда имело решающее значение.

- Своей игрой остались до-
вольны?

- Да. Я удачно вошел в игру,
забил гол. Жаль, что его не ока-
залось достаточно хотя бы для
ничьей.

После матча на вопросы журналистов, среди которых был 
и корреспондент «СЭ», ответил автор единственного гола гостей

Андрей ШЕВЧЕНКО:
«МЫ ПРОИГРАЛИ 

СИЛЬНЕЙШЕЙ 
СБОРНОЙ МИРА»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Молодежные составы. 
Матч 3-го тура

ХИМКИ - РОСТОВ - 2:0 (1:0)

Голы: Зиновьев, 12 (1:0). Тимофеев, 77 -
с пенальти (2:0).

«Химки»: Комаров, Крыжановский, Иб-
рагимов, Зиновьев, Беляков, Овсов
(Алексеев, 46), Кириллов, Тимофеев,
Гальперин (Сергеев, 85), Мамонов
(Нечушкин, 85), Лаврухин.

«Ростов» (Ростов-на-Дону): Назаров,
Дубовой, Скляров, Сизинцев, Лещи-
ков (Хагба, 46), Гусейнпур, (Левченко,
46), Салеев, Матрахов, Живко, Кири-
ченко (М.Курбанов, 89), Р.Курбанов
(Чернышов, 73).

Наказания: Р.Курбанов, 8. Гальперин, 42.
Ибрагимов, 60. Сизинцев, 77. Дубо-
вой, 84 (предупреждения). Ибраги-
мов, 67 (удаление).

Судья: Рогулев (Москва).
2 апреля. Химки. Стадион «Новые Хим-

ки». 100 зрителей. 2 градуса. (Екате-
рина ГРАДОБОЕВА)

И В Н П М О
1. Амкар 2 2 0 0 5-0 6
2. Томь 2 2 0 0 3-0 6
3. Терек 2 2 0 0 3-1 6
4. Локомотив 2 1 1 0 4-2 4
5. Химки 3 1 1 1 4-3 4
6. Зенит 2 1 1 0 3-2 4
7. Рубин 2 1 0 1 4-2 3
8. Сатурн 2 1 0 1 4-3 3
9. Спартак Нч 2 1 0 1 2-2 3

10. Москва 2 1 0 1 1-1 3
Динамо 2 1 0 1 1-1 3

12. Спартак 2 0 2 0 3-3 2
13. Кубань 2 0 1 1 3-6 1
14. ЦСКА 2 0 0 2 1-4 0
15. Кр. Советов 2 0 0 2 0-3 0
16. Ростов 3 0 0 3 0-8 0

Бомбардир: МАЛОЯН (Спартак) - 3.
Сегодня: Сатурн - Кубань. Москва.

Стадион им.Стрельцова. Запасное поле.
14.00. Рубин - Москва. Казань. Стадион
«Рубин». 15.00. Терек - Динамо. Гроз-
ный. Стадион им.Билимханова. 15.00.

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
НИЖНИЙ НОВГОРОД. Вчера на

пресс-конференции «Промсвязьбанк»
объявил о заключении соглашения о сот-

рудничестве с ФК «Нижний Новгород»,
согласно которому он стал генеральным
спонсором клуба в сезоне-2009. Согла-
шение предполагает совместные PR-ак-
ции, специальные проекты и другие на-
правления сотрудничества. Напомним,
«Промсвязьбанк» также является титуль-
ным спонсором баскетбольного ЦСКА,
генеральным партнером женской сбор-
ной России по футболу и официальным
партнером РФС. (Евгения ВАТАМАНЮК,
Татьяна ЛАЗАКОВИЧ)

ПОДОЛЬСК. По уточненным дан-
ным, в матче 1-го тура «Витязь» - «Носта»
(2:1) у хозяев голевую передачу Першину,
когда он забивал первый мяч, сделал Гри-
горян, а не Авсюк.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ВОРОНЕЖ. Перед дебютантом зоны

«Центр» клубом ФСА (бывший «Факел-
СтройАрт») стоит задача завоевать пу-
тевку в первый дивизион. Среди нович-
ков команды - полузащитник Бахарев, из-
вестный по выступлениям за донецкий
«Шахтер» и «Спартак». Домашние матчи
ФСА будет проводить на главной арене
области - Центральном стадионе проф-
союзов. (Леонид ХРУЩЕВ)

Контрольные матчи. Металлург-
Кузбасс - Авангард К - 0:1. Динамо Вг -
Звезда Серп - 3:2. (Игорь ИВАШИН, 2liga)

ЛФЛ
ВОРОНЕЖ. Кубок федерации. Фи-

нал. Динамо Вр - Прометей Курск - 2:1.
За 3-е место. Металлург Старый Оскол

- Малоярославец - 4:2. (Леонид ХРУ-
ЩЕВ)

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
Товарищеские матчи. ШВСМ Из-

майлово - Россия (до 17 лет) - 4:0. Фин-
ляндия (до 19 лет) - Россия (до 19 лет) -
3:0. (Алексей СЕРГУНИН)
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ХИМКИ - РОСТОВ
3 апреля. Химки. Стадион 

«Арена Химки». 19.00 
(НТВ Плюс Наш футбол - 18.45)

ПОТЕРИ

Самсонов Герус 
(травмирован) (травмирован)

СУДЬЯ: Баскаков (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Химки»: Березовский - Йованович, Нас-
тич, Тривунович, Стрельцов - Блатняк,
Цветкович, БУДЯНСКИЙ, Никифоров -
АНТИПЕНКО, Низамутдинов.

«Ростов»: МАНДРЫКИН - Черкес, Рожков,
Ленгиел, Анджелкович - Лебеденко,
Кульчий, Сливич, Петрович, Гацкан -
Ахметович.

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ, ЧТО…
«Химки» выиграют у «Ростова» - 1:0

За последние 10 лет ростовчане, которые две стартовые
встречи этого сезона завершили вничью, лишь однажды избе-
жали поражений в трех стартовых турах: в 2003 году трижды
разошлись миром с соперниками. К тому же в Подмосковье в
премьер-лиге они не выигрывают с 2001 года (=1-6), а в 5 пос-
ледних матчах не забивают (488 минут). «Химки» же единствен-
ную домашнюю встречу у «Ростова» выиграли (1:0 в сезоне-
2007) - кстати, единственный поединок Олега Долматова про-
тив химчан. В пользу именно этого счета говорит и такой факт:
в элите «Химки» одержали на своем поле 12 побед, из которых
ровно половина - 1:0.

Павел ОСИПОВ

У СВОИХ ВОРОТ

ТРАНСЛЯЦИИ 3-го тура ПРЕМЬЕР-ЛИГИ
4 апреля, суббота

13.45. НТВ Плюс Наш футбол. ТЕРЕК - ДИНАМО (14.00)
16.15. НТВ Плюс Наш футбол. РУБИН - МОСКВА (16.30)
16.25. Спорт. РУБИН - МОСКВА (16.30)
18.45. НТВ Плюс Наш футбол. САТУРН - КУБАНЬ (19.00)

5 апреля, воскресенье
11.30. НТВ Плюс Наш футбол. ТОМЬ - ЗЕНИТ (11.45)
13.50. НТВ Плюс Наш футбол. ЛОКОМОТИВ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ (14.00)
14.00. Первый канал. ЛОКОМОТИВ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ (14.00)
16.15. НТВ Плюс Наш футбол. АМКАР - ЦСКА (16.30)
18.45. НТВ Плюс Наш футбол. СПАРТАК - СПАРТАК Нч (19.00)
20.30. Спорт. СПАРТАК - СПАРТАК Нч (19.00)

ДИНАМО
Сегодня в 15.30 команда вылета-

ет в Грозный без Ковальчика и Ропо-
тана, которые из-за травм не сыгра-
ют в ближайших турах. Во время пау-
зы в чемпионате в сборные отъезжа-
ли семь футболистов: Габулов, Коло-
дин, Танасьевич, Уилкшир, Кокорин,
Денисов и Смолов. (Константин АЛЕ-
КСЕЕВ)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
К матчу с «Локо» самарцы готови-

лись в Москве. Но весна в Самаре
бурная, и в ближайшее время коман-
да получит возможность трениро-
ваться дома: скорее всего, период
бесконечных сборов завершится пос-
ле поединка следующего тура с «Хим-
ками». В лагере самарцев отсутство-
вали травмированный Будылин, а так-
же получившие вызовы в сборные 
О Бом Сок, Калачев и Шустиков. Все
они вернулись в Москву с хорошим
настроением: их команды завершили
последнюю отборочную сессию без
потерь очков. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

РУБИН
Из-за отъезда игроков в сборные

чемпионы России в полном составе
смогут собраться всего за день до
игры с «Москвой». В Казань из Тур-
ции, где «Рубин» провел сбор в
перерыве чемпионата, команда вер-
нулась чартером вчера вечером. По
традиции, открытой информации о
больных и травмированных нет, если
не считать Козко, выбывшего на пол-
сезона. Известно также, что под воп-
росом участие в ближайшем туре
Быстрова. (Сергей ГАВРИЛОВ)

ЗЕНИТ
Вчера в команде был объявлен

выходной день, в течение которого
игроки различных сборных должны
вернуться в Петербург. На сегодня
намечена одна тренировка, а завтра
команда вылетит в Томск. (Сергей
ЦИММЕРМАН)

ТЕРЕК
С 24 марта грозненцы ежедневно

проводили одноразовые тренировки
в Кисловодске без вызванных в
сборные Забавника, Эссаме, Пруд-
никова и Георгиева. После операции
на ахилле, сделанной еще зимой в
Бельгии, в Албании продолжает вос-
становление Лика. Все остальные в
строю, включая получившего повре-
ждение во встрече с «Москвой» Мэр-
гэритеску и не выступавшего из-за
легкой травмы в матче сборной Ру-
мынии с сербами Петре. В среду ут-
ром команда чартером вылетела в
Грозный, где вчера и сегодня на но-
вом поле стадиона Билимханова
продолжит подготовку к матчу с «Ди-
намо» уже с участием вернувшихся
сборников. (Александр ЛЬВОВ)

ЦСКА
Первую тренировку в полном со-

ставе на этой неделе армейцы про-
ведут лишь сегодня, когда соберутся
из сборных все 16 футболистов. С
возвращением в строй залечившего
травму Рахимича лазарет опустел.
Завтра в 15.00 армейцы чартером
отправятся в Пермь. В состав деле-

гации Зико включил 18 футболистов.
(Максим КВЯТКОВСКИЙ)

ТОМЬ
Сегодня в расположение коман-

ды должны вернуться все сборники,
а вечером на стадионе «Труд» прой-
дет встреча болельщиков с руковод-
ством клуба, тренерским штабом и
игроками «Томи». После нее пройдет
открытая тренировка, которая станет
единственной на арене до игры с
«Зенитом». (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

КУБАНЬ
Паузу в чемпионате краснодарцы

заполнили кратковременным сбо-
ром в Сочи. Два контрольных матча с
местной «Жемчужиной» и «Кузбас-
сом» закончились со счетом 1:1. Зав-
тра «Кубань» отправится на встречу с
«Сатурном». Горбушин полностью
восстановился и занимается в об-
щей группе. А вот Сквернюку только
предстоит операция в Германии. (Ар-
тур КАРАТАЙ)

ЛОКОМОТИВ
В понедельник у команды был вы-

ходной, а во вторник на базе в Баков-
ке футболисты провели вечернее за-
нятие. Со среды началась работа в
двухразовом режиме. Возвращение
сборников намечено на 2 и 3  апреля.
(Екатерина БРЕДИНА)

РОСТОВ
Команда прибыла в Москву вчера

днем без основного вратаря Геруса,
продолжающего залечивать полу-
ченную в игре с «Локомотивом» трав-
му. Под вопросом и появление сего-
дня на поле в Химках Хон Ен Чо: толь-
ко минувшей ночью он должен был
прилететь из Сеула. Другие сборни-
ки, Кульчий и Гацкан, присоедини-
лись к команде вчера и приняли уча-
стие в тренировке в Химках. (Юрий
ПЛОХОТНИЧЕНКО)

ХИМКИ
В команде наконец-то все здоро-

вы. С полной нагрузкой тренируются
Антипенко и Кожанов, и лишь Самсо-
нов после операции только присту-
пил к беговой работе и упражнениям
на тренажерах. Вернуть хавбека в
строй врачи обещают к концу апре-
ля. В среду неожиданно был объяв-
лен выходной, но вчера работа во-
зобновилась в сверхнапряженном
режиме. (Павел АЛЕШИН)

СПАРТАК
Вчера в Москву вернулись пять

футболистов, вызывавшихся в сбор-
ные. Саенко уже тренировался с ос-
новным составом, а Рыжков и Малоян
успели к занятию резервистов. Плети-
коса и Дедура возобновят работу сего-
дня. Восстановившиеся после травм
Паршивлюк, Кудряшов и Макеев вчера
занимались в общей группе. Предмат-
чевого сбора перед воскресной встре-
чей с одноклубниками из Нальчика по
традиции не будет: команда соберется
в Тарасовке в день игры к полудню.
(Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

АМКАР
После возвращения из Самары

команда получила два выходных, а

затем тренировалaсь на базе без вы-
званных в сборные Дринчича, Нова-
ковича, Шумайлова, Померко, Афа-
насьева и Папшиса. В субботу состо-
ялась двусторонка, в которой 3:1 по-
бедили те, кто ближе к стартовому
составу (Кушев - 2, Пеев - Жеан Кар-
лос. (Руслан МУЛЛАГАЛИЕВ)

МОСКВА
«Горожане» вылетают в Казань

сегодня утром. Травмированных нет,
за исключением Маренича, продол-
жающего залечивать ушиб бедра.
Остальные готовятся в общей груп-
пе. (Александр МАРТАНОВ)

СПАРТАК Нч
После воскресного контрольного

матча с «Машуком-КМВ» (1:0) коман-
да получила выходной с вечерней
восстановительной сауной. Со втор-
ника команда приступила к трени-
ровкам на базе без Джудовича и Ло-
рия, которые вернулись из сборных
вчера. Со среды занятия перенесены
с естественного газона на искусст-
венный, поскольку встречаться с мо-
сковскими одноклубниками придет-
ся на лужниковской синтетике. Все
футболисты здоровы и тренируются
в общей группе. Вылет в Москву за-
планирован на завтра на 8.00. (Аль-
берт БЕКОВ)

САТУРН
После возвращения в строй

Лоськова в лазарете числится только
Юрченко, работающий по индивиду-
альной программе. В понедельник у
черно-синих был выходной, а со
вторника началась подготовка к по-
единку с «Кубанью» на базе в Крато-
ве. В полном составе команда со-
бралась после возвращения сборни-
ков вчера вечером. Сегодня начнет-
ся предматчевый сбор. (Андрей КУ-
ЗИЧЕВ)

И В Н П М О
1. Динамо 2 2 0 0 4-2 6
2. Кр. Советов 2 2 0 0 2-0 6
3. Рубин 2 1 1 0 3-0 4
4. Зенит 2 1 1 0 3-2 4
5. Терек 2 1 1 0 1-0 4
6. ЦСКА 1 1 0 0 3-0 3
7. Кубань 2 1 0 1 1-3 3
8. Локомотив 2 0 2 0 2-2 2
9. Ростов 2 0 2 0 1-1 2

10. Химки 2 0 1 1 3-4 1
11. Спартак 2 0 1 1 1-2 1
12. Амкар 2 0 1 1 0-1 1

Москва 2 0 1 1 0-1 1
Спартак Нч 2 0 1 1 0-1 1

15. Томь 1 0 0 1 0-1 0
16. Сатурн 2 0 0 2 1-5 0

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ОТ «СЭ»
НА 4 АПРЕЛЯ - 

ДЕНЬ МАТЧЕЙ 3-го ТУРА
РАМЕНСКОЕ («Сатурн» - «Ку-

бань»). Облачно с прояснением,
кратковременный снег. Ветер север-
ный, 4-7 м/с. Температура минус 1 -
плюс 1 градус.

КАЗАНЬ («Рубин» - «Москва»).
Облачно с прояснением, кратковре-
менные осадки. Ветер северный -
северо-восточный, 3-6 м/с. Темпе-
ратура 0 - 2 градуса.

ГРОЗНЫЙ («Терек» - «Дина-
мо»). Малооблачно, без осадков.
Ветер северный, 2-5 м/с. Температу-
ра 13 - 15 градусов.

Корреспонденты «СЭ» сообщают, 
как готовятся к матчам 3-го тура клубы премьер-лиги

ИЗ СБОРНЫХ 
ВСЕ ВЕРНУЛИСЬ

ЗДОРОВЫМИ

В преддверии встречи с ЦСКА на вопросы «СЭ» ответил форвард «Амкара»

Сергей ВОЛКОВ: «ПОРА УБРАТЬ
«НОЛЬ» ИЗ ГРАФЫ «ЗАБИТЫЕ МЯЧИ»

- Есть какое-то объяснение
тому, что в прошлом году все три
матча «Амкара» с ЦСКА получи-
лись очень результативными:
2:2 в основное время в финале
Кубка, 3:3 и 1:4 в чемпионате?

- Это скорее стечение об-
стоятельств. Кубковый финал
- вообще отдельная история, а
в чемпионате мы оба раза за-
канчивали игры с ЦСКА в
меньшинстве: в Перми удали-
ли Кушева, а в Москве - Че-
ренчикова и Калашникова.
Так что закономерности в та-
ком большом количестве го-
лов не вижу. Бросается в глаза
разве что стабильность в уда-
лениях.

- Стоит ждать продолжения
голевой феерии на сей раз?

- Трудно сказать. В графе «За-
битые мячи» у нас пока красует-

ся «ноль». Неприятный момент,
так что будем стараться забить
больше, чем армейцы. Надо же
когда-нибудь у них выиграть!
Надеюсь, помогут и наши бо-
лельщики. Я ожидаю аншлага.

- Вам ЦСКА забитым мячом
уже удалось огорчить. Как раз
прошлым летом.

- Тогда важно было вообще
забить. Редко в последнее время
я это делаю. Так что кому имен-
но, было все равно.

- Вы один из немногих в ны-
нешнем «Амкаре», кто успел по-
играть при всех четырех трене-
рах: Сергее Оборине, Рашиде
Рахимове, Миодраге Божовиче
и Димитаре Димитрове. Можете
сравнить наставников?

- Нет, это было бы некор-
ректно. Каждый из них уника-
лен. Могу сказать только одно:

заметно, что Димитров - чело-
век очень амбициозный, с ха-
рактером, стремится выиграть
в каждом матче. Ему сейчас,
конечно, нелегко. Он новичок
нашего чемпионата, порой да-
же стесняется. Говорит, что из-
за плохого знания русского
языка. Но мы стараемся ему
помочь. Выкладываемся на
тренировках. Вряд ли в этом
плане он может бросить ка-
мень в наш огород.

- А что скажете о Зико?
- Я, конечно, не мог видеть

игру главного тренера ЦСКА. Но
прозвище Белый Пеле о многом
говорит. Просто так подобные
имена не получают. Видимо,
действительно был великий
футболист.

Руслан МУЛЛАГАЛИЕВ
Пермь

После тренировки в Тарасовке интервью «СЭ» дал бразильский футболист, 
имеющий в активе всего два официальных матча за «Спартак»

АЛЕКС:
«НЕ ДАЙ БОГ НАЧАТЬ С АВТОГОЛА!»

27 -летний полузащит-
ник уже выучил не-
сколько слов по-рус-

ски. «Нет, спасибо», - сказал он
почти без акцента, когда ему
предложили согреться после
тренировки горячим чаем. А
вот интервью «СЭ» спартако-
вец давал с помощью админи-
стратора команды Георгия
Чавдаря, говорящего по-пор-
тугальски.

- Уже знаю 30 - 40 слов по-
русски, - утверждает Алекс. - В
основном те, что необходимы в
быту.

- Недавно вы летали на роди-
ну. Зачем, если не секрет?

- Много дел накопилось.
Нужно было разобраться с моим
бывшим клубом, перевезти се-
мью.

- Что вас больше всего удиви-
ло в России?

- Климат! Я же никогда снега
не видел. Никогда на нем не тре-
нировался. Не работал в холод-
ную погоду, нося на себе столько
формы. Хотя, конечно, догады-
вался, что в России не жарко. Я
даже думал, раз так холодно, то
и люди менее общительные. Хо-
рошо, что ошибался. Я обнару-
жил, что русские по менталите-
ту во многом схожи с бразильца-
ми. В вашей стране тоже любят
шутить и разыгрывать.

- Что еще в Москве вам напо-
минает Бразилию?

- Не ожидал, что питание бу-
дет таким разнообразным. Ведь
можно без проблем пойти и ку-
пить то, что хочется, к чему уже
давно привык на родине. Жена,
приехав сюда, тоже этому уди-
вилась.

- На первом матче в России с
вашим участием «Спартак» - «Зе-
нит» собралось больше 50 тысяч
зрителей. Часто ли в Бразилии
можно наблюдать такую аудито-
рию?

- Нет. Средняя посещаемость
у меня на родине - 10 - 20 тысяч.
50 тысяч болельщиков могут со-
браться разве что на классико.

- Почему «Спартаку» в Крас-
нодаре не удалось показать той

игры, что он продемонстриро-
вал с «Зенитом»?

- В начале того матча мы
действовали совсем неплохо, у
нас были моменты. К сожале-
нию, после того как я не реали-
зовал пенальти, произошел ка-
кой-то эмоциональный надрыв.
Мы потеряли контроль над иг-
рой. «Спартак» пока в стадии
становления, и этот матч послу-
жит нам хорошим уроком.

- Какие впечатления в быто-
вом плане остались от Красно-
дара: гостиница, поле, разде-
валки?

- Нельзя требовать от каждой
команды того, что есть в Москве
и других больших городах. Ко-
нечно, условия не были идеаль-
ными, но к этому нужно отно-
ситься как к данности. Вы дума-
ете в Бразилии такого нет?

- У вас не возникает проблем
в связи с необходимостью под-
сказывать партнерам на поле? 

- Нет. Важнее другое - чтобы
мы притерлись друг к другу. Зна-
ли, чего стоит ждать друг от дру-
га, куда последует пас, в каком на-
правлении кто побежит. А самое
главное - нам надо сыграться.

- Есть ли, по-вашему, у лево-
ногих футболистов преимущест-
во над правоногими?

- Нас, левшей, очень мало в
футболе. Наверное, поэтому и
кажется, что у нас есть преиму-
щество. А его нет, мы ничем не
отличаемся!

- Уже общались с тренером
по физподготовке ЦСКА Паулу
Пайшау или с другими бразиль-
скими футболистами, прожива-
ющими в Москве?

- Нет. Ни с Пайшау, ни с дру-
гими своими соотечественника-
ми разговаривать в Москве пока
не доводилось. Общался только
с Карвалью, причем еще до при-
езда в Россию.

- Что он вам посоветовал?
- Карвалью сказал: «Езжай -

даже не сомневайся». Больше
того, он признался, что те шесть
месяцев, которые провел в арен-
де в Бразилии, несравнимы с
чувствами, испытанными им в

России. И он, и его жена были
счастливы здесь.

- Матчи «Спартака» против
ЦСКА наверняка будут для вас
особенными?

- Таких дерби всегда ждешь с
нетерпением. Знаю об этом, к
примеру, по встречам лучших
команд из Порту-Алегри «Инте-
ра» и «Гремиу». Обстановка вок-
руг этих матчей всегда завора-
живает, у каждой команды свои
неуступчивые, шумные фана-
ты.

- Правда, что в вашей карье-
ре был период, когда вы хотели
закончить с футболом?

- Это было в 2001 году. Я иг-
рал в команде «Гуарани». Тогда у
клуба были большие проблемы с
финансированием. Не на что
было даже купить поесть. Очень
тяжелая ситуация. «Гуарани»
скатился до шестой лиги! Отец
говорил мне: «Что ты будешь му-
читься? Возвращайся домой,
начнешь новый этап в жизни.
Займешься чем-то еще…» Одна-
ко я решил, что не буду бросать
команду в тяжелый период.

Иногда у меня возникает
чувство ностальгии по време-
нам, когда я играл в «Гуарани».
Там у меня были очень хорошие
друзья.

- А команда «Гуарани» сохра-
нилась?

- Да, она на пути к возрожде-
нию, уже выступает во втором
дивизионе.

- Вам что-нибудь известно о
ближайшем сопернике - «Спар-
таке» из Нальчика?

- Многого об этой команде не
знаю. Однако можете быть уве-
рены: все, что необходимо, тре-
нерский штаб к воскресенью
нам расскажет.

- Было бы красиво начать
счет своим голам в России, по-
разив ворота команды, носящей
название, как и ваша нынешняя,
«Спартак». Согласны?

- А по мне, название коман-
ды соперника не имеет никако-
го значения! Главное, чтобы это
был не автогол!

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

Накануне матча с «Москвой» интервью «СЭ» дал новичок «Рубина», 
перешедший в клуб-чемпион как раз из стана «горожан»

Петр БЫСТРОВ:
«ОТ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ НЕ ОТКАЗЫВАЮТСЯ»

- «Рубин» - пятый для вас клуб
в карьере и очередной, потра-
тивший серьезные деньги на
приобретение прав на футболи-
ста Быстрова. Вам это льстит?

- Что тут может льстить? То,
что меня покупают? Так это
обычная история. Обычно игро-
ки связаны с командами конт-
рактами.

- Не все. Иные приходят в но-
вую команду на правах свобод-
ных агентов. Ян Коллер, напри-
мер, именно так появился в
«Крыльях».

- Я в «Сатурн» приходил на
таких условиях. Правда, тогда
другая трансферная система
была. Клубы все равно получали
прописанные в некой сетке
деньги за футболиста, даже ес-
ли у него контракт заканчивал-
ся или разрывался. А так, да, по-
купали меня. И «Динамо», и «Мо-
сква». Но я об этом никогда пре-
жде не размышлял. Вот вы
спросили - задумался.

- И какие первые выводы?
- Да никаких. Место в составе

мне факт покупки никогда не га-
рантировал.

- Разве сумма трансфера
впрямую не сказывается на ста-
тусе игрока в новой команде?

- Два матча, ничего не по-
казывая, благодаря этому
провести можно, но потом все
равно придется доказывать,
что ты серьезный игрок. Таков
уж футбол, и в этом его пре-
лесть.

- В Казань вы попали только с
третьей попытки, так?

- Да, звали и прежде, но тогда
сделке что-то мешало. Всех под-
робностей я не знаю - этими во-
просами агент занимался.
Прошлым летом, знаю, были
контакты, но «Рубин» в итоге не
стал меня покупать. Причиной
не интересовался.

- Вы следили за «Рубином» в
прошлом году, зная, что клуб-
лидер проявляет к вам интерес?

- Я слежу за ходом всего чем-
пионата, как и каждый, кто име-
ет отношение к нашему футбо-

лу. «Рубин» - не исключение. Ин-
тересно было наблюдать за
борьбой казанцев с ЦСКА, став-
шей главной интригой на фини-
ше. В итоге «Рубин» шанс не упу-
стил, вполне заслуженно выиг-
рав золото.

- Со своими командами вы
прежде ничего не выигрывали.
Шанс был в матче на Суперкубок
с ЦСКА. Вы и команда сильно
расстроились, проиграв спор за
трофей?

- Да. Первый тайм у нас в
Лужниках не получился, но по-
том мы сумели прибавить. На-
ладили игру, рассчитывали най-
ти свой шанс. Но удаление Гек-
дениза на наших планах отра-
зилось, причем сильно. Судей-
ское решение не было бесспор-
ным, а момент стал очень важ-
ным в том матче.

- Впереди домашний матч с
«Москвой». Что для вас значит
встреча с теми, кого недавно на-
зывали партнерами.

- В «Москве» меня все устраи-
вало. Я там замечательные три
года провел. Но болельщики, на-
деюсь, меня понимают: жизнь
спортсмена такова, что время
от времени приходится менять
работу, команду. Благодарен ру-
ководству «горожан», не чинив-
шему мне препятствий при пе-
реходе в «Рубин». Сюда я ушел из
«Москвы» по одной, но очень
важной причине: позвали в ко-
манду, которая будет играть в
Лиге чемпионов. А еще претен-
дует на максимальный резуль-
тат во всех национальных тур-
нирах.

- Но у широкой публики «Ру-
бин» пока не заработал репута-

цию клуба, способного стабиль-
но претендовать на многое.

- У футболистов «Рубина»
своя точка зрения. И она ус-
тойчивая. Если игрока пригла-
шают в Казань, он обычно не
отказывается. Наоборот, сюда
охотно едут, а вот уходить из
команды не хотят, даже не
имея гарантированного места
в составе. Для футболистов
«Рубин» уже сегодня большой
клуб. Думаю, казанцы не утра-
тят этот статус в ближайшие
годы. Скорее заставят пове-
рить в свою силу тех, кто пока
относится к возможностям
«Рубина» скептически. Буду
рад принять в этом посильное
участие.

- Как вам ситуация, что имен-
но среди полузащитников в «Ру-
бине» самая жесткая конкурен-
ция? Претендуют на места в со-
ставе десять человек, семеро из
которых, включая вас, имеют
опыт выступлений за сборные.

- Я эту ситуацию нормально
воспринимаю. В любом серьез-
ном клубе на одно место пре-
тендуют два игрока. Как мини-
мум. Если ты к этому не готов,
не нужно принимать предло-
жения команд, на что-то пре-
тендующих. К тому же тренеры
«Рубина» постоянно подчерки-
вают: у всех футболистов рав-
ные шансы заиграть в основ-
ном составе.

- Но Семак-то, если здоров и
не дисквалифицирован, играет
всегда.

- Сергей ниже определенного
уровня не опускается. А раз он в
порядке, какой тренер его заме-
нит? Семак может провести
матч отлично, хорошо, но плохо
- это не про него. Плюс все ви-
дят, как капитан относится к де-
лу. Это впечатляет.

- Ваше самое яркое впечат-
ление от Казани?

- Город меня удивил - очень
красивый. Много строят, все
бурно развивается. Впечатле-
ния самые хорошие. И пробок
нет, что радует.

- А есть что-нибудь огорчив-
шее вас в Казани?

- Нет. Семью уже перевез, хо-
рошую квартиру в самом центре
нашел. Близкие довольны, я то-
же.

- От Казани до Нижнего - пять
часов на машине. По меркам
России ерунда. Бываете на ро-
дине?

- Конечно. Там друзья, роди-
тели. У меня и жена родом из
Нижнего. С удовольствием езжу
в родной город, по возможности
стараюсь делать это чаще.

- Есть тренер, работа с кото-
рым особо запомнилась?

- Я работал с такими очень
яркими личностями, как Газза-
ев, Слуцкий, Блохин, Овчинни-
ков, Тарханов, Шевчук. Каждый
оставил в моей жизни след, со
всеми было интересно. 

- А есть клуб, о котором вы
вспоминаете с особой тепло-
той?

- В каждом осталась час-
тичка души. В «Локомотиве» из
Нижнего я юниором дебюти-
ровал в премьер-лиге. «Дина-
мо» - большие традиции, слав-
ная история, там я работал с
Газзаевым. О Раменском очень
приятные воспоминания, хо-
рошее было время. Когда иг-
рал за «Москву», клуб разви-
вался. Заняли сначала шестое
место, потом четвертое, игра-
ли в финале Кубка. Руководи-
телями были созданы все усло-
вия, чтобы команда показыва-
ла зрелищную, яркую игру, оп-
равдывала ожидания болель-
щиков и инвесторов. Было ин-
тересно.

- В молодости вы играли на
месте крайнего хавбека, теперь
стали более универсальны. Это
благодаря опыту?

- Это требование времени.
Сегодня такой футбол: нужно
уметь делать на поле очень мно-
гое, а не что-то одно, пусть и
очень хорошо. Стараюсь соот-
ветствовать.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Казань - Саратов

15 марта. Москва. Лужники. «Спартак» - «Зенит» - 1:1.
В борьбе за мяч АЛЕКС.

КАК СУДИЛ Юрий БАСКАКОВ
Химки Ростов

Всего: +1=2-2 Всего: +1=7-12
Дома: +1=0-2 В гостях: +0=2-9

Две Золушки чемпионата-2009 уже сделали
по мини-сенсации, сыграв вничью с «Локо».
Достижение химчан вдвойне весомо оттого, что они
его добились в гостях, показав приличную тактиче-
скую выучку. При прочих равных на «Арене Химки»
должен сказаться фактор своего поля.

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
Игорь РАБИНЕР

Москва

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
Евгений БУШМАНОВ

экс-защитник «Спартака» и ЦСКА

ХИМКИ - РОСТОВ

1:0 Встречаются соперники примерно одного
уровня. Ставлю на «Химки», во-первых, по-

тому, что они показали на старте неплохую игру и на-
ходятся, судя по всему, на эмоциональном подъеме.
Во-вторых, должен сработать фактор своего поля.

1:0
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В ячеслав Колосков, пожалуй, не обла-
дал энергией своего преемника Ви-
талия Мутко, зато отличался каче-

ствами дипломата, которые обеспечили
ему свой стиль. С его уходом из УЕФА и
ФИФА заканчивается эпоха. Но наше за-
мечание о том, что теперь он, если назы-
вать вещи своими именами, оказался не у
дел, Колосков отмел.

- Корректно ли говорить, что вы теперь
на пенсии?

- Официально я на пенсии уже давно и
свои пять с половиной тысяч рублей в
связи с этим получаю. А что касается фут-
бола, то мои полномочия члена исполко-
ма ФИФА заканчиваются только 2 июня.
В исполком УЕФА, естественно, уже не
вхожу, поскольку от России ни я, ни кто-
либо другой на конгрессе в Копенгагене
выдвинут не был. Но комитеты УЕФА
сформируют только летом, и до тех пор
продолжу работать в двух из них: юноше-
ского и любительского футбола, а также
медицинском. Так что прощаться будем в
июне.

- А в комитетах ФИФА после этого оста-
нетесь?

- Скорее всего, да. У меня состоялся на
эту тему разговор с Йозефом Блаттером.
Он мне сказал, что был бы плохим руково-
дителем, если не воспользовался бы моим
30-летним опытом. С другой стороны, я
горд тем, что стал почетным членом 
УЕФА - в дополнение к почетному членст-
ву в ФИФА и РФС.

- Что это дает?
- Звание даже выше, чем действующий

член исполкома УЕФА. Его удостоились
лишь единицы. Действующих членов ис-
полкома 16 человек, а почетных всего во-
семь. Мы вправе участвовать во всех тор-
жественных мероприятиях вроде ежегод-
ного конгресса, присутствовать на фи-
нальных турнирах чемпионата Европы,
финалах еврокубков, рождественском
банкете УЕФА.

- Как вас в УЕФА проводили?
- Аплодисментами. Я произнес про-

щальную речь, поблагодарил за совмест-
ную работу. Мне же посчастливилось ра-
ботать с четырьмя президентами: Арте-
мио Франки, Жаком Жоржем, Леннартом
Юханссоном и Мишелем Платини.

ВПЕРВЫЕ ЗА ПОЛВЕКА 
РОССИЯ ПОТЕРЯЛА МЕСТО 

В ИСПОЛКОМЕ УЕФА
- Сколько времени Россия была непре-

рывно представлена в исполкоме УЕФА?
- С 1954 года. А в исполкоме ФИФА - с

1946-го. 25 лет в УЕФА до меня был Нико-
лай Ряшенцев. И вот теперь впервые ве-
ликая страна потеряла свое место.

- Что, на ваш взгляд, послужило причи-
ной?

- Догадки лучше не излагать. Не ис-
ключаю того, что и Мишель Платини не
очень желал видеть меня в исполкоме 
УЕФА, поскольку прекрасно знал, что в
его противоборстве с Леннартом Юханс-
соном я был на стороне шведа. Но из это-
го не вытекало, что Россия не должна бы-
ла сохранить за собой место. Выгоды от
такого присутствия очевидны. Не будь я
членом исполкома, не было бы в Москве
финалов Кубка УЕФА и Лиги чемпионов,
как и помощи по линии программы «Хет-
трик». Мы считаем себя великой футболь-
ной державой. И вот она впервые за 55 лет
оказывается без представительства в ис-
полкоме УЕФА, где есть Мальта, Кипр, Да-
ния, Литва, Словакия, Израиль... Это не-
объяснимо.

- Почему Мутко не баллотировался в ис-
полком УЕФА?

- Это вопрос, который я сам себе задаю.
Почему бы ему было не выдвинуть свою
кандидатуру в оба исполкома - и ФИФА, и
УЕФА? Ясно, на мой взгляд, что предста-
витель России победил бы на выборах в
исполком УЕФА безоговорочно. На девять
мест было лишь 12 претендентов. Прои-
грали Грузия, Уэльс и Андорра. 

- Представителю Украины Григорию
Суркису в исполкоме УЕФА осталось еще,
как минимум, два года?

- Да. Но его и в 2011-м переизберут с
оркестром. С одной стороны, у него ог-
ромный авторитет, с другой - Украина ор-
ганизует чемпионат Европы.

- Между тем, он тоже за Юханссона го-
лосовал…

- За него многие голосовали. Лично
мне Платини намекнул: ты меня не под-
держал тогда, я тебя не поддержу теперь.
Но я же не случайно не поддержал Плати-
ни: понимал его предвзятое отношение к
России.

- Теперь в УЕФА представлены Украина,
Литва, Словакия... Существует ли ныне в
исполкоме неофициальная квота на пред-
ставителей Восточной Европы? 

- Квоты были лет десять назад. Бени-
люкс, северные, южные страны и другие
имели определенное количество мест. Те-
перь квот по регионам нет. 

- Чем нам грозит неприсутствие в выс-
шей структуре УЕФА?

- Трудно предсказать, как дело обер-
нется. Взять случай с Аршавиным. Не
будь я членом исполкома УЕФА, никто не
сократил бы ему дисквалификацию с трех
матчей до двух. Именно ко мне обрати-
лись с просьбой посодействовать Виталий
Мутко и Гус Хиддинк, и именно я обра-
щался к генеральному секретарю, писал
гарантийное письмо. По регламенту, меж-
ду прочим, Аршавину положены были три
игры. Таких частных случаев может быть
много. Да и само представительство стра-
ны в УЕФА я бы рассматривал как честь
для нее: очень важно самим участвовать в
решении глобальных вопросов.

НА ОЛИМПИАДАХ 
БУДУТ ВЫСТУПАТЬ ЮНИОРЫ

- Как вы относитесь к предложенной
Блаттером формуле «6+5»?

- Позитивно. Мы, в России, проводим
эту политику - и никакой Евросоюз нам
здесь не указ.

- А в масштабах Европы это реально
сделать? 

- Абсолютно нет. Платини недавно вы-
ступал в Европарламенте - и ему прямо
сказали: забудьте! 

- Потолок зарплат можно установить?
- Как только премьер-лига образова-

лась - и было это, между прочим, по ини-
циативе РФС, я был первым, кто предло-
жил ограничить фонд заработной платы.
Против меня тогда активно выступили
Валерий Филатов, Евгений Гинер, пред-
ставители «Зенита». Они доказывали, что
это невозможно, незаконно. А сегодня это
реально. Создана ассоциация европей-
ских футбольных клубов, которую возгла-
вляет Карл-Хайнц Румменигге, и он от
имени работодателей эту меру активно
поддерживает, так что, полагаю, вопрос
может быть решен.

- Сейчас опять возродилась идея созда-
ния некоей суперлиги как альтернативы су-
ществующим еврокубкам. Она хоть в ка-
кой-то мере осуществима? 

- Нет. Никакой суперлиги не будет. Под-
писан договор, из которого явствует, что
существующая структура еврокубков и
распределения средств всех устраивает.

- Высокие доходы в Лиге чемпионов
еще долго сохранятся?

- В будущем цикле будет уже 1,1 милли-
арда евро. Более того, и в ФИФА, и в УЕФА
было подчеркнуто, что кризис обеих орга-
низаций никак не коснулся.

- Предстоящие чемпионаты мира и Ев-
ропы окажутся все-таки менее прибыльны-
ми?

- В сравнении с предыдущими турни-
рами - да.

- Много говорят, что проведение этих
соревнований, если и не вызывает прямых
вопросов, то находится под сомнением. Вы
что об это думаете?

- По чемпионату мира в ЮАР никакой
озабоченности нет. В том числе относи-
тельно безопасности. По Европе Платини
говорил, что озабоченность есть. Это ка-
сается и готовности стадионов, и разви-
тия инфраструктуры. Но он выразил убе-
жденность, что и Украина, и Польша с по-
ставленными задачами справятся. Во-
прос о переносе чемпионата Европы в
другие страны не стоит.

- Реальны ли шансы России получить
чемпионат мира или явный фаворит - Анг-
лия?

- В беседе со мной Блаттер сказал, что
у России очень хорошие шансы. В Порту-
галии в свое время ничего не было, но она
грамотно составила заявку. Идея заклю-
чалась в том, что появится новая суперсо-
временная футбольная инфраструктура.
Если сумеем убедить, что и у нас так будет
не на бумаге, а в реальности, если заявоч-
ный комитет проведет активную работу,
если поддержит государство, все может
получиться.

- А исходя из вашей информации?
- Виталий Леонтьевич говорил мне,

что вынесет эту тему на заседание прави-
тельства. Если оно идею поддержит и бу-
дет активно лоббировать на всех уровнях,
то ничего невозможного нет. Мы с вами не
государственные мужи, и нам сложно рас-
суждать, сколько у государства в запасе
денег. Есть расходы на организацию
Олимпиады в Сочи, предстоит Универси-
ада в Казани, много других задач. В лю-
бом случае, завоюем ли мы право принять
финальный турнир или нет, если будут по-
строены стадионы, это пойдет на пользу
футболу.

- Коль уж вы упомянули Олимпийские
игры. Порой кажется, что Блаттер делает
все, чтобы футбол исключили из их про-
граммы. Пошли разговоры, что макси-
мально допустимый возраст игроков будет
еще снижен. Начался конфликт с ВАДА…

- По поводу возраста - это не разгово-
ры, уже есть решение. Но могу сказать,
что Блаттер заинтересован, чтобы футбол
на Олимпиаде остался. На последнем ис-
полкоме он об этом ясно заявил. На играх
в Пекине многие сборные не получили
своих сильнейших футболистов, потому
что в августе уже стартовал сезон в их ли-
гах. Блаттеру пришлось вмешиваться.
Пытались как-то внести Олимпиады в ме-
ждународный календарь, но сделать это
невозможно. Иначе возникнет конфликт
с клубами и лигами. Платини от имени
исполкома УЕФА внес предложение сни-
зить возраст участников до 19 или 20 лет.
В конечном итоге исполком ФИФА поста-
новил, что финалисты не должны быть
старше 21 года, без каких-либо исключе-
ний, как это было раньше, - для трех игро-
ков-ветеранов. Система отбора станет
другой. Например, европейские сборные
не будут отбираться по результатам чем-
пионата континента среди молодежных
команд. Олимпийские путевки будут рас-
пределяться по итогам чемпионата мира
среди юниоров. Думаю, на конгрессе 
ФИФА вопрос решится окончательно.

НАШ ФУТБОЛ 
ОСТАЛСЯ БЕЗ НАУКИ

- Насколько хорошо вы информированы
о происходящем в российском футболе?

- Больше узнаю из прессы. К сожале-
нию, у меня нет прямого общения с руко-
водителями разных уровней. Иногда
встречаемся с Никитой Симоняном, обме-
ниваемся мнениями. Никита Палыч - че-
ловек общительный, но конкретную ин-
формацию от него не получить. Бывает,
на футболе с кем-то увижусь, поговорю. В
общем-то в курсе событий.

- Правильной дорогой идем?
- Я реалист и никогда не впадал в эйфо-

рию. Если говорить о достижениях новой
администрации РФС, то, конечно, это ус-
пех на чемпионате Европы. 3-е место - на-
верное, предел мечтаний. Мало кто ожи-
дал. В полуфинальном матче с Испанией
вокруг Мутко было человек десять - мини-
стры, вице-премьеры. Минут за пять до
финального свистка не осталось никого.
Подошел к нему, говорю, мол, не унывай,
результат же хороший, но никогда не за-
бывай про 0:3 и 1:4. Есть к чему стремить-
ся и совершенствоваться, не умаляя дос-
тижений сборной.

К клубным достижениям нужно отне-
сти победы ЦСКА и «Зенита» в Кубке 
УЕФА, а также зенитовцев в Суперкубке.
Победил на чемпионате Европы с юноше-
ской сборной Игорь Колыванов. Велико-
лепным было решение начать программу
«Подарим детям стадион». Пользуясь бли-
зостью к Владимиру Путину, Мутко сумел
убедить в то время президента страны

дать добро на эту программу. Построено,
если не ошибаюсь, около 100 футбольных
полей. А нам за четыре года удалось по ли-
нии «Хет-трик» построить всего шесть.
Прогресс сумасшедший, это очевидно.

Что беспокоит? В свое время я писал
записку Путину о том, что нужно сделать
для развития футбола. Первый пункт -
футбольные поля, второй - квалификация
тренеров, третий - зарплата тренеров дет-
ско-юношеского звена. Первая часть сего-
дня решается. С остальным - проблемы.
После Колыванова в финальный турнир
выходил только Равиль Сабитов. Других
юношеских сборных, а также молодежной
в финалах чемпионатов Европы не было.
Неэффективно сегодня работают тренеры
в детско-юношеских спортшколах и ин-
тернатах.

Главный вопрос сейчас - подготовка
тренеров. Где их готовят? В институтах
физкультуры, в которых осталось только
две с половиной кафедры футбола - в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Малаховке. Ка-
чество преподавания совсем другое, чем
раньше. Есть еще Высшая школа трене-
ров, превратившаяся в коммерческое
предприятие. Да, там пытаются давать
какие-то знания, беря за это деньги. Но
знаю, что многие самостоятельно ди-
пломные работы там не пишут, переписы-
вают то, что осталось с советских времен.
Требования очень низкие, равно как и
приобретаемая квалификация. В структу-
ре РФС нет научно-методического подраз-
деления, которое готовило бы, как рань-
ше, методики и программы. Необходимо
его создать. Есть Гаджи Гаджиев, есть Бо-
рис Игнатьев, другие. Нужно платить им
деньги, чтобы люди работали. Такие спе-
циалисты должны быть в каждом межре-
гиональном центре - по науке, по методи-
ке. Их должны обучать те, кто работает в
РФС, те, кто мог бы также привлечь спе-
циалистов из Европы, из технического де-
партамента УЕФА. Нужно оборудование,
нужна наука. Сейчас все на нуле.

Проблема с зарплатами тренеров. В спе-
циализированных школах - главным обра-
зом в Москве и Санкт-Петербурге - тренеры
получают неплохие деньги. А на перифе-
рии в основном - 2500 - 3000 рублей.

То есть на базе огромного количества
полей нужно создавать принципиально
новые структуры по подготовке квалифи-
цированных тренерских кадров и повы-
шать их зарплаты.

- Что-то пытается в этом плане сделать
ассоциация тренеров, которая начала да-
же выпускать методические материалы.

- Ассоциация выступает неким катали-
затором, но у нее нет ресурсов. Гаджиев
ушел, Игнатьев ушел. Нет финансовой
поддержки. Михаил Гершкович бьется, но
ему нужна реальная помощь от РФС.

НУЖНО ИЗБЕЖАТЬ 
ССОР С СОСЕДЯМИ

- Долгое время вы не поддерживали
идею приглашения иностранца на долж-
ность главного тренера сборной. Затем,
если наша информация верна, сами вышли
на Романа Абрамовича с предложением
привлечь специалиста из-за рубежа.

- Не совсем так. Действительно, я был
против, пока не использовали до конца
собственный ресурс. Когда стали назна-

чать одних и тех же тренеров по второму
разу, понял, что для прогресса нужен ино-
странец. Тогда и поговорил напрямую с
Оттмаром Хитцфельдом. Он ответил, что
намерен год отдохнуть и не хочет никуда
уезжать. Предлагали Бору Милутиновича,
которого я хорошо знал и представлял,
что с ним прогрессировать не будем. По-
том волею судьбы я перестал руководить
РФС, но идея осталась. С Абрамовичем на
этот счет разговаривал уже Мутко, а не я.

Мы же с ним встречались по другому
поводу: обсуждался вопрос создания меж-
национальной футбольной лиги. Мне,
впрочем, звонили и спрашивали, кто луч-
ше - Хиддинк или Адвокат. Я обратился к
главе Королевского футбольного союза
Нидерландов ныне уже покойному Мэтью
Спренгерсу. Он сказал: «Конечно, Хид-
динк». Его мнение передал по инстанции.

- Многие ли взгляды на происходящее
вокруг футбола у вас изменились после то-
го, как вы покинули президентский пост?

- Нет. Проблемы футбольные как были,
так и остались. Прежде всего это плохие
поля, на которых играем весной. Вторая
проблема - судейство. Что бы ни говорили
о значительном улучшении его качества.
Мы не представлены ни на чемпионате
Европы, ни на чемпионате мира, что го-
ворит о слабости нашего судейского коми-
тета, слабости концепции развития су-
действа. Смущают очень высокие стои-
мость трансферов и уровень зарплат.

На конгрессе УЕФА ко мне подходили
молдаване, армяне и белорусы. Многие
футболисты, заигранные за сборные этих
стран, выступают в наших лигах. Как мне
сказали руководители упомянутых феде-
раций, игроков в клубах заставляют полу-
чать российские паспорта. С моей точки
зрения, кстати, наличие паспорта не оз-
начает автоматическое предоставление
гражданства. Паспорт выдается местны-
ми органами самоуправления, а граждан-
ство предоставляет президент. По сути де-
ла, футболист, получивший паспорт, но не
являющийся гражданином Российской
Федерации, не подпадает под лимит. Си-
туация осложняется еще тем, что футбо-
листов под разными предлогами переста-
ют отпускать в сборные. Это не выдумка.
При мне президент Белорусской федера-
ции разговаривал с Мутко, и тот был вы-
нужден из-за рубежа давить на президен-
тов клубов. Если вы помните, РФПЛ вне-
сла изменения в проект регламента, пред-
ложив считать легионером футболиста,
не имеющего права играть за сборную
России. Это соответствует формулировке,
принятой в Европе. Но парадокс - испол-
ком РФС эту идею не поддержал.

К слову, если ты не гражданин Белорус-
сии, ты не имеешь права обладать собст-
венностью в этой стране - землей, дачей,
квартирой. Отказ от гражданства влечет
за собой автоматическое изымание всего,
что у тебя там было. Так что игроки сохра-
няют белорусское гражданство, но полу-
чают российские паспорта.

- На основании чего?
- Не знаю. Паспорта есть, но граждана-

ми России они не являются без специаль-
ного указа президента страны. С этим
обязательно нужно разбираться. К ново-
му сезону проблема должна быть решена,
иначе на ровном месте возникнут непри-
ятности с соседями.

- За сборную Азербайджана играет не-
мало натурализованных иностранцев. Есть
такие и в других командах. В УЕФА не вста-
вал вопрос об ограничении или запрете та-
кой практики?

- Постоянно обсуждается, но больше в
ФИФА. Блаттер кипит. Его всегда возму-
щает, когда за сборную Италии по мини-
футболу играют одни бразильцы. Но пока
юридически сделать ничего не может. Дал
указания разработать контрмеры.

КОНФЛИКТ С ТОЛСТЫХ 
ПЕРЕРОС 

ВО ВЗАИМОУВАЖЕНИЕ
- При всей вашей дипломатичности, у

вас не всегда складывались отношения с
тренерами сборных - Эдуардом Малофе-
евым, Олегом Романцевым, Анатолием
Бышовцем. Сейчас сожалеете, считаете,
что в чем-то были не правы?

- Нет, ни о чем не жалею. Совесть чис-
та. Как бы я к тренеру ни относился, пока
он работал со сборной, для него всегда
был режим наибольшего благоприятство-
вания. Каждый из них мог в любой мо-
мент прийти в мой кабинет и обсудить
любой вопрос. Когда Бышовец работал с
командой в первый раз, разве можно уп-
рекнуть Колоскова, что он чего-то не сде-
лал для успешного выступления на чем-
пионате Европы-92? Но когда Бышовца
насильно опять привели в сборную и за-
ставили Гершковича снять свою кандида-
туру, когда Бышовец проиграл шесть мат-
чей подряд, начав возвращать долги фут-
болистам, которые уже давно были отыг-
ранными, конечно, я выступил категори-
чески против него и сказал: «Достаточно!»
Романцев может подтвердить, что мое от-
ношение к нему было самое доброжела-
тельное.

С Малофеевым только на днях в Копен-
гагене сидели за одним столом, говорили
друг другу приятные слова. Во многом
благодаря мне он получил орден УЕФА - к
счастью, я оказался в комиссии, которая
из 16 кандидатов выбирала шестерку на-
граждаемых. Никто из членов комиссии,
куда входили норвежец Пер Равн Омдаль,
турок Сенеш Эрзик, генсек Дэвид Тэйлор,
Малофеева не знал. Рассказал о нем, рас-
сказал им о Понедельнике, также полу-
чившем награду. А так, кто знает, они мог-
ли бы оказаться вне списка.

- В 90-е у вас продолжительное время
непросто складывались отношения с Нико-
лаем Толстых. В ноябре прошлого года
многие искренне удивились, увидев вас на
конференции ПФЛ и услышав те добрые
слова, что вы сказали в его адрес. Не было
никаких отношений с Кирьяковым, потом
наладились и они. То есть с кем-то вы в
итоге пошли на контакт, сблизились, а с
кем-то сохранили расстояние.

- В нашем понимании те, кто в 94-м от-
казался выступать за сборную, были вра-
гами. У меня одни принципы, у них - дру-
гие. Помню, как кричали теперь уже быв-
шие руководители нашего спорта, что я
отсталый, не понимаю профессионалов, а
им надо доверять. Где оказались сейчас
все эти профессионалы? Кто из них про-
явил себя с самой лучшей стороны в каче-
стве тренера или руководителя? Жизнь
этих ребят заставила измениться, и сего-
дня у меня нормальные отношения с Сер-
геем Юраном, Игорем Шалимовым, Сер-
геем Кирьяковым, Андреем Канчельски-
сом. Как-то встретились с Дмитрием Ха-
риным - обнялись. Все познается в срав-
нении. 

А в то время я полностью поддержал
Садырина и до сих пор не жалею. Но Пав-
ла Федоровича не стало - во многом из-за
тех, кто был против него, кто провоциро-
вал конфликт, который больно ударил по
его самолюбию и чести, оскорбил доброго,
хорошего и профессионального тренера.

Что касается Толстых, то напомню, что
благодаря мне он стал во главе ПФЛ. Я
трижды поднимался на трибуну, убеждая
делегатов, что именно он должен быть
президентом лиги. Потому что видел: «Ди-
намо», которое он возглавлял, первым
вставало на профессиональные рельсы.
Впоследствии получилось, что Толстых
решил «брать суверенитета столько,
сколько захочет». Николай попытался
сделать РФС второстепенной организаци-
ей. Позднее такие же попытки предпри-
нимала G-14 уже в отношении УЕФА. Тол-
стых - единственный, кто на последней
конференции РФС сказал в наш адрес до-
брые слова, предложив не забывать, что
нынешними успехами футбол во многом
обязан тому, что делалось в 90-е годы.
Конфликты не возникают на ровном мес-
те, но со временем они могут рассосаться
и перейти если не в дружбу, то во взаим-
ное уважение. У нас с Толстых так и про-
изошло.

БЕЗ БЮДЖЕТНЫХ ДЕНЕГ 
НИКУДА НЕ ДЕТЬСЯ

- Что вы считаете главным достижением
за многие годы руководства футболом?

- В 90-е годы удалось сохранить в цело-
стности российский футбол. Мы тогда
первыми стали создавать территориаль-
ные федерации - областные, краевые,
республиканские - и разрешили им про-
водить соревнования за счет заявочных
взносов команд. Когда, по сути дела, не
было власти, вертикали управления, ува-
жения, когда на местах были распущены
спорткомитеты, кто-то же должен был
управлять футболом. Кстати, только че-
рез несколько лет в России начали фор-
мировать федеральные округа, а мы-то
придумали так сделать задолго до того,
создав девять межрегиональных объеди-
нений.

Второе - создание лиги. Проще всего
было бы потянуть одеяло на себя. Но я же
понимал, что во всем мире тенденция к
тому, что центральным звеном становят-
ся лиги, профессионалы, руководящие
клубами и выплачивающие деньги футбо-
листам. Действительно, горжусь, что уда-
лось это сделать. Появились требования,
что клубы должны делать в течение пяти
лет. Тогда-то оборудовать поле, тогда-то
привести в порядок подтрибунные поме-
щения, систему освещения, подогрев и
так далее. И попробуй не выполни!

Третье - сохранение сборных. Худо-
бедно, пусть и с малой продолжительно-
стью сборов, но мы сохранили 11 команд.
Притом что бюджет у нас составлял 5,5
миллиона долларов. А сейчас только Хид-
динк получает 7 миллионов евро…

- На тренерский штаб в общей сложно-
сти в год уходит 13,5 миллиона.

- А тогда весь бюджет РФС был намного
меньше - на все сборные.

Очень обидно, что в последние годы,
пока с финансами все было благополучно,
деньги в основном шли на зарплаты игро-
кам и тренерам, бонусы и гонорары аген-
там и посредникам в трансферных сдел-
ках. Куда меньшая часть тратилась на
улучшение инфраструктуры - особенно
стадионы. Новые арены появились только
у «Локомотива», «Химок», «Витязя», «Са-
турна».

Конечно, теперь о суммах, выделяв-
шихся раньше, можно забыть. Судить же
о тех или иных тратах не нам с вами - не
наши это были деньги.

- Такого числа клубов, «сидящих» на ме-
стных бюджетах, нет больше нигде в мире.
Можно ли отнять у команд эти источники
финансирования или тогда в России не бу-
дет футбола?

- Не будет. Если губернаторы, местные
власти перестанут поддерживать, все ум-
рет. Ведь испокон веков так было. Вспом-
ните дела некоторых первых секретарей
обкомов, строивших стадионы, - в Крас-
нодаре, Ворошиловграде. Люди, рискуя
партбилетами, вкладывали деньги в фут-
бол. Законно? Конечно, нет. Сегодня та-
кая же ситуация. По сути дела, тратятся
государственные средства, которые могли
бы расходоваться эффективнее. Но согла-
ситесь, Тимощук же стал украшением
российского футбола. «Зенит» в том числе
и благодаря трансферной политике выиг-
рал два крупных турнира. 

ПРЕДАВАЛИ И ЮХАНССОНА,
И МЕНЯ

- Вы часто созваниваетесь с Юханссо-
ном?

- Видел его недавно на конгрессе. Вы-
глядит бывший президент УЕФА плохо,
перенес инсульт. Но свои 150 граммов ви-
ски выпил. Конечно, переход от очень ак-
тивной деятельности к пассивной, пора-
жение на выборах во многом повлияли на
его здоровье. Он очень переживал, что
двое близких людей, с которыми он боль-
ше 20 лет дружил семьями, проголосова-
ли за Платини. Фамилий называть не бу-
ду. При этом Платини сохранил ему, как
почетному президенту УЕФА, хорошую
зарплату, у Юханссона есть офис в Сток-
гольме, секретарь, машина, его пригла-
шают на все мероприятия. Но здоровье
резко подорвано.

- Называя вещи своими именами, это
было предательство.

- Со стороны тех двух людей - да. 
- Директорами УЕФА долгое время при

Юханссоне работали Герхард Айгнер и
Ларс-Кристер Ульссон. Как сложилась их
судьба?

- Айгнер - почетный член УЕФА. При
уходе из союза с ним заключили очень хо-
роший контракт, по сути, он сохранил
зарплату.

- За что?!
- За то, что добровольно покинул свой

пост директора.
- И ему по-прежнему платят?
- Да. Айгнер прекрасно себя чувствует,

не бедствует. Всегда улыбчивый, отлично
выглядит. Дома в Швейцарии и Флорен-
ции. Когда он уходил, ему еще оплатили
кругосветное путешествие, которое он со-
вершил с семьей. Ульссон, тоже професси-
онал высокого уровня, работал недолго,
таких привилегий не получил. Он остался
жить в Швейцарии, создал какую-то кон-
салтинговую группу в сфере спортивных
услуг.

- На конференции РФС, когда выбирали
президентом Виталия Мутко, уж больно
быстро некоторые деятели поменяли «ок-
раску». У вас не было схожих с Юханссоном
чувств?

- Естественно, были. Потому с ними и
нет никакого общения. Они понимают,
как я отреагирую. Сохранил отношения
только с Рудольфом Ходеевым и Владими-
ром Евтушенко. Предательство, впрочем,
началось раньше - еще на исполкоме до
конференции. Когда шла борьба, расши-
рять до 18 команд премьер-лигу или нет.
Те, кто мне клялся и божился, что будет
голосовать против, вдруг выступили за.
Понял, что у меня поддержки уже нет, что
люди ведут себя неискренне по отноше-
нию ко мне и общему делу, осознал, что
необходимо уходить. 

- Ходила байка, что при завершении ра-
бот по обустройству Дома футбола на Та-
ганке якобы обнаружилось, что в одно из
помещений, где планировали располагать-
ся вы, если бы остались президентом, вел
ход из квартиры, вроде бы принадлежа-
щей Колоскову. Вход тут же замуровали.
Это так?

- Конечно, нет. Достаточно съездить
туда и посмотреть, что жилой дом и офис-
ная часть не сообщаются друг с другом.
Мы с Александром Вячеславовичем Тук-
мановым с самого начала решили, что ни
нас, ни наших близких там быть не долж-
но. Прекрасно понимали, что когда-то это
может обернуться против нас. Все про-
верки показали, что у нас в том здании
квартир нет. Честно говоря, не знал даже,
сколько в том доме этажей. 

- Признайтесь, сейчас вы довольны той
жизнью, которую ведете? Или чего-то не
хватает?

- Когда был в ФИФА и УЕФА, работал в
двух исполкомах и четырех комитетах. Ни
о чем не жалел. Дел хватало. В прошлом
году 116 дней провел в командировках,
включая чемпионат Европы и Олимпиаду.
Теперь ничего этого не будет. Резкая пере-
мена, может, и скажется. Хотя я быстро
перестраиваюсь. Пока не знаю, каковы
окажутся последствия, но очевидно, что
той активности мне будет не хватать. Бе-
зусловно, хотелось бы играть какую-то
роль в РФС - мог бы заняться методикой,
наукой. Но конкретных планов на буду-
щее пока нет.

Александр БОБРОВ,
Александр ПРОСВЕТОВ

Корреспонденты «СЭ» встретились с бывшим президентом РФС, 
который в течение многих лет представлял Россию в исполкомах ФИФА и УЕФА

Январь 2005 года. Москва. Кубок Содружества. Вячеслав КОЛОСКОВ 
и будущий президент УЕФА Мишель ПЛАТИНИ (слева).

Вячеслав КОЛОСКОВ:
«МОЯ СОВЕСТЬ ЧИСТА»
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К Скотт БЕРНСАЙД: «ПИТТСБУРГ» 
ВЫЙДЕТ НЕ ТОЛЬКО В ПЛЕЙ-ОФФ, 
НО И В ФИНАЛ КУБКА СТЭНЛИ»

Эрик ДУХАЧЕК: «КОЛАМБУС» - 
В ПЛЕЙ-ОФФ, «ЭДМОНТОН» - 
НА НУЛЯХ, «ДЕТРОЙТ» - ЧЕМПИОН»

Ситуацию на Востоке анали-
зирует специально для «СЭ»
хоккейный обозреватель

ESPN Скотт Бернсайд из Атланты.
- Давайте предположим, что

«Филадельфия» так или иначе в
плей-офф выйдет...

- С моей точки зрения, это же-
лезная гарантия. 

- Тогда посмотрим на шесть ко-
манд, ведущих борьбу за осталь-
ные места - от «Питтсбурга» до
«Баффало». Кто выйдет в плей-
офф из этой группы?

- «Каролина», как мне кажется,
тоже гарантировала себе место.
«Ураганы» сейчас играют на очень
высоком уровне и к тому же име-
ют сравнительно легкое расписа-
ние. Я бы даже сказал, что у них
есть небольшой шанс получить
преимущество своей площадки в
первом раунде, то есть - выйти на
четвертое место. «Питтсбург« я бы
поставил в ту же категорию: не ви-
жу, как эти две команды могут на-
столько провалить концовку сезо-
на, чтобы поставить себя под уг-
розу. Думаю, самый интересный
аспект в гонке на Востоке - чехар-
да между «Филадельфией», «Каро-
линой» и «Питтсбургом». Две из
этих команд встретятся друг с
другом, и сейчас будет решаться,
кто с кем, на чьей территории и
кому из них придется выйти на
«Нью-Джерси» или «Вашингтон».

- А как насчет борьбы за пос-
ледние два места?

- Тут, я думаю, есть только один
открытый вопрос: сумеет ли «Фло-
рида» войти в восьмерку. У «Баф-
фало», как мне кажется, слишком
уж большое отставание. Что каса-
ется «Флориды», то за нее - три до-
машних матча и наметившаяся
победная серия. Новичок-тренер
«Пантер» принял смелое и пра-
вильное решение, сменив Воко-
уна на Андерсона. Однако не ду-
маю, что соперники сделают

«Флориде» одолжение и уступят
место в восьмерке. Я предсказы-
ваю, что «Нью-Йорк» и «Монреаль»
займут седьмое и восьмое места
соответственно».

- У «Рейнджерс» сезон полу-
чился очень неровным, и сейчас
игра команды тоже не впечатляет.
Проблемы в атаке и в большинст-
ве известны всем. За счет чего
они попадут в плей-офф?

- Для «Рейнджеров» все начина-
ется и заканчивается в воротах.
Лундквист в этом году был велико-
лепен и практически в одиночку
выиграл матч у «Нью-Джерси» па-
ру дней назад. Вообще его показа-
тели в очных встречах с Марти-
ном Бродером просто невероят-
ны. Если «Нью-Йорк» встретится в
плей-офф с «Нью-Джерси», я бы
был очень осторожен в прогнозах.
«Рейнджеры» к тому же заиграли
получше после прихода Джона
Тортореллы, и их нападение чуть
прибавило за счет приобретения
Николая Антропова. И уж тем бо-
лее нельзя отрицать то, какое ог-
ромное влияние оказывает на эту
команду присутствие Шона Эйве-
ри. В том же матче с «Дьяволами»
соперники слишком много внима-
ния уделяли попыткам разобрать-
ся с Шоном, что полностью выби-
ло их из колеи.

- «Монреаль», наверное, мож-
но назвать одним из главных ра-
зочарований года, учитывая ажи-
отаж вокруг столетнего юбилея и
прошлогодний успех. Что случи-
лось с этой командой?

- Думаю, что от них чересчур
много ожидали. Это молодая ко-
манда, и она замахнулась слиш-
ком уж на многое. А молодежь сыг-
рала гораздо хуже, чем в прошлом
году. Это особенно касается брать-
ев Костицыных и Кэри Прайса. Ес-
тественно, были проблемы и у Ко-
валева, на которого, похоже, по-
действовали дисциплинарные ме-

ры Боба Гейни. Прайс, думаю, -
ключевой момент. «Монреаль» со-
вершил ошибку в прошлом году,
отдав судьбу команды в руки моло-
дого голкипера. Эта ошибка едва
не стала смертельной еще в пер-
вом раунде плей-офф, и в этом году
«Канадцы» продолжают за нее пла-
тить. Парень очень нестабилен, и
я не вижу, как «Монреаль» сможет в
этом году пройти дальше первого
раунда. И на этом мучения не за-
кончатся: команду ожидает очень
турбулентное межсезонье. Нужен
новый тренер (идут разговоры о
Бобе Хартли), около десятка игро-
ков становятся свободными аген-
тами.

- Непростой сезон выдался и у
«Питтсбурга». В чем главная при-
чина возрождения этой команды?

- Во-первых, конечно же, по-
могла смена тренера. Ничего не
скажу против Мишеля Терьена: он
принял очень плохую команду и
за два с половиной года сделал из
нее финалиста Кубка Стэнли. Но в
этом сезоне у него были серьезные
проблемы в плане взаимопонима-
ния с игроками. А Билсма, похо-
же, вдохнул в команду новую
жизнь. Не знаю, в чем тут дело в
первую очередь - в более агрессив-
ной системе или в человеческом
факторе, - но команда преобрази-
лась. Естественно, сыграл роль
приход Куница и Герина. Кросби
разыгрался. Но самая главная
причина - Евгений Малкин. С мо-
ей точки зрения, это самый цен-
ный игрок в НХЛ в этом сезоне.
Когда команде угрожало непопа-
дание в плей-офф, он был той си-
лой, которая втащила «Пингви-
нов» обратно в восьмерку. А сейчас
я даже не уверен, что на Востоке
есть команда лучше «Питтсбурга».

- Чем объяснить проблемы
«Пингвинов» при розыгрыше лиш-
него в этом сезоне? Отсутствием
Гончара?

- Конечно, и его отсутствие по-
влияло не только на большинство.
Почему-то всегда забывают о том,
насколько Сергей Гончар полезен
обороне «Питтсбурга». Он всегда
играет против лучшего звена со-
перника. У проблем «Пингвинов»
наверняка были и другие, менее
осязаемые причины. Возможно,
игроки слегка обленились, сочли
за должное, что в этом году все са-
мо по себе пойдет, как в прошлом.
Но главная осязаемая причина -
травма Гончара.

- «Флорида», с вашей точки
зрения, в плей-офф не попадет.
Получается, что «Пантеры» ошиб-
лись, не обменяв Боумистера?

- Да уж, хороший вопрос.
Представляете, каково будет бо-
лельщикам, если «Флорида» от-
станет от восьмого места на очко-
два и лучший защитник команды
тут же уйдет? К тому же должен
сказать, что Боумистер не так уж
и здорово играл в последнее вре-
мя. Он в этом плане немного по-
хож на Олли Йокинена: непонят-
но, что от них ожидать в решаю-
щих матчах, потому что они ни-
когда раньше не были в такой си-
туации. Но все-таки я уважаю
смелое решение Жака Мартена.
Он пошел ва-банк ради выхода в
плей-офф. 

- Кто, на ваш взгляд, выйдет в
финал из Восточной конферен-
ции?

- Из первой шестерки, от «Бос-
тона» до «Каролины», это может
сделать кто угодно. Лично мне
больше всех нравится «Питтс-
бург». По трем причинам: они уже
там были, у них прекрасно играет
вратарь, ни у кого больше нет та-
кого запаса талантов на позиции
центрфорварда. Если кто и может
их остановить, так это «Бостон» -
благодаря габаритам.

Слава МАЛАМУД
Вашингтон

Кубковую гонку на Западе коммен-
тирует для «СЭ» член Зала хоккей-
ной славы, ведущий спортивный

журналист Канады Эрик Духачек из
Калгари.

- Каким вы видите исход борьбы на
Западе? 

- Могу назвать всю восьмерку по по-
рядку: «Сан-Хосе», «Детройт», «Ванку-
вер», «Калгари», «Чикаго», «Коламбус»,
«Анахайм», «Сент-Луис». Последний вы-
падет из плей-офф «Нэшвилл», у которо-
го большой дефицит на здоровых игро-
ков. Мне нравится «Анахайм», особенно
с тех пор, как «Утки» заменили в воротах
Жигера Хиллером. Не завидую тем, кто
попадет на них в плей-офф, будь то «Сан-
Хосе» или «Детройт». Из всех команд, ве-
дущих сейчас борьбу за место в восьмер-
ке, «Анахайм» - лучшая и самая опасная
для фаворитов.

- Вы предсказываете первый в исто-
рии выход в плей-офф «Коламбусу» - ко-
манде, у которой хватает проблем,
включая худшее в НХЛ большинство.
Что позволит «Синим мундирам» удер-
жаться в восьмерке?

- В игре этой команды чувствуется
компетентная тренерская рука. Все иг-
роки полностью включились в систему
Кена Хичкока: все играют в тело, все ра-
ботают в обоих концах площадки. Пос-
мотрите на статистику. Кто был лидером
НХЛ по сухим матчам в прошлом сезо-
не? Вратарь «Коламбуса» Паскаль Лек-
лер. А кто лидер НХЛ по сухим матчам в
этом сезоне? Вратарь «Коламбуса» Стив
Мэйсон. Да, эти ребята - хорошие врата-
ри, но их статистика - продукт системы.
У «Коламбуса» отличная оборона, и это -
залог побед в плей-офф. Поэтому, кста-
ти, я думаю, что «Мундиры» вполне мо-
гут пройти и дальше первого раунда.
Скажем, если им попадется «Калгари»,
думаю, что они победят. А вот «Ванку-
вер» - уже вряд ли.

- «Эдмонтону», другой команде, пы-
тающейся въехать в плей-офф на врата-
ре, вы плей-офф не предрекаете.

- У «Эдмонтона» нет никаких шансов.
Абсолютный ноль. Я был в их раздевал-

ке после недавнего матча с «Анахаймом»,
слушал, что говорил их тренер. В той иг-
ре они упустили свою последнюю воз-
можность. Не помогло, конечно, то, что у
вратаря Ролосона после трех великолеп-
ных месяцев вдруг выдалась плохая не-
деля. «Нефтяникам» надо выиграть все
оставшиеся матчи, но они проиграли
шесть из последних семи, и я не вижу,
как это будет возможно. 

- «Сент-Луис», которому вы предска-
зываете восьмое место, - один из глав-
ных сюрпризов Западной конференции.
Вас удивляет игра «Блюз»?

- Конечно же, удивляет! Я никогда не
предполагал, что они, во-первых, сыгра-
ют на таком уровне, а во-вторых, будут
продолжать играть так же после такого
количества травм. Мне кажется, что тут
тоже главная заслуга принадлежит тре-
неру - Энди Мюррэю. Каким-то образом
ему удавалось побеждать с составом,
полным молодежи. «Блюз» выигрывают
не из-за Кейта Ткачука или Энди Макдо-
налда, а из-за того, что отлично сыграл
вратарь Крис Мэйсон, а молодые парни
Оши, Перрон, Бэккес и Берглунд ста-
бильно забивали нужные голы. Объяс-
нить успех «Сент-Луиса» трудно, но я ви-
дел много матчей этой команды, и она
убедила меня в том, что может попасть в
плей-офф.

- «Даллас» - совсем другая история.
От этой команды наверняка ожидали иг-
ры в плей-офф, но сезон получился нер-
вным, трудным и, похоже, провальным.
Во всем виноваты травмы?

- Да. Травмы и тот факт, что вратарь
Турко не был в этом году самим собой.
Но травмы - в первую очередь. «Даллас»
пережил потерю Морроу, потом - скан-
дал с Эйвери, потом - травму Зубова, но
Ричардса пережить «Звезды» уже не мог-
ли. Ричардс - «движок» большинства в
этой команде, и без него этот компонент
игры «Далласа» попросту выпал. А когда
у вашей команды с результативностью и
так не все гладко и главные надежды
возлагаются на голы в большинстве, по-
терять единственного игрока, который
эти голы создает, - это все. Помню, как я

встретился с ним, когда он вернулся на
лед после перелома кисти. Брэд не по-
жал мне руку! Боялся, что простое руко-
пожатие может нанести ему повторную
травму. А потом - раз! - снова перелом.
Другой руки! Ну что тут поделаешь? Ду-
маю, что в этот момент вся команда по-
няла: «Это не наш год».

- «Миннесоту» вы тоже оставляете за
бортом. Может быть, там пришло время
сменить тренера?

- Может быть. Но мне кажется, что
«Миннесота» в этом году - попросту недо-
статочно сильная команда. Да, им при-
шлось долго играть без Габорика, но «Ди-
ким» в первую очередь не хватало игро-
ков, которых они потеряли в межсезонье
и которым так и не нашли замены - Де-
митры и Ролстона. При таком дефиците
нападения еще и потерять Габорика...
Им пришлось полностью положиться на
вратаря Бэкстрема и надеяться на побе-
ду со счетом 2:1 в каждом матче. Очень
трудно чего-то добиться таким хоккеем.
Если честно, мне никогда не нравилась
эта команда, даже когда она выиграла
свой дивизион. 

- Кто будет представлять Запад в фи-
нале Кубка Стэнли?

- Я выбираю «Детройт». Знаю, что все
говорят: «У них никакие вратари». Что
ж, с этим не поспоришь - никакие. Но во
всем остальном это лучшая команда ли-
ги. С огромным отрывом, и в этом нет ни
малейших сомнений. «Детройт» - на две
головы выше любой другой команды.
При таких трех звеньях форвардов и
двух парах защитников, как у «Крыль-
ев», им ничего не стоит компенсировать
игру вратарей. Серия до четырех побед
позволяет вратарю сыграть один плохой
матч. А если плохих матчей будет два,
Бэбкок может заменить Осгуда Конкли-
ном. Как он сделал в прошлом году, по-
ставив Осгуда вместо Гашека. Вратарь-
супермен нужен средним или хорошим
командам. Такой команде, как «Дет-
ройт», достаточно более или менее хоро-
шего вратаря.

Слава МАЛАМУД
Вашингтон

Команды, выходящие в плей-офф
1. Бостон - 108 очков, 76 игр
2. Вашингтон (российские легионеры: в.Варла-

мов, н.Вик. Козлов, н.Овечкин, н.Семин, н.Федо-
ров) - 101, 77

3. Нью-Джерси - 98, 77
4. Филадельфия - 92, 76
Теоретически проблемы могут возникнуть

только у «Летчиков», которым надо набрать пять
очков в шести встречах (среди соперников по-
средственные «Торонто», «Оттава» и «Айлендерс»),
чтобы гарантировать себе попадание в кубковую
восьмерку при любых раскладах.

Команды 
претендующие на выход в плей-офф

5. Питтсбург (з.Гончар, н.Малкин) - 92, 77

Число апреля Оставшиеся матчи Вероятное количество
очков по прогнозу «СЭ»

4-го Каролина (г) 2
5-го Флорида (г) 1
7-го Тампа (г) 2
9-го Айлендерс (д) 2

11-го Монреаль (г) 0
Итог: 99 очков

«Пингвины» в последнее время набрали отлич-
ный ход, поэтому вопрос о попадании в плей-офф
команда Малкина и Гончара решит для себя уже
в ближайших матчах.

6. Каролина (з.Бабчук, н.Самсонов) - 91, 77
2-го Рейнджерс (д) 2
4-го Питтсбург (д) 0
7-го Айлендерс (д) 2
9-го Баффало (д) 2

11-го Нью-Джерси (г) 0
Итог: 97 очков 

Четыре из пяти оставшихся встреч «Ураганы»
проводят дома, где в нынешнем сезоне играют
весьма неплохо. Необходимые очки «Каролина»
возьмет без проблем.

7. Рейнджерс (н.Жердев) - 89, 77
2-го Каролина (г) 1
4-го Бостон (г) 0
7-го Монреаль (д) 2
9-го Филадельфия (д) 2

12-го Филадельфия (г) 1
Итог: 95 очков

Ни один из оставшихся матчей легкой
прогулкой для «Рейнджерс» не станет, поэто-

му попадание в восьмерку нью-йоркский
клуб обеспечит себе, что называется, на то-
ненького.

8. Монреаль (н.Ковалев, з.Марков) - 88, 76

2-го Айлендерс (г) 2
4-го Торонто (г) 0
6-го Оттава (д) 2
7-го Рейнджерс (г) 0
9-го Бостон (г) 0

11-го Питтсбург (д) 2
Итог: 94 очка

Весь сезон «Канадиенс» бросало из стороны в
сторону словно корабль без руля, поэтому непо-
падание в плей-офф в год столетия клуба не бу-
дет выглядеть чем-то сенсационным.

9. Флорида - 87, 77

3-го Атланта (д) 2
5-го Питтсбург (д) 2
7-го Филадельфия (г) 0
9-го Атланта (г) 2

11-го Вашингтон (д) 2
Итог: 95 очков

Четыре победы в оставшихся встречах - не-
обходимый минимум для «Пантер», которым од-
новременно придется уповать на неудачи кон-
курентов. И все-таки рискнем предположить
выход «Флориды» в плей-офф.

10. Баффало (н.Афиногенов) - 83, 76

3-го Вашингтон (г) 0
4-го Нью-Джерси (д) 2
6-го Детройт (д) 2
8-го Торонто (г) 2
9-го Каролина (г) 0

11-го Бостон (д) 1
Итог: 90 очков

Попадание «Клинков» в плей-офф, при взгля-
де на уровень его оставшихся соперников, будет
сродни чуду света. 

Команды, потерявшие все шансы 
на попадание в плей-офф

11. Торонто (н.Кулемин) - 77, 77
12. Оттава (з.Волченков) - 76, 76
13. Атланта (н.Ковальчук, н.Вяч. Козлов) - 72, 77
14. Тампа (н.Артюхин) - 65, 77
15. Айлендерс - 59, 76

До конца регулярного чемпионата НХЛ командам
осталось сыграть всего по 5 - 6 матчей, однако ясности 
в турнирных раскладах пока немного. «СЭ» попытался

проанализировать шансы клубов на попадание 
в Кубок Стэнли и тем самым определить, кого 

из наших энхаэловцев, давших согласие сыграть 
на чемпионате мира, не стоит ждать в Швейцарии. 

НХЛ. Регулярный чемпионат

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПРОГНОЗ «СЭ»

Команды, выходящие в плей-офф
1. Сан-Хосе (в.Набоков, з.Семенов) - 111 оч-

ков, 76 игр
2. Детройт (н.Дацюк) - 107, 76
3. Ванкувер - 93, 76
4. Чикаго (в.Хабибулин) - 93, 76
5. Калгари - 92, 76
«Флэймз» надо набрать всего два очка, чтобы

гарантировать себе место под солнцем, с чем ко-
манда из Альберты без проблем справится.

Команды, 
претендующие на выход в плей-офф

6. Коламбус (з.Тютин, н.Филатов) - 88, 77
Число апреля Оставшиеся матчи Вероятное количество 

очков по прогнозу «СЭ»
4-го Нэшвилл (г) 0
5-го Чикаго (д) 2
8-го Чикаго (г) 0

10-го Сент-Луис (г) 1
11-го Миннесота (д) 2

Итог: 93 очка
«Коламбусу» не надо прыгать выше головы,

чтобы впервые в своей истории побороться за Ку-
бок Стэнли. А ниже среднего уровня команда Ке-
на Хичкока в нынешнем сезоне не опускалась.

7. Анахайм - 84, 77
2-го Ванкувер (г) 0
4-го Сан-Хосе (г) 0
5-го Сан-Хосе (д) 2

10-го Даллас (д) 2
11-го Финикс (г) 1

Итог: 89 очков
Финишный рывок «Уток» и хорошая форма их

лидеров позволяют команде рассчитывать на ус-
пех даже с учетом непростого календаря послед-
них матчей.

8. Нэшвилл - 84, 77
3-го Чикаго (г) 0
4-го Коламбус (д) 2
7-го Чикаго (д) 2
9-го Детройт (г) 0

10-го Миннесота (г) 1
Итог: 89 очков

«Хищникам», как правило, везет в концовках се-
зона, поэтому и на этот раз сделаем ставку на них.

9. Сент-Луис - 83, 77
2-го Детройт (г) 0
4-го Даллас (г) 0
7-го Финикс (г) 1

10-го Коламбус (д) 2
12-го Колорадо (г) 2

Итог: 88 очков
«Музыканты» заслужили попадание в плей-офф,

но ведь кто-то должен остаться девятым лишним?
10. Миннесота - 81, 77

3-го Калгари (д) 2
5-го Детройт (г) 0
7-го Даллас (д) 2

10-го Нэшвилл (д) 2
11-го Коламбус (г) 1

Итог: 88 очков
Возвращение в строй главного бомбардира «Дика-

рей» Мариана Габорика произошло слишком поздно.
Чтобы попасть хотя бы на восьмую строчку, «Миннесо-
те» надо рассчитывать не только на собственные успе-
хи, но и на неудачи конкурентов.

11. Эдмонтон (з.Гребешков) - 81, 77
2-го Сан-Хосе (д) 1
4-го Ванкувер (д) 2
7-го Лос-Анджелес (д) 2

10-го Калгари (д) 1
11-го Калгари (г) 0

Итог: 87 очков
Четыре из пяти последних матчей «Эдмонтон»

проводит дома, но это для команды совсем не
преимущество. В нынешнем сезоне «Нефтяники»
лучше играют на выезде. Да и рассчитывать на
что-то серьезное, когда твой главный козырь - 
39-летний вратарь Ролосон, не приходится.

12. Даллас - 78, 77
2-го Калгари (д) 2
4-го Сент-Луис (д) 2
7-го Миннесота (г) 1
9-го Колорадо (г) 2

10-го Анахайм (г) 0
Итог: 85 очков

Травмы ведущих защитников и неубедитель-
ная игра основного вратаря Турко наводят на
мысль, что поля для гольфа становятся для
«Звезд» все ближе, а игры за Кубок Стэнли откла-
дываются как минимум на год.

Команды, потерявшие все шансы 
на попадание в плей-офф

13. Лос-Анджелес (н.Фролов) - 73, 76
14. Финикс (в.Брызгалов, з.Калинин, н.Лисин,

н.Тихонов) - 73, 77
15. Колорадо - 64, 77

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПРОГНОЗ «СЭ»

Вчера. Питтсбург. «Питтсбург» - «Нью-Джерси» - 6:1.
Евгений МАЛКИН (№ 71) и вратарь «Нью-Джерси»
Мартин БРОДЕР.

ЗА
П

А
Д

Вашингтон - Айлендерс -
5:3. Окпосо - 18, 14:04 (0:1 -
бол.). Нильсен - 8, 20:37 (0:2).
ОВЕЧКИН - 54 (ФЕДОРОВ), 25:37
(1:2). Окойн - 1, 29:54 (2:2). Парк -
13, 42:12 (2:3). Грин - 29 (СЕМИН),
50:55 (3:3 - бол.). Грин - 30, 52:18
(4:3 - бол.). Бэкстрем - 22, 59:04
(5:3 - п.в.). Броски: 43 - 27. Вра-
тари: Теодор - Макдональд. На-
ши: Овечкин (5/+1), Козлов (4/0),
Семин (5/0), Федоров (4/+1) - -.
Защитник «Вашингтона» Майк
Грин стал восьмым игроком обо-
роны в истории НХЛ, кому уда-
лось забить 30 голов за сезон.
«Мне хотелось достичь этой циф-
ры, но понятия не имел, когда это
случится. Могу только сказать,
что я очень рад этому», - заявил
Грин, которому теперь также при-
надлежит клубный рекорд по ко-
личеству голов в большинстве
для защитников (18). Овечкин то-
же не ушел со льда без рекорда,
забив свой 33-й домашний гол в
сезоне (предыдущее достижение

установил сам Овечкин в про-
шлом сезоне).

Атланта - Баффало - 3:2 ОТ.
Ванек - 36, 7:01 (0:1 - бол.). Бого-
сян - 7 (КОВАЛЬЧУК), 8:36 (1:1).
КОЗЛОВ - 25, 30:26 (2:1). Ванек -
37, 33:56 (2:2 - бол.). КОВАЛЬЧУК -
41, 64:30 (3:2). Броски: 30 - 32.
Вратари: Хедберг - Миллер. На-
ши: Козлов (6/+1), Ковальчук
(3/+2) - -. В овертайме роковую
для гостей ошибку допустил луч-
ший снайпер «Баффало» Ванек,
подаривший шайбу Илье Коваль-
чуку, который забил победный гол.
«Я отдал шайбу их лучшему хокке-
исту, он вышел один на один - и мы
проиграли. Это неутешительно», -
сказал Ванек. Для россиянина эта
шайба стала 30-й в 37 последних
матчах. «Я попробовал бросить
между щитками вратаря, и получи-
лось удачно. Это очень хорошая
победа для нас», - сказал Коваль-
чук. 

Торонто - Филадельфия -
3:2. Майерз - 6, 1:59 (1:0). Эшем -

8, 9:48 (1:1). Стемпняк - 14, 21:54
(2:1). Уайт - 10, 33:03 (3:1). Жиру -
7, 57:09 (3:2 - бол.). Броски: 38 -
34. Вратари: Джозеф - Бирон,
Нииттимяки. Наши: Поникаров-
ский (1/0), Кулемин (2/0), Грабов-
ский (5/0) - -. «Филадельфия» по-
терпела третье поражение в четы-
рех последних матчах и позволила
«Питтсбургу» догнать ее в табли-
це. «Мы играли совсем не так, как
должна действовать команда, ко-
торая хочет бороться за Кубок
Стэнли. Давайте быть честными:
следующие 6 матчей для нас - это
самый настоящий плей-офф, при-
шло время пробуждаться и пре-
одолевать трудности. Трудно ска-
зать, почему наша игра стала та-
кой тусклой, но ее необходимо
менять», - сказал защитник
«Флайерз» Киммо Тимонен. У «То-
ронто» вернулся в строй защитник
Каберле, пропустивший 12 мат-
чей из-за травмы руки. Грабов-
ский провел свою 100-ю игру в
НХЛ.

Питтсбург - Нью-Джерси -
6:1. Кук - 11, 5:55 (1:0). Герин - 20,
6:31 (2:0). Джионта - 19 (ЗУБРУС),
11:22 (2:1). МАЛКИН - 34 (ГОН-
ЧАР), 17:11 (3:1 - бол.). Кросби - 30
(ГОНЧАР), 29:35 (4:1 - бол.). Стаал
- 21 (ФЕДОТЕНКО), 29:48 (5:1). Ку-
ниц - 23, 47:08 (6:1). Броски: 37 -
25. Вратари: Флери - Бродер. На-
ши: Федотенко (1/+2), Гончар (4/-
1), Малкин (2/-1) - Зубрус (2/+1).
Голкипер «Дэвилз» Мартин Бродер
продолжил свою неудачную се-
рию, потерпев 6 поражений под-
ряд. К тому же он впервые за два
года пропустил 6 шайб от «Питтс-
бурга». После того как Малкин кис-
тевым броском сделал счет 3:1,
многие болельщики на стадионе
начали скандировать: «MVP, MVP!»
«Счет неплохой, но у нас есть еще
моменты, которые необходимо от-
ладить», - сказал защитник хозяев
Сергей Гончар.

Чикаго - Сент-Луис - 3:1.
Тэйвз - 31, 11:45 (1:0). Палссон -
6, 15:52 (2:0). Фрэйзер - 6, 55:29

(3:0 - мен.). Войвитка - 3, 59:58
(3:1 - бол.). Броски: 30 - 17. Вра-
тари: ХАБИБУЛИН - Мэйсон. Ха-
бибулин упустил возможность
отыграть на ноль, пропустив
единственный гол за 1,5 секунды
до конца матча, когда Войвитка
бросил из скопления игроков
сразу после вбрасывания. «Стоит
отдать должное сопернику, нас
переиграли в каждом компонен-
те, у нас не было шансов», - при-
знал наставник «Блюзменов» Эн-
ди Мюррей.

Колорадо - Финикс - 0:3.
Бедкер - 11, 6:28 (0:1). Доун - 30,
47:17 (0:2). Михалек - 5, 59:57 (0:3
- п.в.). Броски: 23 - 35. Вратари:
Рэйкрофт - Монтойя. Наши: - - Ли-
син (3/0), Тихонов (1/0). Голкипер
«Койотов» Эл Монтойя в своем
первом матче в НХЛ сыграл на
ноль. «Колорадо» установил новый
клубный антирекорд, проиграв 8
матчей подряд, и в девятый раз в
сезоне не смог ни разу поразить
ворота соперника.

МАЛКИНУ КРИЧАЛИ: «MVP, MVP!» ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

И В ПО П Ш О
1. БОСТОН* 76 49 10 17 257-180 108
2. ВАШИНГТОН* 77 47 7 23 250-225 101
3. НЬЮ-ДЖЕРСИ* 77 47 4 26 229-195 98
4. Филадельфия 76 41 10 25 244-220 92
5. Питтсбург 77 42 8 27 245-226 92
6. Каролина 77 42 7 28 220-214 91
7. Рейнджерс 77 40 9 28 199-208 89
8. Монреаль 76 39 10 27 230-230 88
9. Флорида 77 38 11 28 218-218 87

10. Баффало 76 37 9 30 228-220 83
11. Торонто 77 32 13 32 233-273 77
12. Оттава 76 33 10 33 202-220 76
13. Атланта 77 33 6 38 240-264 72
14. Тампа-Бэй 77 24 17 36 197-255 65
15. Айлендерс 76 25 9 42 192-249 59

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

И В ПО П Ш О
1. САН-ХОСЕ* 76 50 11 15 245-188 111
2. ДЕТРОЙТ* 76 49 9 18 279-225 107
3. Ванкувер* 76 42 9 25 231-204 93
4. Чикаго 76 41 11 24 246-207 93
5. Калгари 76 43 6 27 242-232 92
6. Коламбус 77 40 8 29 214-212 88
7. Анахайм 77 39 6 32 224-220 84
8. Нэшвилл 77 38 8 31 197-211 84
9. Сент-Луис 77 37 9 31 215-222 83

10. Миннесота 77 36 9 32 196-189 81
11. Эдмонтон 77 36 9 32 221-236 81
12. Даллас 77 34 10 33 217-242 78
13. Лос-Анджелес 76 31 11 34 193-222 73
14. Финикс 77 33 7 37 195-235 73
15. Колорадо 77 31 2 44 193-250 64

Бомбардиры: МАЛКИН (Питтсбург) -
108 (34+74) очков, ОВЕЧКИН (Вашингтон)
- 101 (54+47), Кросби (Питтсбург) - 99
(30+69), ДАЦЮК (Детройт) - 91 (30+61),
Паризе (Нью-Джерси) - 89 (42+47), КО-
ВАЛЬЧУК (Атланта) - 89 (41+48).

Снайперы: ОВЕЧКИН - 54 гола, Па-
ризе - 42, КОВАЛЬЧУК, Картер (Фила-
дельфия) - 41.

Плюс-минус: Крейчи (Бостон) -
«+36», ДАЦЮК, Уилер (Бостон) - «+34»,
Зэйджак (Нью-Джерси) - «+33».

Защитники: Грин (Вашингтон) - 70
(30+40) очков, МАРКОВ (Монреаль) - 62
(11+51), Рафалски (Детройт) - 57 (10+47).

Вратари: Томас (Бостон) - 93,1% от-
раженных бросков, Вокоун, Андерсон
(оба - Флорида) - 92,5, Хиллер (Анахайм)
- 92,3.

ЭКСПЕРТИЗА «СЭ»

НЕ ЖДИТЕ МАЛКИНА В БЕРНЕ,
ЕМУ ПРОЧАТ МЕСТО В ФИНАЛЕ

Ветеран «Трэшерз» нападающий Вячеслав Козлов номинирован на «Билл Мастертон
Трофи»

Этот приз вручается за преданность хоккею, вы-
сокое спортивное мастерство и упорство. По пра-
вилам лиги, данный трофей игрок может выиграть
только один раз в карьере, и часто его удостаива-
ются хоккеисты, которые вернулись на лед после

тяжелой травмы или болезни. Каждый клуб номини-
рует в общий список по одному кандидату, а побе-
дителя определяют голосованием члены Ассоциа-
ции профессиональных хоккейных авторов.
(fromtherink.com)

КОЗЛОВ МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ «БИЛЛ МАСТЕРТОН ТРОФИ»

* Лидер дивизиона.
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3. МЕТАЛЛУРГ Мг
Регулярный чемпионат Плей-офф

ВРАТАРИ И Мин. ПШ КН Броски % П «0» Штр. И Мин. ПШ КН Броски % П «0» Штр.

Илья ПРОСКУРЯКОВ* 40 (35) 54:54 86 2,35 896/982 91,24 1 4 6 9 (8) 51:31 19 2,46 221/240 92,08 - 2 2
Андрей МЕЗИН 26 (21) 47:30 58 2,82 501/559 89,62 - - - 6 (4) 44:07 10 2,27 119/129 92,25 - - -

ЗАЩИТНИКИ И Г П О +/- Штр. ГБ ГМ Бр. % СМ Мин. И Г П О +/- Штр. ГБ ГМ Бр. % СМ Мин.

Виталий АТЮШОВ 55 8 28 36 +17 34 1 1 124 6,45 24,1 22:39 12 1 5 6 -3 8 1 - 32 3,13 25,3 23:52
Евгений ВАРЛАМОВ 43 2 16 18 +7 53 1 - 93 2,15 23,2 20:27 8 1 1 2 -4 22 1 - 14 7,14 24,6 20:51
Александр СЕЛУЯНОВ 44 3 13 16 +3 28 2 - 56 5,36 22,3 19:31 - - - - - - - - - - - -
Евгений БИРЮКОВ 55 3 7 10 +8 50 2 - 54 5,56 22,6 20:14 12 - 1 1 +3 8 - - 11 0 24,3 21:47
Владимир МАЛЕНЬКИХ 53 3 4 7 -1 22 1 - 77 3,90 22,7 19:50 12 3 - 3 +5 35 2 - 17 17,65 24,3 20:31
Владислав БУЛЬИН 48 2 4 6 0 165 - 1 50 4,00 20,2 16:20 11 1 - 1 -2 24 - - 13 7,69 21,7 17:06
Карел ПИЛАРЖ 24 1 5 6 -6 22 - - 35 2,86 19,7 16:14 - - - - - - - - - - - -
Ринат ИБРАГИМОВ 23 1 3 4 +2 30 - - 20 5,00 16,9 14:39 11 - - - 0 14 - - 4 0 20,2 15:12
Ярослав ХАБАРОВ 9 - - - -5 14 - - 2 0 7,1 6:06 3 - - - +1 - - - - - 5,7 3:53
Антон БУХАНКО 7 - - - -4 6 - - 4 0 20,3 15:13 7 - - - +1 6 - - 1 0 16,0 12:34
Михаил ЧУРЛЯЕВ 2 - - - -1 - - - - - 3,5 3:03 - - - - - - - - - - - -

НАПАДАЮЩИЕ

Ян МАРЕК 53 35 36 71 +26 62 6 - 179 19,55 19,4 18:44 12 6 3 9 +1 26 1 - 37 16,22 18,9 18:30
Томаш РОЛИНЕК 54 24 15 39 +9 28 9 - 138 17,39 19,0 16:52 12 5 3 8 +2 16 4 - 39 12,82 19,9 17:51
Ярослав КУДРНА 55 18 18 36 +11 78 8 - 96 18,75 17,5 15:33 12 3 3 6 +1 6 1 - 24 12,50 19,3 17:41
Алексей КАЙГОРОДОВ 56 7 28 35 -3 26 1 1 72 9,72 20,1 19:36 12 4 4 8 +2 10 1 1 20 20,00 21,9 18:49
Станислав ЧИСТОВ 56 11 18 29 +6 93 1 - 113 9,73 16,3 13:49 12 1 5 6 +1 14 1 - 20 5,00 18,3 15:49
Денис ПЛАТОНОВ 55 15 13 28 -6 91 4 - 132 11,36 19,7 18:08 12 3 6 9 +5 12 - - 41 7,32 21,6 18:15
Николай ЗАВАРУХИН 54 5 19 24 +11 16 1 - 67 7,46 17,0 14:06 11 1 - 1 -4 10 1 - 11 9,09 12,0 8:31
Игорь МИРНОВ 39 10 8 18 +3 24 4 - 81 12,35 14,9 14:14 11 2 6 8 +5 8 - - 27 7,41 15,8 12:46
Алексей СИМАКОВ 27 1 14 15 +3 8 - - 31 3,23 16,6 15:12 - - - - - - - - - - - -
Денис ХЛЫСТОВ 56 7 6 13 -3 80 2 - 91 7,69 16,8 14:10 12 - 3 3 -1 35 - - 15 0 18,3 14:52
Константин ПУШКАРЕВ 30 5 1 6 +1 14 - - 20 25,00 9,8 7:48 4 - - - -1 - - - 2 0 12,0 9:49
Евгений ФЕДОРОВ 54 - 4 4 -5 14 - - 56 0 14,3 11:48 11 1 1 2 +3 8 - 1 21 4,76 18,8 15:29
Вадим ШАХРАЙЧУК 24 1 1 2 -3 45 1 - 18 5,56 12,1 10:04 12 - 1 1 -2 2 - - 9 0 13,3 10:17
Равиль ГУСМАНОВ 20 - 1 1 -6 6 - - 10 0 11,1 8:45 - - - - - - - - - - - -
Вадим ЕРМОЛАЕВ 15 - - - -5 2 - - 6 0 4,9 3:18 10 - - - -3 - - - 3 0 6,5 3:45
Юрий БАБЕНКО 5 - - - -3 4 - - 3 0 10,6 7:46 - - - - - - - - - - - -
Антон ГЛОВАЦКИЙ 4 - - - -3 - - - 3 0 5,8 4:05 - - - - - - - - - - - -

* Одну шайбу забросил вратарь Илья Проскуряков.

4. ДИНАМО
Регулярный чемпионат Плей-офф

ВРАТАРИ И Мин. ПШ КН Броски % П «0» Штр. И Мин. ПШ КН Броски % П «0» Штр.

Виталий ЕРЕМЕЕВ 32 (32) 58:06 69 2,23 652/721 90,43 2 2 - 12 (12) 58:20 19 1,63 242/261 92,72 - 1 -
Андрей МАЛКОВ 13 (10) 49:51 29 2,69 232/261 88,89 - 1 - - - - - - - - - -
Михаил БИРЮКОВ 10 (8) 53:26 23 2,58 179/202 88,61 1 1 - 2 (0) 12:26 - - 9/9 100,0 - - -
Вадим ЖЕЛОБНЮК 8 (6) 44:27 20 3,38 128/148 86,49 - - - - - - - - - - - -

ЗАЩИТНИКИ И Г П О +/- Штр. ГБ ГМ Бр. % СМ Мин. И Г П О +/- Штр. ГБ ГМ Бр. % СМ Мин.

Карел РАХУНЕК 50 9 22 31 +19 85 4 - 120 7,50 24,5 19:51 12 4 4 8 +4 8 2 - 36 11,11 24,6 20:10
Денис ДЕНИСОВ 56 7 15 22 +13 95 3 - 99 7,07 24,6 19:23 10 2 2 4 +9 10 2 - 18 11,11 24,0 19:27
Сергей ВЫШЕДКЕВИЧ 51 3 12 15 +5 64 2 - 76 3,95 22,0 17:57 12 - - - +3 10 - - 20 0 25,6 20:06
Алексей ЖИТНИК 56 4 10 14 -1 58 2 - 123 3,25 23,5 20:13 12 1 2 3 +3 22 - 1 33 3,03 24,3 20:32
Геннадий РАЗИН 45 3 8 11 -1 46 1 - 39 7,69 21,8 17:33 10 - 1 1 +2 6 - - 15 0 23,3 18:57
Даниил МАРКОВ 24 3 4 7 +2 12 2 - 33 9,09 22,7 18:37 10 1 3 4 +1 22 1 - 17 5,88 25,3 20:48
Яков РЫЛОВ 37 2 5 7 +8 26 - - 51 3,92 22,3 18:47 5 - - - 0 4 - - 4 0 24,0 19:54
Александр БУДКИН 15 - 3 3 -3 10 - - 13 0 17,7 13:40 - - - - - - - - - - - -
Павел ВАЛЕНТЕНКО 8 - 1 1 0 8 - - 11 0 18,8 14:10 1 - - - 0 2 - - 3 0 23,0 18:36
Максим ИСАЕВ 29 - - - -1 20 - - 12 0 13,4 10:26 1 - - - 0 - - - 2 0 5,0 4:45
Игорь ГОЛОВКОВ 8 - - - -5 6 - - 3 0 7,0 5:17 1 - - - 0 10 - - - - - -
Иван МАКСИМКИН 2 - - - -1 2 - - 1 0 18,5 14:27 - - - - - - - - - - - -

НАПАДАЮЩИЕ

Дмитрий АФАНАСЕНКОВ 56 19 16 35 +8 40 4 1 152 12,50 19,8 15:59 12 2 3 5 +2 16 - - 30 6,67 18,9 15:04
Маттиас ВАЙНХАНДЛЬ 41 16 16 32 +12 28 8 - 92 17,39 19,4 15:23 12 6 10 16 +8 4 1 - 22 27,27 20,2 16:06
Алексей КАЛЮЖНЫЙ 51 13 19 32 +2 4 2 1 95 13,68 20,7 17:24 12 6 3 9 -3 6 3 - 20 30,00 20,0 15:09
Петр ЧАЯНЕК 53 9 22 31 +12 123 6 - 132 6,82 20,4 16:33 12 1 4 5 +7 6 - 1 32 3,13 20,8 16:11
Эрик ЛАНДРИ 42 14 15 29 +11 77 4 1 72 19,44 19,5 15:07 11 5 3 8 +8 22 - - 18 27,78 18,4 14:31
Максим ПЕСТУШКО 48 16 12 28 -3 32 4 1 73 21,92 17,6 14:27 12 1 3 4 +3 2 - - 18 5,56 15,6 12:19
Иван НЕПРЯЕВ 52 14 12 26 +2 48 4 2 79 17,72 19,3 15:46 12 - 3 3 +3 10 - - 17 0 19,5 15:33
Виталий ЯЧМЕНЕВ 47 8 14 22 +11 12 - 1 70 11,43 19,1 15:37 10 1 3 4 -2 - 1 - 7 14,29 20,0 15:50
Алексей БАДЮКОВ 27 6 14 20 0 26 2 - 46 13,04 20,6 17:19 - - - - - - - - - - - -
Константин КАСЯНЧУК 46 12 6 18 0 26 2 - 71 16,90 15,6 12:25 6 1 - 1 +1 4 - - 8 12,50 13,7 9:58
Денис ТОЛПЕКО 42 3 13 16 -4 42 2 - 60 5,00 15,1 11:42 11 2 1 3 +1 36 - - 18 11,11 16,1 11:07
Дмитрий ШИТИКОВ 51 6 6 12 -2 10 3 - 49 12,24 13,6 10:10 10 1 - 1 +1 2 - - 13 7,69 14,2 9:50
Игорь ЕМЕЛЕЕВ 22 2 10 12 +4 12 - - 23 8,70 15,7 12:22 - - - - - - - - - - - -
Сергей ЗИНОВЬЕВ 15 8 3 11 +7 12 3 - 30 26,67 19,7 16:20 12 3 6 9 -2 14 1 - 9 33,33 20,8 17:06
Александр ГОРОШАНСКИЙ 26 4 2 6 -4 12 2 - 24 16,67 12,0 9:08 12 1 2 3 +2 - - - 11 9,09 14,0 10:02
Александр ПОЛУХИН 14 1 2 3 0 12 - - 25 4,00 12,8 9:53 - - - - - - - - - - - -
Дмитрий ТАРАСОВ 10 1 2 3 -1 6 - - 12 8,33 16,1 12:09 - - - - - - - - - - - -
Виталий КАРАМНОВ 11 1 - 1 -4 10 - - 7 14,29 11,5 8:17 - - - - - - - - - - - -
Роман ВОЛОШЕНКО 5 - - - -3 2 - - 7 0 10,4 7:26 - - - - - - - - - - - -
Андрей ЛОЖКИН 3 - - - -2 2 - - 1 0 12,7 8:39 - - - - - - - - - - - -
Геннадий СТОЛЯРОВ 3 - - - -1 4 - - 2 0 12,0 7:14 - - - - - - - - - - - -

И – игры, Г – голы, П – передачи, Штр. – штрафное время, Мин. – минуты за игру, ПШ – пропущенные шайбы, КН - коэффициент непробиваемости, 
Броски – отраженные/всего (для вратарей), Бр. - броски для полевых игроков, % - процент отраженных бросков (для вратарей) или процент реализованных бросков (для полевых игроков),

«0» - сухие матчи, ГБ - голы в большинстве, ГМ - голы в меньшинстве, СМ - среднее количество смен за игру.
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Шведский нападающий ЦСКА Джонатан Хедстрем 
возвращается на родину

ХЕДСТРЕМ ПОКИДАЕТ
ЦСКА И МОЖЕТ ПЕРЕЙТИ

В «ЛУЛЕО»
Нападающий ЦСКА Джонатан Хедстрем принял решение поки-

нуть команду и вернуться в родной чемпионат. Он имеет два пред-
ложения - от «Лулео» и «Шеллефтео». По словам агента хоккеиста
Юхана Стремберга, самым вероятным вариантом является «Лу-
лео», в котором Хедстрем в свое время провел несколько сезонов,
после чего отправился в НХЛ четыре года назад. (Михаил ЗИСЛИС)

Шеф оргкомитета ЧМ-2009 Жан Жилли признался, 
что мировой финансовый кризис не обошел стороной
и его организацию

ШЕФ ОРГКОМИТЕТА 
ИЗ-ЗА КРИЗИСА 
ВЫШЕЛ НА ЛЕД

Жилли сообщил, что всем сотрудникам приходится 15 часов в
сутки работать, чтобы возместить ущерб. Например, впервые в ис-
тории чемпионатов мира в Швейцарии организаторы стали перево-
дить поступающую информацию на русский язык, чтобы завлечь в
страну как можно больше российских туристов и покрыть дефицит
в бюджете. В 2003 году, когда Жилли руководил подготовкой к чем-
пионату мира по горным лыжам в Санкт-Морице, было значительно
проще. Доходы тогда поступали главным образом от телевидения,
а сейчас приходится больше рассчитывать на продажу билетов.
Тем не менее, как подчеркнул глава предстоящего турнира, он ста-
рается возместить недостачу средств путем личных контактов со
спонсорами. Встречаясь же с потенциальными инвесторами, пыта-
ется, как он выражается,  заразить их хоккейным вирусом. Ради
этого он даже вышел на лед и провел тренировку вместе со сбор-
ной Швейцарии. Жилли с гордостью поведал освещавшим это со-
бытие журналистам, что родился в 50 метрах от ледовой площадки,
на Рождество мечтал получить снаряжение голкипера, в роли кото-
рого и выступал в одном из клубов до 16 лет. (Борис ТОСУНЯН) 

Во всемирный День дурака 1 апреля нападающий 
ярославского «Локомотива» Алексей Яшин 
стал объектом шуток у заокеанских журналистов 

ЯШИНЫМ ИСПУГАЛИ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ «ОТТАВЫ»

На одной из радиостанций Оттавы в программе «Три парня на
радио», в которой принимал участие известный хоккейный анали-
тик Пьер Макгуайр, Яшиным «испугали» болельщиков «Сенаторов»,
заявив, что россиянин возвращается в канадский клуб, а генераль-
ный менеджер Брайан Мюррей готов подписать контракт с Алексе-
ем. К удивлению многих, болельщики «Оттавы» восприняли эту ин-
формацию всерьез и принялись обсуждать вероятность возвраще-
ния Яшина в команду, отношения с которой у него давно испорчены.
(New York Times)

Угроза наводнения не помешает проведению 
юниорского чемпионата мира

ЮНИОРСКИЙ ЧМ 
СОСТОИТСЯ, НЕСМОТРЯ

НА УГРОЗУ НАВОДНЕНИЯ 
Американские города Фарго (штат Северная Дакота) и Мурхэд

(Миннесота), где 9 апреля стартует юниорский ЧМ, недавно попали
в зону сильного наводнения, что поставило под сомнение проведе-
ние турнира. Однако накануне официальный сайт Федерации хок-
кея США (USA Hockey) сообщил, что чемпионат пройдет в заплани-
рованные сроки и на должном уровне, несмотря на возможные при-
родные катаклизмы. (РИА Новости)

Дэйв ОГРИН, исполнительный директор USA Hockey:
- В последние дни наши специалисты изучили ситуацию на ме-
сте, и нами были получены гарантии того, что турнир состоится. 

Деннис УАЛЭЙКЕР, мэр Фарго:
- Мы держим в уме возможность наводнения, но не утратим
бдительности. Уверен, что участники чемпионата останутся до-
вольны его организацией.

В среду в Уфе прошла церемония прощания 
с тренером «Салавата Юлаева» Александром 
Асташевым, скончавшимся в ночь с понедельника 
на вторник. А вчера он был похоронен в Самаре

«САЛАВАТ» ПРОСТИЛСЯ
СО СВОИМ ТРЕНЕРОМ

Отдать дань уважения тренеру в «Уфа-Арену» пришли полторы
тысячи человек. Свои соболезнования в адрес ХК «Салават Юлаев»
направили все клубы КХЛ, руководители ФХР, Министерства по
спорту Башкортостана, болельщики. Завершилась церемония тра-
урным митингом.

Александр Никерин, 
министр молодежной политики, спорта и туризма РБ: 

- У Александра Сергеевича всегда было очень серьезное отно-
шение к работе, к людям, к жизни. Все это и позволило ему до-
стичь в спорте и в жизни больших успехов. Это был очень жиз-
нерадостный человек.

Сергей Михалев, 
заслуженный тренер России, 
экс-наставник «Салавата Юлаева»: 

- Мы потеряли прекрасного человека, блестящего защитника и
большого тренера. Но остались его воспитанники, которые еще
долго будут отстаивать честь российского хоккея. 

Владимир Антипов, капитан «Салавата Юлаева»: 
- Это тяжелые минуты для всей нашей команды. Он многому нас
научил. Память о нем навсегда останется в наших сердцах.

Вчера утром прошло прощание с Александром Асташевым во
Дворце спорта в Самаре, куда прибыли представители КХЛ, ряда
клубов лиги, а также в полном составе команда «Салават Юлаев».
Похороны состоялись на одном из кладбищ города. (Александр
ШАПИРО)

ÕÎÊÊÅÉ КХЛ. Плей-офф. Финал. 1-й матч

Максим ЛЕБЕДЕВ

Это было словно вчера. Грохочущие трибуны -
нет-нет, еще не «Татнефть-Арены», а старень-
кого, заслуженного «Спорт-Сарае». Овертайм

третьего финального матча, вытащенного «Ак Бар-
сом» на зубах в третьем периоде. И защитник Мар-
тин Штрбак, вдруг нежданно-негаданно оказавший-
ся на хозяйском пятачке, оформляет второе чемпи-
онство «Локомотива» и ставит точку в ярославско-
казанском противостоянии…

Матч этот пришел на память потому, что вчераш-
нее начало новой финальной серии между «Локомо-
тивом» и «Ак Барсом» очень напомнило тот поединок
- вязкий, взаимно внимательный. В чужую зону - не
больше двух, у своих ворот - не меньше трех. Но все
со временем изменяется, и если тогда, семь лет на-
зад, казанцев хватило на все три периода и 9 минут
овертайма, то теперь - только на первый период.

А ведь нынче перспективы собственного клуба
казанским болельщикам представлялись куда более
радужными, нежели тогда. Настолько, что даже при-
везенный из столицы и застрахованный от всего, что
только можно, включая «сминание после церемонии
вручения», Кубок Гагарина в Казани мгновенно полу-
чил название «Кубок Татарина». С многочисленными
пожеланиями никуда из «Татнефть-Арены» его не
выпускать. Только вот теперь кубок этот на одну по-
беду ближе к Ярославлю, чем к Казани.

Нынешняя серия открыла нам и еще одну перспе-
ктиву, которой в нашем хоккее не было уже давно:
финальное противостояние российских вратарей.
Молодых и перспективных, с прицелом на не такое
уж далекое будущее. Георгий Гелашвили и Стани-
слав Галимов, добавим к ним играющего в Вашинг-
тоне (и как играющего!) Семена Варламова - чем
вам не вратарская бригада сборной России на со-
чинской Олимпиаде-2014? Свой первый финальный

экзамен ярославский голкипер сдал на «отлично», а
вот казанский, увы, провалил всего за один период.

Впрочем, уже сегодня у Галимова будет замеча-
тельная возможность реабилитироваться - если, ко-
нечно, в заявке не появится Фредрик Норрена, рву-
щийся в бой, несмотря на свою травму.

- Главное преимущество казанцев перед яро-
славцами заключается в том, что у Хейккиля есть
только один, пусть и отлаженный до автоматизма та-
ктический рисунок. Тогда как «барсы» в зависимости
от ситуации способны одинаково мощно сыграть и в
обороне, и в нападении. И даже при необходимости
менять тактику по ходу игры, - сказал накануне фина-
ла Владимир Юрзинов-старший. Который в своих
прогнозах для «СЭ» в нынешнем плей-офф еще ни
разу не ошибся.

…Это произошло тоже в Казани. Когда «барсов»
возглавлял незабвенный Юрий Моисеев. Однажды
после тренировки он отправил в раздевалку моло-
дежь и новичков команды, оставив только тех, с кем
не так давно принес Татарии первое в ее истории
хоккейное золото. Поставил ветеранов в централь-
ном круге друг за другом в, скажем так, коленно-ло-
ктевую позу и, нежно охаживая клюшкой по спинам и
ниже, стал гонять их таким образом по кругу. А над
сводами «Спорт-Сарае» понеслось зычное моисеев-
ское: «Я вас научу родину любить!.. Я вам покажу,
мать вашу вперехлест, как на чистых шайбах играть!..
И как от стыков уходить! Чем я вас, чемпионов эта-
ких, породил - тем и убью!..» - и так далее, и тому по-
добное в течение доброго получаса.

Конечно, Билялетдинов - не Моисеев. У нынеш-
него наставника «Ак Барса» куда более передовые и
демократичные способы воздействия. Но тогда, по-
сле «отеческого внушения» Моисеева, его команда
очень изменилась. И сумела дойти до финала. А вот
пройти в финале «Локомотив» не смогла.

И пока не верится, что сможет.

АК БАРС - ЛОКОМОТИВ - 
0:3 (0:0, 0:3, 0:0)

Голы: Иргл - 5 (Васичек, Яшин),
28:13 (0:1 - бол.). Руденко - 4,
31:53 (0:2). Иргл - 6 (Вишнев-
ский, Яшин), 37:03 (0:3 - бол.).

Вратари: Галимов - Гелашвили.
Штраф: 12 - 14.
Большинство: 6 (0) - 5 (2).
Броски: 26 (8+7+11) -  11 (3+6+2).
Три лучших игрока: Иргл (Л), Яшин

(Л), Гелашвили (Л).
Судьи: Оленин, Раводин (оба - Мо-

сква).
2 апреля. Казань. «Татнефть-Арена».

10 000 зрителей (10 000).
Второй матч - сегодня. Казань

(19.00).

Сергей ГАВРИЛОВ из Казани

Директор «Ак Барса» Ша-
мил Хуснутдинов перед
началом матча сделал в

разговоре с корреспондентами
«СЭ» следующее заявление:

- Очень надеюсь, что в фина-
ле не будет того излишнего на-
гнетания страстей, которое в
избытке было в полуфинале.
Неприятно было лицезреть не-
сдержанность и нашей, и сто-
личной публики, что и придало
дополнительный антураж и без
того яркой серии. Зачастую
эмоции выходили за рамки
спортивной борьбы. 

Кубок Гагарина прибыл вче-
ра в столицу Татарии на поезде
Москва - Казань под охраной
двух сотрудников КХЛ. Трофей
был доставлен в «Татнефть-Аре-
ну», и на некоторое время его
отдали в распоряжение подос-
певших репортеров. За полтора
часа до начала игры кубок был
выставлен на специальный по-
стамент между скамейками за-
пасных. 

А перед тем, как отправить-
ся в поездку, чемпионский приз
был застрахован от хищения,
утери и механических повреж-
дений и находится под защитой
генерального страховщика ли-
ги - страховой группы «СОГАЗ».

19-килограммовый кубок из се-
ребра и позолоты передвигает-
ся по России не только в сопро-
вождении сотрудников лиги, но
и, согласно протоколу путеше-
ствия, под усиленной охраной. 

Интересно, что «Локомотив»
предпочел остановиться в но-
вом отеле «Корстон», любимом
месте проживания столичного
футбольного «Спартака». При
этом красно-белым этот отель в
большей степени приносил раз-
очарования. В Казани с момен-
та выхода «Рубина» в премьер-
лигу москвичи сыграли 6 мат-
чей и выиграли только два.
Правда как! Оба раза - 3:0. 

Отметим, что «Ак Барса» по-
здравляли еще до начала мат-
ча. Команда игроков 1993 года
рождения из Казани стала
сильнейшей в стране среди сво-
их сверстников раньше взрос-
лых. Что касается «больших
барсов», то, как и ожидалось, на
месте защитника в первой паре
с Никулиным вышел номиналь-
ный нападающий Жуков. А вто-
рым вратарем был заявлен Ни-
колаев, так и не сыгравший по-
ка в сезоне за казанцев ни разу.

Команды начали встречу
очень осторожно. Первым мог
забить Казионов, которого на
11-й минуте вывел один на
один с Гелашвили Хентунен, но
вратарь выиграл дуэль. 

Все основные события про-
шли во второй трети матча и
стали холодным душем для пе-
реполненного дворца. Выясни-
лось, что ярославцы гораздо
лучше играют в неравных со-
ставах - как в большинстве,
так и в меньшинстве. В середи-
не периода Иргл добил шайбу
после броска Яшина, реализо-
вав с третьего раза «лишнего».
Едва казанцы успели прийти в
себя, как вторая шайба побы-
вала в воротах «Ак Барса». Это
Руденко по-бобровски, выехав
из-за ворот, застал врасплох
Галимова - 0:2. 

Хозяева яростно бросились
отыгрываться, но все броски
приходились либо в Гелашви-
ли, либо в штангу, либо в борт.
Тем временем к концу периода
на табло уже горели цифры
0:3. «Локомотив» вторично ис-
пользовал большинство, когда
опять же с передачи Яшина
Иргл с пятачка протолкнул
шайбу между щитками Гали-
мова. Все попытки казанцев
наладить комбинационную иг-
ру успехом не увенчались, а гос-
ти в середине третьей 20-ми-
нутки еще раз забили при чис-
ленном преимуществе, но на
этот раз судьи гол не засчита-
ли. Даже играя впятером про-
тив троих, «Ак Барс» не сумел
пробить Гелашвили.
Кари ХЕЙККИЛЯ, 
главный тренер «Локомотива»:

- Тяжело нам было вначале,
особенно в стартовом периоде
и первой половине второго. Так
у нас всегда бывает после дли-
тельной паузы: команде необ-
ходимо время, чтобы вкатить-
ся в нормальный рабочий
ритм. Были у нас проблемы с
реализацией большинства. Но
потом мы дважды забили, и де-
ло пошло.
Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
главный тренер «Ак Барса»:

- Очень неудачно действова-
ли в неравных составах. Было
немало возможностей забить в
большинстве, но мы их не ис-
пользовали, а в меньшинстве
пропустили. Именно это обсто-
ятельство и предопределило ис-
ход матча.

- Может быть, команде не
хватило эмоций, пауза поме-
шала?

- В какой-то степени да. Но
не пауза этому виной. Слишком
много эмоций мы оставили в
предыдущих матчах полуфи-
нальной серии с «Динамо». По-
стараемся их вернуть, чтобы
достойно выступить в финале.

Вчера. Казань. «Татнефть-Арена». 
«Ак Барс» - «Локомотив» - 0:3. 
Герой матча автор голевого дубля Збынек ИРГЛ. 

ЧТОБЫ ВЫИГРАТЬ В КАЗАНИ - 3:0,
НАДО ЗНАТЬ, В КАКОМ ОТЕЛЕ СЕЛИТЬСЯ

ПЛЕЙ-ОФФ СПЕЦОВ
Александр Мартынюк и Сергей Николаев, выступающие в

финале нашего плей-офф прогнозистов, на второй матч в Ка-
зани поставили одинаковый счет. По поводу первой игры они
также были солидарны, поставив на «Ак Барс», но не получили
за это ни очка.

Напомним, что за правильно предсказанный счет серии мы
начисляли 10 очков, ее исход - 5, счет матча - 3, разницу шайб
в матче - 2, его исход - 1.
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Александр МАРТЫНЮК, экс-нападающий «Спартака» и  сборной СССР 75 36 12 2-4 - 1:3 123
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Владимир ЮРИН
из Новогорска

- В составе команды, кото-
рая отправляется на ЧМ, отсут-
ствует ряд опытных хоккеи-
сток. Чем был вызван ваш вы-
бор в пользу молодых игроков?

- В Новогорск приезжал пре-
зидент ФХР Владислав Третьяк.
В беседе с ним мы пришли к вы-
воду, что нам надо думать о зав-
трашнем дне. То поколение иг-
роков, которое выступало за
сборную на протяжении пос-
ледних лет, к сожалению, так и
не смогло добиться результата.
Именно поэтому с прицелом на
Олимпиаду-2010 в Ванкувере
мы и затеяли реконструкцию
состава. 

- Есть ли у вас надежда, что
пришедшие в команду молодые
девочки будут более удачливы,
чем их предшественницы?

- Да, есть. Если раньше в
женский хоккей приглашали
представителей всех видов
спорта, то новое поколение иг-
роков пришло в сборную, прой-
дя курс обучения в хоккейных
школах. Совершенно очевидно,
что эти девчонки не только бо-
лее подготовлены, но и более
талантливы. В нынешнем сезо-
не они прошли со мной три эта-
па Евротура, и та игра, которую
они там показывали, меня пол-
ностью устраивает. Так что но-
вое поколение добилось места в
сборной, выдержав серьезную
конкуренцию со стороны вете-
ранов.

- На кого советуете обратить
внимание?

- Таких игроков много - Катя
Лебедева, Саша Вафина, Катя
Ананьина, Оля Сосина... Пос-
ледняя, кстати, самая юная в
нашей команде, ей всего 16 лет.
Уверен, что этих девчонок ждет
большое будущее.

- В мировом женском хоккее
доминируют три сборные -
США, Канады и Финляндии.
Есть ли у России шанс догнать
эти страны?

- Добавил бы в этот список
еще и Швецию. Если же отве-
чать на ваш вопрос искренне,
то США и Канаду мы в ближай-
шие лет десять не догоним. В
Штатах, например, в женский
хоккей играют во всех универ-
ситетах. Можете представить,
какой там выбор у тренеров.
Скажу лишь, что в сборной вы-
ступают хоккеистки 20 - 22 лет,
но даже из игроков этого воз-
раста американцы вполне мо-
гут составить три абсолютно
равных по силам команды. Та-
кая же ситуация и в Канаде. Что
касается Финляндии и Шве-
ции, то и они по всем компонен-
там выше нас, но с этими ко-
мандами мы можем соперни-
чать уже сейчас. Прежде всего
за счет коллективной и самоот-
верженной игры и строгой иг-
ровой дисциплины. Это нам
удалось продемонстрировать
на этапе Евротура в Германии,
когда мы сумели обыграть фи-
нок. На чемпионате мира по-
стараемся все это повторить в

матче со сборной Швеции - ду-
маю, именно с ней у нас будет
решающая игра за выход в по-
луфинал.

- Чтобы бороться за медали,
командам среднего класса на-
до прыгнуть через голову и
обыграть кого-то из грандов.

- У нас есть шанс включить-
ся в медальную гонку. Первого
соперника - Японию - мы обяза-
ны обыгрывать. Матч же про-
тив сборной США будем рас-
сматривать как хорошую подго-
товку к играм второго этапа, где
нашими соперниками, скорее
всего, станут Швейцария и
Швеция. Успешно пройдя этот
этап, мы как раз и получим
шанс сыграть за третье место.

- Если Швейцария для вашей
команды вполне проходима, то
со шведками могут возникнуть
трудности: в нынешнем сезоне
Россия трижды им уступила.

- Мы весь сезон настраиваем
девчонок на матч против Шве-
ции, и они в принципе психоло-
гически должны быть готовы к
победе. Предпосылки для этого
есть. У нас две очень хорошие
пятерки, да и третье звено, где с
молодыми девчонками играет
опытный центрфорвард Татья-
на Бурина, тоже способны де-
лать результат. В конце концов,
обыграли же мы Финляндию
разочек, почему бы не выиграть
и у шведок? Мы все на это наде-
емся.

- Может ли сказаться на вы-
ступлении сборной отсутствие
полноценной игровой практики?

- Конечно, хотелось бы иг-
рать побольше и не только со
шведками или финками. В ча-
стности, очень приличная ко-
манда у Швейцарии, которая
готова провести с нами не-
сколько спаррингов. По на-
шей просьбе в конце августа
ФХР организует сбор, в конце
которого вполне можно было
бы эти игры провести. С уче-
том трех этапов Евротура у
нас получилось бы четыре хо-
роших сбора, насыщенных
игровой практикой, что, безу-
словно, положительно ска-
жется на выступлении в Ван-
кувере.
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Участники заседания, посвященного
Кубку мэра, которое прошло в среду,
входили в здание Дирекции спортив-

ных и зрелищных мероприятий Москвы,
стряхивая с плеч капли спорого весеннего
дождя. Президент «Динамо» Михаил Голов-
ков был в безумно элегантном костюме -
словно приехал в маленький арбатский пе-
реулок прямиком с престижного приема в
Монте-Карло. Генменеджер ЦСКА Кирилл
Фастовский, правда, мог бы посостязаться
с ним шикарностью гардероба. Почетный
вице-президент вилсовских «Крыльев» Вя-
чеслав Анисин, наоборот, напоминал клас-
сического комиссара с пропыленных
фронтов гражданской войны. Строгий
темный френч, плотно поджатые губы,
хмурый взгляд  - сразу видно, что для его
клуба плей-офф только перевалил свой эк-
ватор. 

Совещание началось с дружеских подна-
чек в адрес создателя Кубка мэра, вице-пре-
зидента федерации хоккея Москвы Алек-
сандра Полинского. Дело в том, что генди-
ректор «Спартака» Петр Чувилин в борьбе со
столичными пробками безнадежно опазды-
вал к началу встречи. Полинский предло-
жил открыть заседание, не дожидаясь пред-
ставителя красно-белых. «Совсем без «Спар-
така» мы все равно не сможем, вы-то на
что?» - руководители клубов со смехом хло-
пали Полинского по плечу. Намекая на его
неравнодушное отношение к команде из
Сокольников. 

Открывая совещание, Полинский сооб-
щил, что Кубок мэра был внесен правитель-
ством Москвы в список самых значимых
спортивных мероприятий столицы. А также
объяснил, по какому принципу из двух
«Крылышек» выбирался один участник тур-
нира. Напомню, что по инициативе ФХМ
еще зимой было принято решение - на Кубок
мэра заявятся те «Крылья», которые успеш-
нее выступят в чемпионате высшей лиги.
Команда Третьяка из плей-офф уже вылете-
ла, а «вилсовцы» продолжают борьбу в чет-
вертьфинале. 

Самым важным вопросом заседания бы-
ло обсуждение сроков турнира. КХЛ плани-
рует начать свой регулярный чемпионат 2 - 3
сентября, последние матчи Кубка мэра со-
стоятся 30 августа. Фастовский беспокоил-
ся, что у команд, начинающих турнир на вы-
езде, останется совсем мало времени на пе-
редышку. Но потом согласился, что даже
двух дней вполне достаточно. Головкова бес-
покоила другая проблема - зрительская. «Иг-
ровые дни 29 и 30 августа - суббота и воскре-
сенье. Москвичи вместо похода на хоккей
начнут дачный сезон закрывать», - говорил
президент «Динамо». Его успокаивали напо-
минаниями, что современная молодежь на
дачи почти не ездит. 

Интересной «фишкой» второго Кубка мэ-
ра должно стать совмещение турнира с пре-
долимпийским сбором русских энхаэловцев,
который запланировала ФХР. Напомню, что
«ледовая» часть этого сбора пройдет на Хо-
дынке. «Развести расписание тренировок
московских команд и хоккеистов-сборников
во дворце «Мегаспорт» в принципе нетрудно.
Представляете, как приезд наших ребят и их
открытые раскатки поднимут интерес к Куб-

ку мэра!» - делился своими соображениями
Полинский.

Своими опасениями по поводу предолим-
пийского сбора поделился вице-президент
федерации хоккея Москвы Александр Стеб-
лин. «Когда я руководил ФХР, в соглашениях
с ИИХФ перед Играми в Солт-Лейк-Сити и
Турине был четко прописан специальный
пункт, - рассказал он. - Категорически запре-
щалось проводить летние сборы олимпий-
ских команд под руководством тренера. Не
знаю, есть ли в нынешних документах такой
тонкий правовой нюанс. Обязательно по-
прошу уточнений у главы ИИХФ Рене Фазе-
ля». Что ж, если такой запрет будет в силе, ав-
густовский Кубок мэра будет неплохим при-
крытием для наставника сборной Вячеслава
Быкова. Вряд ли кто-то будет оспаривать его
право находиться на Ходынке в качестве
тренера одной из команд - участниц столич-
ного предсезонного турнира. 

28 августа на Кубке мэра будет выходной
день. «Планируем провести во время этого
«окна» интересный ветеранский турнир, -
рассказал Полинский. - Скажем, собрать
прославленных игроков «Динамо», «Спарта-
ка», ЦСКА и «Крылышек». Объединить их в
команды по принципу поколений - звезды 
60 - 70-х, 80-х, 90-х, действующие хоккеи-
сты-энхаэловцы. Провести между ними ди-
намичные соревнования, наградить победи-
телей, обязательно устроить хоккейный
праздник с банкетом». Возражений у руково-
дителей клубов эта идея тоже не вызвала.
Следующее организационное совещание,
скорее всего, состоится уже после окончания
чемпионата мира в Швейцарии. 

А Чувилин на пятнадцатиминутную «ле-
тучку» так и не успел. Появился в коридорах
Дирекции как раз после того, как Полинский
закрыл заседание. «На все предложения, ко-
торые обсуждались, я категорически отвечу
«за». Только расскажите мне, что именно я
буду поддерживать. А я в обмен на информа-
цию обещаю семь тысяч красно-белых фана-
тов на трибунах Ходынки», - смеясь обра-
щался он к коллегам-руководителям. Оце-
нив перспективность таких заявлений, По-
линский повел Чувилина в свой кабинет - на
личную консультацию. 

После встречи руководители столичных
клубов ответили на вопросы корреспонден-
тов «СЭ»

Михаил ГОЛОВКОВ: 
«ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ НА КУБКЕ МЭРА

НЕ ЛОМАЛИ ЗВЕЗД»
- Чего ждете от второго розыгрыша сто-

личного предсезонного турнира? - вопрос
президенту «Динамо».

- Кубок мэра должен стать своеобразным
смотром, на котором мы покажем болель-
щикам готовую к сезону команду. Но самое
главное, конечно, - обойтись без тех непри-
ятностей, которые случились в прошлом го-
ду. Я имею в виду грубый прием армейца Де-
ниса Куляша, который выбил одного из на-
ших лидеров Матиаса Вайнхандля на целых
два месяца. Не нужно забывать, что дерби
на Ходынке все равно - товарищеские мат-
чи. Терять в них лучших игроков очень не-
приятно.

- Может быть, главным тренерам и руково-
дителям клубов стоит собраться перед стар-
том турнира и заключить джентльменское со-
глашение, отказаться от грубого хоккея?

- Эта идея со стороны выглядит неплохо.
Вот только я не уверен, что даже при такой
тренерской установке до всех игроков дой-
дет, что не нужно наносить друг другу трав-
мы. 

- В связи с тем, что между последними
встречами Кубка мэра и стартом регулярки
будет всего два дня, не хотите ли попросить у
КХЛ определенных календарных льгот для
московских команд? Например, не назначать
им стартовые матчи в Хабаровске или Ново-
кузнецке.

- Особых послаблений в принципе не
нужно. Скажем, проходящий в те же сроки
Мемориал Ромазана в Магнитогорске пред-
полагает перелеты участников - и проблем
обычно не возникает. 

- Вы высказали сомнение, что те же матчи
ветеранов соберут много зрителей на трибу-
нах.

- Игры звезд прошлого намечены на пят-
ницу: многие люди могут уехать за город, за-
бирать детей с дач перед первым сентября.
Поэтому решать проблему болельщиков
нужно уже сейчас. Например, необходимо
как можно скорее определиться с форматом
ветеранского турнира. И вести активную ра-
боту с молодежью, организовать конкурсы с
призами, автограф-шоу. А еще начать пиар
Кубка мэра в интернете. Опубликовать афи-
ши матчей ветеранов, в красках рассказать
об их славных победах из прошлого студен-

там и школьникам, какие это великие герои.
При серьезном подходе вполне можно рас-
считывать на зрительский успех. 

Кирилл ФАСТОВСКИЙ: 
«КУБОК МЭРА ПОМОЖЕТ 

ЛЕГЧЕ ПЕРЕЖИТЬ ОТЛУЧКУ 
ТРЕНЕРОВ НА ЕВРОТУР»

- Руководители «Спартака» и «Динамо» в
прошлом году после травм Кочнева и Вайн-
хандля, «сломанного» как раз во встрече с
ЦСКА, в сердцах восклицали, что дерби такой
ценой совсем не нужны.

- Мне кажется, они говорили так именно
«в сердцах», - считает Фастовский. - В хоккее
даже в товарищеских матчах всегда сущест-
вует риск здоровью спортсмена. Свою ко-
манду мы на первом Кубке мэра вообще не
«накручивали» и не призывали выиграть лю-
бой ценой. Обидные повреждения случают-
ся не только в Москве. Мы прошлым летом
играли товарищеские встречи в Швеции, где
даже в июле собирался полный стадион. И
нам тоже было обидно, когда у Сапрыкина
после тех поединков обнаружились пробле-
мы со спиной. 

- Чешский этап Евротура состоится в сен-
тябре. У КХЛ есть планы не делать перерыв на
Евротур в будущем сезоне, поэтому не исклю-
чен вариант, что начинать регулярный чемпи-
онат вашей команде придется без двух трене-
ров.

- Да, и мы очень надеемся, что Кубок мэра
поможет нам «завести» игроков. К турниру

на Ходынке у нас будет особое отношение с
учетом Евротура. Безболезненно пережить
отсутствие двух тренеров, конечно, нельзя,
но выйти из этой ситуации с наименьшими
потерями можно. За счет хорошей работы на
Кубке мэра. 

- Участники турнира почти единогласно вы-
ступают против его расширения. 

- Во-первых, растягивать его с учетом
ограниченного количества предсезонных
игр просто бессмысленно. Во-вторых,
именно динамичный напряженный фор-
мат - три матча за четыре дня - для конца
августа является, по мнению тренеров, оп-
тимальным. 

Петр ЧУВИЛИН: 
«В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ХОЧЕТСЯ

ДОЙТИ ДО ПОЛУФИНАЛА»
- Это последний турнир перед началом се-

зона, далеко никуда не надо ехать. Да и год
назад все было хорошо, поэтому «Спартак»
без колебаний дал согласие снова принять в
нем участие, - подчеркнул гендиректор
«Спартака». - В нем собраны такие команды,
которые не могут не рубиться за победу даже
в товарищеских играх. Пусть на лед выйдет
даже второй состав. Ведь это клубы-антаго-
нисты, которые всю жизнь спорят друг с дру-
гом. Даже если дать указание тренерам и иг-
рокам вести себя по-джентльменски, то со-
ревновательный момент все равно возьмет
свое. Поэтому мы и просим КХЛ на будущий
год обеспечить как можно больше дерби.

- Не хотите, чтобы такие матчи проводи-
лись на Ходынке?

- Очень хотим, потому что «Мегаспорт» на
таких играх, если их проводить в вечернее
время, всегда будет забит. Будем стараться.
Ведь вспомните нашу третью игру в «Соколь-
никах» со СКА: я тогда чуть ли не выкрал 15
билетов у своего заместителя Николая Ти-
щенко, а потом сам их раздавал знакомым
(смеется). Матчи же с участием столичных
команд еще больше должны поднять москов-
ский хоккей. При всем уважении к другим
клубам, таких эмоций их приезд не вызыва-
ет. А, представьте, что было бы, играй мы в
плей-офф с ЦСКА?

- Никаких нововведений не предложили к
этому Кубку мэра?

- Нет, нас все устраивало и год назад.
Единственная проблема - травмы, но эта же
игра. Я помню, как расстроился президент
«Динамо» Михаил Головков из-за потери
Вайнхандля на полсезона. Нам тоже очень
было жалко Кочнева. Только видели бы вы,
как он стремился победить динамовцев. Пос-
ле матча спрашиваю у него про его самочув-
ствие, а он отвечает: «Так хотелось выиг-
рать…»

- Ситуация с тренером Милошем Ржигой
до конца еще не прояснилась, а какие же из-
менения произойдут в команде на будущий
сезон?

- Костяк команды в любом случае сохра-
нится. Те, кто был на ведущих ролях в ны-
нешнем сезоне, останутся. Это словаки, Ры-
бин, Кочнев. У них всех продолжают дейст-
вовать контракты со «Спартаком». Хотелось
бы пригласить еще четверых новичков: до-
рогостоящего, сильного центрального напа-

дающего, крайнего форварда и двух защит-
ников.

- Для этого ведь нужны дополнительные
средства.

- А куда нам деваться? Будем работать в
этом направлении.

- Сколько человек покинет «Спартак»?
- Сложно сказать. Это зависит от мнения

главного тренера, будь это Ржига или кто-то
другой. В следующем сезоне хотелось бы
дойти до полуфинала.

Вячеслав АНИСИН: 
«У «КРЫЛЬЕВ» БУДЕТ САМАЯ

БОЛЬШАЯ МОТИВАЦИЯ»
- Насколько важным для вашего клуба ста-

нет участие в Кубке мэра? - вопрос почетному
вице-президенту МХК «Крылья Советов».

- Для нас этот турнир интересен тем, что
нашими соперниками станут команды из
КХЛ. Также хотелось отметить тот факт, что
Кубок мэра будет проводиться уже второй
год и становится традиционным для москов-
ских клубов. Это очень важный этап для пос-
ледней проверки игроков перед первенст-
вом, в котором мы примем участие. Да и для
других команд, как «Динамо» или «Спартак»,
наверняка тоже. Они будут наносить послед-
ние штрихи и что-то подправлять за не-
сколько дней до начала сезона КХЛ. 

- Ваша команда объективно уступает со-
перникам в классе. Значит ли это, что именно
у «Крыльев» будет самая большая мотивация
среди участников Кубка мэра?

- С этим я полностью согласен. А вот на-
счет класса мы еще посмотрим. Игра пока-
жет. Все зависит от того, насколько ты позво-
лишь проявить себя сопернику. Может быть,
команды КХЛ продемонстрируют свои сла-
бые стороны.

- Говоря о вашей команде, вы рассматри-
ваете возможность вхождения «Крыльев» в
КХЛ в обозримом будущем?

- Немногие российские клубы могут по-
хвастаться таким известным брендом, как
«Крылья Советов». Нам хотелось бы снова
вернуться в элиту нашего хоккея. Такие пла-
ны у нас были, но когда начался экономиче-
ский кризис, то образовалось много проблем.
Пока собираемся сделать ставку на молодых,
тем более что в «Крыльях» на подходе очень
хорошие ребята 1991 года рождения. Разу-
меется, любой руководитель и спортсмен
имеют желание сыграть на высшем уровне.
От задачи выйти в КХЛ мы не отказываемся,
просто она переносится на более поздний
срок. Хорошо, что ВИЛС оставил команду в
Сетуни. Там база, дворец, традиции.

- Означает ли ставка на молодежь отказ от
опытных игроков в будущем сезоне?

- Нет, команда должна быть сбалансиро-
ванной. Около 50 процентов состава будут
представлять игроки среднего возраста. Бу-
дет и несколько ветеранов. Искусственно мо-
лодым места никто давать не станет.

- Ситуация с двумя клубами под названием
«Крылья Советов» вас не напрягает?

- Я считаю, что есть только одни «Крылья»
- наши, которые и показывают результат в
нынешнем сезоне.

Михаил ЗИСЛИС, Андрей КУЗНЕЦОВ

Среда. Москва. Заседание, посвященное Кубку мэра-2009. 
Александр ПОЛИНСКИЙ, руководители ЦСКА Кирилл ФАСТОВСКИЙ 
и Игорь СОЛОГУБОВ, Александр СТЕБЛИН и президент «Динамо» 
Михаил ГОЛОВКОВ (слева - направо).

КУБОК МЭРА МОСКВЫ
С УЧАСТИЕМ ИГРОКОВ НХЛ!

В апреле наступает пора мировых пер-
венств. 6 апреля в двух группах - в Нови-Саде
(Сербия) и Софии (Болгария) - возьмет старт
второй дивизион мирового хоккея. Через четы-
ре дня в Новой Зеландии начнутся игры в треть-
ем дивизионе. Первый дивизион - также в двух
группах - возьмет старт 11 апреля. Путевки в
элиту сильнейших будут разыграны в литов-
ском Вильнюсе и польском Торуне. 9 апреля
матчем с финнами стартует в юниорском чем-
пионате мира сборная России. Главный турнир
года, как известно, пройдет в швейцарских Цю-
рихе и Берне и начнется 24 апреля.

Ну а первыми разыграют хоккейное золото
женщины. Завтра в небольшом финском го-
родке Хяменлинна открывается 12-й чемпио-
нат мира.

С борная России уже в девятый
раз примет участие в этом тур-
нире, но лишь в 2001 году она

поднималась на пьедестал почета.
Перед нынешней командой также по-
ставлена задача бороться за бронзо-
вые медали.

Чтобы включиться в медальную
гонку, россиянкам необходимо будет
обыгрывать кого-то из грандов миро-
вого хоккея. Но, как известно, на ны-
нешний турнир сборная едет в зна-
чительно омоложенном составе, в
связи с чем возникает вопрос: реаль-
но ли это сделать? Судя по всему,
главный тренер сборной России Ва-
лентин Гуреев и его помощники дей-
ствительно считают, что приглашен-
ные ими необстрелянные 16 - 17-лет-
ние девчонки способны на малень-

кий подвиг. Тем более сейчас - когда
для их подготовки наконец-то были
созданы все условия. Все они в один
голос заявили, что лучших условий,
чем на последнем сборе, у них не бы-
ло никогда. Достаточно сказать, что
ФХР впервые сумела полностью эки-
пировать национальную женскую ко-
манду.

Введение в состав перспективной
молодежи поможет решить и еще од-
ну немаловажную задачу - как можно
лучше подготовиться к Олимпиа-
де-2010, куда сборная России наряду
с Канадой, США, Финляндией, Шве-
цией и Швейцарией попала минуя до-
полнительный отбор благодаря шес-
той строке в мировом рейтинге жен-
ских национальных команд.

Владимир ЮРИН

ЧЕМПИОНАТ МИРА. Женщины

КАЛЕНДАРЬ
ИГР

Группа А: США, РОССИЯ, 
Япония

Группа В: Канада, Швеция, 
Китай

Группа С: Финляндия, 
Швейцария, 
Казахстан

4 апреля, суббота
16.00* В Китай - Канада
18.00 А Япония - США
20.00 С Казахстан - 

Финляндия

5 апреля, воскресенье
16.00 А РОССИЯ - 

Япония
18.00 С Швейцария - 

Казахстан
20.00 В Швеция - Китай

6 апреля, понедельник
13.00 А США - РОССИЯ
16.30 В Канада - Швеция
20.00 С Финляндия - 

Швейцария

КВАЛИФИКАЦИОННЫЙ
РАУНД

Группа D: А1, В1, С1
Группа Е: А2, В2, С2

8 апреля, среда
16.00 Е В2 - С2
20.00 D В1 - С1
9 апреля, четверг

16.00 E С2 - А2
20.00 D С1 - А1

10 апреля, пятница
16.00 Е А2 - В2
20.00 D А1 - В1

УТЕШИТЕЛЬНЫЙ РАУНД

8 апреля, среда
18.00 В3 - С3
9 апреля, четверг

18.00 С3 - А3

10 апреля, пятница
18.00 А3 - В3

МАТЧ ЗА 3-е МЕСТО

12 апреля, воскресенье
16.00 D3 - Е1

ФИНАЛ
12 апреля, воскресенье

20.00 D1 - D2
* Время московское.

РОССИЯ 
НА ЧМ-2009
Вратари: Ирина ГАШЕННИ-

КОВА, Мария ОНОЛБАЕВА (обе
- «Торнадо» Московская об-
ласть), Надежда АЛЕКСАНДРО-
ВА (СКИФ Нижний Новгород).

Защитники: Кристина ПЕТ-
РОВСКАЯ, Ольга ПЕРМЯКОВА,
Инна ДЮБАНОК (все - «Торна-
до»), Алена ХОМИЧ, Александ-
ра КАПУСТИНА, Анна ЩУКИНА
(все - СКИФ), Зоя ПОЛУНИНА
(«Локомотив-Энергия» Красно-
ярск).

Нападающие: Татьяна БУ-
РИНА, Екатерина СМОЛЕНЦЕ-
ВА, Ия ГАВРИЛОВА, Екатерина
СМОЛИНА, Марина СЕРГИНА
(все - «Торнадо»), Светлана ТЕ-
РЕНТЬЕВА, Татьяна СОТНИКО-
ВА, Ольга СОСИНА (все -
СКИФ), Екатерина ЛЕБЕДЕВА,
Екатерина АНАНЬИНА (обе -
«Спартак-Меркурий» Екате-
ринбург), Александра ВАФИНА
(«Факел» Челябинск).

ПРИЗЕРЫ ЧЕМПИОНАТОВ МИРА
Год Место проведения 1-е место 2-е место 3-е место Место России

1990 Канада Канада США Финляндия -
1992 Финляндия Канада США Финляндия -
1994 США Канада США Финляндия -
1997 Канада Канада США Финляндия 6-е
1999 Финляндия Канада США Финляндия 6-е
2000 Канада Канада США Финляндия 5-е
2001 США Канада США РОССИЯ 3-е
2004 Канада Канада США Финляндия 5-е
2005 Швеция США Канада Швеция 8-е
2007 Канада Канада США Швеция 7-е
2008 Китай США Канада Финляндия 6-е

Перед отъездом в Финляндию интервью «СЭ» дал главный тренер женской сборной России 

Валентин ГУРЕЕВ: «РЕШАЮЩАЯ ИГРА - СО ШВЕЦИЕЙ»

Новогорск. Тренировка женской сборной России 
перед отъездом на чемпионат мира.

ЗА ОПЫТОМ ДЛЯ ВАНКУВЕРА.
И, МОЖЕТ БЫТЬ, ЗА БРОНЗОЙ По мнению абсолютного

большинства поклонников
хоккея в Швеции, в финал

элитсерии вышли те команды, ко-
торые этого наиболее достойны.
Именно «Фэрьестад» и ХВ-71 на
данный момент располагают луч-
шим подбором игроков, которые,
в свою очередь, не переходят в
другие клубы, так как дорожат
своими командами и, по выраже-
нию шведских СМИ, «играют за
них сердцем». Примечательно,
что перед финалом крупнейшая
шведская газета Aftonbladet про-
вела опрос болельщиков, соглас-
но которому небольшое преиму-
щество (52 против 48 процентов)
получил «Фэрьестад». По мнению
специалистов, которые по пяти-
балльной системе оценили все
линии и тренеров команд-фина-
листов, также небольшое преиму-
щество имел победитель регуляр-
ного чемпионата - 18 против 17.

Общее же мнение всех опро-
шенных было следующим: финал
выиграет та команда, чей вратарь
совершит меньше ошибок. Исхо-
дя из результатов регулярного
чемпионата и предыдущих стадий
плей-офф, изначально преиму-
щество было за голкипером
«Фэрьестада» Юнасом Густафс-
соном, который проводит просто
великолепный сезон. Достаточно
сказать, что он стал первым в ис-
тории шведского хоккея врата-
рем, который отстоял на ноль три
матча подряд как в регулярном
чемпионате, так и в серии плей-
офф. Кроме того, Густафссон по-
бил рекорд нынешнего стража во-
рот «Рейнджерс» Хенрика Лундк-
виста и установил новое дости-
жение чемпионатов Швеции по
продолжительности сухой серии 
в матчах на вылет - теперь она 
составляет 240 минут. Способен
Густафссон побить и еще один 
рекорд Лундквиста, в сезо-
не-2004/05 сохранившего свои
ворота в неприкосновенности в
шести играх плей-офф - на счету
голкипера «Фэрьестада» сейчас
пять таких матчей.

Визави Густафссона Юхан Лив
нынешний сезон проводит очень
неровно, и его приглашение в
сборную Швеции на этапы Евро-
тура вызвано старыми заслугами
голкипера. Однако в последних
матчах поигравший в НХЛ вратарь
преобразился, и первый финаль-
ный поединок стал его бенефи-
сом. 

«В принципе для меня победа
ХВ-71 неудивительна, - заметил
известный в прошлом игрок
«Спартака», проживающий ныне в
Швеции Сергей Фокин. - «Фэрье-
стад» имеет преимущество сво-
его поля, и поскольку клуб из Кар-

лстада с декабря вообще не про-
игрывает дома, ХВ-71 ради побе-
ды в домашних матчах будет уми-
рать. Но все же считаю, что серию
выиграет «Фэрьестад».

Что касается предыдущих ста-
дий плей-офф, то там по большо-
му счету произошла лишь одна
неожиданность, когда в четверть-
финале дерзкий выскочка нынеш-
него сезона «Шеллефтео» выбил
из борьбы именитый «Линче-
пинг». Однако дальнейшие собы-
тия показали, что эта победа ста-
ла для северян пирровой - в полу-
финале «Фэрьестад» просто смял
«Шеллефтео». 

Пока сильнейшие клубы Шве-
ции определяют победителя, на-
циональная команда начала под-
готовку к чемпионату мира. Сей-
час наставник «Тре Крунур» Бенгт-
Оке Густафссон в основном про-
сматривает молодежь, которая
весьма радует своего тренера.
Особенно много лестных слов вы-
сказано в адрес юной забивной
парочки из «Лулео» Линуса Омар-
ка и Юхана Харью. Решающий
буллит, забитый Омарком в пос-
леднем контрольном матче про-
тив сборной Швейцарии, вообще
стал шедевром: гол без устали
крутят все шведские телеканалы.
Стоит напомнить, что Омарка и
Харью усиленно обхаживают рос-
сийские клубы, предлагая им не-
мыслимые гонорары, но форвар-
ды, скорее всего, все же уедут в
НХЛ. Кроме них интерес со сторо-
ны клубов КХЛ вызывают еще два
молодых дарования - 20-летний
форвард «Линчепинга» Никлас
Перссон, которого, по данным
шведских СМИ, хочет видеть в
своем составе «Локомотив», и его
21-летний партнер по клубу напа-
дающий Патрик Закриссон.

Владимир ЮРИН

EUROОБЗОР
ШВЕЦИЯ: ГУСТАФССОН БЬЕТ

РЕКОРДЫ ВРАТАРЯ
«РЕЙНДЖЕРС» ЛУНДКВИСТА

Чемпионат Швеции
1/4 финала

1. Фэрьестад - 7. Брюнес - 4-0
(2:0, 2:1, 4:0, 2:1)

2. Линчепинг - 6. 
Шеллефтео - 3-4
(2:3, 4:0, 5:3, 0:3, 4:0, 2:5, 
2:3 3ОТ)

3. Фрелунда - 5. Лулео - 4-1
(1:5, 4:2, 5:1, 5:1, 1:0)

4. ХВ-71 - 8. Тимро - 4-3
(1:2, 7:0, 4:5 ОТ, 1:2 ОТ, 3:1, 
3:2 ОТ, 4:2)

1/2 финала
1. Фэрьестад - 6. 

Шеллефтео - 4-0
(2:0, 6:0, 6:0, 3:2 2ОТ)

3. Фрелунда - 4. ХВ-71 - 2-4
(1:3, 2:1, 2:1, 1:6, 1:4, 2:4)

Финал
1. Фэрьестад - 4. ХВ-71 - 0-1

(1:4)
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П рограмма предпоследне-
го тура регулярного чем-
пионата исчерпает себя

только сегодня: в Одинцове ме-
стное «Заречье» примет «Бала-
ковскую АЭС». Но куда важнее
распределения мест в таблице
национального первенства - со-
стояние дел в сборной России.
Планируется, что ее новый
главный тренер Владимир Ку-
зюткин назовет предваритель-
ный состав после завершения
регулярки. И на сегодняшний
день по-прежнему неясно, кто
же из многолетних лидеров
сборной не поедет осенью в
Польшу, где пройдет континен-
тальное первенство.

К главному старту года наша
команда начнет готовиться 31
мая в подмосковном Новогорске.
Затем россиянок ждет участие в
Кубке Бориса Ельцина, после ко-
торого они на 18 дней слетают в
Польшу. Там на одной из олим-
пийских баз пройдет основной
этап подготовки к «Гран-при»-
2009, а после «Финала шести»
этого турнира (19 - 23 августа в
Токио) подопечные Кузюткина
успеют до начала ЧЕ провести
двухнедельные сборы в Анапе и
два спарринга в Германии.

Так кого же недосчитается
наша сборная в этой «дороге»?

Сообщаем: первая 100-про-
центная потеря - Любовь Соколо-
ва. Доигровщица «Заречья-
Одинцова», на протяжении пос-

ледних лет считавшаяся стерж-
невым игроком российской сбор-
ной, не планирует принимать
участие ни в одном из междуна-
родных турниров этого года.

- Пока я думаю только о «За-
речье», - заявила вчера Соколо-
ва в коротком телефонном раз-
говоре корреспонденту «СЭ».

- Есть информация, что вы
встречались с новым главным
тренером сборной Владими-
ром Кузюткиным.

- Да, мы общались. У нас с
Владимиром Ивановичем полу-
чился очень хороший разговор
- теплый и добрый. Мы друг
друга поняли, установив пози-
тивный человеческий контакт.
Но на турниры этого года я не
поеду - все уже решено, и моя
позиция нашла понимание у
главного тренера.

- Это как-то связано с вашим
будущим в клубе?

- Нет. А при чем тут клуб?!
- Слухи отправляют вас уже

этим летом в турецкий «Эджа-
шибачи»…

- Очень неприятная для ме-
ня информация. Непонятно, на
чем она основана и откуда бе-
рется. Все мои ближайшие пла-
ны связаны исключительно с

«Заречьем». По крайней мере се-
годня дела обстоят именно так.

- Для вашего клуба сезон
складывался непросто...

- Но он ведь еще не закончен.
Говорят, всегда лучше запоми-
нается последнее. Так что для
нас, считаю, еще ничего не по-
теряно.

Кузюткин, до которого вче-
ра ваш покорный слуга дозво-
нился в его рабочий кабинет в
московском УЗС «Дружба», си-
туацию с Соколовой проком-
ментировал в такой же тональ-
ности - предельно корректно.

- Мы очень откровенно и хо-
рошо поговорили. Соколовой
нужна пауза. Любовь в ней нуж-
дается, она должна заняться
своим здоровьем, передохнуть.
Но в будущем этот игрок вполне
может помочь сборной. Для это-
го у нее есть и силы, и желание.

- В Пекине сама Соколова, и
не только она, говорила как раз
об обратном. Об отсутствии
мотивации играть за сборную.

- Это были эмоции. Вызваны
они тем, что наши звездные иг-
роки, собранные в роскошную по
именам команду, рассчитывали
поставить на Олимпиаде в Китае
немного иную точку в карьере...

Судя по всему, не стоит вос-
принимать категорично и сло-
ва Елены Годиной, также объя-
вившей в Пекине о заверше-
нии карьеры в сборной. Вчера
нападающая заявила, что не
комментирует свои планы пе-
чатным СМИ. Однако извест-
но, что Година летом сдает гос-
экзамены в ГИТИСе, где полу-
чает диплом продюсера. Учи-
тывая, что к театру - своему но-
вому увлечению - трехкратная
чемпионка Европы и победи-
тельница Лиги чемпионов от-
носится очень серьезно, можно
предположить, что как мини-
мум первый этап подготовки
сборной, да и «Гран-при», ей
придется пропустить. А вот по-
том...

- Я с Годиной обстоятельно
не общался. Все на бегу или на
ходу. Упущение, которое рас-
считываю в ближайшие дни ис-
править, - рассказал Кузюткин.

- Година ведь публично ут-
верждала, что все - наигралась
она в сборной.

- Я от Лены этих слов не слы-
шал. К тому же у меня есть своя
точка зрения на ее возможно-
сти. В своем нынешнем состоя-
нии и при ее безусловном про-

фессионализме Година способ-
на ощутимо помочь сборной
осенью в Польше.

Эти слова главного тренера -
фактически приглашение в
сборную. Примет ли его одна из
самых титулованных волейбо-
листок страны? Вопрос, ответ
на который мы в любом случае
получим не раньше начала ию-
ля. В расширенный список кан-
дидатов ее фамилию ВФВ на-
верняка внесет. Хотя бы для
собственного спокойствия - бо-
гатый опыт в серьезном деле
лишним не бывает.

- Нынешний сезон для сбор-
ной будет самым сложным за
последнее время, - говорит Вла-
дислав Фадеев, куратор жен-
ского волейбола в ВФВ. - Соко-
лова - это только одна из воз-
можных потерь. Поэтому в иде-
але наша молодежь должна
подтянуться до уровня, на кото-
ром давно играют многолетние
лидеры. При этом неучастие
той же Соколовой в чемпионате
Европы и «Гран-при» не говорит
о том, что тренеры отказыва-
ются от людей, которые долгое
время были лицом сборной. От-
нюдь. Они рассчитывают на
всех. Просто впереди ведь нас

ждет не только чемпионат Ев-
ропы -  будут и новые турниры,
и новые задачи...

Впрочем, есть одна волейбо-
листка, игравшая в Пекине, на
которую в сборной сегодня абсо-
лютно точно не рассчитывают.
Это лидер «Уралочки» Евгения
Эстес. Ей Кузюткин предпочи-
тает Наталью Сафронову, с ко-
торой и он, и Фадеев уже встре-
чались лично, согласовав даже
индивидуальный график подго-
товки спортсменки к ЧЕ-2009.
Правда, на азиатские этапы
«Гран-при» одна из лидеров «Ди-
намо», видимо, не поедет.

- Сафроновой нужна опера-
ция. К счастью, не самая слож-
ная, скорее профилактическая,
но очень важная для здоровья.
Я рассчитываю, что к хирургам
Наталья попадет в июне. Гово-
рить о сроках восстановления
по понятным причинам сегод-
ня сложно, но в Польше на Саф-
ронову мы очень рассчитыва-
ем, - говорит Фадеев.

И последний важный воп-
рос, на который пока нет точно-
го ответа: ждать ли на конти-
нентальном первенстве Екате-
рину Гамову? Судя по имею-
щейся информации, оконча-

тельного решения сама волей-
болистка не приняла, но скло-
няется к тому, чтобы посвятить
будущее лето личной жизни и
полноценному отдыху. Хотя и
тут, судя по всему, возможны ва-
рианты, как в случае с Годиной.

Впрочем, на «Гран-при», по-
хоже, отправится состав, кото-
рый можно смело назвать экс-
периментальным. И предстоя-
щий плей-офф чемпионата Рос-
сии - тот самый шанс громко
заявить о себе для большой
группы волейболисток, кото-
рые прежде приезжали только
на сборы, а теперь могут по-
пасть в заявку национальной
команды на официальный тур-
нир. Ее ВФВ оформит в июне -
за полтора месяца до первой иг-
ры «Гран-при» в Нинбо, где мы
увидим дебют и нового главного
тренера, и самой сборной - ко-
манды, которую летом и осенью
ждут серьезные испытания.
Уже ясно, что кадровых потерь
не избежать. Но будут ли они
носить характер бедствия?

В этом, пожалуй, и заключа-
ется главный вопрос нынешней
весны в российском женском
волейболе.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

21-й тур. Самородок (Хаба-
ровск) - Уралочка (Свердловская об-
ласть) - 0:3 (21:25, 13:25, 14:25), Ин-
дезит (Липецк) - Факел (Новый Урен-
гой) - 3:0 (25:15, 25:15, 25:20), Авто-
дор-Метар (Челябинск) - Динамо
(Москва) - 0:3 (23:25, 16:25, 23:25),
Динамо-Янтарь (Калининград) -
Спартак (Омск) - 1:3 (21:25, 25:15,
18:25, 13:25), Университет-Технолог
(Белгород) - Ленинградка (Санкт-
Петербург) - 1:3 (21:25, 14:25, 25:20,
18:25).

И В П С/П О

1. ДИНАМО М 21 19 2 60:13 40
2. УРАЛОЧКА 21 14 7 49:32 35
3. СПАРТАК 21 13 8 43:34 34
4. ЗАРЕЧЬЕ-

ОДИНЦОВО 20 13 7 48:31 33
5. САМОРОДОК 21 12 9 43:37 33
6. УНИВЕРСИТЕТ-

ТЕХНОЛОГ 21 12 9 43:39 33
7. Динамо-

Янтарь 21 10 11 40:42 31
8. Индезит 21 10 11 40:44 31

9. Ленинградка 21 9 12 41:41 30
10. Автодор-

Метар 21 9 12 35:47 30
11. Факел 21 2 19 20:58 23
12. Балаковская 

АЭС 20 2 18 12:56 22

Матч Заречье-Одинцово (Мос-
ковская область) - Балаковская
АЭС (Балаково) состоится сегодня.
22-й тур, 6 апреля: Факел - Универ-
ситет-Технолог, Ленинградка - Дина-
мо-Янтарь, Спартак - Самородок,
Уралочка - Автодор-Метар, Динамо
М - Балаковская АЭС, Заречье-
Одинцово - Индезит.

КТО НЕ ЕДЕТ В ПОЛЬШУ?

ЕВРОЛИГА. Женщины. «Финал четырех»

КУБОК ЕВРОПЫ. «Финал восьми»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Дивизион А

М олодой словенский спе-
циалист, сменивший у
руля «Локо» Даниэля

Юсупа, еще до приезда в Рос-
тов-на-Дону был хорошо извес-
тен европейской баскетбольной
общественности - по работе в
люблянской «Олимпии» и поль-
ском «Турове».

- Как вы попали в «Локомо-
тив»?

- Я покинул «Туров» в середи-
не сезона и вернулся домой в
Любляну. Через некоторое вре-
мя поступило предложение «Ло-
комотива», который был готов
взять меня на концовку сезона.
Мы договорились, что по его
окончании обсудим возмож-
ность продолжения работы в
Ростове - в случае, если клуб и я
будем довольны друг другом.

- Вас уже звали раньше в
«Локомотив»?

- Да, два года назад. Но тогда
я был связан контрактом с «Ту-
ровом» и не мог принять при-
глашение из Ростова.

- Какие-либо другие россий-
ские клубы вами интересова-
лись?

- Знаю, что когда-то прояв-
лял интерес питерский «Спар-
так». Но до конкретики дело не
дошло.

- Как вам понравилась рос-
товская команда?

- У «Локомотива» сейчас не-
мало проблем. Главная из кото-
рых - кадровые потери. Только
за последние пару недель у нас
на 10 дней выбывали Хаус из-за
гриппа и Моргунов из-за трав-
мы. Плюс у Шевчика проблемы
с ахиллом, а Антич вообще про-
пустил почти весь сезон. Когда
есть возможность, берем на
тренировку пару человек из мо-
лодежной команды, чтобы сыг-
рать пять на пять. В остальных
случаях прошу ассистентов вы-
ходить на площадку по очереди,
чтобы набрать комплект игро-
ков - благо среди моих помощ-
ников есть такой мастер, как
Куделин. У «Локомотива» фак-
тически не было постоянного
состава - сезон начинала дру-
гая команда. Немало баскетбо-
листов приходили и уходили
уже по ходу чемпионата. В пер-
вой половине сезона не хватало
игровой практики Вздыхалки-
ну и Бабичеву… Вместе с тем я
доволен тем, как команда рабо-
тает. И очень благодарен клуб-
ному медицинскому персоналу,
который делает все возможное.

- А в чем игровые проблемы
«Локо»?

- Частично они идут от ко-
роткой скамейки - сложно под-

держивать интенсивность иг-
ры. Кроме того, из-за травм вы-
сокорослых баскетболистов у
«Локомотива» возникают труд-
ности под щитами. В последних
матчах мы очень много пропус-
тили из трехсекундной зоны. К
примеру, в Казани нам просто
некого было противопоставить
Соколову. Наконец, две смены
тренера по ходу сезона - это то-
же очень много. Команде прихо-
дилось подстраиваться под тре-
бования каждого нового настав-
ника, а на это всегда уходит вре-
мя. Да и мне самому требуется
какой-то срок на адаптацию.

- В последней игре с «Урал-
Грейтом» «Локомотиву» уда-
лось переломить ход матча. То-
гда как раньше концовки были
для вашей команды едва ли не
главной проблемой...

- Я надеюсь сломать многие
подобные «традиции». Прежде
всего моей целью было повыше-
ние темпа игры. Мы увеличили
интенсивность тренировок и
сумели повысить выносливость
игроков. Кроме того, я попро-
сил, чтобы ребята не стесня-
лись просить замену, если нако-
пилась усталость. Чтобы мы не
теряли командную скорость.
Плюс работаем над повышени-
ем концентрации в концовках.

- В регулярном чемпионате
суперлиги «Локомотиву» оста-
лось провести один матч - с
«Динамо». За счет чего можно
победить москвичей?

- Главное - у нас сейчас есть
время для спокойных трениро-
вок и восстановления. 10 дней -
солидный перерыв. А «Динамо»
тем временем будет занято в
«Финале восьми» Кубка Европы.
Заодно мы сможем посмотреть
и проанализировать их игру.
Для победы «Локомотиву» по-
требуется проявить все свои
лучшие качества - и в то же вре-
мя не дать «Динамо» использо-
вать свои козыри: быстрые от-
рывы и игру под щитами. Надо
будет защищаться очень вни-
мательно.

- Какой результат в плей-
офф вас удовлетворит?

- Основным результатом бу-
дет хороший баскетбол. Мы не
фавориты в четвертьфинале.
Поэтому будем рассматривать
каждый матч в отдельности - и
стараться его выиграть. Если
получится сыграть в свою силу,
придет и результат.

- Как вы находите инфра-
структуру «Локомотива»?

- У нас отличный трениро-
вочный зал «Экспресс». В нем
есть практически все необходи-

мое, включая комнату для тео-
ретических занятий. Единст-
венное, что хотелось бы улуч-
шить, - восстановительный
центр. Он у «Локомотива» сов-
сем небольшой. Наши врачи
проделывают отличную работу,
но в идеале хотелось бы иметь
больше места, расширить вы-
бор тренажеров.

- А что скажете про дворец
спорта, где проходят домаш-
ние игры команды?

- Конечно, в идеале хотелось
бы играть там же, где трениру-
ешься. Я бы с удовольствием
проводил матчи в «Экспрессе».
В отличие от дворца спорта это
именно баскетбольный зал. Но
требования к вместимости арен
с каждым годом ужесточаются,
и все больше клубов вынужде-
ны идти на такое разделение. У
меня уже была похожая ситуа-
ция в «Олимпии», так что не
впервой.

- Расскажите о своей преды-
дущей карьере. Вам удалось
поиграть только в юношеских
командах?

- Да, за люблянскую «Ежи-
цу». Мы пять раз становились
чемпионами страны в своей
возрастной группе. Но потом
мне пришлось оставить карье-
ру игрока из-за хронической
травмы плеча. Я пошел в спор-
тивный университет, стал тре-
нировать любительские коман-
ды. Затем десять лет работал в
«Олимпии» - сначала помощни-
ком, а два года - главным. Мы
выигрывали Адриатическую
лигу и попадали в «Toп-16» Ев-
ролиги. Однако в клубе нача-
лись финансовые проблемы, и я
оказался в «Турове». Тогда он за-
нимал в чемпионате Польши
восьмое место. Два года мы ста-
новились вторыми в стране -
проигрывали только в финале
«Сопоту». А в Кубке ULEB попа-
ли в «Финал восьми», где уступи-
ли московскому «Динамо».

- Почему вы покинули «Ту-
ров» посреди сезона?

- В ноябре мы шли на первом
месте в польской лиге. Но затем
посыпались неприятности.
Сначала команда потеряла
двух игроков из-за травм, а в
выездном матче против «Коша-
лина» случился неприятный
инцидент. В концовке судьи
проигнорировали пробежку и
заступ у соперников. Мы проиг-
рали. А после финальной сире-
ны на площадку выскочил ка-
кой-то человек и принялся ос-
корблять меня. Я пошел в раз-
девалку и попросил службу без-
опасности зала остановить это-

го субъекта. Но они пропустили
его в подтрибунные помещения
вслед за мной, и я, опасаясь фи-
зической атаки, толкнул его
первым. Разразился скандал.
Польская лига оштрафовала
меня и дисквалифицировала на
три месяца - не дожидаясь ре-
зультатов расследования и не
выслушав моих свидетелей. Мы
подали апелляцию о сокраще-
нии срока, но безуспешно. Ведь
в руководство лиги входят пред-
ставители других клубов. Обсу-
див ситуацию с руководством
«Турова», мы решили, что три
месяца без тренера на площад-
ке - это слишком много. С поль-
ским клубом у меня сохрани-
лись прекрасные отношения.
Сейчас им руководит мой быв-
ший помощник, и команда идет
на втором месте.

- Как вам российская лига?
Чем она отличается от других?

- Россия, безусловно, заслу-
живает трех команд в Евролиге.
Это вторая по силе лига в Евро-
пе после испанской - и наравне
с итальянской, греческой и Ад-
риатической. Я уже заметил,
что здесь много талантливых
игроков. Понравилось, как здо-
рово «большие» баскетболисты
играют на периметре. Тренер-
ский состав лиги тоже впечат-
ляет. Плюс лимит - максимум
два американца и шесть ино-
странцев вообще - позволяет со-
здавать сильные команды.

- Вы считаете российский
вариант квоты для легионеров
оптимальным?

- Уж, во всяком случае, он бо-
лее разумный, чем в ряде дру-
гих европейских стран. Ска-
жем, в Германии, где немцев на
площадке днем с огнем не сы-
щешь. В Польше лимит недавно
подняли с одного до двух поля-
ков на площадке, но весьма
своеобразно. Теперь там вторую
четверть обязан отыграть моло-
дой местный игрок, что сильно
путает карты тренеру. Впрочем,
я еще не готов категорично оце-
нивать российский регламент.
Я ведь здесь только месяц. И во-
обще: правило - это только пра-
вило. Важнее то, что за ним сто-
ит. Есть ли развитая система
подготовки своей молодежи?
Выстроена ли пирамида юно-
шеских команд? То, что в Рос-
сии защищают своих молодых
игроков, - это хорошо. Но ду-
маю, что, если бы подход к их
воспитанию был оптимальным,
у вас могло бы быть больше бас-
кетболистов в НБА.

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

Интервью «СЭ» дал новый главный тренер «Локомотива», 
приступивший к работе в ростовском клубе около месяца назад

Сашо ФИЛИПОВСКИ:
«ХОРОШО, ЧТО В РОССИИ 

ЗАЩИЩАЮТ СВОИХ ИГРОКОВ»

Сегодня и в воскресенье в испанской Саламанке четыре команды разыграют титул сильнейшего клуба Европы. Один из
полуфиналов в пятницу будет полностью российским: подмосковный «Спартак» против УГМК из Екатеринбурга.
Накануне спецкор «СЭ» побеседовал с американскими разыгрывающими наших команд. От исхода дуэли этих
баскетболисток, вместе выступающих за сборную США, будет во многом зависеть исход сегодняшнего матча.

Сью БЕРД: «ПОСЛЕ ДВУХ ПОРАЖЕНИЙ 
ОТ УГМК МОТИВАЦИЯ - ЗАПРЕДЕЛЬНАЯ»

Владимир МОЖАЙЦЕВ 
из Саламанки

- В двух последних матчах
«Спартак» проиграл УГМК. По-
чему?

- Все просто - соперник был
лучше. УГМК - очень хорошая
команда. Чтобы победить ее,
нам надо выдать свой лучший
баскетбол, показать все, на что
мы способны. В Испании поста-
раемся сыграть сильнее, чем в
тех матчах.

- Как вам удается во время
матча с дружеской улыбкой об-
щаться с Пондекстер и другими
соперницами? Ведь нервное
напряжение в таких играх - не-
вероятное.

- Я привыкла к таким ситуа-
циям. И в «Спартаке», и в НБА, и
в сборной мне постоянно при-
ходится выходить на площадку
против своих друзей. Конечно,
на площадке друзей не сущест-
вует. Но после игр мы с удоволь-
ствием общаемся.

- Насколько справедлива
формула «Финала четырех»?
Может, зрителям было бы ин-
тереснее посмотреть на затяж-
ную серию между двумя рос-
сийскими суперклубами?

- Конечно, справедливее,
когда титул разыгрывается в
нескольких матчах. В одной
игре многое может зависеть
от везения. Поэтому для того,
чтобы выиграть «Финал че-
тырех», обязательно требует-
ся предельная концентра-
ция.

- Почти все называют полу-
финал «Спартак» - УГМК дос-
рочным финалом…

- Не согласна. Все четыре ко-
манды, которые сыграют в Са-
ламанке, имеют шансы на по-
беду. Другое дело, что я против
несправедливого правила, сог-
ласно которому клубы из одной
страны сводят друг с другом в
полуфинале. Но правила есть
правила.

- В последние сезоны вы со
«Спартаком» выиграли все, что
можно. Может быть, УГМК побе-
дил в последних матчах потому,
что он более «голоден до побед»?

- В полуфинале с мотиваци-
ей у обеих команд все будет в
полном порядке. УГМК давно не
выигрывал Евролигу и страст-
но хочет это сделать. А у нас
есть уникальная возможность
установить великий рекорд:
стать лучшим клубом Европы
третий раз подряд. Ну и два по-
ражения от УГМК, о которых вы
уже сказали, тоже делают пред-
стоящий матч необычайно
важным для меня и моих парт-
нерш. Уверяю вас, в пятницу
наша мотивация будет запре-
дельной.

- Противостояние двух су-
перкоманд в Саламанке навер-
няка не закончится. Впереди -
финал чемпионата России, в
котором, скорее всего, вновь
сойдутся именно «Спартак» и
УГМК…

- Не сомневаюсь, это будет
увлекательная серия. Причем
вне зависимости от того, кто по-
бедит в Саламанке.

- Вы играете в России уже
пятый год. Появились у вас ка-
кие-то любимые места в Моск-
ве?

- Очень люблю приезжать в
центр города и ходить по кра-
сивым ресторанам. А вот ка-
ких-то экзотических хобби у
меня нет.

- Как отдыхаете в межсезо-
нье? Особенно с учетом того,
что кроме «Спартака» вы играе-
те и в женской НБА, и в сборной
США. Времени на каникулы фа-
ктически не остается?

- Я отдыхаю в любой мо-
мент, когда нахожусь вместе
со своими родными. Но вы
правы в том, что по-настоя-
щему выбраться куда-то от-
дохнуть у меня получается
нечасто. Последний раз уда-
лось год назад - летала на Га-
вайи.

Кэппи ПОНДЕКСТЕР: «ГОТОВЛЮСЬ К МАТЧУ
СО «СПАРТАКОМ» ДАЖЕ ВО ВРЕМЯ ИНТЕРВЬЮ»

Владимир МОЖАЙЦЕВ 
из Саламанки

- В обоих победных матчах
со «Спартаком» вы стали герои-
ней концовок. Что чувствуете в
подобные моменты - когда
судьба игры или даже турнира
находится в ваших руках?

- Я обожаю такие ситуации!
С ними мало что может срав-
ниться. На тренировках мо-
рально и физически постоянно
готовлю себя к тому, чтобы в
нужный момент быть готовой
решить судьбу матча. 3 апреля
всех нас ждет увлекательней-
шая игра. Конечно, «Спартак»
изо всех сил будет стремиться к
реваншу. И поэтому я готовлюсь
к этой игре постоянно. Настра-
иваюсь каждую минуту. Даже
сейчас, когда отвечаю на ваши
вопросы. (Смеется.)

- В России есть спортивная
поговорка: «на площадке дру-
зей не существует». Однако вы
и ваши партнерши по амери-
канской сборной из «Спартака»
эту поговорку опровергаете…

- На самом деле, даже когда
мы улыбаемся друг другу и шу-
тим, наше желание выиграть,
оказаться сильнее соперника
не уменьшается. Скорее наобо-
рот. Не важно, как широко мы
улыбаемся. Поверьте, жажда к
победе у нас огромная. Разуме-
ется, при этом мы остаемся

друзьями. Вне зависимости от
того, кто выиграл, а кто проиг-
рал в конкретном матче.

- Победителя матча УГМК -
«Спартак» можно досрочно объяв-
лять чемпионом Евролиги?

- Нет, конечно. Турнир выиг-
рает та команда, которая лучше
всех сыграет в баскетбол и 3, и 5
апреля. У всех четырех клубов
хорошие шансы.

- В Европе есть много раз-
личных соревнований: Евроли-
га, национальные чемпионаты,
Кубки. Вы выстраиваете эти со-
ревнования в какую-то иерар-
хию? Скажем, победа в каком
из них для вас наиболее ценна?

- Мы выходим на площадку,
чтобы побеждать в каждом мат-
че и каждом турнире. Ведь кро-
ме европейских турниров есть
еще и НБА. Плюс не забывайте,
что в 2010 году состоится чем-
пионат мира. И везде хочется
быть лучшими.

- В УГМК выступает множе-
ство звезд мирового уровня.
Насколько легко вам делить
между собой мяч и игровое
время?

- Для классных игроков в
этом нет никакой проблемы.
Да, у нас в команде хватает су-
перзвезд, но все они объедине-
ны общей целью - выиграть Ев-
ролигу и чемпионат России.

- Многие говорят, что с при-
ходом на пост главного тренера

УГМК Гундарса Ветры атмосфе-
ра в команде поменялась.

- Ветра - отличный тренер.
Он очень тонко чувствует и по-
нимает игру. И умеет сделать
так, чтобы каждая из баскетбо-
листок могла раскрыть свои
сильнейшие стороны.

- Какой была ваша первая
реакция на предложение из
Екатеринбурга? Спрашивали
совета у других американок,
выступающих в России?

- Честно говоря, поначалу
эмоции были смешанными. Ос-
тавить Америку - это непростое
решение. Но с точки зрения биз-
неса и профессионального роста
предложение УГМК было для ме-
ня большим шагом вперед. (Сме-
ется.) Я поначалу ничего не го-
ворила своим подругам по сбор-
ной о решении перейти в УГМК.
Но они каким-то образом мо-
ментально об этом разведали.
Мы все вместе посмеялись над
этим. Ведь раньше я говорила,
что не хочу играть в России. Но
«никогда не говори никогда». Те-
перь я в Екатеринбурге, и мне
там очень нравится! Более того:
я счастлива, что выступаю за ко-
манду из города, где так любят
женский баскетбол. Клубная ор-
ганизация УГМК полностью со-
ответствует самым высоким
стандартам НБА. А когда мы иг-
раем на своей арене, поддержка
болельщиков - колоссальная.

- Ваша жизнь в Екатеринбур-
ге - это только матчи и трени-
ровки?

- В основном, конечно, да. Но
я нахожу также время на то,
чтобы сходить поужинать в ка-
кой-нибудь ресторан или по-
танцевать в клуб. В общем, мне,
правда, нравится жить в этом
городе!

- Какие у вас увлечения по-
мимо баскетбола?

- Я стараюсь жить полной
жизнью, люблю веселиться. По-
этому обожаю музыку, обожаю
ходить по магазинам. Вообще-
то у меня есть мечта: когда-ни-
будь создать собственную ли-
нию модной одежды.

- А какие-нибудь другие ви-
ды спорта нравятся?

- Почти все. Честно. В моих
глазах все спортсмены заслу-
живают почтения и уважения.

- Есть у вас любимый бас-
кетболист?

- Преклоняюсь перед Майк-
лом Джорданом. Ну а в женском
баскетболе номер один для ме-
ня - Синтия Купер.

РАСПИСАНИЕ 
«ФИНАЛА ЧЕТЫРЕХ»-2009

Сегодня. 1/2 финала. 20.00
(ВМ). СПАРТАК МО - УГМК. 22.30.
АВЕНИДА Испания - СОПРОН Вен-
грия.

5 апреля. 13.00. Матч за 3-е ме-
сто. 15.30. Финал.

1/4 финала

ДИНАМО - ГЕМОФАРМ Сербия -
85:93 

(18:20, 23:25, 19:25, 25:23)

Моня 2 Божович 7
Д. Лавринович 6 Мачван 9
Явтокас 12 Марьянович 12
Чейз 19 С. Маркович 8
Хансен 19 Йоксимович 15

Нахбар 15 Павкович 12
Быков 12 Крстович 16
Хвостов 0 Борисов 2
Домани 0 Бадер 10

Савович 2
Судьи: Земблицки (Польша), Конде

(Испания), Выклицки (Чехия).
2 марта. Турин. Palasport Olimpico.

1200 зрителей.

Александр КРУЖКОВ 
из Турина

«Динамо» и «Химки» с
некоторых пор идут
по жизни рядом. На-

пример, футбольное «Динамо»,
закрыв на реконструкцию ста-

дион в Петровском парке, от-
ныне квартирует на «Арене-
Химки». А баскетболистов «Ди-
намо» и «Химок» сейчас объе-
динил Турин, где стартовал
«Финал восьми» Кубка Европы.

Оба клуба организовали
для болельщиков по чартеру,
которые вчера утром вылета-
ли из Домодедова с интерва-
лом в 10 минут. Причем стойки
регистрации в аэропорту ока-
зались напротив друг друга -
что только раззадорило фана-
тов. «Вперед, «Динамо»! - голо-
сили одни. «Вперед, «Химки»! -
грохотало в ответ.

Вскоре выяснилось, что вы-
лет динамовского чартера за-
держивается на час с лишним.
Под завистливые взгляды бе-
ло-голубых коллег, химкин-
ские болельщики прошагали к
самолету, первыми взяв курс
на Турин. Интересно, опередят
ли динамовцев «Химки» и на
самом турнире?

Подмосковные баскетболи-
сты в бой с «Памесой» вступят
лишь сегодня. А раньше всех
на паркет Palasport Olimpico
вышли «Динамо» и «Гемофарм».

За час до матча я увидел в
пресс-центре Евгения Гомель-
ского. Он изучал пестрый бук-
лет, выпущенный специально
к «Финалу восьми», и что-то за-
писывал на листочек бумаги.

- Что сейчас вас больше все-
го тревожит? - поинтересовал-
ся у президента «Динамо».

- Разговоры, что играем с
молодой командой. Ведь моло-
дая - не значит слабая. К тому
же клубы бывшей Югославии
хлипкостью редко отличают-
ся. Они всегда бьются до пос-
ледней минуты - в этом их
главная особенность. Плюс в
«Гемофарме» много высочен-
ных баскетболистов. А ребята
ростом под 220 на дороге не
валяются! Так что легко нам
точно не будет. Хотя «Динамо»

сейчас в хорошей форме. На-
конец-то вернулись все трав-
мированные. После победы
над УНИКСом в команде пре-
красное настроение. Надеюсь,
после игры с «Гемофармом» оно
не ухудшится.

…«Партизан» для бедных» -
так прозвали команду из го-
родка Вршац, расположенного
на границе с Румынией. Сос-
тав разбавлен всего двумя ле-
гионерами - из Венгрии и Сло-
вении. Остальные - сербы,
среди которых выделяются
двое: 21-летний Стефан Мар-
кович и 20-летний Бобан
Марьянович. Последний со
своими 220 см - самый высо-
кий из участников туринского
«Финала восьми»-2009.

И Марьянович сразу дал по-
нять, что не зря ест хлеб в «Ге-
мофарме». Всю первую чет-
верть динамовцы тщетно пы-
тались найти управу на этого
здоровенного детину. Сначала

Лавринович, потом Явтокас…
Происходящее сильно смахи-
вало на картину «Бодался те-
ленок с дубом».

Например, сдвинуть Марь-
яновича с места – если он, ко-
нечно, сам того не пожелает -
было невозможно. Накрыть
его бросок - тем более. Просто
не дотянешься. Под щитом не-
торопливый серб был вне кон-
куренции, исправно набирая
очки - на радость себе и парт-
нерам. Один из которых, Бо-
жович, время от времени раз-
давал Марьяновичу легонькие
подзатыльники. Может, чтоб
тот не расслаблялся?

А во второй четверти серб-
ского гиганта и вовсе усадили
на скамейку. Что бы это значи-
ло? Ответ на сей вопрос был
получен очень скоро. Оказы-
вается, не Марьяновичем еди-
ным могуч «Гемофарм». Второй
центровой Бадер пониже - 
212 см, но тоже дело свое зна-

ет. Плюс напомнил о себе ма-
лыш Павкович, улетавший в
быстрые отрывы с необычай-
ным проворством. Да еще сер-
бы поставили трехочковые на
поток.

И стало ясно, почему так
тревожился Евгений Гомель-
ский. Бедный, но гордый «Ге-
мофарм» уверенно расправ-
лялся с динамовскими милли-
онерами. В какой-то момент
отрыв сербов достиг 11 очков.

Только после этого сонное
«Динамо» наконец-то продра-
ло глаза. Вспомнило, что
приехало в Турин за путевкой
в Евролигу. И кинулось в по-
гоню. Наконец-то прорезался
бросок у Нахбара и Хансена,
который еще и под своим щи-
том успевал раздавать блок-
шоты. Почти не мазал Быков,
начинавший матч на скамей-
ке. За ними подтянулись и
остальные. Однако ближе 
«-4» приблизиться москвичам

не удавалось. 41:45 после
первой половины. Поправи-
мо, конечно. Но надо прибав-
лять.

Динамовцы прибавили. И
даже догнали соперника в на-
чале третьей четверти. Вот
только продержалось равенст-
во всего несколько секунд.
Сербы усилиями амнистиро-
ванного Марьяновича сразу
поддали жару. И вскоре на таб-
ло горело «минус 12». До свида-
ния, «Динамо»?

Как бы не так! За три ми-
нуты до финальной сирены
«Гемофарм» вел пять очков.
Чейз забил «треху» - и кто-то
из динамовских запасных ед-
ва не пустился в пляс возле
скамейки. Вот он, подума-
лось, шанс!

К сожалению, и минуты не
прошло, как жаркие «-2» пре-
вратились в фатальные «-8» -
после нелепых ошибок Хансе-
на и Чейза в нападении.

«Трешка» Божовича плюс два
очка Марковича с бонусным
штрафным похоронили наде-
жды на русский финал в Тури-
не.

А Гомельский после матча
не уставал нахваливать «Гемо-
фарм»:

- Молодая и умная команда
с великолепным тренером.
Сербы полностью нас переиг-
рали. Сравните процент трех-
очковых попаданий в первой
половине - 46 против 17. О
чем после этого можно гово-
рить? Сегодня подкачали ли-
деры. Не пошла игра у центро-
вых. Кроме Быкова и отметить
некого.

Матч Бенеттон (Италия) – Ле-
тувос Ритас (Литва), победитель
которого встретится в полуфинале с
«Гемофармом», завершился вчера
поздно ночью. Два других четверть-
финала: ХИМКИ – «Памеса» (Ис-
пания) и «Бильбао» (Испания) –
«Задар» (Хорватия) состоятся се-
годня.

У РОССИИ ОСТАЛИСЬ ТОЛЬКО «ХИМКИ»
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ÁÈÀÒËÎÍ

Юрий 
ВАСИЛЬЕВ

СВОЯ
КОЛОНКА

НЕ РЕЙТИНГОМ
ЕДИНЫМ

Разглядывая апрельский
рейтинг-лист ФИДЕ, я
вспомнил выражение

гроссмейстера Давида Брон-
штейна, которому в  феврале
нынешнего года исполнилось
бы 85. Великий шахматный ху-
дожник, претендент на миро-
вое первенство 50-х годов про-
шлого века сравнивал рейтин-
ги с бирками в магазине. 

Но Давид Ионович Брон-
штейн был человеком непрак-
тичным, возможно, он был пос-
ледним романтиком в шахма-
тах. А нынче времена сугубо
прагматичные, компьютерные,
склонные к возвеличиванию
чисел. 

И если Давида Ионовича ко-
робило от словечка «супер-
гроссмейстер», то ныне уже
всерьез говорят о том, что на-
до это звание чуть ли не узако-
нить. Потому что «просто»
гроссмейстеров стало очень
много, и это звание уже при-
сваивают 14-летним подрост-
кам, и тенденция идет к тому,
что гроссмейстерами скоро
будут становиться  дети млад-
шего школьного возраста... 

Девятый чемпион мира Ти-
гран Петросян, 80-летний юби-
лей которого шахматная обще-
ственность будет отмечать в
июне нынешнего года, говорил
про молодых: «Все они - дети
«Информатора». Во времена
Петросяна этот югославский
шахматный журнал был глав-
ным поставщиком шахматной
информации. Издается он и
сейчас, только уже не так попу-
лярен у профессионалов, по-
тому что печатному изданию не
угнаться за оперативностью
электронной шахматной базы,
обновляемой чуть ли не еже-
дневно.

Так вот, перефразируя из-
речение Петросяна, о нынеш-
них молодых шахматистах
можно сказать: «Все они - дети
компьютера». 

Самый яркий представи-
тель «компьютерной волны» -
18-летний Магнус Карлсен
(2770). О нем создатели ком-
пьютерных программ «Фритц»
и «Джуниор» говорили мне, не
сговариваясь, в один голос: «У
Магнуса компьютерное мыш-
ление». В апрельском рейтинг-
листе Магнус занимает 3-ю по-
зицию. Непосредственно пос-
ле Веселина Топалова (2812) и
чемпиона мира Виши Ананда
(2783). То есть до рейтинговой
«крыши» Малышу осталось
преодолеть всего две ступень-
ки. Да, это очень высокие сту-
пеньки. Но учитывая то, что То-
палову поддерживать рекорд-
ный рейтинг будет очень не-
просто, а Карлсену вверх под-
ниматься легче, то не исключе-
но, что Малыш сумеет одолеть
вершину к апрелю будущего
года, ведь его «график» в рей-
тинг-альпинизме составляет
примерно 50 пунктов в год.

Хотя с точки зрения борьбы
за титул Магнусу достаточно
будет сохранить и свою 3-ю
строчку. Потому что, как все от-
лично помнят, в турнир претен-
дентов 2010 года попадут два
лучших игрока по рейтингу. На-
помню, что проигравший в
матче Ананда и Топалова попа-
дает в этот турнир автоматом.
Стало быть, именно 3-й в рей-
тинг-листе попадает без отбо-
ра.

Очень острая борьба раз-
вернется за второе место, ко-
торое обеспечит 4-я позиция в
январском рейтинге 2010 года.
Сейчас в рейтинге на 4-м мес-
те экс-чемпион мира Влади-
мир Крамник, и ему надо будет
постараться эту строчку удер-
жать, чтобы завоевать право
играть в турнире претенден-
тов. 

Если посмотреть на первую
мировую десятку, замечаем
отрадный факт: россиян здесь
большинство. Кроме Крамни-
ка, в десятке россияне Дмит-
рий Яковенко (2753) - на 7-й
позиции,  Александр Морозе-
вич (2751) - на 8-й и Александр
Грищук (2748) - на 10-й. 

А вот лидер наших главных
конкурентов на командных со-
ревнованиях украинский
гроссмейстер Василий Иван-
чук переместился с 3-го места
в январском рейтинг-листе на
12-е. За три месяца потерял аж
33 пункта. Больше, чем кто-ли-
бо другой из элиты. Если в про-
шлом году Иванчук выиграл с
феноменальным результатом
турнир в Софии, победил в Ме-
мориале Таля, то этот год на-
чал неудачно. Однако мог вы-
играть турнир в Линаресе, ес-
ли бы не предложил ничью ку-
бинцу Леньеру Домингесу в
выигранной позиции.

Сделал это Василий потому,
что ему казалось, что он неак-
куратно ставил фигуры в цейт-
ноте. Причем, отметим, цейт-
нот был обоюдным, оба вместо
40 ходов сделали по 47, и До-
мингес ни в чем не упрекал
Иванчука, а собирался уже
сдаваться. Наблюдавший за
партией Александр Грищук го-
ворил мне, что лично он ничего
некорректного в действиях
Иванчука не усмотрел.

Этот жест, как позже выяс-
нилось, лишил Иванчука побе-
ды в турнире, и он потерял и в
призовых, и в рейтинге.

Но приобрел еще большее
уважение в шахматном мире.

Непрактично? Да. Но благо-
родно. По Бронштейну.

Исполнительный директор Сою-
за биатлонистов России стала
появляться на телеэкранах не

так давно, зато регулярно. Во время
этапов Кубка мира и гонок мирового
первенства в Пьонгчанге ее можно
было видеть в самой гуще событий:
рядом с тренерским штабом сборной
России, беседующей с президентом
Международного союза биатлонистов
(IBU) Андерсом Бессебергом, в окру-
жении спортсменов, журналистов,
телеоператоров... Кто-то считал это
плановым выходом в люди, кто-то -
обычным исполнением должностных
обязанностей. Готов предложить и
третью версию: Елена Аникина при-
ходит на биатлонный стадион, чтобы
поболеть. 

После этапа в Ханты-Мансийске
именно это предположение кажется
мне наиболее правдоподобным. Боле-
ет Аникина негромко, но за результат
переживает остро. Так, неудача на-
ших в мужском спринте заставила ее
стремительно покинуть ханты-ман-
сийский стадион и отменить интер-
вью, о котором мы договаривались
перед гонкой. Позже она призналась,
что из-за разочарования весь вечер
не могла найти в себе силы для отве-
тов на вопросы прессы.  

К счастью, на следующий день у
исполнительного директора выда-
лась возможность поговорить с кор-
респондентом «СЭ» до гонки, а не пос-
ле нее. В результате наша беседа вы-
шла не только за рамки одного кубко-
вого этапа, но и - в отдельных местах -
за рамки биатлона. 

- С момента вашего назначения
исполнительным директором СБР
прошло 4 месяца. Срок достаточный,
чтобы ответить на такой вопрос: би-
атлон - женское дело?

- Конечно. Спорт - это унисекс, он
не бывает мужским или женским.
Спорт нужен всему человечеству, а
значит, и руководить им женщины
вправе наравне с мужчинами. Вооб-
ще для руководителя важны деловые
качества, а не половая принадлеж-
ность. Мне кажется, у меня в биатло-
не получится, потому что менеджер я
неплохой. В спорте, правда, не слиш-
ком разбираюсь, однако в спортив-
ные вопросы, честно говоря, и не лезу. 

- Ни разу не сталкивались с иро-
ничным или пренебрежительным от-
ношением: небиатлонный, мол, че-
ловек, да еще и женщина - а туда
же… 

- Сталкивалась неоднократно. Го-
ворили и в открытую, и за глаза. Лю-
ди, отпускающие подобные коммен-
тарии, по большому счету имели на
это право. В биатлоне я ощущаю себя
первоклассницей. Надеюсь, что есть
люди, которые это понимают и помо-
гут мне сориентироваться, рассчиты-
ваю на их доброжелательность и под-
держку. Желание разобраться у меня
огромное, а если оно есть, значит, все
возможно. 

Большинство окружающих, кста-
ти, мне очень помогают. Терпят мои
дурацкие вопросы, дают дельные со-
веты. Даже IBU со мной нянчится. Я
их сразу предупредила: не обессудьте
на первых порах, если что-то не то
спрошу. Они в ответ присылают мас-
су справочной информации, ссылки
на полезные ресурсы и так далее.
Благодаря этому ощущаю себя теперь
гораздо более уверенно. Самый труд-
ный период прошел. 

- И президент IBU Андерс Бессе-
берг, судя по тому, что показало те-
левидение во время одного из эта-
пов, разговаривает с вами на равных.  

- Вы правы. Мне вообще кажется,
что Бессеберг очень рад приходу в
российский биатлон новых людей. У

нас с международной федерацией
сложились непростые отношения. И
по субъективным, и по объективным
причинам. Президент IBU тоже это
чувствует и хотел бы начать все с чи-
стого листа. Потому и демонстрирует
нам всячески свое расположение. 

Как назло, начались наши новые
отношения с IBU с довольно острых
тем и вопросов. Но несмотря на то,
что в биатлоне мы новички, изо всех
сил стараемся доказать международ-
ному союзу свой менеджерский про-
фессионализм. Не стесняемся того,
что чего-то не знаем, потому что бла-
годаря тем ресурсам, которыми обла-
дает президент СБР, имеем возмож-
ность спросить у тех, кто знает. Я
имею в виду привлечение междуна-
родных юристов, консультантов, ад-
вокатов, которых мы активно задей-
ствуем. Думаю, Бессеберг и другие
члены IBU уже оценили наши усилия,
и относятся к нам уважительно. 

- По складу характера вы руково-
дитель-реформатор или предпочита-
ете не сломать то, что было сделано
до вас? 

- Знаете, я стараюсь руководство-
ваться принципом «не навреди» и «ло-
маю» всегда очень осторожно. Ста-
рый конь предсказуемее, к нему мож-
но подстроиться. А новые люди - это
черная дыра, никогда не знаешь, чего
от них ждать. Считаю, лучше дейст-
вовать наверняка, потому что ошиб-
ки потом придется исправлять очень
дорогой ценой. 

Кроме того, убеждаю себя сейчас в
необходимости соблюдать осторож-
ность, не хочу слишком активно ис-
пользовать свое право голоса, за что
меня, кстати, иногда критикует Ми-
хаил Прохоров. Я в этом смысле ме-
неджер чуть ли не социалистического
толка: всегда хочу создать команду,
объединиться одной идеей, взяться
за руки и дружно пойти вперед. Не
люблю войну, конфронтацию, тер-
петь не могу кого-то наказывать, обо-
жаю хвалить и награждать. В общем,
человек я достаточно мирный. Если
не будить во мне зверя. 

- Не жалеете, что сменили один
большой проект - Олимпиаду-2014 -
на другой, поменьше - российский
биатлон? 

-  Я бы уточнила формулировку. В
мои обязанности входила все-таки
не организация Игр, а завоевание
права их проведения для нашей
страны. Тот проект я успешно завер-
шила и теперь благодарю судьбу за
то, что мне выпал в жизни такой
шанс. Что касается биатлона, то это
один из самых ярких моментов зим-
ней олимпийской программы в Со-
чи. Заниматься этим видом спорта в
нашей биатлонной стране - большая
честь. 

- Вы были в том месте Красной По-
ляны, где состоятся гонки олимпий-
ского турнира биатлонистов? 

- Еще не успела. Когда занима-
лась заявкой, место было другое.
Сначала хотели благоустраивать
Грушевую Поляну, затем под давле-
нием экологов планы изменились.
Этой весной рассчитываю посетить
наконец будущий биатлонный ста-
дион. 

- Те, кто видел его проект, говорят
о необходимости проработать массу
важных деталей. Например, увели-
чить площадь пресс-центра, распо-
ложение некоторых рабочих зон аре-
ны и так далее. Кто из мировых кори-
феев-организаторов будет вас кон-
сультировать?

- Тот проект, который видела я,
выглядит весьма достойно. По край-
ней мере на бумаге. Проблема в дру-
гом. На участке земли, который нам

выделили, все задуманное не разме-
стится. Белорусская компания, ко-
торой поручили строительство объ-
екта, сейчас бьется за то, чтобы, не
меняя общей площади, изменить
выделенный нам кусок земли по
форме. Планирую в ближайшее вре-
мя съездить в Минск и встретиться с
руководством этой компании. С ней,
кстати, активно взаимодействует
вице-президент СБР Вадим Мели-
хов. 

Кроме того, рассчитываю посе-
тить канадский Уистлер. На недав-
ний этап Кубка мира съездить туда,
к сожалению, не получилось, но с
канадцами, строившими стадион
под Ванкувером, встретиться обяза-
тельно нужно. Хотя бы для сопоста-
вления. И нам, и белорусам, возмож-
но, найдется чему поучиться у опыт-
ных зарубежных биатлонных проек-
тировщиков и строителей. Обяза-
тельно будет заниматься вопросами
организации олимпийских трасс и
Александр Тихонов. 

- Скажите честно, резкий в сужде-
ниях Тихонов сильно осложняет вам
жизнь? 

- Александр Иванович - совер-
шенно уникальный человек. Я ино-
гда им восхищаюсь, иногда за него
переживаю. Очень хотела бы видеть
Тихонова, обладающего удивитель-
ной энергией, членом своей коман-
ды и единомышленником. Его опыт
неоценим, это никакими консуль-
тантами, никакими бумагами не за-
менишь. Человек с такими знания-
ми нам очень нужен, а то недопони-
мание, которое иногда имеет место,
очень хочется верить, - явление вре-
менное.  

- Биатлонный стадион в Сочи рас-
положится в месте Юрьев Хутор. А
Екатерина Юрьева, если ее дисква-
лифицируют, выступать там не бу-
дет... Скажите, получение из IBU и
ВАДА результатов анализов Юрье-
вой, Ахатовой и Ярошенко для рабо-
ты возглавляемой вами комиссии
СБР по использованию допинга - тех-

нический момент или принципиаль-
ный? Иными словами, вы ждете за-
ключение потому, что сомневаетесь
в верности вердикта? 

- Этот момент во многом принци-
пиальный. Спортсмены сделали за-
явление о том, что допинг они не ис-
пользовали. И мы надеемся, что до-
кументы, полученные из Европы,
предоставят нам возможность в
этом убедиться. Любые расхожде-
ния, зацепки, неточности - все это
может позволить нам понять, что
же, собственно, произошло. Мы сво-
им спортсменам верим и считаем,
что они имеют право на защиту и
уважение к ним до тех пор, пока ни-
чего не доказано и не вступило в си-
лу решение о дисквалификации.  

- То есть речь идет не о недоверии
к заключению лаборатории, а о пони-
мании вами ситуации? 

- Видите ли, я пыталась изучить
экспресс-методом допинговый воп-
рос и поразилась, насколько там все
сложно. Значение имеют малейшие
детали процедуры, графики, сме-
щения, какие-то полосочки, спект-
ры… Мы просто обязаны посмот-
реть все это лично. Если допинг яр-
ко выражен, о чем тут говорить - бу-
дем наказывать, разбираться. Но
пока документы не пришли, всегда
существует «а вдруг?». Неточности и
ошибки случаются, мы это знаем. В
любом случае, ждем результаты
проб с огромным нетерпением. У
нас уже готовы эксперты, химики,
медики, юристы и другие специали-
сты для выработки взвешенного ре-
шения. 

- Но ведь в ту комиссию, которую
вы возглавляете, входит всего пять
человек.  

- Эти люди будут принимать ре-
шение. А подготовкой материалов
для принятия решения займутся
другие. Их очень много, в разных об-
ластях. Активно сотрудничаем с ми-
нистерством спорта, Олимпийским
комитетом, РУСАДА, с теми, кто ез-
дил на вскрытие второй пробы, и да-
же с нашими секретными служба-
ми, которые предоставляют нам
свои лаборатории. Всего будет за-
действовано не менее 50 человек.
Моя задача как председателя комис-
сии - обеспечить их эффективное со-
трудничество. 

- Насколько далеко вы намерены
зайти в расследовании и в наказании
виновных? 

- Если подтвердится факт приема
допинга, меры будут самыми стро-
гими. Если же останется хоть ма-
лейший шанс на то, что ребята не
виноваты, мы будем защищать их до
последнего.  

- Когда приблизительно должна
разрешиться ситуация?

- В своем недавнем интервью Ан-
дерс Бессеберг сказал, что нам сле-
дует ориентироваться на конец мар-
та или самое начало апреля. Михаил
Прохоров тоже имел с ним телефон-
ный разговор и попросил не затяги-
вать отправку заключения. Процесс
уже начал обрастать какими-то слу-
хами и легендами, чего нам очень
хотелось бы избежать. После того
как из штаб-квартиры IBU в Зальц-
бурге придут документы, на выра-
ботку решения у нас будет 30 дней. 

- А когда ждать решения по воз-
вращению Чудову золотой медали
чемпионата мира? 

- Заседание по этому вопросу со-
стоится 23 или 25 мая. Нами отпра-
влены в IBU все необходимые доку-
менты, мы активно обсуждаем с
членами международного союза
этот вопрос, пытаемся оказать вли-
яние на их мнение.    

- В Германии сейчас обвиняют
тренера Франка Ульриха в допинго-
вых грехах, совершенных в конце 
80-х - начале 90-х годов. Как думае-
те, у нас в стране когда-нибудь воз-
можно такое скрупулезное и педан-
тичное отношение к закону?  

- В случае с Ульрихом речь идет
не о применении, а о распростране-
нии допинга - это немного другое.
Понимаете, допинг - это такая рако-
вая опухоль, которая не имеет срока
давности. Если есть доказательства,
виновный должен быть наказан. А
для того, чтобы все это не казалось
удивительным, в стране нужно фор-
мировать определенное отношение
к допингу и к закону. 

Взять недавний случай с фин-
ской биатлонисткой Кайсой Варис,
оправданной по формальным при-
знакам. С одной стороны, имела ме-
сто явная несправедливость - ведь
точно доказано, что был допинг. С
другой стороны, меня восхитила
смелость и объективность лозанн-
ского жюри CAS, которое сумело от-
ключиться от каких-то фактических
вещей и действовать строго по зако-
ну. Если бы мне раньше сказали, я
бы даже не поверила, что такое воз-
можно. 

- Вы считаете, это дает нам какую-
то надежду? 

- Да, считаю. Я общалась с людь-
ми из этого жюри - там работают
большие профессионалы. 

- До завершения чемпионата Рос-
сии в Увате преждевременно гово-
рить о кадровых перестановках в
сборной страны. И все же интересно:
вам в голову не приходила идея при-
гласить иностранных специалистов?

- Пока мы этот вопрос не рассма-
тривали. Знаю, что Прохоров дума-
ет над тем, как усилить тренерский
штаб нашей сборной. Предполагаю,
что под словом «усиление» не подра-
зумевается увольнение или замена.
В любом случае, это будет не мое ре-
шение. Сначала что-то должен бу-
дет предложить совет тренеров, со-
вет правления СБР и так далее. Воз-
можно, в команду будут дополни-
тельно введены какие-то люди, по-
тому что методики, контроль, дис-
циплина - всего этого нам действи-
тельно не хватает. Пока задания ис-
кать иностранных тренеров я не по-
лучала. Хотя мысль сама по себе ин-
тересная. 

Не так давно я общалась с колле-
гами из белорусской федерации по
поводу работающего у них немецко-
го специалиста Клауса Зиберта. Бы-
ла удивлена условиями его контрак-
та. У наших тренеров они намного
лучше. Конечно, приглашение ино-
странцев с репутацией помогло бы
решить некоторые проблемы, каса-
ющиеся доверия к нашим методи-
кам. Однако я общалась со сборной
на чемпионате мира, и знаете, что
мне сказала Оля Зайцева насчет
возможного приглашения зарубеж-
ного специалиста? «Это наши долж-
ны к ним ехать, потому что наши -
лучше!» И в этом есть своя логика. 

- Вольфгангу Пихлеру после его
антироссийских заявлений руку по-
дадите? 

- Конечно. Я как-то подошла по-
здравить его с победой кого-то из
шведов. Было это через пару дней
после его высказываний. Так он сна-
чала шарахнулся от меня куда-то со
своим бокалом пива. А через три ми-
нуты понял, что от души, - и сам
пришел, поблагодарил. Он специ-
фический, но преданный биатлону
человек.  

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
Ханты-Мансийск – Москва

Немецкий специалист, ре-
шившийся пять лет назад
на работу в стране, по сей

день не имеющей ни одного
трамплина международного
уровня, стал первым иностран-
ным тренером, возглавившим
нашу команду по зимним видам
спорта. Заметно обрусевший
ныне, он сыграл определяю-
щую роль в становлении креп-
кого коллектива, стремительно
ворвавшегося в борьбу за рас-
пределение призовых мест
крупнейших турниров: на счету
россиян в общей сложности во-
семь медалей Кубка мира-
2008/09. Наводившая шороху
минувшей зимой отечествен-
ная дружина сумела, кроме
прочего, добиться и выполне-
ния глобальной задачи, реше-
ние которой каких-то пару лет
назад казалось утопией. Прыж-
ки с трамплина вновь стали вы-
зывать неподдельный интерес у
российских любителей спорта.
О том, каким образом удалось

добиться такого успеха, коррес-
пондент «СЭ» попытался выве-
дать у одного из главных его
творцов. 

- Ключевым стартом сезона,
понятно, был чемпионат мира в
чешском Либереце, - начал раз-
говор Штайерт. - Соревнование
далось нам непросто: пришлось
выступать в очень тяжелых ус-
ловиях, поэтому команда пока-
зала не самые выдающиеся ре-
зультаты. При этом отмечу, что
главной проблемой была вовсе
не плохая погода, а слишком
длинный, изматывающий се-
зон. Нам в отличие от главных
конкурентов приходится от че-
тырех до шести недель прово-
дить вне дома. Те же немцы, ав-
стрийцы или финны приехали
на этап мирового Кубка, отка-
тались и вернулись домой. Там
полностью восстановились - и
вновь готовы к бою. Вопрос
трамплинов, конечно, набил ос-
комину, но повторюсь: в вашей
стране тренироваться негде.

Вот и выходит, что со стартов
нам возвращаться просто неку-
да.

- В преддверии сезона мало
кто верил, что Дмитрий Василь-
ев завершит розыгрыш Кубка
мира на пятом месте. Что же
подвигло россиянина на те под-
виги, которые он совершил?

- Это результат тренерской
работы: с Васильевым работа-
ют специалисты, за плечами
которых колоссальный между-
народный опыт. Главной моей
задачей после приезда в Рос-
сию было доведение ваших
спортсменов до европейского
уровня. Васильев, надо отдать
ему должное, смог предельно
сконцентрироваться на высту-
плениях. 

- Не считаете фантастиче-
скими такие показатели прыгу-
нов из страны, в которой ни
один трамплин не соответству-
ет международным стандар-
там?

- Думаю, что главная при-
чина высоких результатов кро-
ется в русском менталитете. Я
уже успел вникнуть в его суть:
чем труднее вашим людям,
тем они сильнее концентриру-
ются на поставленной задаче,
отдают ее достижению все си-
лы. Меня это радует. Для тре-
неров работать с русскими
спортсменами одно удовольст-
вие: на них не нужно оказы-
вать давление. Я отдаю пар-
ням свою теплоту, они это чув-
ствуют, и происходит взаимо-
выгодный обмен. 

- Интересно ли вам работать
с нашей командой?

- Очень. За прошедшие пять
лет, как я уже сказал, научился
понимать ваш менталитет. Для
меня это очень важно. Замечу

также, что сильный характер и
большой потенциал вижу не
только у Васильева, но и у ос-
тальных сборников - Карелина,
Рослякова и Корнилова. Послед-
ним троим, однако, еще нужно
много работать.

- Васильев и раньше был на
виду. А кто из остальных добил-
ся наибольшего прогресса за
последний год?

- Карелин очень хорош в ко-
мандном турнире. Его уровень
пока не такой, как у Василье-
ва, но результатами Павла я
доволен. Пока же ему необхо-
димо улучшать базис.

- Руководство федерации
анонсировало появление в
сборной новых спортсменов.
Кто из резервистов в скором
времени усилит главную ко-
манду?

- Шансы привлечь молодых
спортсменов оцениваю прак-
тически как нулевые: брать их
неоткуда. Посмотрите на ре-
зультаты россиян в розыгры-
ше Континентального кубка, и
вам все станет ясно. У конку-
рентов резерв намного лучше.
Новые прыгуны не появятся
из ниоткуда: их надо растить и
тренировать. Пока не будут по-
строены мощные базы в Сочи,
Москве, Санкт-Петербурге,
Уфе и Нижнем Новгороде,
ждать достойного пополнения
не приходится. При этом в Рос-
сии есть талантливые трене-
ры, которые умеют работать.
Общими усилиями мы все-та-
ки нашли Трофимова, который
попытается закрепиться в ос-
новной команде.

- Что скажете о деятельно-
сти своих коллег по тренерско-
му штабу - Александра Арефье-
ва и Берни Шодлера?

- Работу Арефьева оцени-
ваю очень высоко: это тренер
уровня планетарного Кубка,
хорошо известный в мире спе-
циалист. У нас выходит плодо-
творное сотрудничество. Уже
говорил, что работа в России и
с русскими доставляет мне
большое удовольствие. Я горд
тем, что являюсь главным тре-
нером команды такой боль-
шой страны. Что касается
Шодлера, то он органично и,
главное, успешно влился в тре-
нерский штаб. Все вместе мы
создаем в России абсолютно
новую структуру. 

- Не так давно о своем воз-
вращении в большой спорт
объявил пятикратный чемпион
мира Янне Ахонен. Что скажете
по этому поводу?

- Решение Ахонена оцени-
ваю позитивно: сборная Фин-
ляндии получила мощнейшее
подкрепление перед Играми в
Ванкувере. Сейчас на виду
спортсмены, которым по 
37 - 38 лет. Финну же немно-
гим за тридцать. Ахонен нахо-
дится в отличной форме, пол-
ностью готов к выступлениям.
Видимо, у него появилась но-
вая мотивация.

- На недавнем мировом пер-
венстве дебютировал новый
вид программы - прыжки на лы-
жах с трамплина среди жен-
щин. Есть ли у этой дисципли-
ны шансы на включение в олим-
пийский календарь?

- Введение женщин в наш
вид спорта само по себе непло-
хо. К сожалению, спортсменок
уровня Кубка мира среди них
очень мало. Если у мужчин к та-
ковым можно причислить 
50 - 60 человек, то у представи-
тельниц прекрасного пола от

силы наберется десяток. С
включением этого вида в про-
грамму Игр надо повременить -
подождать, пока число спортс-
менок топ-уровня подрастет.

- Ваш контракт с федераци-
ей действует до 2010 года. На
более длительный срок про-
длевать его планируете?

- А здесь как в футболе: если
тренер справляется, дает ре-
зультат и команда достигает ус-
пехов, то он остается. Если же
этого не происходит, то прихо-
дит другой. Откровенно говоря,
надеюсь доработать до Олим-
пиады в Сочи. Хотелось бы до-
вести свою команду до высшей
точки ее возможностей.

- Почему в 2004 году реши-
лись взяться за рисковое и,
быть может, сомнительное де-
ло?

- С Мартином Шмиттом, ко-
торого раньше тренировал, мы
выиграли все, что только мож-
но было выиграть в мире. Я ут-
ратил мотивацию для работы с
немецкой командой. Россия же
была для меня тем неизведан-
ным полем, где я мог бы себя
проявить. Хотел именно туда, и
никуда больше. Я был первым в
истории европейским тренером
вашей команды в зимних видах
спорта. Смею предположить,
вместе у нас кое-что получи-

лось. Поэтому очень горжусь до-
стижениями Васильева: ранее
таких результатов в России не
показывал никто.

- Герр Вольфганг, откуда вы
родом?

- Родился в ФРГ, земля Ба-
ден-Вюнтерберг. В небольшом
городишке близ Штутгарта жи-
ву и по сей день.

- Можете дать свой прогноз
на выступление нашей сборной
в Ванкувере?

- Конечно же, мы рассчиты-
ваем на медали, за которые бу-
дем биться изо всех сил. У Ва-
сильева есть все шансы выиг-
рать награду. Мое пожелание -
развивайте инфраструктуру, и
в вашей стране обязательно по-
явятся новые сильные спортс-
мены. 

А напоследок мне хотелось
бы задать вопрос вам.

- Пожалуйста!
- Как в России относятся к

последним достижениям ко-
манды по прыжкам с трампли-
на?

- Положительно. Высокие
результаты приковывают все
большее и большее внимание к
команде. Страна начинает сле-
дить за прыжками.

- Мне очень и очень приятно
это слышать.

Дмитрий ОКУНЕВ
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МЕДАЛИ ВАСИЛЬЕВА 
НА ЭТАПАХ КУБКА МИРА-2008/09

Дата Город Трамплин Медаль

29.12 Оберстдорф К-120 бронза

06.01 Бишофсхофен К-125 бронза

15.02 Оберстдорф К-185 серебро*

08.03 Лахти К-116 бронза

13.03 Лиллехаммер К-123 серебро

15.03 Викерсунд К-185 бронза

20.03 Планица К-185 бронза

21.03 Планица К-185 бронза*

* Командный турнир.

Елена АНИКИНА: 
«ДОПИНГ - ЭТО РАКОВАЯ ОПУХОЛЬ»

ÏÐÛÆÊÈ  Ñ  ÒÐÀÌÏËÈÍÀ
Интервью «СЭ» дал шеф-тренер сборной России

Вольфганг ШТАЙЕРТ: «Я СУМЕЛ 
РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ РУССКОЙ ДУШИ»
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Е сть такое меткое выражение, точно
отражающее сущность некоторых
людей: пирожок ни с чем. Не могу

сказать, чтобы оно уж очень ассоцииро-
валось у меня с беглым кубинцем Хуаном
Карлосом Гомесом, но что-то от этого ни-
кчемного продукта в нем есть. Или по
крайней мере было. А когда Гомес перед
встречей с Виталием что-то там заладил
о том, что в хлам изобьет одну из «сестер
Кличко», я как-то еще больше убедился в
том, что начинки в этом пироге не при-
бавилось.

Высокий левша Гомес - очень одарен-
ный боксер. До боя со старшим Кличко
он одержал 44 победы и потерпел лишь
одно поражение, нокаутом в первом ра-
унде от заурядного боксера Янки Диаса,
которое выглядело чистой случайно-
стью. В 1998 - 2000 годах был чемпио-
ном мира по версии WBC в категории до
86,2 кг и девять раз защитил свой титул,
после чего перешел в тяжелый вес. Но
всего этого он добился не столько благо-
даря, сколько вопреки себе.

Конечно, боксерская история знала
оболтусов и почище, вроде австралийца
Янга Гриффо, который тренировался
почти исключительно в барах. И не поду-
майте, что он там проходил боевую прак-
тику. То есть такое тоже случалось, но
главным образом он там нажирался до
бревенчатого состояния. На ринг прак-
тически всегда выходил тоже пьяным,
хотя и не до такой степени. Тем не менее
в свои лучшие и далеко не самые трезвые
годы, он был практически непобедим,
хотя дрался, как правило, с более тяже-
лыми противниками.

До таких высот Гомес не поднимался
никогда, но диеты из рома, сигар и кока-
ина придерживался достаточно строго.
За пристрастие к последнему он в 2005
году был лишен победы в бою с амери-
канцем Оливером Макколлом. Однако
после этого Гомес, подобно герою совет-
ского производственного фильма, пере-
воспитался. Все-таки социалистическая
закваска дала себя знать. В общем, полу-
чилось почти как в песне: «Там на шахте
угольной / Паренька приметили / Руку
дружбы подали / Повели с собой / Де-
вушки пригожие / Тихой песней встрети-
ли / И в забой отправился / Парень моло-
дой». С той только разницей, что вместо
угольной шахты был боксерский ринг,
руку дружбы подал он себе сам, а приго-
жим девушкам Хуан Карлос, наоборот,
стал иногда даже отказывать, несмотря
на все их песни, а также бросил пить, ку-
рить и нюхать.

Однако сей моральный подвиг совер-
шил он поздновато, когда поезд уже
ушел. Тем не менее он выиграл подряд
пять боев, последний из них - у сильного
украинца Владимира Вирчиса, и стал
официальным претендентом на титул
WBC, принадлежащий Виталию Кличко.
Если бы Гомес перевоспитался чуть поз-
же, когда Виталий уже покинул бы ринг,
возможно, он все-таки стал бы чемпио-
ном мира. Правда, вполне вероятно, что
тогда он встретился бы с другим братом,
Владимиром, и исход неизбежно был бы
тем же самым.

Начал бой Гомес достаточно бойко,
плавно переведя приветственное каса-
ние перчатками в правый боковой удар,
и это был далеко не единственный его ус-
пех в первом раунде. Более того, у меня
даже сложилось впечатление, что Гомес
его выиграл, особенно концовку. Во вся-
ком случае, своей левой он доставал Ви-
талия чаще, чем тот его - правой, однако
сразу же стала очевидна разница в удар-
ной мощи. Когда Кличко первый попал в
Гомеса справа, тот слегка присел. Тем не
менее со времен Корри Сандерса Вита-
лий впервые встретился с противником,

который знал, что против него надо де-
лать. Однако, если Корри это знал только
в двух первых раундах, то Гомес помнил
об этом гораздо дольше.

И все же во втором раунде Виталий
захватил инициативу, хотя, чтобы удер-
живать ее, ему временами приходилось
работать на отходах. Он присмотрелся к
передвижениям Гомеса, и его правая ру-
ка обычно успевала встретить соперни-
ка, прежде чем тот выходил на ударную
дистанцию, то есть разница в дально-
бойности (Кличко на 10 см выше) сыгра-
ла здесь свою роль.

Третий раунд тоже по большей части
проходил под диктовку Виталия, однако
в четвертом Гомесу периодически удава-
лось провести левый прямой вразрез, а
также правый боковой. Ему не хватало
роста и особенно ударной мощи, но делал
он все правильно. Виталий перебивал
его и сейчас, но давалось ему это совсем
нелегко. Временами появлялось даже
что-то вроде беспокойства.

В пятом раунде оно еще усилилось, но
где-то в середине Кличко снова стал дей-
ствовать точнее. К этому времени его
джеб, вообще-то не самое эффективное
оружие против левши, стал все чаще на-
ходить цель. У Гомеса открылось рассе-
чение у правого глаза, и стало очевидно,
что бой всю дистанцию не пройдет.
Правда, у Виталия тоже было рассече-
ние, которое в полной мере открылось
чуть позднее, но оно было не так опасно,
так как находилось под волосами надо
лбом.

Гомес очень устал. «Нехорошие изли-
шества» плохи тем, что, раз побывав в
твоем организме, они не выветриваются
до конца. Своей усталостью кубинец
платил за грехи своей затянувшейся мо-
лодости.

В шестом раунде несколько его отча-
янных атак достигли цели, но пропускал

он больше, к тому же преимущество в
тоннаже ударов было далеко не в его
пользу. Он действовал в том же ключе и в
седьмом раунде, но его силы таяли, а Ви-
талий становился только сильнее. При-
мерно за минуту до конца раунда Кличко
поверх неосторожно опущенной левой
руки Гомеса провел великолепный пра-
вый кросс. Кубинец был потрясен, Вита-
лий бросился на добивание. Нокдаун.

Думаю, очень многие подумали тогда,
что бой практически закончен, но куби-
нец показал совершенно невероятную
волю. «Пирожки ни с чем» так не дерутся.
Так дерутся «пирожки с Гомесом». Целую
минуту он выдерживал бомбардировку и
услышал гонг стоя.

В восьмом раунде Виталий взял паузу,
Гомес довольно много клинчевал, но, ка-
жется, постепенно приходил в себя и
временами неплохо огрызался. Однако
на последних секундах Виталий провел
тройку левый-правый-левый. Кубинец
каким-то чудом удержался на ногах.
Кличко упустил момент и не добил его,
но это все равно уже ничего не меняло.
Еще два удара справа потрясли Гомеса,
однако, продираясь сквозь туман в соб-
ственной отбитой голове, он все-таки
«дожил» до гонга.

Он на удивление долго продержался и
в девятом раунде, даже пытался атако-
вать. Один из таких рывков привел к то-
му, что Гомес влетел своей головой в голо-
ву Виталия, за что рефери, по-моему не-
справедливо, снял с последнего очко. Так
или иначе, но теперь туман в голове Го-
меса окончательно стал непроглядным.
Виталий провел по два удара слева и
справа, и кубинец снова оказался на по-
лу. Снова встал. Но тут уже и «Гомес» в пи-
рожке кончился. Виталий бил, а кубинец
принимал. В какой-то момент он ин-
стинктивно отвернулся, и рефери оста-
новил бой.
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Март-2009: БЕЗ НЕОЖИДАННОСТЕЙ
ГЛАВНЫЕ БОИ В АПРЕЛЕ

21 марта. Штутгарт. Виталий КЛИЧКО против Хуана Карлоса ГОМЕСА.

4 апреля
Дюссельдорф

Александр Поветкин (Россия) -
Джейсон Эстрада (США)

В ожидании боя с Владими-
ром Кличко официальный пре-
тендент на его титул IBF в тяже-
лом весе Александр Поветкин
проводит бой с далеко не самым
легким противником.

4 апреля
Ла-Пас, Мексика

Рауль Гарсиа (Мексика) - 
Рональд Баррера (Колумбия)
Самые маленькие ребята

ввиду своей малочисленности
вынуждены вариться в собст-
венном соку. Год назад Гарсиа и
Баррера уже встречались здесь
же. Тогда они выясняли, кто из
них будет драться за титул IBF в
категории до 47,6 кг. По очкам
победил Гарсиа. Теперь он уже в
ранге чемпиона снова дерется с
Баррерой.

4 апреля
Тамалиупас, Мексика

Эдгар Соса (Мексика) - 
Порнсаван Порпрамук (Таиланд)

У чемпиона мира по версии
WBC в категории до 49 кг Эдга-
ра Сосы был катастрофически
трудный последний бой. Рефери
просмотрел, что его противник,
филиппинец Хуанито Рубиллар,
нанес ему рассечение не кула-
ком, а головой. Дело шло к оста-
новке и, соответственно, к пора-
жению Сосы, хотя он и вел по
очкам. Мексиканец собрался и
ударом по корпусу нокаутиро-
вал Рубиллара в 7-м раунде. За
такую нервотрепку он заслужил
некоторое послабление в следу-
ющем поединке, которое Пор-
прамук постарается ему не дать.

4 апреля
Монреаль

Тимоти Брэдли - 
Кендалл Холт (оба - США)

Такие бои можно только при-
ветствовать. Обладатель титула
WBC в категории до 63,5 кг
Брэдли будет драться с чемпио-
ном по версии WBO в том же ве-
се Холтом. Фаворита нет. Силы
примерно равны.

4 апреля
Остин, США

Эдвин Валеро (Венесуэла) - 
Антонио Питалуа (Колумбия)
Валеро в отличие от его пре-

зидента Уго Чавеса в Америке
любят, но долгое время не дава-
ли ему там проводить бои. Дело
в том, что много лет назад при
медосмотре у него обнаружили
некое безобидное образование в
мозгу, которое, скорее всего, яв-
ляется индивидуальной особен-
ностью, но в Америке было ре-
шено, что оно представляет
опасность для Валеро и ему
нельзя боксировать. Однако Ва-
леро, теперь уже экс-чемпион
мира в категории до 59 кг, свои-
ми 24 победами нокаутом в 24
боях убедил наконец американ-
цев в обратном. На этот раз он
будет драться за вакантный ти-
тул WBC в категории до 61,2 кг.
Кстати, его соперник тоже но-
каутер еще тот, так что будет
интересно.

10 апреля
Донецк

Юрий Нужненко - 
Вячеслав Сенченко (оба - Украина)

На двоих 56 побед, по 28 у ка-
ждого, и одна ничья у Нужнен-
ко. Дерутся за принадлежащий
Нужненко титул WBA в катего-
рии до 66,7 кг. У себя в России
мы когда-нибудь что-нибудь по-
добное увидим?

11 апреля
Осака

Нобуо Насиро - 
Канасуке Томияма (оба - Япония)

Эти славяне будут спорить
между собою за «обычную» вер-
сию титула WBA в категории до
52,2 кг, которую им оставил «су-
перчемпион» Вик Дарчинян,
владеющий в этом весе тремя
поясами, в том числе и WBA. Но,
видимо, эту организацию тайно
возглавляют новые русские.
Они не могут ни с кем делиться,
и, если их чемпион стал еще
чьим-то, им обязательно нужно
заиметь еще и собственного.
Эксклюзивного, так сказать.

11 апреля
Лос-Анджелес

Пол Уильямс - 
Уинки Райт (оба - США)

Наверное, самый интерес-
ный бой из всех, хотя никакой
титул на кону стоять не будет.
Один из самых ярких боксеров
последнего времени Уильямс бу-
дет драться с одним из самых
неудобных Райтом. Поединок
будет проходить в рамках кате-
гории до 72,6 кг.

18 апреля
Мафикенг, 

Южная Африка
Кассиус Балойи - 
Малколм Классен 

(оба - Южная Африка)
Эти два сильных южноафри-

канца никогда раньше не встре-
чались, хотя и выступают в од-
ном весе, разве что где-то в ме-
стных лесах, но тогда они нико-
му об этом не сказали. Балойи
будет защищать свой титул IBF
в категории до 59 кг, которым
Классен недолгое время владел
в 2006 - 2007 годах.

19 апреля
Квесон-Сити, Филиппины

Нонито Донер (Филиппины) - 
Рауль Мартинес (США)

Свой титул IBF в категории
до 50,8 кг Донер полтора года
назад отобрал у самого Вика
Дарчиняна. Однако свою пос-

леднюю победу, над крошечным
южноафриканцем Морути Мта-
лейном, Донер одержал на-
столько миролюбивым спосо-
бом, что заслужил бы одобрение
самого Махатмы Ганди. Афри-
канец, которого привезли для
битья, дрался неожиданно не-
плохо и даже, казалось, мог в ко-
нечном счете победить. Но тут
Донер разглядел, хоть правый
глаз у него и были «прищурен»
здоровенным желваком, что у
Мталейна на веке имеется рас-
сечение, о чем в припадке гума-
низма тут же сообщил рефери
Джо Кортесу. Гуманизм оказал-
ся заразен, и рефери незамед-
лительно остановил бой. Тем не
менее Донер опять встречается
с сильным соперником, только
на этот раз не в Лас-Вегасе, как
тогда, а на всякий случай дома.

Улисес Солис (Мексика) - 
Брайн Вилориа (США)

Загадка этого боя заключает-
ся в том, зачем обладатель титу-
ла IBF в категории до 49 кг Солис
поедет драться с экс-чемпионом
Вилориа, который последние
два года разминается исключи-
тельно на «мешках», так далеко.
Кстати, несмотря на последнее
обстоятельство, победа, тем бо-
лее легкая, Солису не гаранти-
рована. Не удивлюсь, если выяс-
нится, что своими последними
боями хитрый Вилориа просто
усыплял бдительность потенци-
альных соперников.

24 апреля
Сент-Луис, США

Кори Спинкс - 
Деандр Латимор (оба - США)
Экс-чемпион мира Корис

Спинкс два своих последних боя
проиграл, но проиграл так мало,
что решение IBF дать ему воз-
можность драться с обладателем
имени, которое украсило бы ро-
ман в стиле фэнтези, Деандром
Латимором за свой вакантный
титул в категории до 69,9 кг не
выглядит скандальным.

25 апреля
Крефельд, Германия
Феликс Штурм (Германия) - 

Кодзи Сато (Япония)
Пока все выглядит невероят-

но интригующим. Обладатель
титула WBA в категории до 
72,6 кг Штурм будет защищать
его против небитого японского
нокаутера. Однако есть опасе-
ния, что Штурм, который во-
преки своему творческому псев-
дониму (настоящее имя - Аднан
Чатич) является приверженцем
выверенной тактической мане-
ры ведения боя, переведет по-
единок в русло «победной тяго-
мотины».

Кароли Балжай (Венгрия) - 
Маселино Масоэ 
(Новая Зеландия)

Короткие юбки, как и боксер-
ские поединки, бывают прилич-
ными и неприличными. Но если
в неприличной юбке есть особая
пикантность в виде выглядыва-
ющих трусиков, то неприлич-
ный бой ее начисто лишен. Ско-
рее он выглядит так, как если бы
из-под короткой юбки торчали
боксерские трусы. Вот и бой об-
ладателя титула WBO в катего-
рии до 76,2 кг Балжая с 42-лет-
ним ветераном Масоэ, в послед-
ний раз показывавшим что-то
приличное пять лет назад, из
этой серии.

25 апреля
Машантакет, США

Карл Фроч (Великобритания) -
Джермен Тейлор (США)

Фроча, хоть он и чемпион ми-
ра по версии WBC в категории до
76,2 кг, почти никто не знает, так
как все свои бои, за исключени-
ем одного и то давно, он провел
дома. Тейлор на данный момент
не чемпион, проиграл из трех
последних боев два, Келли Пав-
лику, но его знают все, так как он
дважды побеждал, хоть и очень
неуверенно, великого Бернарда
Хопкинса. Оба, и Фроч, и Тей-
лор, ставят в этом бою на кон все
свое будущее. Жаль, что выиг-
рать не могут оба. Такая сме-
лость должна быть поощряема,
а она обычно наказуема.

25 апреля
Байамон, Пуэрто-Рико

Хуан Мануэль Лопес 
(Пуэрто-Рико) - 

Джерри Пеналоса (Филиппины)
Еще один интересный бой.

Достаточно молодой нокаутер и
обладатель титула WBO в кате-
гории до 55,3 кг Лопес против
ветерана Пеналосы, который и
сам вмазать не дурак. Будь Пе-
налоса потехничнее, его шансы
в этом поединке были бы выше.
Но и Лопес тоже не специалист
по плетению кружев на ринге. В
общем, скорее всего, бой всю ди-
станцию не пройдет, а чуть бо-
лее вероятным победителем вы-
глядит Лопес.

30 апреля
Панама-Сити

Селестино Кабальеро (Панама) -
Джеффри Матебула 

(Южная Африка)
До своего недавнего боя с ка-

надцем Стивом Молитором ны-
нешний обладатель титулов IBF
и WBA (в его «суперверсии») Ка-
бальеро выглядел как боксер,
который ищет легкой жизни. Но
очень уважаемого Молитора он
буквально уничтожил за четыре
раунда. Теперь Кабальеро, види-
мо, потянуло на приключения.
Раньше за этим ехали в Африку,
а теперь приглашают к себе до-
мой на бой боксера, который
никогда раньше из этой самой
Африки не уезжал и черт его
знает, что собой представляет. В
общем, пионЭры и кабальерЫ
трудностей не бояцца.

12 марта
Токио

Такахиро Аох (Япония) победил по оч-
кам Оскара Лариоса (Мексика) и за-
воевал титул WBC в категории до
57,2 кг.

В их первом бою в октябре про-
шлого года Аоху не хватило духу
понастойчивее действовать про-
тив опытного двукратного чемпио-
на мира, а судьи не решились дать
ему победу, которую он, пожалуй, и
тогда заслужил. Собственно, япон-
ца нельзя было обвинить в недос-
татке мужества, скорее в некото-
ром избытке пиетета. На этот раз
он от него избавился, да и судьи
подобрались порешительнее и от-
дали японцу, на радость местной
публике, вполне заслуженную по-
беду со счетом 119-107, 118-109 и
116-111.
Ходзуми Хасегава (Япония) нокаути-
ровал в 1-м раунде Вузи Малингу
(Южная Африка) и защитил свой титул
WBC в категории до 53,5 кг.

Всем, кто не знает, как надо лю-
бить родину, настоятельно реко-
мендую найти этот бой в интерне-
те и послушать японского коммен-
татора. Своим ором он мог бы за-
глушить даже предсмертный «бан-
зай» камикадзе вместе с ревом мо-
тора его самолета. Однако бой дей-
ствительно был будь здоров. Обыч-
но встречи двух левшей получают-
ся не очень зрилищными, но здесь
все было иначе. Левый кросс Хасе-
гавы - и Малинга на полу. После
еще двух нокдаунов, также от ле-
вых кроссов, рефери остановил
бой, но не заткнул глотку коммен-
татору, который надрывался еще
какое-то время.

13 марта
Монреаль

Лучиан Буте (Румыния - Канада) нока-
утировал в 4-м раунде Фульхенсио
Сунига (Колумбия) и отстоял свой ти-
тул IBF в категории до 76,2 кг.

Наверно, колумбиец Сунига
просто замерз в Канаде. Мало кто
ожидал, что он победит Буте, но он
вообще ничего не смог ему проти-
вопоставить. Три раунда Буте его
разминал, а в четвертом огорошил
ударом в солнечное сплетение. Су-
нига встал, но явно не пришел в
себя, и Буте добил его.

14 марта
Манчестер

Роман Мартинес (Пуэрто-Рико) нока-
утировал в 4-м раунде Никки Кука
(Великобритания) и завоевал титул
WBO в категории до 59 кг.

Для местного чемпиона этот
бой превратился в сказку наобо-
рот. В сказке все обычно плохо на-
чинается, но хорошо заканчива-
ется. Для Кука все как раз нача-
лось неплохо, и на протяжении
первых раундов казалось, что не-
плохо и закончится. Однако в 4-м
раунде Мартинес огорчил его ле-
вым боковым, и британец упал.
Встав, он полез в размен вместо
того, чтобы достоять раунд. После
серии ударов Мартинеса он рух-
нул на пол, с которого встал уже не
чемпионом.
Амир Хан (Великобритания) нокаути-
ровал в 5-м раунде Марко Антонио
Барреру (Мексика).

Единственное, что можно по-
ставить в вину Хану в этом бою,
так это то, что он несколько завы-
сил линию талии на своих боксер-
ских трусах, подобно тому, как это
делают на своих платьях девушки,
когда хотят, чтобы ноги казались
подлиннее. Однако Хан думал не о
красоте ног, а о сохранности пече-
ни. Впрочем, Хана упрекать в не-
честности грех. Во втором бою по-
сле поражения нокаутом от Брей-
диса Прескотта он вышел на су-
перзвезду, которая пусть и нахо-
дится на спаде, но представляет
опасность для кого угодно. 

По двум минутам первого раун-
да сложилось впечатление, что у
Хана есть все ключи к победе. У не-
го были просто слишком быстрые
для мексиканца ноги, позволяв-
шие ему молниеносно входить в
атаку и выходить из нее, и слиш-
ком быстрые руки, на удары кото-
рых Баррера не успевал реагиро-
вать. Особенно много печали дос-
тавила ему правая рука Хана, но
не она решила судьбу матча. За
минуту до конца 2-го раунда они
столкнулись головами. Ничьей ви-
ны в этом не было, но Баррере по-
везло меньше, и у него открылось
огромное рассечение над левым
глазом. 

До 4-го раунда включительно
Баррере удавались отдельные уда-
ры, но пропускал он пачками, и за-
литый кровью вместе с половиной
лица глаз делу не помогал. В конце
4-го раунда рефери вызвал врача.
Тот не остановил бой, но в следую-
щем он это сделал. Объясняется
все просто. По правилам, если бой
остановлен из-за травмы, вызван-
ной непреднамеренным наруше-
нием, до 4-го раунда включитель-
но, он объявляется «несостояв-
шимся» (no contest). Если бы этот
поединок происходил где угодно,
кроме Великобритании, его бы и
остановили самое позднее в треть-
ем, ну а здесь доктор не пожелал
стать «врагом народа».

14 марта
Киль, Германия

Артур Абрахам (Армения - Германия)
победил по очкам Лахуана Саймона
(США) и защитил свой титул IBF в ка-
тегории до 72,6 кг.

У заезжего американца оказал-
ся «брыкучий» характер. Он не хо-
тел быть жертвенным бараном и
даже пытался победить. Ну, до по-
беды ему было далековато, все-та-
ки Абрахам - боксер из другой 
лиги, но испортить настроение
ему и зрителям этот боец со звуч-
ным именем Лахуан, которое пол-
ностью оправдал, смог. Все трое
судей отдали победу Абрахаму:
117-110 (двое) и 118-109, но впе-
чатление осталось неважным, и
сомнительный нокдаун, в который
Абрахам отправил Саймона в 3-м
раунде, тоже его не исправил.

21 марта
Дублин

Бернард Данн (Ирландия) нокаутиро-
вал в 11-м раунде Рикардо Кордобу
(Панама) и завоевал титул WBA в ка-
тегории до 55,3 кг.

Не сомневаюсь, что многие со-
чтут именно эту встречу боем меся-
ца. Конечно, поединок двух неваля-
шек, которые по очереди падают, по-
ка одна из них не сломается и не
упадет окончательно, зрелище увле-
кательное, но желательно, чтобы и
уровень бокса был тоже приличным,
а здесь этого и не наблюдалось. Да и
титул разыгрывался не вполне на-
стоящий. Просто WBA мало в одном
весе одного чемпиона, если тот яв-
ляется чемпионом еще и по другой
версии. В этом случае ей нужен еще
один, персональный чемпион. 

Панамец Селестино Кабальеро
владеет титулами WBA и IBF, а по-
тому WBA считает его «суперчемпи-
оном», а просто чемпионом до этого
боя был Кордоба. Он в целом пере-
игрывал соперника, но в 3-м раунде
оказался в нокдауне после левого
хука Данна. Кордоба встал и про-
должил бой, а в 5-м раунде дважды
послал ирландца куда подальше, то
есть на пол. Дело запахло концом,
но запахи бывают обманчивы. Кор-
доба контролировал бой. После 
10-го раунда он уверенно вел на
всех трех картах: 97-90, 96-91 и 
95-92, и это в Ирландии, дома у
Данна! Но в 11-м раунде ближе к
концу ударом справа Данн отпра-
вил Кордобу в нокдаун. Затем по-
слал его туда же уже интимно зна-
комым тому левым боковым. Кордо-
ба встал и рухнул снова после двой-
ки Данна. 

Сомневаюсь, что ирландца ждет
великое будущее. Однако без таких,
как он, считающих себя побежден-
ными, только когда приходят в себя
в раздевалке, бокс потерял бы поло-
вину привлекательности.

21 марта
Беверли-Хиллз, США

Роман Кармазин (Россия) нокаутиро-
вал в 7-м раунде Антвуна Эколса
(США).

Есть люди, которые всю жизнь
рвут жилы и не получают даже ма-
лой доли того, что заслуживают.
Экс-чемпион мира в категории до
69,9 кг Роман Кармазин из их чис-
ла. После своего поражения, вы-
званного болезнью, от Алекса Буне-
мы, он проводит второй бой с дос-
таточно тяжелым соперником, но
не знаю, насколько это приблизит
его к бою за титул уже в категории
до 72,6 кг. Кармазин должен был
победить Эколса гораздо раньше,
но был лишен возможности подго-
товиться к этой встрече, так как ее
несколько раз отменяли, а когда на-
значали снова, то каждый раз про-
тив нового соперника. Эколс по-
явился только в самый последний
момент. 

Роман выигрывал бой, но не до-
жал американца в начале, а потом
попал в достаточно случайный нок-
даун в 5-м раунде после удара Экол-
са справа. Однако это послужило
лишь раздражителем, и в 7-м раун-
де Кармазин забил соперника у ка-
натов. Рефери, увидев, что тот пере-
стал отвечать, остановил встречу.

28 марта
Байамон, Пуэрто-Рико

Хосе Лопес (Пуэрто-Рико) победил по
очкам Прамуансака Посувана (Таи-
ланд) и завоевал вакантный титул
WBO в категории до 52,2 кг.

Широкая публика признает в
категории до 52,2 кг только одного
чемпиона - великолепного Вика
Дарчиняна, которому принадлежат
пояса WBA, WBC и IBF. И только са-
мые образованные знают, что в
этом весе есть теперь еще и счаст-
ливый обладатель титула WBO 
36-летний Лопес, который только
что победил 40-летнего Посувана со
счетом 117-111 (двое) и 116-112.

28 марта
Тихуана, Мексика

Умберто Сото (Мексика) нокаутиро-
вал в 4-м раунде Антонио Дэвиса
(США) и защитил свой титул WBC  в
категории до 59 кг.

Это было запланированное би-
тье заведомо более слабого сопер-
ника. Тех, кто выдает санкции на
подобное безобразие, я бы отпра-
вил на ночь глядя в какой-нибудь
плохой квартал, чтобы их там оту-
тюжили без всяких санкций.

БОЙ МЕСЯЦА

БОЕЦ МЕСЯЦА

21 марта. Штутгарт, Германия. Виталий Кличко (Украина) нокаутировал в 9-м раунде
Хуана Карлоса Гомеса (Куба) и защитил свой титул WBC в тяжелом весе.

Без неожиданностей - и слава богу, потому что те немногие бои, в
которых все складывалось не совсем так, как предполагалось, были
как раз теми, где хотелось обойтись без сюрпризов. Это поединки, в
которых принимали участие наши, как бывшие, так и нынешние: Вита-
лий Кличко - Хуан Карлос Гомес, Артур Абрахам (Абрамян) - Лахуан
Саймон и Роман Кармазин - Антвун Эколс.  В этих боях неожиданности
могли быть только из разряда нынешних кризисных, вроде внезапного
увольнения, насильственной отправки в неоплачиваемый отпуск или
значительно меньшего числа бумажек, которыми тебе выплатили зар-
плату. А все потому, что мы здесь ожидали легких побед. Наши и побе-
дили, но далось им это не так легко, как ожидалось. 

В остальном же на ринге царила тишь да благодать. Бои были в ос-
новном местного значения с легко прогнозируемыми результатами.

У любящих отцов взрослых дочерей
всегда была такая формула, когда
они объясняли, почему у их дево-

чек не складывается личная жизнь: «Ну,
понимаешь, она такая неправильная,
несовременная…» Когда-то это означа-
ло, что девушка не впадает в телячий
восторг, а в клинических случаях даже
краснеет, когда парень начинает ее ла-
пать. Но времена меняются. Теперь это
означает, что девушка не курит или поч-
ти не курит дурь, не готова лечь в по-
стель с двумя или тремя мужиками сра-
зу и (о ужас!), может быть, даже не смот-
рит «Дом-2».

В современном боксе тоже есть свои
правильные и неправильные бойцы.
Последних, правда, очень мало, и стано-
вится все меньше. Правильный боксер,
особенно молодой и перспективный, пос-
ле поражения садится на жесткую ме-
шочную диету. Бьет соперников, кото-
рых к нему на ринг только что на носил-
ках не выносят, а потом, наконец, выхо-
дит на кого-то, кто может ударить.

А есть бойцы неправильные. Это те,
кто после поражения стремится как
можно скорее реабилитироваться. Они
ставят на кон все, что есть, и выходят
против сильных бойцов. Это немодно,
встречается все реже и реже, но все-таки
такие есть. Без них боксерская индуст-
рия совсем захирела бы.

После того как безмерно талантли-
вый британец пакистанского происхо-
ждения Амир Хан в сентябре прошлого
года неожиданно проиграл нокаутом в
1-м раунде колумбийцу Брейдису Пре-
скотту, перед ним стоял выбор, каким
ему быть - правильным или неправиль-
ным. Сначала он провел бой с не самым
слабым, но все-таки проходным ир-
ландским бойцом Ойсином Фейганом,
которого нокаутировал во 2-м раунде.

Это был еще не выбор пути. Тогда надо
было просто закрыть поражение, а вот
теперь он действительно стоял перед
выбором. И он выбрал. Бой с великим
мексиканцем Марко Антонио Баррерой,
о котором мы уже говорили.

В том, что бой сложился так, а не ина-
че, вины Амира Хана нет. Наоборот, у не-
го есть все основания жаловаться на
судьбу, которая испортила ему один из
лучших дней в его жизни. Нельзя даже
сказать, что удар головой, от которого
Баррера получил рассечение, был не-
преднамеренным, потому что это даже
не был удар. Они просто сошлись на
встречных курсах, и с тем же успехом
можно утверждать, что удар головой на-
нес именно Баррера.

Великий мексиканец пытается сей-
час добиться права на матч-реванш, и у
него есть для этого основания. Если бы
бой проходил где угодно, кроме Брита-
нии, он был бы остановлен не позже 4-го
раунда, а скорее даже раньше, и тогда, по
правилам, поединок был бы объявлен
несостоявшимся. Однако его дотянули
до 5-го раунда, дав возможность Хану
одержать победу, но опять-таки вины
британца в этом нет.

Зато осталось отчетливое впечатле-
ние, что Хан все равно победил бы в этом
бою и без рассечения у мексиканца. Бар-
рера просто не знал, что делать со скоро-
стью своего соперника, и бессчетно про-
пускал сильные удары, особенно справа.
Однако на самом деле самое важное не
это, а то, что в наше время, когда все и
всё высчитывают и просчитывают, Амир
Хан ничего не считал, оставив бухгалте-
ру бухгалтерово, а как настоящий воин
пошел ва-банк. А значит, бокс по-преж-
нему сохраняет что-то от спорта, каким
он был в античные времена, а не превра-
тился окончательно в шоу-бизнес.

НЕПРАВИЛЬНЫЙ ХАН

ГЛАВНЫЕ БОИ В МАРТЕ

Виталий КЛИЧКО 
И ПИРОЖОК С ГОМЕСОМ

У РИНГА 
с Александром БЕЛЕНЬКИМ
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НХЛ
ТОРОНТО. Руководство НХЛ ош-

трафовало «Торонто Мэйпл Ливз» на
500 тысяч долларов и забрало у руко-
водства клуба четвертый раунд драфта.
«Кленовые листья» нарушили один из
пунктов коллективного соглашения.
Они выплатили подписной бонус в 755
тысяч долларов защитнику Юнасу Фро-
грену, и, согласно предположениям,
швед использовал около 400 тысяч из
этих денег для выкупа собственного
контракта с «Фэрьестадом». (nhl.com)

ПИТТСБУРГ. Хоккеисты «Пингвинз»
выразили желание продолжить работу
с наставником Дэном Байлсмой, кото-
рый в настоящее время находится в
статусе временного главного тренера
«Питтсбурга». «Когда он пришел, мы
были довольно разрозненным коллек-
тивом. Думаю, он даже превзошел все
ожидания», - сказал один из игроков на
правах анонимности. «Он сделал все,
чтобы сохранить свой пост. Большего
сделать было невозможно», - добавил
другой хоккеист. «Атмосфера в команде
стала отличной, парни стали пережи-
вать за игру», - заявил генеральный ме-
неджер «Пингвинз» Рэй Шеро. Отме-
тим, что со дня прихода Байлсмы на
тренерский мостик «Питтсбурга» боль-
ше очков, чем «Пингвины», в Восточной
конференции набрала только «Кароли-
на» (32 против 31). (Pittsburgh Post-
Gazette)

ТОРОНТО. Нападающий «Мэйпл
Ливз» Михаил Грабовский, набрав 13
очков в последних семи матчах, стал
лучшим бомбардиром команды за этот
отрезок. Находясь на четвертом месте
в списке лучших новичков-бомбарди-
ров, белорус имеет все шансы побо-
роться и за верхнюю строчку, уступая
лишь 6 баллов форварду «Анахайма»
Бобби Райану. «Я доволен тем, что иду в
лидерах гонки новичков, но мне не нра-
вится мой показатель полезности «-6»,
на данный момент это самая большая
проблема. Это мой первый полный се-
зон в НХЛ, и к концу накапливается ус-
талость. Я много времени отыграл с
другими партнерами, но теперь играю в
русскоязычной тройке вместе с Куле-
миным и Поникаровским, поэтому и ре-
зультативность увеличилась», - заявил
Грабовский. (Toronto Sun)

ХОККЕЙ
Чемпионат Белоруссии. Плей-

офф. Финал. ХК Гомель - Юность - 2:3.
Счет в серии: 3-3.

Чемпионат Словакии. Плей-
офф. Финал. Кошице - Скалица - 4:2.
Счет в серии: 1-0.

Чемпионат Финляндии. Плей-
офф. 1/2 финала. КалПа - Ювяскюля -
1:2. Счет в серии: 1-3. Кэрпет - Блюз -
1:4. Счет в серии: 2-2.

БАСКЕТБОЛ
Чемпионат России. Суперлига.

Дивизион А

СПАРТАК В - ТРИУМФ - 75:89
(24:22, 18:22, 21:18, 12:27)

Падиус 11 Топоров 12
Яжвин 18 Ашкрабич 2
Нестеров 10 Гори 33
Бэйли 21 Бремер 3
Гиневичюс 9 Вяльцев 11

И. Александров 3 Перри 21
Сухоруков 3 Сергеев 0
Трушкин 0 Лиходей 2

Осипов 1
Панин 4

Судьи: Буланов (Ульяновск), Поно-
марев (Азов), Ветров (Казань).

2 апреля. Владивосток. СК «Олимпи-
ец». 1900 зрителей.
Благодаря этой победе «Триумф»

гарантировал себе как минимум пятое
место по итогам регулярного чемпио-
ната.

И В П Ср. Р/О %
1. ЦСКА 21 21 0 79,6-61,0 100,0
2. ДИНАМО 21 15 6 80,8-73,1 71,4
3. ХИМКИ 21 15 6 77,0-69,3 71,4
4. УНИКС 20 14 6 73,6-68,5 70,0
5. ТРИУМФ 20 12 8 80,5-73,2 60,0
6. СПАРТАК СПб 21 10 11 77,3-76,7 47,6
7. ЛОКОМОТИВ 21 10 11 74,0-75,8 47,6
8. Енисей 21 7 14 71,5-81,0 33,3
9. Урал-Грейт 20 6 14 73,4-81,3 30,0

10. Университет 22 6 16 77,5-82,3 27,3
11. ЦСК ВВС-

Самара 20 4 16 70,0-81,7 20,0
12. Спартак В 20 4 16 73,2-85,2 20,0

Оставшиеся матчи: завтра -
Урал-Грейт - ЦСКА, 7 апреля - УНИКС -
Триумф, 8 апреля - Спартак В - ЦСК
ВВС-Самара, 11 апреля - Химки -
Спартак В, Динамо - Локомотив, Три-
умф - Спартак СПб, УНИКС - Урал-
Грейт, Енисей - ЦСК ВВС-Самара.

МОСКВА. Департамент суперлиги
рассмотрел инцидент с потасовкой за-
щитницы оренбургской «Надежды»
Бетти Леннокс и нападающей москов-
ского «Динамо» Татьяны Поповой в тре-
тьем матче 1/4 финала плей-офф чем-
пионата России, состоявшемся 29 мар-
та. Бело-голубые, напомним, выиграли
решающий поединок серии до двух по-
бед со счетом 66:61 и вышли в полуфи-
нал. После изучения видеозаписи эпи-
зода было принято решение наказать
обеих баскетболисток на 50 тысяч руб-
лей, а также дисквалифицировать на
два ближайших календарных матча.
(basket.ru)

НБА
Регулярный чемпионат. Бостон -

Шарлотт - 111:109 2ОТ. Б: Пирс (32),
Р. Аллен (22), Рондо (21), Э. Хаус (18),
Перкинс (4+12 подборов+5 блок-шо-
тов). Ш: Джер. Уоллес (20+10 подбо-
ров), Б. Диао (17), Фелитон (14+12 пе-
редач), Окафор (12+10 подборов). Оба
овертайма заканчивались точными
бросками из-за дуги в исполнении за-
щитника «Селтикс» Рэя Аллена. В пер-
вом случае один из лучших снайперов-
дальнобойщиков в истории лиги срав-
нял счет, а во втором принес своей ко-
манде победу.

Даллас - Майами - 98:96. Д: Но-
вицки (30), Джош Ховард (20), Кидд
(3+11 передач). М: Уэйд (23), М. Чел-
мерс (18), Бисли (17). Хозяева одержа-
ли очень важную победу в борьбе за по-
следнюю, восьмую путевку в плей-офф
от Западной конференции, сохранив
отрыв от занимающего девятую строчку
«Финикса».

Финикс - Хьюстон - 114:109. Ф:
Нэш (25+17 передач), Г. Хилл (23), 
Ш. О’Нил (22+10 подборов), Джейс. Ри-
чардсон (18), Барнс (16). Х: Артест (28),
Яо Мин (20+14 подборов), Баттье (18).
Звездная стартовая пятерка «Санз» на-
брала 104 из 114 итоговых командных
очков. Однако аризонские супервете-
раны спохватились поздновато: отыг-
рать у «Далласа» гандикап в 4 победы в
оставшихся 7 матчах - задача практиче-
ски невыполнимая.

Милуоки - Лейкерс - 98:104. М:
Р. Джефферсон (29), Сешнс (16+16 пе-
редач+10 подборов). Л: К. Брайант (30),
Одом (20+10 подборов), П. Газоль (15).
Первый в карьере трипл-дабл разыгры-
вающего Рамона Сешнса не помог хо-
зяевам победить.

Орландо - Торонто - 95:99. О: Ду-
айт Ховард (30), Туркоглу (19), Р. Льюис
(18). Т: Бош (24+12 подборов), Кальде-
рон (21), Мэрион (17+15 подборов),
Барньяни (16). Впервые в сезоне «Рэп-
торз» одержали 5 побед подряд.

Нью-Джерси - Детройт - 111:98.
Н: Дулинг (23), Д. Харрис (19+11 пере-
дач), Б. Лопес (19). Д: Р. Хэмилтон (29),
Стаки (16), Принс (16), Эрманн (16).
Звездный защитник «Пистонс» Аллен
Айверсон, выразивший накануне недо-
вольство ролью запасного, которая от-
ведена ему главным тренером Майклом
Кэрри, провел на площадке 17 минут, за
которые успел набрать лишь 4 очка
(броски с игры - 1 из 8).

Голден Стэйт - Сакраменто -
143:141 ОТ. Г: М. Эллис (42+9 подбо-
ров+9 передач), Азубуике (27+13 под-
боров), Э. Рэндольф (17+10 подборов),
Кроуфорд (15), Морроу (15), Тюриаф

(12+13 подборов). С: Кев. Мартин (50),
Гарсия (22), Б. Удрих (18), Дж. Томпсон
(14+19 подборов). «Перестрелка» за-
щитников Кевина Мартина и Монты Эл-
лиса закончилась тем, что оба устано-
вили личные рекорды результативно-
сти. Любопытно, что в предыдущей
встрече этих команд 14 января было
сыграно 3 овертайма, а победа доста-
лась «Кингз» - 135:133.

Клипперс - Нью-Орлеан - 98:104.
К: Э. Гордон (25), З. Рэндольф (24+14
подборов), Б. Дэвис (13+12 передач),
Каман (12+10 подборов). Н: Пол (30+14
передач+6 перехватов), Дэв. Уэст (19),
Дж. Райт (18). Мемфис - Вашингтон -
112:107. М: Гэй (25), Конли (22), М. Га-
золь (18), Майо (18). В: К. Батлер (31),
Джеймисон (28+10 подборов), Н. Янг
(16), Криттентон (13+11 подборов).

ТЕННИС
МАЙАМИ. Мужской турнир Sony

Ericsson Open. Категория - Masters
1000. 4 500 000 долларов. Открытые
корты. Laykold. 96 участников.

1 апреля. 1/4 финала. Федерер
(Швейцария, 2) - Роддик (США, 5) -
6:3, 4:6, 6:4. Джокович (Сербия, 3) -
Цонга (Франция, 10) - 6:3, 6:4.

Роджер Федерер обыграл Энди
Роддика за 2 часа 3 минуты (общий
счет встреч стал 17-2), а Новак Джо-
кович - Жо-Вилфрида Цонга за 1 час
55 минут (2-4). В 7 предыдущих по-
единках из 9, в том числе в двух пос-
ледних, Федерер побеждал Джокови-
ча, однако в Майами они еще ни разу
не встречались. (atpworldtennis.com)

Парный разряд. 1/4 финала.
Мирный/Э.Рам (Белоруссия/Изра-
иль) - Беннето/Цонга (Франция) - 7:6
(7:1), 7:6 (7:5).

МАЙАМИ. Женский турнир Sony
Ericsson Open. Категория - Premier
Mandatory. 4 500 000 долларов. От-
крытые корты. Laykold. 96 участников.

1 апреля. 1/4 финала. С.Уиль-
ямс (США, 1) - Ли На (Китай) - 4:6, 7:6
(7:1), 6:2. В.Уильямс (США, 5) - Бене-
шова (Чехия, 26) - 6:1, 6:4.

Серена Уильямс вышла в полуфи-
нал за 2 часа 7 минут, а Винус Уильямс
- за 1 час 10 минут. Чтобы не позво-
лить Динаре Сафиной обойти себя в
рейтинге и стать первой ракеткой ми-
ра, Серене нужно было вчера ночью
по московскому времени обыграть
Винус в очном поединке. (sonyeric-
ssonwtatour.com)

Парный разряд. 1/4 финала. КУЗ-
НЕЦОВА/Моресмо (Россия/Франция) -
Льягостера Вивес/Мартинес Санчес
(Испания) - 5:7, 7:5, 10:6.

ТЕЛЬ-АВИВ. 57-я ракетка мира
Дуди Села бойкотировал встречу ру-
ководства Федерации тенниса Израи-
ля с несколькими теннисистами этой
страны, на которой игроки познако-
мились  с условиями дворца спорта
Nokia Arena, где чиновники 10 - 12 ию-
ля предлагают провести четвертьфи-
нал Кубка Дэвиса против россиян. Из
игроков на встрече присутствовали
лишь трое - Харел Леви, Ноам Окун и
Джонатан Эрлих, чье участие в матче
находится под большим вопросом из-
за травмы плеча. Израильская феде-
рация обязана назвать место прове-
дения матча до 6 апреля, однако, по
предварительной информации, соби-
рается сделать это уже сегодня. (Эли
ШВИДЛЕР)

БОКС
БЕРЛИН. Решение о включении

турнира по женскому боксу в програм-
му Олимпийских игр будет принято
МОК в августе текущего года. «Мы рас-
смотрим просьбу Международной ас-
социации любительского бокса (AIBA)
и, уверен, вынесем правильный вер-
дикт», - заявил представитель МОК Эм-
мануэль Моро.

Отметим, что бокс является единст-
венным олимпийским видом спорта,
представленным на Играх только муж-
скими соревнованиями. (Reuters)

ВОЛЕЙБОЛ
ЛОЗАННА. Здесь прошел админи-

стративный совет ФИВБ, на котором
был утвержден ряд изменений, касаю-
щихся проведения Мировой лиги - са-
мого престижного ежегодного коммер-
ческого турнира мужских сборных. Уже
с этого сезона будет введена так назы-
ваемая итальянская система подсчета
очков (3 - за победу 3:0 или 3:1, 2 - за
3:2, 1 - за поражение 2:3 и 0 - за 0:3 или
1:3), действующая практически во всех
ведущих клубных первенствах Старого
Света, включая российское. При этом в
Мировую лигу-2010 напрямую попадут
14 из 16 участников соревнований ны-
нешнего года. А две худшие сборные
поспорят за оставшиеся путевки с фи-
налистами квалификационного раунда,
который теперь также будет проводить-
ся на ежегодной основе параллельно с
основным турниром Мировой лиги.
(fivb.org)

КОЛОРАДО-СПРИНГС (США). Но-
вым главным тренером мужской сбор-
ной США, ставшей победительницей
Олимпиады в Пекине и Мировой лиги
прошлого года, назначен 40-летний
Алан Кнайп. Он заменил на этом посту
новозеландца Хью Маккатчена, кото-
рый, в свою очередь, принял руковод-
ство женской сборной США у китаянки
Лан Пин. (fivb.org)

БИЧ-ВОЛЕЙ
БРАЗИЛИА. На стартующий в сто-

лице Бразилии 20 апреля первый этап
Мирового тура-2009 заявилось рекорд-
ное количество российских пар - де-
сять. У мужчин нашу страну в основной
«сетке» и квалификации будут предста-
влять Дмитрий Барсук/Игорь Колодин-
ский, Андрей Белов/Владимир Мороз,
Юрий Богатов/Руслан Даянов, Павел
Карпухин/Евгений Ромашкин, Роман
Аркаев/Александр Лихолетов и Дмит-
рий Карпов/Евгений Васильев, у жен-
щин - Наталья Степанова/Дарья Ярзут-
кина, Мария Браткова/Евгения Уколо-
ва, Екатерина Хомякова/Анна Возакова
и Галина Бойко/Анастасия Васина.
(fivb.org)

ВОДНОЕ ПОЛО
Чемпионат России. Мужчины.

Плей-офф. 1/2 финала. Первые мат-
чи серий до 2 побед. Динамо-Олим-
пийский (Москва) - Лукойл-Спартак
(Волгоград) - 8:7, Синтез (Казань) -
Штурм-2002 (Чехов) - 9:11.

ВЕЛОШОССЕ
ОСТДЮНКЕРК (Бельгия). 33-я

мужская многодневная велогонка
Driedaagse De Panne. 2-й этап.
Зоттегем - Остдюнкерк. 219 км. 1.
Кавендиш (Великобритания, Team
Columbia) - 5:07.39. 2. Макьюэн (Ав-
стралия, «Катюша»). 3. Чичи (Италия,
Liquigas). 4. Кадамуро (Италия,
Amica Chips). 5. Ван Хуммель (Гол-
ландия, Skil-Shimano). 6. Саттон (Ав-
стралия, Garmin - Slipstream)… 26.
ТРУСОВ (Россия, «Катюша»)… 61.
Поццато (Италия, «Катюша»)… 78.
ИГНАТЬЕВ - у всех результат победи-
теля… 84. ИВАНОВ - отставание
0.33… 108. МИХАЙЛОВ (все - Рос-
сия, «Катюша») - 3.19… 110. Ванден-
берг (Бельгия, «Катюша») - 3.19…
157. ШПИЛЕВСКИЙ (Россия, Fuji-
Servetto) - 14.02. ГАЛИМЗЯНОВ
(Россия, «Катюша») - не финиширо-
вал. Общий зачет. 1. Поццато -
9:44.30. 2. Виллемс (Бельгия,
Liquigas) - отставание 0.04. 3. Ван
Авермет (Бельгия, Silence-Lotto) -
1.03… 36. Кавердиш - 13,11. 37.
Макьюэн - 13.18… 48. ТРУСОВ -
13.24… 60. ИГНАТЬЕВ - 13.24… 104.
ИВАНОВ - 13.57… 114. Ванденберг -
16.43… 116. МИХАЙЛОВ - 16.43…
158. ШПИЛЕВСКИЙ - 27.26.

Если не считать нескольких подъ-
емов на первой половине дистанции,
включая знаменитый Кеммельберг,
рельеф этапа в целом был равнин-

ным, что способствовало спринтер-
ской развязке на финише.

Около 150 километров во главе
гонки находился отрыв из трех гонщи-
ков, однако за 10 километров до фи-
ниша, он был ликвидирован усилиями
«Катюши», Team Columbia и Quick
Step. Далее в сражение вступили
спринтеры. Победу одержал молодой
британец Марк Кэвендиш недавно
выигравший гонку Милан - Сан Ремо,
с которым до последних метров бо-
ролся Робби Макьюэн из «Катюши».

«На последнем километре мне
удалось выбрать удачную позицию и
сесть на колесо Кавендишу, - сказал
Макьюэн. - Мы одновременно, за 200
метров до финиша, начали спринт.
Мне удалось вырваться вперед на це-
лый велосипед, однако на последних
50 метрах Кавендиш добавил. Думаю,
я немного ошибся, слишком поздно
начав финишировать, и у меня не по-
лучилось застать его врасплох.

Другой представитель россий-
ской команды «Катюша» Филиппо
Поццато провел второй день спокой-
но, финишировал в основной группе и
сохранил за собой лидерство в гонке.
(Пресс-служба команды «Катюша»)

КАЛЬЧИНАТЕ (Италия). 39-я
мужская многодневная велогонка
Settimana Ciclista Lombarda. 2-й
этап. Бриньяно-Джера-д’Адда -
Кальчинате. 160 км. 1. Петакки
(Италия, LPR Brakes) - 3:39.11. 2. На-
политано (Италия, «Катюша»). 3. Бос
(Голландия, Rabobank). 4. Гавацци
(Италия, Serramenti PVC). 5. Зидлер
(Германия, Vorarlberg-Corratec). 6.
Старценгрубер (Австрия, ELK Haus)…
12. БАРАНОВ (Россия, «Москва»)…
18. ВОРГАНОВ (Россия, Xacobeo
Galicia)… 34. ЕСЬКОВ. 35. СЕРОВ.. 51.
ЩЕРБАКОВ (Россия, «Москва»)… 82.
ЛИХАЧЕВ (Россия, «Москва»)… 92.
РАЗУМОВ (Россия, «Москва»)… 96.
НИКАНДРОВ (Россия, Centri Della
Calzatura)… 99. МАРКОВ (Россия, «Ка-
тюша»)… 101. СЫРЦЕВ. 102. КОЛЕС-

НИКОВ… 137. ХАТУНЦЕВ (все - Рос-
сия, «Москва»)… 145. КЛИМОВ… 155.
БРУТТ (оба - Россия, «Катюша»)…
164. БЕЛКОВ (Россия, ISD)… 168.
КЛЮЕВ (Россия, «Москва»)… 188. Де
Хаес (Бельгия, «Катюша») - у всех ре-
зультат победителя. Общий зачет. 1.
Петакки - 3:59.55. 2. Наполитано - от-
ставание 0.10. 3. Бернуччи (Италия,
LPR Brakes) - 0.10… 8. ЕСЬКОВ - 0.16.
9. СЕРОВ. 10. МАРКОВ. 11. КЛИМОВ.
12. БРУТТ. 13. Де Хаес - у всех тоже от-
ставание… 32. ВОРГАНОВ - 0.41… 43.
БЕЛКОВ - 0.42… 111. НИКАНДРОВ -
1.21… 164. БАРАНОВ - 2.16. 165. СЫР-
ЦЕВ. 166. КОЛЕСНИКОВ. 167. ХАТУН-
ЦЕВ. 168. КЛЮЕВ - у всех тоже отста-
вание… 176. ЩЕРБАКОВ - 2.19… 184.
РАЗУМОВ - 3.05. 185. ЛИХАЧЕВ - 2.31.

Команды «Катюша», итальянская
LPR Brakes и венесуэльская
Serramenti PVC всеми силами стара-
лись привезти своих лидеров на фи-
ниш в основной группе, с тем чтобы те
могли побороться за победу. После
последних 30 километров, на которых
команды работали особенно усердно,
на финишной прямой на первые роли
вышли спринтеры.

В жестокой борьбе победу одер-
жал итальянец Алессандро Петакки.
Лишь мгновение ему уступил пред-
ставитель российской велогруппы
Данило Наполитано. «К сожалению,
сегодня в спринт полезли гонщики, у
которых не было для этого достаточно
сил в ногах, - отметил Наполитано. -
Они серьезно помешали тем, кто ре-
ально мог выиграть, и, в частности,
мне. На финишной прямой я начал
свой спурт, но наткнулся на гонщика,
который, потеряв силы, быстро «спус-
кался» по группе вниз. Мне пришлось
сильно постараться, чтобы уйти от
столкновения, но в результате момент
был потерян».

По итогам двух дней Данило Напо-
литано вышел на второе место в об-
щем зачете. (Пресс-служба команды
«Катюша»)

ФОРМУЛА-1
ЛОНДОН. Ричард Брэнсон, владе-

лец всемирно известного брэнда Virgin,
дал понять, что готов углубить и упро-
чить свои отношения с командой Росса
Брауна, спонсорский контракт с кото-
рой он заключил буквально накануне
«Гран-при Австралии». Побывав в
Мельбурне и лично убедившись не
только в уже существующих возможно-
стях конюшни, но и в ее перспективах,
один из богатейших людей Великобри-
тании, видимо, пришел к выводу, что
это достойное вложение капитала. Те-
перь он готов, по некоторым сведени-
ям, выкупить часть акций «Браун Гран-
при». «Пока мы только спонсоры, - ска-
зал Брэнсон, известный своей везуче-
стью в бизнесе. - Но, возможно, насту-
пит срок, и мы станем владельцами ко-
манды и даже дадим ей свое имя. Что
же касается «Брауна», то эта команда
определенно заслуживает того, чтобы
поддержать ее финансово. Подумать
только - всего шесть недель назад все
выглядело так, что они вообще не смо-
гут гоняться! А в Мельбурне сделали
сразу два дубля - в квалификации и в
гонке. Определенно эти ребята имеют
полное право усадить меня за стол и
попробовать убедить в том, чтобы углу-
бить мой интерес в этой команде. Дол-
жен сказать, что Росс Браун - гений и
именно в него мы вкладываем наши ка-
питалы». (1.gpupdate.net)

МАРАНЕЛЛО (Италия). Спортив-
ный директор «Феррари» Стефано До-
меникали открыто признал, что его ко-
манда начала сезон-2009 не в роли фа-
ворита. Напомним, что в минувшие вы-
ходные в Мельбурне в квалификации пи-
лоты Скудерии Фелипе Масса и Кими
Райкконен были лишь 7-м и 9-м, а в гон-
ке не заработали ни одного очка, при
этом Масса до финиша не добрался. Это
был худший старт команды с 1992 года,
когда в ЮАР Жан Алези и Иван Капелли
сошли из-за проблем с двигателем.

«Надежность - ключевое  слово в
современной «Формуле-1», - сказал
Доменикали. - Однако мы были не толь-
ко не слишком надежны, но также не
слишком быстры и не очень предусмот-
рительны в выборе стратегии. С Мас-
сой выбрали на гонку явно ошибочный
план, с Райкконеном было все получше,
а значит, есть над чем поработать. Бес-
спорным фаворитом являются «Брау-
ны» - они надежны, стабильны, быстры
и точны и без вмешательства в ход гон-
ки пейс-каров просто улетели бы от
конкурентов. Поэтому наша задача -
максимально приблизиться к ним по
показателям.» (1.gpupdate.net)

КУАЛА-ЛУМПУР (Малайзия).
Проблемы со здоровьем накануне вто-
рого этапа чемпионата мира возникли у
двукратного обладателя высшего титу-
ла Фернандо Алонсо. По словам пресс-
атташе «Рено», у испанца воспалилось
ухо и врачи команды посоветовали ему
вплоть до начала свободных трениро-
вок в пятницу избегать какой-либо ак-
тивности. Однако команда абсолютно
уверена, что недомогание не помешает
Алонсо принять участие в «Гран-при
Малайзии». (АР)

КУАЛА-ЛУМПУР (Малайзия). По-
ляк Роберт Кубица из БМВ присоеди-
нился к мнению своих коллег, критиче-
ски высказавшихся по поводу переноса
старта гонок в Австралии и Малайзии на
более позднее время. Напомним, что
сделано это было в интересах европей-
ской части телезрителей с тем, чтобы
они смогли смотреть репортажи в бо-
лее комфортное время. По мнению Ку-
бицы, которое он разделяет с Фернан-
до Алонсо и Нико Росбергом, гонка при
садящемся солнце ставит под угрозу
безопасность пилотов на трассе.

«В Австралии с этим были большие
проблемы, - сказал поляк. - На финише
видимость была очень плохая - мы еха-
ли практически в сумерках, и это было
весьма и весьма опасно. Но в Мельбур-
не было по крайней мере сухо и солнеч-
но, в Малайзии же нам практически га-
рантируют сильный дождь! И если этот
прогноз оправдается, то на трассе бу-
дет просто темно!»

Напомним, что первым опасения в
снижении безопасности гонок на захо-
де солнца высказал еще в Австралии
двукратный чемпион мира Фернандо
Алонсо. В Малайзии его поддержал 
Росберг: «В Мельбурне стало очевидно,
что садящееся солнце прибавляет мно-
го проблем. Лучи бьют в глаза, и места-
ми мы ехали фактически вслепую, пото-
му что в некоторых поворотах невоз-
можно было разглядеть даже границы
асфальта! Очень надеюсь, что решение
о переносе времени начала гонок будет
пересмотрено». (www.pitpass.com)

АВТО
ТОЛЬЯТТИ. На этапе чемпионата

мира WTCС, который пройдет 5 июля в
Португалии, дебютирует новый автомо-
биль LADA Priora. Модернизированный
двигатель повышенной мощности, рабо-
та над которым ведется с конца прошло-
го года, появится на автомобилях рос-
сийской команды LADA Sport еще раньше
- на этапе в Валенсии, который состоится
в конце мая. Это позволит увеличить ско-
рость болидов на прямых отрезках трас-
сы и сократить отставание от лидеров
чемпионата. По словам руководителя ко-
манды Виктора Шаповалова, сейчас
идет плановая работа по совершенство-
ванию машины, испытанию новых узлов
и агрегатов. В частности, значительные
изменения претерпит конструкция под-
вески, ряд из них будет внедрен уже к ма-
рокканскому этапу (2-3 мая).

Прототип новой LADA Priora в насто-
ящее время проходит аэродинамиче-
ские испытания в научно-техническом
центре АвтоВАЗа. В конце мая будут
проведены первые дорожные тесты ав-
томобиля.

Cейчас команда LADA Sport высту-
пает в WTCC на автомобилях LADA-110.
(Пресс-служба команды LADA Sport)

БИАТЛОН
УВАТ (Тюменская область). Чем-

пионат России. Мужчины. Гонка
преследования. 12,5 км. 1. Волков
(ХМАО) - 40.10,9 (0+0+1+0). 2. Черезов
(Удмуртия) - отставание 2,5 (1+1+2+0).
3. Маковеев (Тюменская обл.) - 4,3
(0+1+2+0)… 7. Круглов (ХМАО) - 1.19,3
(0+0+1+1)… 11. Устюгов (Краснояр-
ский край) - 1.53,9 (2+1+1+2)… 14. Ши-
пулин (Свердловская обл.) - 2.07,8
(2+1+0+0). 15. Прокунин (Москва) -
2.18,2 (1+2+2+2+0)… 17. Гусев (ХМАО)
- 2.27,7 (1+2+0+0)… 24. Максимов (Уд-
муртия) - 3.02,5 (0+0+0+2). Чудов
(Башкирия) - не стартовал. Рожков
(Московская обл.) - не финишировал.

Женщины. Гонка преследова-
ния. 10 км. 1. Булыгина (Тюменская
обл.) - 35.35,6 (0+1+1+0). 2. Медвед-
цева (Красноярский край) - отстава-
ние 5,7 (0+0+1+0). 3. Зевахина (Крас-
ноярский край) - 1.40,7 (0+0+1+0)… 5.
Соколова (Свердловская обл.)  -
2.16,2 (0+1+2+0)… 7. Неупокоева (Уд-
муртия) - 2.49,4 (1+2+2+1)… 9. Аниси-
мова (ХМАО) - 3.20,5 (3+0+0+1). 10.
Бурдыга (Пермский край) - 3.34,5

(1+1+1+2)… 17. Романова (Омская
обл.) - 4.16,4 (0+1+1+1)… 19. Денисо-
ва (Мурманская обл.) - 4.31,4
(2+1+2+1)… 35. Кравцова (Москва) -
7.13,2 (0+1+2+1)… 45. Гусева (Санкт-
Петербург) - 8.36,6 (1+1+2+1). Слеп-
цова (ХМАО) - не стартовала.

Во время проведения прошлогод-
ней гонки на призы губернатора Тю-
менской области и чемпионата Рос-
сии биатлонному центру в Увате было
присвоено имя четырехкратного
олимпийского чемпиона Александра
Тихонова. К нынешнем соревновани-
ям организаторы решили создать му-
зей Тихонова. «Этот музей - большая
ответственность для меня, - сказал
первый вице-президент СБР. - Было
несколько предложений, но я уверен,
что именно в Увате к музею будет по-
стоянный интерес, ведь в Тюменской
области биатлону уделяется огром-
ное внимание. В данный момент мно-
гие экспонаты лежат в запаснике.
Сейчас я привез в Уват номер Ольги
Зайцевой с чемпионата мира и со
словами благодарности. Также я, не
задумываясь, передал музею свой
пиджак со всеми медалями. Займусь
подбором фотографий, где будет
представлена вся история, с 1966 го-
да. Я был бы очень рад, если бы и все
мои друзья, те, с кем я выступал, так-
же подарили бы музею хотя бы по од-
ному экспонату». (rbu-biathlon.ru)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
АНКОНА (Италия). Завершился

VII чемпионат Европы по легкой атле-
тике в закрытом помещении для
спортсменов старше 35 лет. В сорев-
нованиях приняли участие 2872
спортсмена из 39 стран. Успешно вы-
ступила небольшая по составу коман-
да России (64 человека). Завоевав 43
медали, из которых 20 золотых, 13 се-
ребряных и 10 бронзовых, россияне
заняли в неофициальном командном
зачете 5-е место.

Трижды звучал гимн России в честь
бегуна из Пермского края Владимира
Малых. Выступая в группе 65 - 69 лет,
он стал лучшим в беге на 1500 м
(5.14,20), в кроссе на 5 км (20.33) и
внес решающий вклад в командный ус-
пех на кроссовой трассе. Двукратными
чемпионами Европы стали прыгун из
Тосно Евгений Пудовников (55 - 59 лет),
одержавший победы в длине 5,92 и в
тройном прыжке 12,13, и ходок из Яма-
ло-Ненецкого округа Михаил Киселев
(50 - 54), прошагавший 3 км за 13.49,13
и 5 км за 23.41,0. Золотая медаль вру-
чена воронежцу Михаилу Костину (45 -
49), толкнувшему ядро на 16,51, прыгу-
ну Сергею Адаеву (40 - 44), взлетевше-
му на 1,89, ходоку из Салавата Минива-
ли Синагулову (70-74), преодолевшему
5 км за 28.50. В тройном прыжке побе-
ду праздновали мурманчанин Федор
Щербина (65 - 69), улетевший на 10,18,
а также москвичи Владимир Ройтман
(70 - 74) и Владимир Попов (75 - 79),
приземлившиеся соответственно на
отметках 9,30 и 7,95. Чемпионами Ев-
ропы в командном кроссе на 5 км сре-
ди спортсменов 65 лет и старше стали
москвич Анатолий Блакитный (22.37) и
барнаулец Юрий Савенков (22.40).

У женщин дважды поднимались на
высшую ступень пьедестала почета в
группе 35 - 39 лет спортсменка из Се-
верска Алена Шиман (ядро - 14,02,
длина - 5,29) и известная метательни-
ца из Королева Светлана Мельникова
(55 - 59), выигравшая диск - 28,92 и
ядро - 11,96. Сильнейшая высотница
мира из Петербурга Елена Семашко
(40 - 44) уверенно справилась с высо-
той 1,64. Чемпионками Европы стали
москвички Оксана Доронкина (40 - 44)
в беге на 60 м с барьерами - 9,58 и Га-
лина Коваленская (70 - 74), одержав-
шая победу в пятиборье.

Первое место в неофициальном ко-
мандном зачете завоевала команда
Германии (340 человек). В ее активе 272
медали (103-83-86). (Юрий ЧИРКОВ)

ПРЫЖКИ НА БАТУТЕ
МОСКВА. 10 апреля тренировоч-

ным сбором в Новогорске националь-
ная команда начинает подготовку к
первому в сезоне этапу Кубка мира,
который пропустит олимпийская чем-
пионка Сиднея-2000 Ирина Караваева.
Лидер сборной тем не менее выступит
на главном старте сезона - ноябрьском
первенстве мира в Санкт-Петербурге.
По словам руководителей федерации,
Караваева не собирается в ближай-
шем будущем завершать карьеру: 33-
летняя спортсменка планирует отра-
ботать предолимпийский цикл и вы-
ступить на Играх в Лондоне-2012. При
этом необходимо заметить, что Кара-
ваева будет принимать участие далеко
не во всех соревнованиях. Акробатке
предоставлена возможность трениро-
ваться по индивидуальному графику.
(Дмитрий ОКУНЕВ)

ПАРУС
МОСКВА. Участница двух послед-

них Олимпиад Екатерина Скудина 
1 мая начнет подготовку к Играм в
Лондоне-2012. Напомним, что в Афи-
нах и Пекине Скудина выступала в
классе «Йинглинг», ныне исключенном
из олимпийской программы. Спортс-
менка решила попробовать себя в
классе «Эллиотт 6», который, напро-
тив, дебютирует в календаре Игр. «Эл-
лиотт 6» - класс лодок для матчевых
гонок, - рассказала Скудина. - Турнир
проходит в формате 1х1: формируют-
ся две группы, старты в каждой из ко-
торых проводятся по круговой систе-
ме. По итогам группового этапа лидер
первой группы встречается с заняв-
шим последнее место во второй в 1/4
финала. Затем следуют полуфиналь-
ные гонки и соответственно финаль-
ные. Система проведения соревнова-
ния напоминает футбольную. Я только
один раз участвовала в соревнованиях
«Эллиотт 6», и тот опыт успешным
признать нельзя. Что ж, полноценный
дебют в этом классе мне только пред-
стоит». (Дмитрий ОКУНЕВ)

СНОУБОРД
ТАШТАГОЛ (Кемеровская об-

ласть). Чемпионат России. Борд-
кросс. Мужчины. 1. Болдыков (Крас-
ноярск). 2. Котов (Кемеровская об-
ласть). 3. Олюнин (Красноярск). 4.
Стремилов (Ханты-Мансийск). Жен-
щины. 1. Асанова (Челябинская об-
ласть). 2. Колегова (Кемеровская об-
ласть). 2. Куваева (Кемеровская об-
ласть). 4. Белых (Москва). 

ОЛИМПИЗМ
ЛОЗАННА. Мексиканская Гвадала-

хара, китайский Наньцзин и польская
Познань претендуют на право принять у
себя юношеские Олимпийские игры-
2014. Названия двух городов - финали-
стов гонки станут известны в декабре, а
выборы столицы юношеских Игр прой-
дут на предваряющей Олимпиаду в Ван-
кувере сессии МОК в феврале 2010 го-
да. (AP)
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КУ-КА-РЕ-КУ

ХОККЕЙ. Чемпионат России.
Высшая лига. Плей-офф. 1/4 фи-
нала. Мечел - ХК Дмитров - 0:8. Счет
в серии: 0-3. Югра - Сокол - 6:2. Счет
в серии: 2-1. Нефтяник А - Ижсталь -
3:2. Счет в серии: 2-1. МХК Крылья
Советов - Автомобилист - 3:1. Счет в
серии: 3-0.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА. Чемпионат
Европы. Вильнюс. Женщины. До
51 кг. 1. КРАСНОВА. 2. Сабо (Вен-
грия). 3. Благиня (Украина), Де Паола
(Италия). До 59 кг. 1. Матссон (Шве-
ция). 2. Харив (Украина). 3. РЕКВАВА,
Селлум (Франция). До 67 кг. 1. Бур-
мистрова (Украина). 2. Курбангаджие-
ва (Азербайджан). 3. БАРТНОВСКАЯ,
Р. Иванова (Болгария). 

ПРЫЖКИ В ВОДУ. Чемпионат
Европы. Турин. Мужчины. Трамп-
лин 3 м. 1. А. ДОБРОСКОК - 482,75.
2. Кваша (Украина) - 475,90. 3. Бене-
детти (Италия) - 447,75. Женщины.
Вышка. Синхрон. 1. ГОНЧАРО-
ВА/КОЛТУНОВА - 315,78. 2. Субшин-
ски/Меллер (Германия) - 296,28. 3. Х.
Гэлэшэн/К. Гэлэшэн (Великобрита-
ния) - 291,96. 

ЛЫЖИ. Вчера коллегия по уго-
ловным делам Владимирского обла-
стного суда на два месяца снизила
срок отбывания тюремного заключе-
ния водителю, насмерть сбившему в
октябре прошлого года олимпийского
чемпиона Алексея Прокуророва. (РИА
«Новости»)

Сергей 
БУТОВ

СВОЯ
КОЛОНКА

БОЛЬШЕ
СВАНОВ,

ХОРОШИХ
И РАЗНЫХ

На днях в отставку с поста
генерального менеджера
сборной Швеции по лыж-

ным гонкам ушел легендарный
Гунде Сван. Четырехкратный
олимпийский чемпион, более
известный во всем мире (пара-
докс!) как «отец» конькового хо-
да. Гениальный спортсмен ус-
пел проявить себя на этом посту
талантливым организатором, в
чем я имел возможность убе-
диться собственными глазами
во время февральского чемпио-
ната мира в Либереце.

Секрет проникновения в глу-
бины организации жизни швед-
ской сборной прост - я несколь-
ко дней подряд бегал за Гунде с
просьбой об интервью. «Выце-
ливал» Свана в смешанной зо-
не, подкарауливал его у гигант-
ского командного автобуса,
этой громадной вакс-кабины на
колесах, и вообще так недву-
смысленно давал понять, как
мне все интересно во внутрен-
ней кухне «Тре Крунур», что в ка-
кой-то момент отчетливо ощу-
тил: очень скоро с меня вежливо
снимут журналистскую аккреди-
тацию и дадут пинка под зад.

Сван был постоянно занят,
что поначалу раздражало. Лад-
но, думал я, был бы он главным
тренером, днями и ночами раз-
мышляя о том, кого поставить
на второй классический этап эс-
тафеты или еще каких премуд-
рых, неподвластных простым
смертным вещах. Так нет же, он
хоть и приезжал на трассу часов
за пять до начала гонки, но за-
нимался в основном всякой
«ерундой»: в обязательном по-
рядке выводил спортсменов для
встречи с журналистами, конт-
ролировал процесс подготовки
лыж, отчитывался перед при-
бывшими в Либерец спонсора-
ми, бронировал кому-то машину
в конторе по прокату авто, а за-
одно успевал разобраться с гру-
дой финансовой документа-
ции…

К чему вообще этот рассказ
о Сване, какое он имеет отно-
шение к нашему спорту? Увы,
прямое. В том смысле, что таких
людей в современном россий-
ском спорте катастрофически
не хватает. Имею в виду даже не
персонально Свана, а менедже-
ров, как он. И менеджеров вооб-
ще.

Для немалого количества
обывателей существование
сборной России по любому виду
спорта сводится к выступлению
на Олимпийских играх. О том,
что предшествует этому собы-
тию и что следует за ним, очень
многие просто не задумывают-
ся. А между тем обычная жизнь
такого сложного механизма, как
национальная сборная, так же
далека от олимпийского празд-
ника, как рутинная семейная
жизнь от медового месяца. И
там, и там участникам процесса
приходится ежедневно сталки-
ваться с массой всякого рода
мелочей, в простонародье
обобщаемых одним словом -
бытовуха.

В нашем спорте, так пове-
лось еще с советских времен, за
все в ответе был главный тре-
нер. С тех пор так или иначе из-
менилось все. В первую оче-
редь сам спорт, превративший-
ся в настоящий бизнес, в кото-
ром многие представители са-
мых разных профессий в пер-
вую очередь видят источник до-
хода, а уж потом способ само-
реализации. Изменились и
функции большинства задейст-
вованных в спортивном процес-
се лиц, а оттого почти полно-
стью поменялись методы их ра-
боты. Неизменным в отечест-
венном спорте осталось одно -
за все в ответе главный тренер.
Причем «за все» в данном кон-
тексте (у нас же, как известно,
ничему нет меры) нужно пони-
мать буквально.

Спросите почти любого из
таких тренеров: что, по их мне-
нию, самое неприятное в их ра-
боте. Почти со стопроцентной
гарантией в ответ услышите -
писанина. Бесконечные отчеты,
копии авиабилетов, чеки за бен-
зин, счета за ужины - погрузив-
шись в этот омут человеческих
потребностей, у многих порой
просто не остается времени на
сам спорт. Бытовуха выхолащи-
вает их творческий потенциал
(если он вообще существует), а
потому в некоторых видах спор-
та функции главного тренера
национальной сборной полно-
стью соответствуют обязанно-
стям бухгалтера. При всем ува-
жении к этой непростой и нуж-
ной профессии, это не те зна-
ния, которые требуются челове-
ку, возглавляющему элитную
группу лучших мастеров своего
дела. Тем более представляю-
щих такую огромную страну.

Что нашему спорту нужно
(разумеется, в большей степени
это относится к неигровым ви-
дам), так это побольше Сванов.
Хороших и разных. Людей, лю-
бящих, а главное, умеющих уп-
равлять бизнес-процессом, го-
ворящих на иностранных языках
(желательно нескольких), спо-
собных брать на себя ответст-
венность в решении текущих
дел, тем самым высвобождая
драгоценное время у тех, чье
призвание - тренировать. Чтобы
они, в свою очередь, посвящали
это время тем, чье призвание -
тренироваться и выступать.

А бумажки пусть переклады-
вают другие, специально обу-
ченные люди.

МЛАДШАЯ ПОПОВА
ВЫБИРАЕТ РАКЕТКУ

Екатерина ПОПОВА (на фото),
дочь призера Олимпиад-2000 и 2004,
первой российской чемпионки мира
по тяжелей атлетике Валентины По-
повой, предпочла штанге теннисную
ракетку. И не зря! На недавнем юни-
орском турнире в финском городе
Оулу младшая Попова вместе с дру-
гой россиянкой Марией Цаканян за-
няла второе место в парном разряде в
возрастной категории до 14 лет. И это,
по всей видимости, далеко не послед-
ний успех Екатерины на корте! (Алек-
сей СЕРГУНИН)

БЕШЕНЫЙ, БЕРЕГИСЬ!
17 апреля в Абу-Даби в пятый раз

стартует чемпионат мира по воздуш-
ным гонкам Red Bull Air Race, на кото-
ром 47-летний российский пилот
Сергей Рахманин представит свой но-
вый гоночный самолет 350hp MXS-R.
Знаменитый летчик, неоднократный
чемпион мира и Европы по высшему
пилотажу, еще ни разу не поднимался
на пьедестал почета в этих зрелищ-
ных состязаниях, однако теперь, на
новой машине, имеет неплохие шан-
сы значительно прибавить в результа-
тах. По крайней мере звезды Red Bull
Air Race, в том числе и знаменитый
венгр Петер Бешеный, в предстоя-
щем сезоне рассматривают россия-
нина в качестве самого серьезного
соперника. (redbull.com)

«ГОРЕНИЕ» 
НА ВЗЯТКАХ

Серия недавних громких сканда-
лов вынудила Европейскую федера-
цию гандбола объявить о том, что она
собирается начать проверку резуль-
татов четырех тысяч сыгранных мат-
чей. В связи с чем в штаб-квартире
этой организации в Вене с нетерпени-
ем ожидают соответствующих док-
ладных записок. Как теперь выясняет-
ся, тревожные сообщения на тему
коррупции поступали и раньше, но до
сих пор гандбольные боссы не прида-
вали им большого значения. В частно-
сти, швейцарский судья Мишель
Фальконе сообщал о том, что его пы-
тался подкупить бывший коллега из
Словении Леон Калин, который дей-
ствовал по поручению своих земляков
из клуба «Горение». Им позарез нужна
была победа в еврокубковом полуфи-
нальном поединке против испанского
«Вальядолида». Между тем на пос-
леднем чемпионате мира в Хорватии
Калин был главным инспектором, а
сейчас метит на высокий пост в Меж-
дународной гандбольной федерации.
(Борис ТОСУНЯН)

БЕНЗИНОВЫЙ ДОЖДЬ
21-летняя Диана Сапронова, по-

бедительница чемпионата России по
лыжным гонкам в дуатлоне, по итогам
этого сезона была признана самой
перспективной лыжницей страны и
получила от спонсора турнира щед-
рый по нынешним временам приз -
сертификат на тонну бензина. Инте-
ресно, что совсем недавно, в октябре
2008 года, Сапронова перенесла опе-
рацию на сердце - ей вживили стиму-
лятор ритма. (Вадим АЛЕМБИКОВ)

НАГРАДИЛИ 
ПО-СОВЕТСКИ

Умеют ли шерпы лазить не по го-
рам, а по скалам? Этим вопросом за-
дались члены экспедиции клуба 
«7 вершин». Перед тем как начать вос-
хождение на Эверест они устроили
своим носильщикам соответствую-
щую проверку на скалодроме в Кат-
манду. Победителям и участникам тур-
нира тренер экспедиции Николай Чер-
ный вручил значки «Альпинист СССР»,
которые пролежали у него в загашнике
20 лет. Соревнования завершились
праздничным банкетом, после чего
участники вылетели в Луклу, откуда и
начнут восхождение. (Елена РЕРИХ)

БОЛЬНИЦА 
ВМЕСТО ФИНАЛА

По окончании полуфинальной
схватки между турком Фирхатом Би-
ничи и грузином Герой Сагирашвили в
категории до 74 кг на чемпионате Ев-
ропы по вольной борьбе, проходив-
шем в Вильнюсе, был увезен в боль-
ницу генеральный секретарь турец-
кой федерации. Он так волновался за
исход поединка, что сразу после объ-
явления о победе своего соотечест-
венника потерял сознание. Литовские
медики поставили диагноз - сердеч-
ный приступ. К огорчению турецких
болельщиков, в финале Биничи про-
играл, но, к счастью, его руководи-
тель, находясь в больнице, этого уже
не увидел. (Вадим АЛЕМБИКОВ)

ХРАБРОСТЬ 
БРИТАНСКОГО

МУШКЕТЕРА
В Белфасте, где с 5 по 13 апреля

пройдет чемпионат мира по фехтова-
нию среди юниоров и кадетов, акти-
визировались боевики Ирландской
республиканской армии (ИРА). На
днях там было сожжено несколько ма-
шин, а неподалеку от некоторых поли-
цейских участков обнаружены подоз-
рительные объекты, которые сотруд-
ники правопорядка проверили на на-
личие взрывчатки. Тем не менее пре-
зидент фехтовальной ассоциации Ве-
ликобритании Кейт Смит считает, что
оснований для переноса турнира нет.
«Поскольку безопасность фехтоваль-
щиков и официальных лиц - наш глав-
ный приоритет, организаторы совме-
стно с полицией предпримут допол-
нительные меры по ее обеспечению».
Для участия в соревнованиях в Север-
ную Ирландию отправляется и рос-
сийская сборная из 52 человек, вклю-
чая 10 запасных. (rusfencing.ru)

ЛИВНАТ 
И ДВА ПОРТФЕЛЯ

В новом израильском правитель-
стве, созданном премьер-минист-
ром Биньямином Нетаньяху, одной
женщине - Лимор Ливнат - достались
фактически сразу два портфеля - ми-
нистров спорта и культуры одновре-
менно. Ливнат уже руководила спор-
том своей страны во время афинской
Олимпиады, когда прославилась
прыжком на пьедестал во время на-
граждения единственного до сих пор
израильского олимпийского чемпио-
на - Галя Фридмана, завоевавшего
золото в парусном спорте. Недобро-
желатели нового министра считают,
что на данный момент это единст-
венный вклад госпожи Ливнат в раз-
витие израильского спорта высших
достижений, который подвергается
настоящему финансовому бойкоту
со стороны всех последних прави-
тельственных кабинетов. (Эли
ШВИДЛЕР)

ФОРМУЛА-1

Стюарды FIA, повторно рассмотрев обстоятельства
инцидента между Льюисом Хэмилтоном и Ярно Трулли
на последних кругах «Гран-при Австралии»,
дисквалифицировали действующего чемпиона мира
по итогам гонки и исключили его из финишного
протокола

ХЭМИЛТОНА 
И «МАКЛАРЕН» ЛИШИЛИ
АВСТРАЛИЙСКИХ ОЧКОВ

Накануне «Гран-при Малайзии» директорат гонок продолжил раз-
бирательство инцидентов, произошедших в минувшее воскресенье
на «Гран-при Австралии», в частности с участием Ярно Трулли из «Той-
оты» и Льюиса Хэмилтона из «Макларена». Напомним, что Трулли, фи-
нишировавший третьим, был затем оштрафован на 25 секунд и ли-
шился и места на подиуме, и завоеванных очков за то, что под пейс-
каром обогнал Хэмилтона, что делать запрещено. Первоначально
«Тойота» подала протест, который позже отозвала - из-за того, что не
было никакой надежды на перемену решения стюардов. Однако в
опубликованном вчера на Сепанге коммюнике FIA было сказано, что в
свете открывшихся новых обстоятельств директорат гонки принял ре-
шение по собственной инициативе продолжить расследование.

Напомним обстоятельства инцидента. В момент появления на
трассе пейс-кара, возглавившего пелотон после столкновения Себа-
стьяна Феттеля и Роберта Кубицы, уверенно ехавший третьим Трулли
ошибся в предпоследнем повороте и вылетел на траву, в результате
чего его и обогнал Хэмилтон. Затем британец по радио получил от ко-
манды приказ пропустить итальянца обратно, что и сделал.

Именно радиопереговоры между командным мостиком «Макларе-
на» и Хэмилтоном стали причиной для пересмотра дела и дисквали-
фикации британца и его конюшни, поскольку в Мельбурне после гон-
ки Хэмилтон в своих показаниях утаил тот факт, что пропускал Трулли
намеренно. По его словам выходило, что итальянец пошел на обгон
сам, что запрещено правилами. В разночтениях между австралийски-
ми показаниями Хэмилтона и записью радиопереговоров FIA усмот-
рела намеренное искажение информации и введение стюардов в за-
блуждение, что противоречит своду спортивных правил «Форму-
лы-1». Поэтому было принято решение об исключении «Макларена» и
Хэмилтона из итоговой классификации «Гран-при Австралии», а Трул-
ли и «Тойоте» возвращено их законное третье место.
Ольга ЛИНДЕ «СЭ»

Интересная картина получается: несмотря на обилие разного
рода контролирующих систем и способов наблюдения за пове-
дением пилотов на трассе, стюардам по-прежнему требуется
много времени на разбор инцидентов и принятие справедливых
решений. А раз так, то, видимо, нам придется привыкать к тому,
что результаты любого гоночного уик-энда следует считать
предварительными.

Вопрос - кто мешал проанализировать видеозаписи и про-
слушать радиопереговоры еще в Мельбурне? Кто мешал еще в
Австралии прислушаться также и к тому, что говорил в свое оп-
равдание Ярно Трулли, который и неделю назад, и сейчас повто-
ряет одно и то же? Почему фанаты «Формулы-1», да и сами ее
участники должны вместо законных протоколов «Гран-при» по-
лучать, по сути, дезинформацию?

Вообще, с моей точки зрения, вопрос,  зачем «Макларен» по-
советовал Хэмилтону пропустить Трулли обратно, а затем утаи-
вал информацию от директората «Гран-при», по-прежнему таит
массу загадок. Сложно предположить, что такая опытная коман-
да могла в горячке гонки перепутать или забыть правила… А ес-
ли это все же случилось, то грош цена маклареновским специа-
листам, поскольку подобный казус - свидетельство непрофес-
сионализма.

ПОЛОЖЕНИЕ ПОСЛЕ ПЕРЕСМОТРА РЕЗУЛЬТАТОВ
«ГРАН-ПРИ АВСТРАЛИИ»

ТЕННИС

ЛОНДОН. Вчера Всеанглийский клуб лаун-тенниса и крокета
(AELTG) объявил о начале очередной продажи 2500 абонементов на
Центральный корт Уимблдона. Чтобы посещать самые интересные
матчи турнира в течение пяти лет - с 2011 по 2015 год, каждому жела-
ющему придется выложить по 27 750 фунтов (40 700 долларов). Ожи-
дается, что после вычета налогов общие доходы клуба от этой акции
составят около 60 миллионов фунтов. Тем временем уже практически
готова вступающая в действие в этом году раздвижная крыша над
Центральным кортом Уимблдона (на фото AELTG). Напомним, что уже
17 мая там пройдут показательные тест-матчи с участием звезд миро-
вого тенниса. (Пресс-служба AELTG)

ЧЕМПИОНАТ МИРА 
1 Баттон 10
2 Баррикелло 8
3 Трулли 6
4 Глок 5
5 Алонсо 4
6 Росберг 3
7 Буеми 2
8 Бурдас 1

КУБОК 
КОНСТРУКТОРОВ

1 Браун 18

2 Тойота 11

3 Рено 4

4 Уильямс 3

5 Торо Россо 3

ТОЛКУЧКА
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМÔÓÒÁÎË

В его жизни было все - от
работы в сосисочном цехе
до вызовов в сборную. Не-

сколько месяцев назад Алек-
сандр Точилин завершил карь-
еру, став тренером в школе той
самой команды, где провел 14
лет. Начал он играть за москов-
ское «Динамо» в дырявых кедах
- закончил уважаемым челове-
ком. Почти легендой.

И рассказывает о «Динамо»
подробности, какими не радо-
вали корреспондентов игроки
этого клуба давно.

- Уже успели пожалеть, что
рано завязали с футболом?

- Нет. Раз сделал шаг, жалеть
никакого смысла. Да и звали-то
в первую лигу.

- ФК МВД, например?
- С МВД я лишь тренировал-

ся. Юра Ковтун, старый това-
рищ, разрешил. В одиночку
поддерживать форму тяжело, а
этот клуб базируется в Москве.
Будь огромное желание остать-
ся в футболе - может, и поиграл
бы за них.

- С 1 апреля работаете в дет-
ской школе «Динамо»?

- Да.
- В любой команде первой

лиги заработки выше, чем у
детского тренера. Неужели этот
момент ничего не значил?

- Так кризис, ребята. В пер-
вой лиге сильно урезали зар-
платы по сравнению с про-
шлым годом. Размениваться на
ерунду, срывать из Москвы се-
мью… Слава богу, я не бедный
человек.

- Сколько платят детскому
тренеру?

- В «Динамо» три категории.
У первой зарплата - 70 тысяч
рублей. Я, видимо, начну с
третьей - 50. Денежки на бен-
зин, ребенку на мороженое.

- Да будет вам.
- У меня водитель получает

почти столько же.
- Вас возит?
- Сына в школу. У меня на

это времени не хватало.
- Кому из футбольных людей

первому сообщили, что больше
не играете?

- Заместителю генерального
директора «Динамо». Прежде
мне обещали работу в динамов-
ской школе, если надумаю за-
канчивать. Вот я и спрашивал -
обещания в силе? Еще клуб со-
бирался оплатить учебу, но в
этом году поступить в ВШТ не
успел.

- С Кобелевым, закончив иг-
рать, снова перешли на «ты»?

- Пока нет. Говорю «вы» - по
привычке…

ШАЛИМОВ № 2
- Давным-давно Бесков

сравнил вас с Шалимовым. По-
чему вы не заиграли, как Шали-
мов?

- Повезло бы подольше рабо-
тать с Бесковым - может, и сде-
лал бы из меня второго Шали-
мова. А так - всего по полгода в
«Асмарале» и «Динамо». Другие
тренеры Шалимова во мне не
видели. Я на Бескова с откры-
тым ртом смотрел, заново
учился играть в футбол. Кон-
стантин Иванович показывал,
как правильно ногу ставить
при ударе. Тренировку специ-
ально останавливал. Но авто-
ритетов для него не было вооб-
ще - секунды хватало, чтоб «за-
копать» любого футболиста.
Вроде Смертина-старшего или
Калитвинцева.

- Какая из его вспышек яро-
сти особенно запомнилась?

- Бесков любил опрятных
людей. Для него преступлени-
ем было, если кто-то в столовую
заглянет без носков. И вот при-
езжаем в Ростов, жара страш-
ная. Эрик Яхимович подходит
к автобусу в тапках на босу но-
гу. Футболка не заправлена.
Как же Бесков орал!

- Яхимович побежал пере-
одеваться?

- Ничего подобного. Обошел
автобус с другой стороны и спо-
койно сел.

- К Яхимовичу истории лип-
ли.

- Одну никогда не забуду. По-
беду в Кубке России ребята со-
брались отметить в квартире
Сергея Некрасова. Музыка гре-
мела на весь подъезд. Спустил-
ся сосед, повозмущался - его
выпроводили. Сказали, чтоб
больше не приходил с такими
пустяками.

- Тот не послушал?
- Ага. Оказался из какой-то

группировки - вскоре на пороге
Некрасова стояла целая брига-
да. Больше всего накостыляли
Яхимовичу.

- Сломали челюсть?
- Ребра. Но этих ребят потом

нашли по динамовской линии,
наказали.

- Разборы игр при Бескове
длились часами?

- По два часа крутили взад-
вперед один эпизод! Каждую
передачу обсуждали!

- Ветераны в последнем ря-
ду засыпали?

- Даже меня, молодого, тяну-
ло в сон. Эти собрания устраи-
вались после обеда. Сидишь
сытый - и дремлешь. Как Бес-
ков голос повысит - сразу
встряхиваешься.

- Никого не выгонял?
- Выгонял только Газзаев.

Ребята из молодежки верну-
лись на сбор не выспавшиеся, и
на разборе парнишка на зад-
нем ряду прикемарил. Валерий
Георгиевич повысил голос:
«Спишь?» Тот вздрогнул: «Нет». -
«Ну, иди-иди, поспи, тебе даже

слушать ничего не надо…» Выс-
тавил его за дверь. Человек за
«Динамо» больше не сыграл ни
одного матча.

- Последняя встреча с Бес-
ковым?

- Когда Бесков приехал про-
щаться с командой, я опоздал
на тренировку. Стоял в пробке,
ничего не знал. Голодец меня
встретил у ворот: «Ступай, с
дублем тренируйся. Здесь та-
кие перемены, а ты опаздыва-
ешь…»

- Смешно.
- А у меня часто такое быва-

ло. Например, первый матч в
высшей лиге, за «Асмарал»,
отыграл в дырявых кедах. Об
одном думал - лишь бы подош-
ва не оторвалась. Они еще на
размер больше были. Меня
случайно на эту игру вызвали,
для количества, и приехал я с
нормальными кедами. Не ду-
мал, что на поле выпустят. По-
менялся с Валерой Шикуно-
вым, у которого на ногах ка-
кая-то рвань была. И вдруг вы-
хожу на замену!

- Из «Асмарала» кто-то еще
играет?

- Клюев и Аюпов - в ФК МВД.
Губернский работает началь-
ником мини-футбольного «Ди-
намо». Уже полковником мили-
ции стал.

МЫШИ В КОЛБАСЕ
- Ваша учительница говори-

ла, что закончите дни в тюрьме.
Почему?

- Плохо учился, постоянно
дрался.

- Вы же умный - почему пло-
хо учились?

- Кто умный?! Не знаю… Тя-
желовато мне давалось образо-
вание. О некоторых поступках
юности сейчас сыну боюсь рас-
сказывать. Стараюсь ему друго-
го папу показать. Говорю: «Твой
отец никогда так не поступал!»

- Хотя поступал?
- А то! Такие были ситуации,

что потом понимал - Боженька
спас. Как-то школьный тир
грабанули. Устроили стрельбу
во дворе - один парень получил
ранение. На следующий день
приехала милиция с собакой.

- Собака привела к вашей
квартире?

- К дому того, кто жил ближе
к школе. Затем по цепочке всех
вычислили. Мы ружья вернули
- и школа замяла дело. В те не-
спокойные времена модно бы-
ло махаться район на район це-
пями. И я в свободное от трени-
ровок время участвовал. Чаще
доставалось от своих. В куче-
мале никто не разбирал. Одна-
жды нас троих в чужом районе
поймала компания человек в
пятнадцать. Я был единствен-
ный, кому сразу врезали. По-
том извинились: «Мы обозна-
лись» - и пошли прочь.

- В милицию в сознательном
возрасте попадали?

- Попадал, а как же? У под-
ружки жены заглохла машина.
Попросила дотолкать до под-
земного гаража. На дворе было
три часа ночи. Я с товарищем
примчался, помог - и едва сели
в свой автомобиль, как налете-
ла милиция. План «Перехват».

- Что стряслось?
- Бдительные соседи. Реши-

ли, что мы угонщики, а мили-
ция проводила в «обезьянник»
до выяснения. К счастью, ни-
кого, кроме нас, там не было.
Вообще мне понравилось - чис-
тенько.

- Вы и в сосисочном цехе ус-
пели поработать.

- Отличная школа - посмот-
рел, как другие люди зарабаты-
вают. Понял, насколько повезло
мне с футболом. А мог бы до сих
пор сосиски делать.

- Колбасу по-прежнему не
едите?

- Тяга к колбасе пересилила,
но лишь когда забыл, как все
это делается. На сосиски тоже
долго не мог смотреть.

- В колбасу, говорят, и мы-
шей пристраивают?

- Попадались хвостики. Мы-
ши бегают где попало, залезут в
мясной отсек. Кто их там сор-
тировать будет? Много было
гадких открытий. Всегда ду-
мал, что сосиски и колбасу го-
товят из мяса.

- А оказалось?
- Из массы сомнительного

цвета. Знаете, как едят колбасу
люди, работающие на мясо-
комбинате? Если лежала пол-
часа на столе - к ней уже никто
не притронется. Чистили кол-
басу как картошку - вырезали
сердцевину и ели лишь ее. Ста-
рались приворовывать в экспе-
риментальном цехе, где рабо-
тали на экспорт. Времена были
строгие, если тебя на террито-
рии завода увидели с куском
колбасы - тут же выгоняли.

- Одна наша знакомая выно-
сила яйца с птицефабрики - на-
девала лифчик огромного раз-
мера, в который десяток вме-
щался легко.

- Наши приблизительно так
же выносили мясо. Но мне бы-

ло 17 лет - опытные люди ска-
зали: «Саша, пока тебе этого не
надо. Поработай подольше, за-
веди знакомых на проходной».

- На проходной просвечива-
ли?

- Нет, но обыскать вполне
могли.

- Говорят, вы и поваром по-
трудились?

- Нет. Я вообще готовить не
умею. Когда жил один, жарил
курицу, так чуть квартиру не
спалил. Масло попало в огонь -
и полыхнуло.

- Зато от армии «косили» та-
лантливо.

- Очень уж в сапоги не хоте-
лось. Мама - медик, полно зна-
комых врачей. Научили, как
правильно изображать больно-
го на голову.

- Научите и нас.
- Футболисту это не сложно.

Когда головой постоянно бьешь
по мячу, томограмма непре-
менно покажет нарушения.
Главное - знать симптомы. Я
втирал, что на доли секунды
выключаюсь, сознание уходит.
Мошки перед глазами.

- Для убедительности в обмо-
роки падали перед комиссией?

- Не пришлось. Направили в
больницу.

- В «Кащенко»?
- В обыкновенную. Ничего

мне не кололи, психов рядом не
видел.

- Читали в глазах комиссии
недоверие?

- Я был настолько убедите-
лен, что доктор меня потом
провожал: «Молодой человек,
вам надо завязывать с футбо-
лом, и поскорее. Иначе инва-
лидность». Сначала мне смеш-
но стало, потом страшно. Из
больницы вышел с заключени-
ем, что к службе не годен. Но до
военкомата я с этим заключе-
нием так и не дошел. И однаж-
ды накануне Нового года в 7 ут-
ра на моем пороге стоял мили-
цейский патруль. «Александр
Васильевич? - «Да» - «Пойдемте,
послужим».

- Почему?
- «Динамо» мне армию дела-

ло через областной военкомат.
Не по месту прописки. Когда
выяснилось, что я действи-
тельно служу, военком пришел
в бешенство. Его полным дура-
ком выставили. «Нам все равно
что ты призван. Сейчас поса-
дим в самолет, через десять ча-
сов будешь дослуживать на Са-
халине, никто не найдет…»

- Испугались?
- Я, говорю, два раза прися-

гу не принимаю. Меня этим не
возьмешь.

ПОИСКИ СТУКАЧА
- Это легенда, что Толстых

двенадцать часов уговаривал
вас не переходить в «Зенит»?

- Нет. В 11 утра зашел к нему
в кабинет, в 11 вечера вышел.
Толстых забросил все дела и
убеждал остаться в «Динамо».
Потом жену мою вызвал в клуб
- через нее воздействовал. Че-
стно говоря, некрасиво получи-
лось. До сих пор стыдно перед
Мутко. В ту пору он был прези-
дентом «Зенита». Как меня
встречали в Петербурге!

- Как?
- Машина с водителем, рес-

торан, обратные билеты в ши-
карном СВ. Я был потрясен.
Никогда прежде не сталкивал-
ся с такой заботой. Чувствовал
себя звездой. Но сам поступил
по-свински - по-другому не ска-
жешь.

- Потом извинились перед
Мутко?

- Да. Он был страшно зол. Я
его понимаю - приезжает иг-
рок, перед которым все рас-
шаркиваются, прием по выс-
шему разряду. Мы ведь с Мутко
договорились. Я был уверен,
что через пару дней стану игро-
ком «Зенита». Через «СЭ» еще
раз говорю: простите, Виталий
Леонтьевич…

- Как же Толстых вас угово-
рил?

- Я столько о себе услышал
теплых слов! Когда смеркалось,
Толстых сообщил, что для него
я не только футболист «Дина-
мо», но и личный друг.

- И никаких угроз?
- Нет. Хотя никто не верит.

Толстых говорил: «Подумай,
что делаешь? Срываешься из
родного города. Но ты нужен
«Динамо». Условия сделаем та-
кие же, как в Питере». И я поду-
мал: действительно, зачем уез-
жать?

- Это же при вас Николай
Александрович проводил в «Ди-
намо» расследование - кто сда-
ет матчи? И отыскал троих ви-
новатых - Ковтуна, Кобелева и
Тяпушкина.

- Перед игрой Толстых мог в
любую секунду прийти в разде-
валку, помахать перед носом
игроков листочком бумаги и
ошарашить: «Вот список тех,
кто сегодня собирается сдавать
игру. Эти люди выйдут на поле -
просто хочу убедиться, сдадут
ли они матч». И закрывал

дверь. Мне кажется, это был
психологический ход. Каждый,
выходя на поле, думал: «Буду
землю жрать, лишь бы не поду-
мали на меня».

- Как на речи Толстых реаги-
ровал главный тренер?

- Голодец был тот еще люби-
тель «внутренних расследова-
ний». Помню, проиграли в Тю-
мени, первый гол забили из-за
меня. Чартеров тогда не было -
оставались ночевать в гостини-
це, наутро улетали. Так вместо
отбоя Адамас Соломонович по-
звал в свой номер. Там уже си-
дел Толстых. Притащили отку-
да-то видеомагнитофон и да-
вай крутить пленку. Разбирали
эпизод с голом - специально я
позволил забить или нет. Туда-
сюда, туда-сюда…

- Светили лампой в лицо?
Обещали, что при покаянии лег-
че станет?

- Лампы не было, Адамас Со-
ломонович вкрадчивостью
брал: «Ты скажи, не бойся. Мо-
жет, тебя кто-то попросил? Или
вынудил это сделать? Мы все
равно правду узнаем…» Было
противно. Я объяснял: мол, как
же мог сдать матч, если до пос-
леднего не знал, что выйду в ос-
новном составе?

- Чем кончилось?
- Первым не выдержал Тол-

стых. «Ладно, заканчиваем, -
сказал устало. - Иди спать».

- Когда такой человек, как
Толстых говорит, что футболи-
сты сдают - сомнения в товари-
щах не закрадывались?

- Закрадывались - и не у ме-
ня одного. Бесследно такие раз-
говоры для команды не прохо-
дят. Именно поэтому «Динамо»
постоянно лихорадило. С при-
личным составом мы так ниче-
го и не выиграли. После ухода
Голодца клуб возглавил Ярцев,
и Николай Александрович ус-
покоился. Разговоры на эту те-
му маленько поутихли. Хотя ес-
ли проигрывали, порой Тол-
стых заводил старую пластин-
ку: дескать, что-то здесь нечис-
то. А тут и другая напасть воз-
никла.

- Какая?
- Иногда до руководства до-

ходила такая информация из
команды, что стало ясно: за-
велся стукач. Игроки начали
выяснять, кто «крысятничает».
Первым делом на кого дума-
ешь? На того, кто постоянно в
составе и получает меньше
всех претензий. Как-то после
матча Тяпушкин говорит: «Ост-
ровский, я думаю, это ты сту-
чишь». - «Почему?» - поразился
Андрей. - «Ты все матчи игра-
ешь и никто из начальства не
пихает. А нас после каждого му-
рыжат…»

- Необычные установки в ва-
шей жизни?

- Ярцев принял «Динамо»,
когда боролись за выживание.
Предстоял выездной матч с
главным конкурентом - «Балти-
кой». Ярцев зашел в комнату,
обвел всех хмурым взглядом:
«Чего расселись? Состав знае-
те? Пошли и выиграли!» Короче
установок в жизни не было.

- Как сыграли?
- Победили 2:0. Газзаев тоже

умел зажечь игроков словом.
Увидит на предыгровой трени-
ровке, что футболисты чуток
расслабились, сразу останав-
ливает занятие: «Хоть понима-
ете, что завтра против вас вый-
дут злые псы? Они же разорвут!
С таким отношением к делу ни-
когда не выиграете. Вы должны
выйти, как злые волки, - и в
клочья порвать этих псов!» Ка-
ждого пробирало.

- Газзаев гонял на сборах
так, что игроков выворачивало
наизнанку?

- Не без этого. Первый сбор у
Газзаева - тяжелейший. При-
чем, если не добежал или не
уложился в норматив - наказы-
вал рублем. Доходило до смеш-
ного - некоторые новички, не
успев получить ни одной зар-
платы в «Динамо», уже были
должны клубу. Как же мне было
жалко на кипрском сборе Ку-
тарбу! Нагрузки ему давались с
огромным трудом - и раз Гер-
ман не выдержал. Упал на коле-
ни, воздел руки к небу: «Забери-
те все деньги - больше я никуда
не побегу…» Вот меня Бог на-
градил выносливостью. Навер-
ное, потому и продержался в
«Динамо» столько лет.

- Кто из тренеров особенно
дружил с юмором?

- Виктор Прокопенко. Пози-
тивный такой человек, всегда в
хорошем настроении. Уступили
кому-то на Кубок 0:2, Прокопен-
ко на матч не ездил. Наутро тре-
нировка в Москве, хмурый хо-
дит вдоль строя: «Да-а, проигра-
ли. Вот что я вам хочу сказать.
Да х… с ним, с этим Кубком!»

- Над Голодцом в команде
посмеивались?

- Над его одежками. То Ада-
мас Соломонович появлялся на
поле в спортивном костюме и
цивильных ботинках. То где-то
отыскивал милицейскую ру-
башку. Не менялось одно - се-
кундомер на груди.

- Однажды во время теле-
фонного разговора с коррес-
пондентом Адамас Соломоно-
вич заснул.

- И с нами такое было. Люби-
мое упражнение Голодца - игра
в «квадрат» один в один. Про-
должалось несколько минут. А
тут нет свистка и нет. Мы пере-
глядываемся, понять ничего не
можем. Через полчаса даже у
железного Лаки Изибора ноги
свело - рухнул на газон. А Голо-
дец и бровью не повел. То ли
ему понравилось как играли, 
то ли заснул с секундомером.

- Правда, что Изибор умер от
СПИДа?

- Пару лет назад прошел та-
кой слух. Тут из Нигерии как раз
вернулся Патрик Овие и расска-
зал, что все это брехня: «Вчера
общался с Изибором - тот на
здоровье не жаловался». Лаки
был потрясающе сложен. Гора
мышц и ни грамма жира. Будь я
таким, спокойно до сорока бы
играл. У африканцев от приро-
ды мощная мускулатура. Взять
Паскаля Менди. Тощий как
спичка - но очень рельефный.

У ОВЧИННИКОВА 
ЧЕСАЛИСЬ КУЛАКИ

- Давайте поговорим про Фе-
дорычева. Вы сразу поняли, что
его интересовала только земля
в Петровском парке?

- Нетрудно догадаться - та-
кая площадь в центре Моск-
вы… Пока Петровский парк
словно червивое яблоко. С ви-
ду все красиво и аккуратно, но
если «укусить», выясняется:
стадион прохудился, инфра-
структура не развита. Долгое
время никто этим не занимал-
ся, да и денег, наверное, не бы-
ло. Федорычев прекрасно по-
нял, что можно выстроить на
этом месте. Но вмешались дру-
гие люди.

- Манише и Коштинья опеча-
лены были московской дейст-
вительностью?

- Конечно. Все вводило в
апатию - и состояние базы, и
стадион, и климат.

- В какой-то момент Овчин-
ников был близок к тому, чтоб
кинуться на португальцев с ку-
лаками?

- Чувствовалось, что сдер-
живается из последних сил.
Особенно жестко все было на
зимнем сборе в Португалии, ко-
гда встречались с «Порту». Ма-
нише уже ушел, Дерлей не иг-
рал, но смотрелось «Динамо» не-
плохо. В первом тайме пропус-
тили случайный гол, в разде-
валку Коштинья пришел разъя-
ренным. Бранился, швырнул
футболку: «На второй тайм не
выйду». Овчинников припод-
нялся, что-то высказал Кошти-
нье на повышенных тонах. Бы-
ло видно, Сереге очень хочется
начистить португальцу рожу.

- Семин молчал?
- А что он мог? «Наезжать» на

легионеров - себе дороже. При-
мер-то был перед глазами. В
2005-м «сгорели» в Ярославле.
После матча в раздевалку за-
шел Заварзин: «Играете в вели-
ком клубе, получаете большие
деньги, проигрываете кому по-
пало…» Встал Коштинья, ус-
мехнулся: «Вы кто такой? Мне
платит Федорычев - вот от него
буду что-то слушать».

- Заварзин сник?
- Остаток речи предназна-

чался русскоговорящим. Им
платил Юрий Владимирович.

- Коштинья был неуправляе-
мым?

- При всем гоноре из порту-
гальцев он больше всех общал-
ся с российскими футболиста-
ми, даже пару раз к себе домой
приглашал. Объяснялись на
смеси жестов и английских
слов.

- Где он жил?
- В том коттедже, где сейчас

поселился Кержаков.
- Футболист-то Коштинья хо-

роший?
- Плохие в финале чемпио-

ната Европы не играют. Я могу
объяснить, почему в «Динамо» у
него не пошло. Требования к
опорному полузащитнику у нас
и в Португалии разные. В Рос-
сии ты должен встречать пер-
вую волну атак, отбирать мячи,
начинать атаку. А там - доста-
точно держать под контролем
участок поля перед штрафной.
Это же, кстати, помешало заи-
грать Куштодиу.

- Соотечественники хлопота-
ли за отчисленного Коштинью?

- Нуну пришел к нам, рос-
сийским игрокам: дескать, пор-
тугальцы уже ходили просить
за Коштинью, теперь сходите
вы. А тот готов извиниться. Но
не договорились.

- Почему?
- Против был Овчинников, а

остальным - вообще наплевать.
Если б Сергей сказал «пошли» -
так и сделали бы. Но он принял
другое решение.

- Вскоре у одного из порту-
гальцев, Тиагу, нашли туберку-
лез.

- Меня тогда оперировали -
ситуация обошла стороной. Я
единственный из команды, ко-
го позже не отправили на мед-
обследование.

- Никто и предположить не
мог, что туберкулезник однаж-
ды окажется в «Милане»?

- Почему нет? По Тиагу было
заметно - сильный футболист.
Быстрый, фактурный, технич-
ный.

- Был еще странный случай.
Семин что-то жестко подсказал
с бровки Семшову - а тот в ответ
Юрия Палыча послал.

- Овчинников нам объяс-
нил, как это происходило в «Ло-
комотиве». Палыч во время
матча так переживал, что вре-
мя от времени переставал кон-
тролировать себя. Он кого-то
обругает - футболист его посы-
лает в ответ. Никто не обижает-
ся, через минуту все забыто. А с
Семшовым они просто не при-
терлись друг к другу. У Игоря
поначалу не ладилась игра -
нервничал.

- А Парфенова тренер посто-
янно называл Поповым.

- Вся команда над этим сме-
ялась. У Палыча память на фа-

милии не очень хорошая. Кар-
чемарскас, например, для него
часто был Чеснаускисом.

- Хоть раз видели слезы в
раздевалке?

- Нет. Но слышал, что Анд-
рей Соломатин поражения
принимал очень близко к серд-
цу. Мог заплакать.

ПО ВСТРЕЧНОЙ ПОЛОСЕ
- Что должен был сделать

бедняга Корчагин, чтобы полу-
чить от вас в глаз?

- Я был весь на нервах. На
сбор Ярослав Гжебик меня
брать не хотел, повез только по-
сле звонка сверху. А тут еще
Корчагин… Обычный стык,
слово за слово - и я приложился.

- Он ответил?
- Пытался. Не попал.
- Потом долго из номера не

выходил?
- Говорят, два дня. Знаете,

есть фильм «Без лица»? Это бы-
ло что-то похожее. Хоть я нанес
всего три удара.

- Извиняться ходили?
- А меня сразу со сбора выту-

рили. Но потом мы встречались
с Корчагиным, нормально об-
щались. Еще Прокопенко гово-
рил: если команда две недели
сидит на сборе и никто не под-
рался - значит, что-то не так.

- Гжебик тогда кричал про
вас: «Бандит»?

- Не помню. Зато Танасьевич
до сих пор благодарит - ту тре-
нировку Гжебик из-за меня пре-
рвал. Кросс бежать не при-
шлось. А от Гжебика я такое ус-
лышал! Говорил, что я очень же-
стокий, могу поколотить кого
угодно, команда меня боится…

- Почему партнеры приняли
вашу сторону?

- Потому что зачинщиком
был Корчагин. Первый пере-
шел на оскорбления.

- Еще были похожие исто-
рии?

- С Балтиевым как-то сце-
пился. Про ту драку Прокопен-
ко сказал: «Дерутся - значит,
все в порядке». Даже не оштра-
фовал.

- На ваших глазах Колодин
дрался с Жорже Рибейру?

- Да. Все было настолько не-
ожиданно, что я в ступор впал.
Выглядело очень некрасиво:
Колодин с Жорже едва схвати-
ли друг друга за грудки, как
сзади подлетел Манише. Уда-
рил Дениса по голове и побежал
дальше. Хорошо, ребята разня-
ли - Колодин уж готов был «каз-
нить» всех…

- Денис с виду - парень флег-
матичный.

- Способен долго сохранять
спокойствие. Но если такого
разозлишь - лучше близко не
подходить.

- Колотить Манише довольно
сложно - за человека 16 милли-
онов евро уплачено.

- Вот это особенно интерес-
ный момент - Колодин-то тоже
был любимчиком Федорычева,
тот его купил для «Динамо».
Лично мне было очень любо-
пытно - чью сторону он принял
бы в случае скандала?

- Самые большие штрафы в
истории «Динамо»?

- Думаю, все рекорды пере-
писал Данни. После пары вы-
ходных обязательно опазды-
вал. Штраф зависел от разме-
ра зарплаты, а она была нема-
ленькая. В 2006-м, когда Дан-
ни и Дерлей одновременно по-
лучили серьезные дисквали-
фикации, им по ползарплаты
срезали.

- С динамовскими фанатами
у вас проблемы были?

- Нет. Года три назад к нам
на базу заявились болельщики
- человек двадцать. Хотели по-
общаться с командой. Вышли к
ним Овчинников, Ромащенко
и я. Обменялись претензиями.
Они были недовольны тем, как
играет «Динамо». Мы отвечали:
если вы такие преданные фа-
наты, - так соберите полный
стадион. Чтоб на матчах с
ЦСКА или «Спартаком» не ощу-
щалось, будто играем на выез-
де. Настроены ребята понача-
лу были не слишком друже-
любно, но постепенно агрессия
ушла. В конце пообещали, что
больше не будут скандировать
оскорбительные речовки в ад-
рес команды.

- Португальцы перепуга-
лись, увидев толпу под окнами?

- Им по барабану. Да они бы
и не вышли к болельщикам. Те
португальцев просто разорва-
ли бы.

- Ваша жизнь когда-нибудь
висела на волоске?

- Был эпизод. Только позна-
комился с будущей женой, еха-
ли из кафе. Купили пирожных,
и одно было с клубникой - за не-
го-то и начали в шутку бороть-
ся. Увлеклись, я не заметил, как
вылетел на встречную полосу.
Лоб в лоб летел другой автомо-
биль. В последний момент вы-
вернул руль, почти ушел от
столкновения - но в заднее
крыло мне все-таки въехали.
Чудом уцелели.

Но всего страшнее был слу-
чай в детстве. Поехали на такси
покупать мне велосипед, я си-
дел у отца на коленях. Незамет-
но ковырял ручку на двери, на
повороте та открылась, и я ку-
барем выкатился на асфальт.
Счастье, рядом никаких ма-
шин не было. Обошлось без пе-
реломов - но ободрался так, что
всего пришлось зеленкой вы-
мазать.

- Велосипед-то купили?
- Еще бы меня без велосипе-

да оставили!

ЭТАЖИ В ЭМИРАТАХ
- Несколько лет назад огра-

били вашу квартиру. Воров на-
шли?

- Нет. Перед этим у нас бело-
русские строители делали ре-
монт. Думаю, кто-то из них по-
работал, навел. Взлома не было
- квартиру открыли ключами, к
которым у этих белорусов был
доступ.

- Что милиция?
- Я написал заявление, по-

ведал о своих подозрениях. До-
просили белорусов - те, разу-
меется, все отрицали. Мили-
ционеры предупредили: «Если
квартирную кражу не раскры-
ваешь по горячим следам - по-
том шансов практически нет».

- У вас же охраняемый дом?
- Это нынешний. Прежде

жили в обычной сталинской
девятиэтажке на Кутузовском.
Как назло, накануне я снял со
счета все сбережения - 55 ты-
сяч долларов. Дома упрятал в
сейф вместе с зарплатой, кото-
рую только выдали.

- До такой степени не дове-
ряли банкам?

- Не в этом дело. Наступало
8 Марта, потом выходные -
банк не работал. А я собрался
квартиру покупать, за которую
сразу после праздника нужно
было частично расплатиться.
Деньги положил в сейф и уехал
с женой на дачу. Домой заехала
теща и обнаружила кражу.
Сначала вор упаковал кучу ве-
щей в сумки. Но когда обнару-
жил сейф, встроенный в стену,
сумки бросил. Взял лишь две
шубы, на себя натянул мои
джинсы и кожаную куртку -
видно, мы одной комплекции.
Ушел нарядным.

- Как же уволок железный
ящик?

- Да сейф был небольшой.
Выломать его при наличии ин-
струментов не составляло тру-
да. Обидно, что кроме денег в
сейфе хранились старинные
монеты, которые жене доста-
лись от дедушки. Он был зна-
менитый нумизмат.

- Что за монеты?
- Я особо не вникал. Лежат и

лежат. Потом выяснилось, что
среди этой горстки золота было
несколько очень дорогих. Гово-
рили, некоторые монеты стои-
ли под 50 тысяч долларов.

- Долго приходили в себя по-
сле ограбления?

- Жена переживала сильнее.
Я рассуждал: «Здесь убудет - там
прибудет». Но поначалу у тещи
пришлось занимать - денег в се-
мье не было. Я даже к Заварзину
отправился, объяснил ситуа-
цию: «Можно получить апрель-
скую зарплату пораньше?»  -
«Рассмотрим вопрос». До сих пор
рассматривает…

- О чем мечтаете?
- Руководить чем-нибудь.

Например, страной. Хотя бы
недельку.

- Самый дорогой отпуск в ва-
шей жизни?

- Две недели на Сейшелах
обошлись в тридцать тысяч
долларов. Летели бизнес-клас-
сом, своя вилла на берегу… Это
было год назад, а предыдущий
отдых на Мальдивах стоил чуть
дешевле. Сегодня вряд ли на
такие траты решился бы.

- В конце прошлого года в
«Динамо» для игроков проводи-
ли специальное собрание на те-
му кризиса?

- Да. Рубль падал - и все за-
паниковали. Кто-то скупал ев-
ро, кто-то - доллары, кто-то -
квартиры. Чтобы успокоить иг-
роков, финансовый директор
клуба прочитал лекцию. Смысл
свелся к простому совету: «Си-
дите на деньгах - и не дергай-
тесь». Еще предложили хра-
нить деньги в разной валюте - в
рублях, долларах и евро.

- Прислушались?
- У меня давно все вложено в

недвижимость. Одно время
скупал ценные бумаги - не-
множко прогорел. Решил, что
недвижимость надежнее. При-
обретаешь в строящемся доме
несколько квартир - потом про-
даешь. До кризиса бизнес шел
очень неплохо. Сейчас упор де-
лаю на Эмираты.

- У вас там квартира?
- Целые этажи. Эмираты

кризис почти не коснулся. Та-
кие законы, что тебя точно в
этой стране никто не кинет. На-
чали строить дом - обязательно
закончат. А если вдруг тебе
срочно понадобились деньги,
можешь расторгнуть контракт
и получишь 70 процентов от
вложенной суммы.

- Вы не пропадете, даже ес-
ли останетесь тренером треть-
ей категории.

- Нет-нет, я бы хотел расти
как тренер. Тем более что биз-
несом в основном занимается
жена - а я так, на подхвате…

Константин АЛЕКСЕЕВ,
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